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SECRETARIO 
 
(B273) Alistan Agricultura y CNOG plan nacional ganadero.-La Secretaría de Agricultura y 
la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) preparan un Plan Nacional 
Ganadero para hacer frente a la crisis global que ha incrementado el costo de los insumos, los 
impactos del cambio climático y la propagación de enfermedades como la peste porcina 
africana y la influenza aviar en el continente americano. Entre los objetivos están el asegurar 
el abasto de carne a precios accesibles para la población, avanzar en acciones en materia de 
sanidad e inocuidad y diversificar mercados de exportación, en favor de consumidores y el 
sector ganadero, subrayó el titular de la dependencia, Víctor Villalobos. 24 Horas, 17 / Ovaciones 

24 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003297nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003685nc.pdf 
https://www.quadratin.com.mx/economia/alistan-agricultura-y-cnog-plan-nacional-ganadero/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1369 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/12/economia/alista-sader-plan-para-ofrecer-carne-a-precios-
accesibles/ 
https://lajornadasanluis.com.mx/economia/alista-sader-plan-para-ofrecer-carne-a-precios-accesibles/ 
https://mediosobson.com/2022/06/12/alistan-plan-nacional-ganadero-para-hacer-frente-a-la-coyuntura-
global/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/alistan-agricultura-cnog-plan-nacional-ganadero-frente-coyuntura-
global-486460 
https://web.facebook.com/revista.agroregion/posts/4973135486147703?_rdc=1&_rdr 
https://laverdad.com.mx/2022/06/alistan-plan-nacional-ganadero-en-mexico-para-hacer-frente-a-la-
coyuntura-global/ 
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/6/12/se-alista-plan-nacional-ganadero-ante-incremento-global-
del-costo-de-los-insumos-555393.html 
 
Guanábana, el próximo alimento de éxito de México en el mundo 
Con una producción promedio anual de 30 mil 790 toneladas, la guanábana será el próximo 
éxito agroalimentario que México aporta al mundo. Este cultivo tropical nativo del país es una 
fruta deliciosa, nutritiva y poseedora de vitaminas, antioxidantes y propiedades 
anticancerígenas. De acuerdo con el secretario de Sader, Víctor Villalobos Arámbula, 
México tiene en sus cultivos nativos grandes aliados de la alimentación, ya que destacan por 
poseer propiedades saludables, curativas, con altos niveles nutricionales para toda la 
población. Contrarréplica 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001189nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003297nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003685nc.pdf
https://www.quadratin.com.mx/economia/alistan-agricultura-y-cnog-plan-nacional-ganadero/
http://agroregion.com/articulo?id=1369
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/12/economia/alista-sader-plan-para-ofrecer-carne-a-precios-accesibles/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/12/economia/alista-sader-plan-para-ofrecer-carne-a-precios-accesibles/
https://lajornadasanluis.com.mx/economia/alista-sader-plan-para-ofrecer-carne-a-precios-accesibles/
https://mediosobson.com/2022/06/12/alistan-plan-nacional-ganadero-para-hacer-frente-a-la-coyuntura-global/
https://mediosobson.com/2022/06/12/alistan-plan-nacional-ganadero-para-hacer-frente-a-la-coyuntura-global/
https://www.razon.com.mx/negocios/alistan-agricultura-cnog-plan-nacional-ganadero-frente-coyuntura-global-486460
https://www.razon.com.mx/negocios/alistan-agricultura-cnog-plan-nacional-ganadero-frente-coyuntura-global-486460
https://web.facebook.com/revista.agroregion/posts/4973135486147703?_rdc=1&_rdr
https://laverdad.com.mx/2022/06/alistan-plan-nacional-ganadero-en-mexico-para-hacer-frente-a-la-coyuntura-global/
https://laverdad.com.mx/2022/06/alistan-plan-nacional-ganadero-en-mexico-para-hacer-frente-a-la-coyuntura-global/
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/6/12/se-alista-plan-nacional-ganadero-ante-incremento-global-del-costo-de-los-insumos-555393.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2022/6/12/se-alista-plan-nacional-ganadero-ante-incremento-global-del-costo-de-los-insumos-555393.html
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001189nc.pdf
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Precio del combustible en México no bajará, pero tampoco subirá: SADER 
La gasolina y diésel en México se está subsidiando y gracias a ello, no se ha registrado un 
aumento en el precio, pese a los aumentos internacionales, manifestó Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México.  
https://tvpacifico.mx/noticias/278325-precio-del-combustible-en-mexico-no-bajara-pero-tampoco-subira-
sader 

 
Se dice en la grilla 
Que de darse la presencia hoy del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, para un evento en el puerto de Tampico referente a abasto de insumos 
y combatir la inflación, dará la señal de tener en el estado a más funcionarios federales en los 
siguientes meses. Recordemos, el jueves pasado estuvo en Nuevo Laredo Tatiana Clouthier 
de Economía. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-dice-en-la-grilla-tamaulipas/se-dice-en-la-grilla_1306 

 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@lopezobrador_ 
Vean la rehabilitación de la refinería de Minatitlán, Veracruz. Así se está haciendo desde 2019 
en las otras cinco. La inversión ha sido de 37 mil millones de pesos y hemos aumentado la 
producción de combustibles al doble, por eso es más barata la gasolina en México que en 
EE.UU. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1536069077826801664 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B272) Fortalece ciencia y tecnología del INIFAP la productividad agrícola de 
Michoacán.- El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP) y el gobierno del estado de Michoacán firmaron un convenio de colaboración con el 
fin de aumentar la productividad en la entidad de los cultivos de maíz, trigo y sorgo, y de frutales 
como aguacate, limón, mango, guayaba y zarzamora. 
https://americanovictor.com/fortalece-ciencia-y-tecnologia-del-inifap-la-productividad-agricola-de-
michoacan/ 
 
 
 
 

https://tvpacifico.mx/noticias/278325-precio-del-combustible-en-mexico-no-bajara-pero-tampoco-subira-sader
https://tvpacifico.mx/noticias/278325-precio-del-combustible-en-mexico-no-bajara-pero-tampoco-subira-sader
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/se-dice-en-la-grilla-tamaulipas/se-dice-en-la-grilla_1306
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1536069077826801664
https://americanovictor.com/fortalece-ciencia-y-tecnologia-del-inifap-la-productividad-agricola-de-michoacan/
https://americanovictor.com/fortalece-ciencia-y-tecnologia-del-inifap-la-productividad-agricola-de-michoacan/
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(B271) Actualiza Agricultura reglas para la elaboración, modificación y expedición de 
normas oficiales mexicanas.- Las normas oficiales mexicanas son regulaciones técnicas de 
observancia obligatoria y tienen como finalidad establecer las características que deben reunir 
los procesos o servicios cuando estos puedan constituir un riesgo para la seguridad de las 
personas o dañar la salud humana. 
https://lavozdelanacion.com/baja-california/actualiza-agricultura-reglas-para-la-elaboracion-
modificacion-y-expedicion-de-normas-oficiales-mexicanas/ 
https://hojaderutadigital.mx/actualiza-agricultura-reglas-para-la-elaboracion-modificacion-y-expedicion-
de-normas-oficiales-mexicanas/ 
 
El éxito del comercio exterior agroalimentario de México se basa en la salud de sus 
productos: Senasica.- México debe mantener e incrementar sus esfuerzos por fortalecer la 
inocuidad de su producción sector agroalimentario como condición para aumentar la presencia 
de sus productos del campo en los mercados internacionales y diversificar sus opciones de 
venta. 
https://cobertura360.mx/2022/06/12/negocios/exito-comercio-exterior-agroalimentario-mexico-basa-
salud-productos/ 

 
Por primera vez en años, los productores de leche de Chihuahua pueden vender de 
manera directa a Leche Industrializada Conasupo S.A. de C.V (Liconsa).- Su producto, lo 
que tradicionalmente realizaban únicamente a través de grupos intermediarios como 
cooperativas. Ahora, cada productor puede vender el litro de leche directo a la empresa 
paraestatal que beneficia de esta manera a cerca de mil 233 productores en la región centro-
sur del estado. Liconsa depende directamente de la Secretaría de Agricultura y apoya a 
pequeños y medianos productores lecheros mediante la operación del Programa Precios de 
Garantía a Productos Alimentarios Básicos, a quienes se les paga 10 pesos por litro de leche. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/por-primera-vez-productores-de-chihuahua-
podran-vender-leche-a-liconsa-8423352.html 
 
México, con potencial para bajar aflicción al maíz amarillo importado 
El último ciclo agrícola (octubre del 2020-septiembre del 2021), la demanda mexicana de maíz 
amarillo ascendió a 19 millones 877,000 toneladas, sin embargo, la producción nacional fue 
de apenas dos millones 804,000 toneladas, de acuerdo con datos preliminares de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Del 2013 a la fecha, la demanda creció 150 %, 
mientras que la producción nacional avanzó 61% y las importaciones se triplicaron al 
expandirse 211%, según las cifras de la SADER. El Economista, 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001635nc.pdf 

 
 
 
 
 

https://lavozdelanacion.com/baja-california/actualiza-agricultura-reglas-para-la-elaboracion-modificacion-y-expedicion-de-normas-oficiales-mexicanas/
https://lavozdelanacion.com/baja-california/actualiza-agricultura-reglas-para-la-elaboracion-modificacion-y-expedicion-de-normas-oficiales-mexicanas/
https://hojaderutadigital.mx/actualiza-agricultura-reglas-para-la-elaboracion-modificacion-y-expedicion-de-normas-oficiales-mexicanas/
https://hojaderutadigital.mx/actualiza-agricultura-reglas-para-la-elaboracion-modificacion-y-expedicion-de-normas-oficiales-mexicanas/
https://cobertura360.mx/2022/06/12/negocios/exito-comercio-exterior-agroalimentario-mexico-basa-salud-productos/
https://cobertura360.mx/2022/06/12/negocios/exito-comercio-exterior-agroalimentario-mexico-basa-salud-productos/
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/por-primera-vez-productores-de-chihuahua-podran-vender-leche-a-liconsa-8423352.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/por-primera-vez-productores-de-chihuahua-podran-vender-leche-a-liconsa-8423352.html
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001635nc.pdf
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Plan nacional ganadero 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas anunciaron que preparan un Plan Nacional Ganadero para hacer 
frente a la crisis global que ha incrementado el costo de los insürrros, los impactos del cambio 
climático y la propagación de enfermedades como la peste porcina africana y la influenza aviar 
en el continente americano. Excélsior, 26 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002877nc.pdf 

 
Desplegado/Asociación Nacional de Criadores de Toros de Lidia 
Según datos corroborados por la Secretaría de Agricultura, en 2019, previo a la pandemia, 
este es el valor de la Tauromaquia: 6,900 millones de pesos en derrama económica 80 mil 
empleos directos y 146 mil indirectos 800 millones de pesos en derrama fiscal 118,301 cabezas 
de ganado bravo 257 ganaderías registradas 167,498.76 hectáreas 4.9 millones de 
espectadores al año 541 plazas de toros en todo el país. Reforma, 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003207nc.pdf 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos 
de obtentor que se indican. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654873&fecha=13/06/2022#gsc.tab=0 

 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias 
e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para el ejercicio 
presupuestal 2022, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el 
Estado de Oaxaca. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654874&fecha=13/06/2022#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
Módulos buscan participar en programa estimulación de lluvias.-Para duplicar el número 
de vuelos, encaminado a mejorar los niveles de conservación de las once presas en este 
temporal que en los próximos meses se generalizarán en la entidad. Cabe mencionar que este 
programa, se lleva a cabo de manera conjunta entre la Comisión Nacional de Zonas Áridas, 
junto con el gobierno del Estado quien aportará un avión bimotor el cual ya fue acondicionado 
por técnicos del sectorizado de la SADER, en espera de que se presenten las condiciones 
meteorológicas propias para iniciar las acciones. 
https://adnportal.mx/modulos-buscan-participar-en-programa-estimulacion-de-lluvias/ 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002877nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003207nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654873&fecha=13/06/2022#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654874&fecha=13/06/2022#gsc.tab=0
https://adnportal.mx/modulos-buscan-participar-en-programa-estimulacion-de-lluvias/


 

 

 
 

Hoja 5 de 10 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 
Sader Jalisco trata semilla de frijol en Ojuelos.- Con el financiamiento de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader Jalisco), dio inicio el Proyecto Estratégico para el 
Tratamiento de Semilla de Frijol en Ojuelos de Jalisco, donde se aplicará un tratamiento a 400 
toneladas de semillas para la siembra de 6 mil hectáreas de frijol de temporal. 
https://www.aventurasnerd.com/sader-jalisco-trata-semilla-de-frijol-en-ojuelos/ 

  
Destaca Canacintra Durango en foro internacional.-Se abre terreno a nivel internacional. 
Participa en evento Agroindustrial, a través del cual se inician negociaciones con países como 
Rumania, Rusia, Holanda, Nicaragua y España, informó el presidente de este organismo, 
Eduardo Rodríguez Gálvez. El líder del sector Industrial participó en el Foro Internacional de 
Agroindustria (FIA) que se llevó a cabo en la Ciudad de México, y en donde Durango contó 
con un stand que se instaló en coordinación con la Secretaría de Agricultura de Durango y la 
industria de la transformación. 
https://lavozdedurango.com.mx/2022/06/12/destaca-canacintra-durango-en-foro-internacional/ 
https://periodicovictoria.mx/local/industrias-de-durango-se-abren-paso-en-varios-paises/ 
 
Con cultivo de fresas, apuestan al campo 
Sin trabajo remunerado y con ganas de construirse una casa, Gustavo migró durante 10 años, 
principalmente a California. Ahí trabajó como jornalero en campos de fresas y arándanos, 
donde aprendió sobre el cultivo de estas y otras plantas. El campesino explica que las fresas 
que cultiva fueron traídas desde Zamora, Michoacán, y que en cada temporada, las plantas se 
renuevan. En esta zona, el cultivo de fresa ha ido en aumento en los últimos cinco años, no 
sólo en Peras, también en comunidades como Guadalupe Nundaca y Santo Domingo del 
Progreso.  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-cultivo-de-fresas-apuestan-al-campo 

 
Dos millones de niños realizan trabajos peligrosos 
Tres de cada 10 niños, niñas y adolescentes (29.2%) trabajaron en el sector agropecuario, 
25% en servicios y 22.8% en comercio, siendo estos sectores los que concentraron 
mayoritariamente a la población ocupada en actividades no permitidas. El 31.6% de esta 
población trabajó como apoyo en actividades agrícolas, ganaderas, forestales, caza y pesca; 
24.5% se empleó en la minería, construcción e industria; y 14% laboró como comerciante o en 
área de ventas, en calidad de empleado o de agente. 24 Horas, 6/ El Economista, 16/ Heraldo Estado 

de México, 1 / El Economista, 1 y 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003298nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001661nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001324nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001581nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001436nc.pdf 
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Concientizan a la población sobre cuidado del entorno 
Por ello se llevó a cabo la Feria Ambiental 2022, con el fin de concienciar a la población 
atenquense acerca de la importancia de usar productos naturales y libres de fertilizantes para 
la conservación, preservación y restauración del medio ambiente, al disminuir la contaminación 
del agua, el suelo y el aire, y resaltó que desde el inicio de su administración, a través de la 
Dirección del ramo y el Departamento de Desarrollo Agropecuario, se brinda apoyo para que 
productoras y productores atenquenses puedan seguir aprovechando sus tierras. Capital Estado 

de México, 7/ El Valle, 6/ Heraldo Estado de México, 9/ Diario Amanecer, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002368nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002233nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001650nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022000641nc.pdf 

 
Para el Congreso, el agro capitalino no es prioridad. 
Pese a la demanda de apoyos de pobladores y personas que viven en la zona rural de la 
Ciudad de México, el Congreso capitalino no considera al campo dentro de su agenda de 
prioridades legislativas. Si bien, dijeron, el desarrollo rural es fundamental, reconocieron que 
en sus comisiones sólo se discuten puntos de acuerdo que se limitan a exhortar a las 
autoridades al consumo local, sin que haya una reforma sustancial a favor del sector 
campesino. La Jornada, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002363nc.pdf 

 
A mayo, estímulos para gasolinas han costado casi $100,000 millones 
En total, por estos dos estímulos a la gasolina el gobierno dejó de captar 98,883 millones de 
pesos. Esta cifra es mayor a todo el gasto aprobado, para este año, al sector agropecuario, 
silvicultura, pesca y caza, de 57,074 millones de pesos. Asimismo, los estímulos fiscales 
estarían cerca de alcanzar la renuncia recaudatoria del estímulo por IEPS de gasolina 
registrado el año pasado. El Economista, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001319nc.pdf 

 
 

GANADERÍA 
 
Agricultores y ganaderos esperan un milagro hídrico 
La sequía que azota a Coahuila ha deteriorado considerablemente Las condiciones del campo 
y la crianza de animales; la producción para este año de 80 mll cabezas de ganado de 
exportación está en duda, alertó la Secretaría de Desarrollo Rural estatal. Emergencia en los 
38 municipios de Coahuila por falta de lluvias y calor extremo Funcionario: desde hace un 
trienio no hay precipitaciones efectivas; en riesgo, 80 mil cabezas de ganado de exportación. 
La Jornada, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002037nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002368nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001650nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022000641nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002363nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001319nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002037nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 7 de 10 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Inicia reunión de la OMC; hay limitado optimismo 
La primera reunión ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC) en más de 
cuatro años comenzó el domingo en Ginebra con la esperanza de que los 164 Estados 
miembros se pongan de acuerdo sobre la pesca, las patentes de las vacunas contra el Covid 
o sobre cómo evitar una crisis alimentaria mundial. La pesca sigue siendo un tema clave, en 
particular por el intento de suprimir las subvenciones que puedan fomentar la sobrepesca o la 
pesca ilegal. 24 Horas, 18 / El Sol de México, 19 / La Jornada, P20 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003300nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002555nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002207nc.pdf 
 
El Tesoro y México; Rusia y alimentos / Estira y Afloja, Jesús Rangel M 
Las condenas a la "agresión" de Rusia contra Ucrania estuvieron presentes y 56 países 
firmaron una declaración conjunta de apoyo a Ucrania, entre ellos México; China no. Por esta 
situación varios delegados advirtieron que se avecina una crisis alimentaria con aumentos en 
los precios del trigo de 56 por ciento en mayo respecto al año anterior, cereales 30 por ciento, 
aceites vegetales 45 por ciento y fertilizantes en 128 por ciento. Milenio Diario, P 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001299nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Tiene plan antiinflacionario limitado impacto en mayo 
El Observatorio Económico México ¿Cómo Vamos? señaló que los datos de mayo confirman 
que el Pacic no es suficiente para detener el alza en los productos de la canasta básica "El 
Pacic ha sido insuficiente para controlar los precios de los alimentos, que debería ser su 
principal objetivo, para personas con menores recursos y en situación más complicada para la 
compra de alimentos. Reforma, P1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003341nc.pdf 
 
La inflación no va a ceder y habrá consecuencias / Coordenadas / Enrique Quintana 
Lo que más ha alarmado al mundo, sin embargo, no es el incremento de los precios de los 
energéticos, sino sobre todo de los alimentos. El incremento promedio de los precios de los 
alimentos en México fue de 12.3 por ciento en los últimos doce meses, muy por arriba de la 
inflación media. Si vemos algunos productos muy emblemáticos, el incremento es aún mayor: 
15.7 por ciento en el caso de la tortilla; 17.2 por ciento en el pan; 16 por ciento en la carne de 
res, o de 12.6 por ciento en el promedio de frutas y hortalizas. El Financiero, P2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003228nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003300nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002555nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002207nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001299nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003341nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003228nc.pdf
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ALIMENTACIÓN 
 
Guerra dejaría a 19 millones con hambre crónica: FAO 
La reducción de las exportaciones de trigo y otros productos alimenticios de Ucrania y Rusia 
generan el riesgo de dejar entre 11 y 19 millones de personas más con hambre crónica durante 
el próximo año, advirtió el fin de semana la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO, por su sigla en inglés). El conflicto en Ucrania empeoró 
una crisis alimentaria mundial, con aumentos en los precios de los granos, aceites de cocina, 
combustibles y fertilizantes. El Economista, 34 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001655nc.pdf 

 
Primero los pobres / Fuera del Aire / Paola Rojas 
Los apoyos sociales peligran por el mal estado de Diconsa. De acuerdo con un diagnóstico de 
esa institución existe el riesgo de que se interrumpa el "surtimiento del Programa de Abasto 
Rural y programas alineados del gobierno federal". Diconsa se encarga de distribuir alimentos 
nutritivos y económicamente accesibles a la población en condiciones de marginación. El 
programa en riesgo abastece de productos de la canasta básica a más de 25 millones de 
personas. Su interrupción sería terrible para quienes viven en pobreza alimentaria. El Universal, 

P20 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003075 

 

CONTINGENCIA 
 
Agricultores y ganaderos esperan un milagro hídrico 
Sequía y calor extremos dañan cosechas y matan al ganado en Coahuila las vacas tampoco 
dan leche por el bajo peso: ejidatarios Tres años de poca lluvia tienen las presas a menos de 
la mitad de su capacidad Marchan sonorenses en demanda de abasto y que no se privilegie a 
cerveceras Exigen que el líquido provenga del río Yaqui; rechazan desoladora NL impondrá 
nuevas reglas para el uso del agua; listas, dentro de un mes. La Jornada, P1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002037nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Sube 10% en un mes material para obras 
Al igual que en los alimentos, la inflación en los materiales para construcción tampoco da 
tregua y avanza a todo galope. De acuerdo con el índice Nacional de Precios al Productor 
(INPP) del Inegi, 44 de los 49 insumos censados el 90% de los productos- tuvieron alzas de 
hasta el 10 por ciento tan sólo en mayo respecto de abril. Las cifras detallan, además, que 33 
materiales presentan incrementos mes a mes desde que inició el año. Reforma, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003068nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001655nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003075
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002037nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022003068nc.pdf
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Deben partidos políticos 298 mdp al INE 
Por incumplir la ley electoral, 13 partidos, incluyendo seis que ya perdieron el registro, tienen 
un saldo por pagar de 298.6 millones de pesos. Pese a que algunas sanciones fueron emitidas 
desde 2013, éstas no han sido liquidadas debido a que las decisiones han sido impugnadas 
por los partidos ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEP- JF), por lo 
que han podido aplazar los pagos. El Universal, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002873nc.pdf 

 
En unidad, pero con piso parejo: presidenciables 
En un virtual banderazo por la candidatura presidencial de 2024, tres de los aspirantes de 
Morena, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y los secretarios de 
Gobernación, Adán Augusto López, y de Relaciones Exteriores,-Marcelo Ebrard, llamaron a la 
unidad en Morena para continuar el proyecto de la Cuarta Transformación. Sin embargo, en el 
inspiro realizado en Toluca, el canciller Ebrard aclaró que la unidad sólo se construye cuando 
existe respeto y suelo parejo. Excélsior, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002463nc.pdf 

 
Prevén acciones drásticas contra la inflación 
Tras el informe de inflación en mayo en Estados Unidos, los analistas esperan acciones más 
contundentes de la Reserva Federal (Fed) para contener las presiones en los precios al 
consumidor. Analistas dan por hecho un incremento de 50 puntos base en la tasa de interés 
de los Fondos Federales esta semana, pero prevén que estos incrementos se extiendan más 
allá, e incluso, no descartan la posibilidad de alzas de 75 puntos. El Financiero, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002573nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
México busca protagónica en regionalización 
A través del Tren Maya, una de las obras de infraestructura más ambiciosas del Gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, se está integrando una ruta para la conexión en la distribución 
de mercancías entre Centroamérica y Norteamérica. Las empresas, que enfocarían recursos 
en estos países centroamericanos, están integradas en los sectores de telecomunicaciones, 
servicios digitales, agricultura y autopartes. Reporte Índigo, 26 / Capital Estado de México, 20 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002878nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002466nc.pdf 
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PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Se auto destapa Monreal para 2024 
Durante una gira por el estado de Campeche, el senador Ricardo Monreal hizo un llamado a 
la unidad entre sociedad civil y gobierno para ver por el país y su futuro, además de adelantar 
que se postulará como Presidente de la República en 2024. El legislador zacatecano mencionó 
que en su proyecto de nación se apoyará al campo mexicano, se entrará a un proceso distinto 
del plan de seguridad pública y se reforzará el apoyo a la educación y a la salud, como una 
estrategia de transición política ordenada. Excélsior, 5/ Impulso, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022002618nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001511nc.pdf 
 

PAN acusa a gobierno por incremento de pobreza, alimentaria y violencia  
La inacción del gobierno federal y sus malas decisiones han provocado el incremento de la 
pobreza alimentaria, la desigualdad y la violencia, afirmó el coordinador de la bancada panista 
en el Senado, Julen Rementería del Puerto. "Desafortunadamente, aunque esto es motivado 
en buena medida por la pandemia del Covidl9 y el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, el 
gobierno federal no ha hecho nada por intentar mitigar los efectos de estos dos factores; por 
el contrario, el gobierno desmanteló el sistema de apoyo a la producción agropecuaria y por la 
violencia ha inhibido la producción encareciendo los alimentos". Diario Amanecer, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022000612nc.pdf 
 

Productores deben optar por agricultura orgánica y sustentable 
Ante el incremento en los costos de los fertilizantes y agrcquímicos, la diputada María Elida 
Castelán Mondragón (PRD), presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal 
del Congreso local, invitó a las y los productores del sur mexiquense a practicar nuevas 
opciones de cultivo y apostar por los fertilizantes orgánicos en favor de una agricultura 
sustentable y la recuperación de los bosques para garantizar la disponibilidad de agua. Diario 

Amanecer, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022000697nc.pdf 
 

Pide PRD apostar por fertilizantes orgánicos 
La diputada María Elida Castelán Mondragón (PRD}, presidenta de La Comisión de Desarrollo 
Agropecuario y Forestal del Congreso Local, invitó a Las y Los productores del sur mexiquense 
a practicar nuevas opciones de cultivo y apostar por Los fertilizantes orgánicos en favor de una 
agricultura sustentable y La recuperación de los bosques para garantizar La disponibilidad de 
agua. Diario de México, 14/ Impulso, 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001042nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_13062022/13062022001154nc.pdf 
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solo irritó al establishment 
demócrata” - P. 12

Ana María Olabuenaga
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Jonathan Heath. J. C. BAUTISTA
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 Las empresas elevaron el 
salario medio, lo que implica pre-
siones para los precios: subgo-
bernador Jonathan Heath. PAG. 20

Incremento a 
salarios pegará 
a la inflación, 
prevé Banxico

Morena enseña músculo  
en Edomex y corcholatas 
se miden en aplausómetro

Pacto de Toluca. Sheinbaum llama a la unidad, Ebrard exige piso parejo y Adán pide 
esperar los tiempos; la dirigencia nacional da banderazo a elecciones de 2023 y 2024

L. PADILLA E I. NAVARRO, TOLUCA

 El presidente nacional de 
Morena, Mario Delgado, reiteró 
que el candidato presidencial sal-
drá por encuesta y precisó que se 
realizarán dos en un año.

Ante gobernadores electos y en 
funciones, además de los presiden-
ciables, convocó al llamado Pacto 
de Toluca para ganar Edomex y 
Coahuila en 2023 y retener la Pre-
sidencia en 2024. PAGS. 6 Y 7

Dante: “no tienen claridad”
El partido naranja rechaza 
alianza con Va por México
CARLOS VEGA - PAG. 7

“Ganaremos este estado”
Mitin guinda a 100 metros 
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es barata, pásele

CARLOS MARÍN
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 Demócratas y republicanos 
ofrecen acotar la venta a menores 
de 21 años y ampliar las “alertas de 
peligro” a todo el país. PAG. 18

Senado de EU da el primer 
paso para controlar la venta 
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Condena de OEA y Canadá
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¡QUÉ MODESTO se puso el señor Presidente! Ahora
salió cort que con un poco de pintura por aquí y un
par de resanes por allá en las refinerías, Andrés
Manuel López Obrador logró evitar que aumentara
el precio de las gasolinas en México.
EL MANDATARIO presumió la supuesta rehabilitación
de la refinería de Minatitlán, Véracruz, y de otras
cinco plantas, gracias a lo cual, según dijo, es más
barata la gasolina en México que en Estados Unidos.
O sea que la guerra entre Rusia y Ucrania, el alza
estratosférica del precio del petróleo y la inflación
creciente en el mundo, no tienen nada que ver.
EN ESA extraña lógica presidencial, el precio de la
gasolina en México no ha subido taaanto porque
se están destinando 37 mil millones de pesos para
rehabilitar las refinerías. Se le olvidó a AMLO el

pequeño detalle de que su gobierno está subsidiando el
precio de los combustibles, un caprichito populista que
le costará al país hasta 400 mil millones de pesos, según
Raquel Buenrostro, la directora del SAT.
QUÉ FEO es cuando la realidad tiene otros datos. Pero,
bueno, todo sea porque la popularidad presidencial no
se desplome.

* * *

ALLÁ en Manzanillo ya lo llaman "el robo del siglo":
20 contenedores que podrían tener hasta 600 toneladas
de oro, plata, zinc y electrodomésticos fueron robados
de un patio de maniobras particular sin que ninguna
autoridad se diera por enterada.
SI BIEN el mega atraco se dio fuera de las instalaciones
que controla la Secretaria de Marina, se supone que

se le dio el control del puerto de carga precisamente
para arrebatarle el control al crimen organizado. Sin
embargo, quienes saben del asunto dicen que el robo
tuvo que contar con información interna, que debió
haber pasado por manos militares.
ADEMÁS no se mueven 20 contenedores con dos
chalanes y una combi. Se requieren grúas y 20
tractocamiones, o bien, menos transporte pero que
entre y salga llevando los contenedores... ¿a dónde?
Porque esa es la otra cosa: no se pueden esconder
debajo de la alfombra.
PESE A ESO, resulta que ni los marinos, ni la Guardia
Nacional se enteraron. Mucho menos la policía
municipal de la alcaldesa morenista Grlselda
Martínez. ¿Y la gobernadora Indira Vizcaíno?
¡Ella menos! Seguramente anda en otro viaje de tinte
partidista mientras Colima sigue empeorando en los
indicadores de incidencia delictiva.

• • •

EL QUE de plano se soltó el cabello fue Marcelo
Ebraid, pues ayer en Totuca dejó ver un lado que
no se le conocía: el de candidato mitinero. Cuál si
fuera dirigente de colonia popular, el canciller tomó
el micrófono en el encuentro de Morena y se puso
a arengar a las bases de su partido, como si anduviera
en campaña (oficialmente, claro). Si a eso se le suma la
"espontánea" oleada de mensajes en su favor en redes
sociales, bien se podría decir que, al menos ayer, Ebrard
les comió el mandado a Adán Augusto López y, sobre
todo, a Claudia Sheinbaum
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Oportunidades perdidas
El Presidente estadouniden
se, Joe Biden, dijo en un dis
curso a los Mandatarios lati
noamericanos reunidos en la
novena Cumbre de las Amé
ricas que no hay razón por la
que el hemisferio occidental
no pueda ser la región más
avanzada, más democrática y
más próspera del mundo.

Bueno, en realidad hay
una razón: es el populismo
rampante.

Los patéticos roles que
jugaron los Presidentes de
México, Argentina, Belice
y otros países en la Cum
bre hemisférica celebrada en
Los Ángeles la semana pasa
da son solo el ejemplo más
reciente de por qué la región
no logra reducir la pobreza a
pesar de sus enormes rique
zas naturales y talentos hu
manos.

En lugar de aprovechar
la ocasión de una reunión
regional con el Mandata
rio de Estados Unidos que
se da solamente cada tres o
cuatro años para negociar
colectivamente más exporta
ciones e inversiones, el Pre
sidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, boi
coteó el evento porque Bi
den no había invitado a los
gobernantes de Cuba, Vene
zuela y Nicaragua

Aunque el Presidente de
Argentina, Alberto Fernán
dez, sí asistió a la Cumbre,
usó su discurso para sermo

near a Biden por no invitar a
los dictadores latinoamerica
nos y otras presuntas falen
cias de Estados Unidos. En
lugar de tratar de promover
los intereses de su país, Fer
nández habló para la tribuna
de su base política interna

Biden, por supuesto, hi
zo lo correcto al no invitar a
los dictadores de Cuba, Ve
nezuela y Nicaragua

En primer lugar, como
anfitrión de la cumbre, Bi
den tenía derecho a invitar a
quien quisiera a su fiesta Se
gundo, según una resolución
de la Cumbre de las Améri
cas de 2001, la reunión es
tá reservada para países que
respetan la democracia

Y tercero, si los dictado
res de Cuba, Venezuela y Ni
caragua hubieran sido invi
tados, habrían secuestrado la
agenda con acusaciones es
trafalarias y hecho imposible
que se discutieran seriamen
te temas de migración, co
mercio y cambio climático.

"Hay un momento y un
lugar para todo, y el hecho
que Fernández usara su dis
curso para tratar de ofender
a su anfitrión fue desafor
tunado", me dijo Eric Farn
sworth, jefe de la oficina de
Washington de la organiza
ción empresarial Americas
Society.

A pesar de todo, la au
sencia de los Presidentes de
México, Bolivia, Honduras,

El Salvador y Guatemala
quienes estuvieron represen
tados por sus Cancilleres, y
los discursos combativos de
otros Presidentes no impi
dieron que la Cumbre alcan
zara algunos acuerdos po
tencialmente significativos.

La Cumbre conclu •
yó con una "Declaración de
Los Ángeles" sobre migra
ción que fue firmada por 20
países y que prevé una "res
ponsabilidad compartida" de
todas las naciones para ha
cer frente a los flujos migra
torios.

Entre otras cosas, Wash
ington y las instituciones
financieras regionales se
comprometieron a ayudar a
países como México o Co
lombia a lidiar con la afluen
cia de refugiados venezola
nos o haitianos, y los países
latinoamericanos prometie
ron ayudar a Estados Unidos
a monitorear a quienes pla
nean buscar asilo en la na
ción norteamericana

Pero América Latina
desperdició su mayor opor
tunidad en décadas de utili
zar la actual crisis mundial
para negociar un mejor ac
ceso al mercado de Estados
Unidos, y más inversiones
estadounidenses.

La pandemia y la inva
sión rusa de Ucrania han in
terrumpido muchas cadenas
de suministro de las fábricas
de China a Estados Unidos,

y han provocado una escasez
mundial de petróleo, alimen
tos y otros productos bási
cos que abundan en Latino
américa

Fue una oportunidad
única para que los países la
tinoamericanos ofrecieran
un acuerdo comercial y de
inversión para que las mul
tinacionales estadouniden
ses trasladen algunas de sus
fábricas de China a Méxi
co, Brasil y otros países de la
región.

Un acuerdo como ese
podría lograr que América
Latina revierta su caída de
casi el 35 por ciento en in
versiones extranjeras en los
últimos diez años. Y habría
ayudado a detener el cre
ciente número de pobres
en la región, que pasó de
176 millones de personas en
2010 a 201 millones el año
pasado, según datos de las
Naciones Unidas.

Pero en lugar de propo
ner acuerdos económicos
para fortalecer sus econo
mías y reducir la pobreza
varios Presidentes usaron la
Cumbre para dar discursos
populistas para sus audien
cias domésticas.

Biden se equivocó: hay
una razón por la cual la re
gión no es una de las más
prósperas del mundo, y es la
falta de visión o el narcisis
mo político de varios de sus
líderes.

Fecha: 13/06/2022

Página: 16

Area cm2: 318

1 / 1

Columnas Políticas

Andrés Oppenheimer

Costo: 68,052

Página 22 de 202



PUES sin tanta

matraca y vuvuzela,
pero cuentan que los
vecinos de Coyoacány
Tlalpan van avanzando
en el proceso para
pedir una consulta
ciudadana sobre las

obras que se planean en
el Estadio Azteca.

DE ENTRADA, dicen
que ya presentaron
el aviso de intención

ylo que sigue es la
recolección de firmas,

siempre bajo la asesoría
de los que le saben a
estos menesteres.

ENELIMSS,
trabajadores andan
molestos, pues ahora
les están descontando

lo que en su momento
les llegó como bono
Covid, un incentivo
económico ante el alto

riesgo de contagio que
enfrentaban.

Y LOS de la CDMX

también andan a

disgusto, pues en
su momento se les

informó que los gastos
por tratamientos
relacionados al
coronavirus serían
deducibles de

impuestos, lo malo
es que no fue muy
claro el procedimiento
y cuando algunos
quisieron aprovecharlo.,
resulta que ya se había
vencido el plazo.

• • •

NO SÓLO las banderas
de huelga en el 1EMS
tienen dos colores.

EN EL Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
aseguran que hay
documentos firmados

por representantes
en los que aceptan
acuerdos. Otros dicen

que no es así y que no
se ve para cuando se
levante.
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Otro accidente
de tránsito
Desde principios de junio,
una carambola entre un ca
mión de transporte público,
tres vehículos y una motoci
cleta en la Colonia Portales
Sur (Benito Juárez) dejó 21
lesionados (un automóvil)
invadió el carril confinado
por donde avanzaba en con
traflujo la unidad de la Ru
ta 112). Un motociclista mu
rió al derrapar y ser arrolla
do por un camión de carga
después de haber invadido
el carril confinado del trans
porte público para burlar el
tráfico al circular por el Eje
1 Norte Fuerza Aérea Mexi
cana (Venustiano Carranza).
Un hombre en situación de
calle murió arrollado por un
camión al intentar cruzar
una calle en la Colonia Pue
bla (Venustiano Carranza).
Un ciclista murió atropella
do por un auto en Avenida
Marina Nacional (Miguel
Hidalgo) cuando el conduc
tor de una camioneta abrió
la puerta y tiró al hombre
a la calle. La muerte de un
hombre y tres personas le
sionadas fue el saldo de un
cheque automovilístico en
la Colonia Villas de Ara
gón (Gustavo A. Madero).
Los vehículos chocaron en
la parte alta del puente ve
hicular de la Avenida 412 y

Avenida 608 porque uno de
los autos circulaba en sen

tido contrario. Una pasaje
ra falleció al caer de un ca
mión de transporte público
y golpearse contra el pavi
mento sobre la Calzada Ig
nacio Zaragoza (Venustia
no Carranza) y así sucesiva
mente hasta el infinito.

Los accidentes de trán
sito se han vuelto un paisaje
cotidiano de las calles de la
metrópolis.

IMPARABLE
La Ciudad ya ha regresado
por completo a la norma
lidad en el tránsito (salvo
episodios de contingencia
ambiental). Desafortuna
damente, esto se nota en el
salto de los accidentes de
tránsito registrados en el
2021. Porque lo más intere
sante es que después de la
reducción de accidentes del
2020 (a niveles de 2017), la
serie volvió a su tendencia
creciente y de hecho, supe
ró a todos los años anterio
res alcanzando los 22 mil
860 accidentes anuales en la
CDMX.

Y para empeorar todo,
enero de 2022 registró 2 mil
099 accidentes. Aunque es
un mes tranquilo (por las
fiestas y las vacaciones), si
se multiplicara ese número

por los 12 meses del año, es
probable que este año ter
mine con 25 mil accidentes

en las calles de la Ciudad.
Simplemente una locura

Aunque este aumento
está empujado por el incre
mento de motos, lo cierto es
que el parque automotor de .
la Ciudad no ha aumenta
do al ritmo de los acciden
tes. Esto significa que los
accidentes se han concen
trado (aumentaron con la
misma cantidad de autos) y
este dato es alarmante por
que implica un deterioro
concreto de la situación del
tránsito capitalino.

¿Alguna vez vio que en
una esquina donde los autos
están detenidos frente a un
semáforo, mucha gente eli
ge cruzar a la altura del se
gundo auto en la fila? Esto
se debe que tiene miedo de
que alguno de los autos de
la primera fila arranque a
toda velocidad sin respetar
la luz roja. Así de simple. Y
esa desconfianza lo dice to
do. Sólo hay que pararse en
la esquina de una avenida
para descubrir la cantidad
de autos que giran en un lu
gar prohibido, no se detie
nen frente al alto, o violan
alguna regla de tránsito.

¿Y el Programa Inte
gral de Seguridad Vial de la
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Transparencia
Cuando AMLO dice que no
invierte para zopilotes, crea
más dudas respecto a su
administración.

Los zopilotes son aves
carroñeras que se encargan
de sanear el campo, dejándolo
Ubre de podredumbre. Lo
verdaderamente importante
no es si se invierte en aves
depredadoras, carroñeras o en
águilas cazadoras de ratones,
sino la cabal transparencia con
la que se entrega al pueblo
el estado de cuentas: ¿Cuánto

dinero se ha gastado, al día
de hoy, para qué necesidades

. y con qué utilidad? ¿Cuál es,
sobre todo, el costo de tantos
oscuros proyectos?

J. Jesús Aréválo Hernández
AtÍ7anán Fjetarln rif Mprifn
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Como eri Dinamarca
"Vamos a tener un sistema de salud
como el que tienen en Dinamarca,

como el que tienen en Canadá,
porque no es un problema de presu

puesto, es un problema de corrupción".

Andrés Manuel López Obrador,
235.19

Esté 9 de junio mi compañera
de radio Guadalupe Juárez y
yo publicamos en Twitter una

fotografía de la sala de urgencias pa
ra hombres del hospital Magdalena
de las Salinas del Instituto Mexicano
del Seguro Social Mostraba una sala
a reventar, con todas las camas llenas
y muchos pacientes recibiendo trata
miento o esperando ensillas con suero.
"No es Dinamarca", comenté. Era una
escena dantesca

Empezamos a recibir comenta
rios de usuarios que nos comentaban
situaciones similares o peores en este
y otros hospitales y clínicas del IMSS.
Algunos pacientes, decían, son aten
didos incluso acostados en el piso. @
MauraBMl dijo desdé el Hospital Ge
neral Regional 6 de Ciudad Madero:
"Tenemos a mi abuela esperando am
putación de su pierna. El pie ya está
todo necrótíco y le duele mucho lo que
le queda vivo. Según @Tu_iMSS no es
prioridad. El tiempo que hemos estado
ahí nos dimos cuenta de cómo en efec
to no hay medicinas, camas, camillas,
ni sillas de ruedas". La abuela había
estado en ayuno total, sin agua, desde

un día antes, con la promesa de que en
36 horas la operarían, pero la orden no
llegaba. Horas después la misma mujer
anunció: "Después de publicarse este
mensaje me contactaron y en menos
de media hora ya estaban los mismos
doctores que en la mañana dijeron que
no estaba programada corriendo, lle
vándonos hojas para firmar y pasarla
directo a operación".

La Coordinación de Comunica
ción Social del IMSS respondió a nues
tros tweets con una extraña tarjeta in
formativa. Decía que el Hospital de
Traumatología, Ortopedia y Rehabi
litación FísicadelIMSS "es referente
a nivel nacional. En un día típico brin
da servicio a un promedio de 600 pa;
sientes en el servicio de urgencias.
Derivado de la demanda en el servicio,
se prioriza y agiliza la atención médi
ca de acuerdo a la semaforización de
triage, el cual divide por colores los pa
decimientos parabríndar una atención
rápida, de estados críticos a situaciones
menos urgentes^. Los parientes que ge
encuentran en el área de observación
están en condiciones estables, ya que
previamente fueron protocolizados pa
ra realizarles un tratamiento quirúrgi
co en caso de ser necesario... De ma
nera permanente se realizan las gestio
nes necesarias para agilizar la atención
de los derechohabientes, salvaguardar
su integridad y eficientar los procesos
para brindar un mejor servicio".

Magdalena de las Salinas es,
ciertamente, un hospital "referente".

Inaugurado en 1981, ha sido el me
jor hospital público de traumatología
y ortopedia del Valle de México y
quizá del país. Precisamente por eso
preocupa su saturación. No es culpa
del personal médico, que hace una
labor heroica, sin los descansos in
dispensables y pese a las inauditas ca
rencias de medicinas, equipo e incluso
sábanas y toallas.

Ni Magdalena de las Salinas ni
las demás instalaciones de salud pú
blica estuvieron siempre así El de
terioro ha sido fuerte en los últimos
años, pero solo en los últimos seis
meses se han alcanzado estos niveles ;
de saturación. El problema no son las
administraciones anteriores, sino las
decisiones de este gobierna El Presit >
dente prometió que en diciembre de
2019 tendríamos un sistema como el
danés, pero parecería que su propósito
es privatizar la salud. Por lo pronto los
consultorios de farmacias privadas se
han convertido ya en el primer punto
de contacto de los enfermos ante el
fracaso de la salud pública Ninguna
farmacia, sin embargo, puede sustituir
a un hospital de traumatología

• ALTÁN
Mientras la salud se desmorona el go
bierno ha anunciado un plan para res
catar la empresa Altan Redes de inter
net El costo será de unos 350 millones
de dólares. El Presidente ha olvidado
que prometió no rescatar a empresas
privadas.
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Morena va
Morena aprendió la lec

ción del 2021 cuando su
frió un fuerte golpe: en la

Ciudad de México y perdió la ma
yoría calificada en el Congreso, ape
nas disimulado por los triunfos en
12 gubernaturas (incluidos Morelos
y San Luis Potosí).

El Presidente dio un golpe de
mano. Rompió el esquema de con
trol y negociación política que ha
bía sostenido con Julio Scherer
Ibarra y Ricardo Monreal, a quie
nes por diferentes motivos apar
tó de las encomiendas de confian
za, ofreció una amable salida a la
ex ministra Olga Sánchez, dio de
baja a Santiago Nieto, congeló al
fiscal Alejandro Gertz y endureció
la marca a los opositores.

Transfirió a su amigo Adán Au
gusto López la operación política
incluida la partidista, colocándolo
como pieza fundamental de con
trol que evitó las diversas líneas de
competencia y confusión que ge
neraban sus anteriores operadores;
abrió campo a Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard y con ello redujo
tensiones morenistas.

Un golpe de autoridad para
controlar la sucesión presidencial,
frenar la sangría morenista y dar
por muerta la alianza partidista que
lo llevó a la Presidencia en 2018.
Redituó. Ya son 22 gubernaturas
guindas y una oposición partidista
empequeñecida.

En 2004 Felipe Calderón renunció
a la Secretaría de Energía y empren
dió por la libre su candidatura a la

Presidencia destartalándole a Vi
cente Fox su plan de poner como
sucesor a Santiago Creel. En 2009,
Enrique Peña le arrebató a Calderón
la iniciativa sucesoria al tomar 19
gubernaturas para el PRI y ganarle
la mayoría en el Congreso federal.

A diferencia de Fox, AMLO
amarra a sus precandidatos bajo
reglas impuestas con demasiada
anticipación; a diferencia de Cal
derón, AMLO remodeló el poder
territorial con 22 gubernaturas, dos
terceras partes del país, con per
sonajes que le deben el cargo. No
hay fisuras.

Todas las proporciones guarda
das, el sexenio de Morena vive un
momento parecido al momento sa
lmista de 1991y1992 cuando elPRI
ganó en los comicios intermedios
290 de los 300 distritos electorales
y tuvo 62 por ciento de la votación.
La expansión territorial, sin embar
go, era desigual: PRI y PAN alter
naban gubernaturas.

Carlos Salinas colocó a Luis Do
naldo Colosio en la primavera de
1992 al frente de Sedesol para perfi
larlo como su sucesor. Desde ahí, el
sonorense intentó diseñar una estra
tegia que entendía como "una nueva
política de masas desde el Estado".

Así lo pregonaba en un docu
mento titulado "Reforma de la re
volución", donde Colosio promo
vía abrir al PRI para convertirlo
en "un partido de ciudadanos, con
cuadros y movimientos sociales, ca
paz de formular políticas con rela
tiva autonomía del Estado". Era la
remodelación del vehículo político
de una sucesión controlada en el

intento de sortear la lucha suceso
ria de capillas partidistas.

Manuel Camacho (padre po
lítico de Marcelo Ebrard) no era
el segundo en las preferencias si
no Pedro Aspe, según los dichos
de Salinas. Esa sucesión en exceso
controlada se estrelló.

En la versión autóctona de
Morena la remodelación del ve
hículo para el triunfo presidencial
en 2024 no pasa por una alianza
de partidos sino por una recom
posición de las bases de Morena.

Los partidos no dan votos. El
Verde crece parasitariamente y to
ma la carroña que dejan las dente
lladas del tiburón guinda. Morena
va a sumergirse en grupos sociales
(sindicales, religiosos, indígenas,
campesinos, juveniles) cobijados
por una política de masas cuyo lu
bricante principal es el presupues
to público, no la ideología partidista
No importa el muégano Ge cantan
a Silvio Rodríguez y le rezan al her
mano Aarón; promueven el abor
to legal y tachan de "anormales"
a las feministas; cobijan animalistas
y defienden las corridas de toros).

La política gubernamental es
el paraguas de la nueva Torre de
Babel con la ideología escondida
debajo de los padrones de bene
ficiarios.

Esa nave de contrasentidos re
basa a las capillas. El mitin de ayer
en Toluca, con los presidencia
bles amarrados, es la advertencia:
desatar una marea constante que
cobrará muy caro a quien quiera
abandonarlos. No importa si son de
izquierda, moderados o del trópico.
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Según es bien sabido, el todo es mayor
que cualquiera de sus partes.

En cierto lugar del mundo, sin embargo,
hay una parte que es bastante mayor
que el todo al que pertenece. El todo se
apena mucho, desde luego. Se siente
insignificante al lado de aquella parte
mayor que él. Ha tratado de reducirla,
pero la parte se niega a ser menor. "El todo
aduce lo formamos todos. No tengo
por qué ser menor que tú".

Los matemáticos están muy preocupados.
Sucede que las demás partes conocieron
la rebeldía de su compañera, y todas
ahora quieren ser mayores que su
respectivo todo, o iguales por lo menos.
Si falla el axioma de que el todo es mayor
que cualquiera de sus partes, quedarán
socavados los cimientos de la tradición.

Las partes dicen que esto no es cuestión
de tradiciones, sino de equidad y justicia.
Y la justicia y la equidad, alegan, no son
cuestión de tradiciones.

Hasta mañana!...
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Asedio al INE
Aquel hombre tenía dos espo

sas, una en un pueblo y otra
en el pueblo vecino. Le pre

guntaban: "¿Cómo puedes hacer eso?".
Respondía: "Es que tengo bicicleta".
Quienes sabían de su situación lo re
probaban acremente. Y el tipo se sen
tía ofendido. Razonaba: "Cuando ha
cía feliz a una mujer, todo mundo me
alababa Ahora que hago felices a dos
todos me critican. ¿Quién les entien
de?"... Eran los pasados tiempos del
PRI, todavía tan presentes. Cierto go
bernador acudió ante el presidente de
la República a darle el parte de nove
dades que los gobernadores, aquellos
virreyes del Primer Mandatario de la
Nación, debían rendir a su rey y se
ñor. Le dijo: "Con la muy buena no
ticia, señor Presidente, de que en las
elecciones habidas ayer en mi estado,
nuestro partido ganó carro comple
to: de todas, todas". 'Y dígame, señor
gobernador preguntó el monarca:
las elecciones ¿fueron legales?". Tras
una pausa meditativa respondió el vi
sitante: "Legalonas, señor Presidente
Legalonas". Sucede que en aquella
época los procesos électorales eran
organizados, realizados, vigilados y
calificados por los gobiernos de los es
tados o por el federal. Quienes deten
taban el poder, todos pertenecientes

al PRI, hacían y deshacían con las
elecciones, como sucedió con la tris
temente célebre carda del sistema en
la época del también tristemente cé
lebre Manuel Bartlett, quien por uno
de esos turbios acomodos que en la
politiquería se ven pasó de manejar
la oscuridad a manejar la compañía de
luz. Muchos trabajos, muchos sacrifi
cios, y aun derramamiento de sangre
se necesitaron a fin de quitarle al Es
tado la organización de los procesos
electorales y ponerla en manos de los
ciudadanos. Para López Obrador, co
mo para todo autócrata, el Estado es
más importante que los ciudadanos.
Por eso asedia al Instituto Nacional
Electoral; por eso mantiene una cam
paña permanente para desprestigiar
al organismo y a los consejeros que
no se muestran dóciles a sus manda
tos. La mayor parte de los dictadores
han llegado al poder por el camino de
la democracia, y luego la han anulado.
Mencionar aquí a Mussolini y Hitler
es incurrir en obviedad. Debemos de
fender al INE para que en nuestro país
siga prevaleciendo el ejercicio demo
crático. Todo acto contra el INE será
un acto contra la democracia, y por lo
tanto, un acto contra México... Es me
nester ahora disipar la inquietud que
este discurso ha causado en el ánimo

de la República Para cumplir tan en
comiable fin aportaré algunos cuentos
de humor lene... El gatito adolescente
llegó a su casa a horas de la madruga
da Mamá gata lo reprendió con as:
pereza El minino protestó: "¡Caram
ba! ¿Qué no puedo vivir siquiera una
de mis nueve vidas?"... La viejecita le
propuso al viejecito: 'Vamos a caminar
hasta la esquina". Tomaditos del bra
zo echaron a andar. En el trayecto le
dijo la ancianita al ancianito: 'Ya que
vamos a la esquina podemos comprar
tu medicina en la farmacia". Objetó
penosamente el ancianito: "¿Debemos
hacerlo todo el mismo día?"... Aquel
hombre tenía un perico. El loro esta
ba triste siempre, y se negaba a hablar.
Lo examinó un veterinario y dictami
nó: "Al loro le hace falta una compa
ñera Si le consigue usted una pareja
su mal desaparecerá inmediatamen
te". Ipso facto, el dueño del perico fue
a una tienda de mascotas, compró una
cotorrita en 5 mil pesos y la puso en la
jaula del perico. Al poco rato oyó gran
escándalo y gritos angustiosos. Acudió
a la carrera y vio con asombro que el
fementido loro estaba desplumando a
la pobre cotorra Le preguntó, indigna
do: "¿Qué haces, pajarraco del demo
nio?". Respondió el salaz perico: 'Tor 5
mil pesos la quiero encueradita"... FIN.
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No invitan a Monreal al desayuno
de "unidad'' morenista
::::: Nos cuentan que la cúpula de Morena, in
tegrada tuvo un desayuno en un hotel de To
luca previo al acto por la "Unidad y Moviliza
ción para que Siga la Transformación" en la

explanada del Teatro More
los. Nos explican que ahí es
tuvieron los secretarios pre
sidenciables y la jefa de go
bierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum; así como
el líder de la bancada more
nista en la Cámara de Dipu
tados, Ignacio Mier, y el

Ricardo presidente de ese órgano le
Monreal gislativo, Sergio Gutiérrez

Luna. Además, las secreta
rias del Trabajo y Seguridad, Luisa María Al
calde y Rosa Icela Rodríguez. También el
vocero presidencial, Jesús Ramírez, goberna
dores, gobernadoras y candidatos ganadores
de las recientes elecciones, y desde luego, los
líderes de Morena, Mario Delgado y Citlalli
Hernández, entre otros. Pero el único presi
denciable que, nos confirman, no recibió invi
tación para el desayuno fue el líder de los se
nadores morenistas Ricardo Monreal. Don
Ricardo estuvo en la capital del país en una
ceremonia de entrega floral al poeta zacateca
no Ramón López Velarde, en la Rotonda de
las Personas Ilustres. ¿Unidad? ¿Acaso es uni
dad, pero contra Monreal?

Dan color por corcholatas
::::: Nos comentan que algunos diputados mo
renistas ya dieron color en sus preferencias
rumbo a 2024. Es el caso del presidente de la
Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Lu
na, quien en el mitin de Toluca portó una
playera con la leyenda "Yo voy con Adán Au
gusto". El legislador Enunanuel Reyes prefi
rió una en apoyo al canciller Marcelo
Ebrard, mientras el diputado Alejandro Ro
bles optó por apoyar a Claudia Sheinbaum,
con lonas que podían verse en la multitud
con el hashtag #EsClaudia.

Reunión complicada en el pri
::::: Intensa se prevé la reunión que sostendrá
mañana el dirigente del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, con expresidentes de ese
partido, quienes exigen cuentas sobre su de
sempeño en el cargo tras la pérdida de una
decena de gubernaturas en 2021 y 2022. Ma
nlio Fabio Beltrones, César Camacho, Pe
dro Joaquín Coldwell. Carolina Monroy.
Miguel Ángel Osorio, Beatriz Paredes,
Claudia Ruiz Massieu y Humberto Roque
Villanueva han expresado su preocupación
por el futuro del partido y le pedirán a More
no Cárdenas que tome la decisión que más
convenga a los priistas, incluyendo su renun
cia. Moreno ha señalado que no planea tirar
la toalla, pues asegura que fue electo demo
cráticamente para un periodo de cuatro años.

¿A quien apoya Santiago Nieto
para 2024?
::::: Y de regreso al acto morenista en el Esta
do de México, quien reapareció fue el extitu
lar de la UEF, Santiago Nieto Castillo. Don
Santiago, nos dicen, tuvo buen rating con los
morenistas, pues le pidieron fotos, saludos y
abrazos y al cuestionarle a qué corcholata se
sumará, dijo que él seguirá trabajando con el
presidente Andrés Manuel López Obrador
y con Morena, pero el dinero, el amor y las
fotos que se suban a Twitter no se pueden
ocultar, y Nieto posteó en su cuenta una selfie
con el canciller Marcelo Ebrard.
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KIOSKO

Pide diputado que mujeres y
periodistas se cuiden solitos
::::: Quien tiene muy "mala puntería" para eso
de ser diputado, nos aseguran, es el chihua
huense Francisco Sánchez (MC), pues debi
do a la falta de propuestas e iniciativas de le

yes serias para proteger a
las mujeres y al gremio pe
riodístico, ahora está en la
mira por sugerir como "so
lución" a la violencia y aco
so que sufren ambos grupos
que tanto mujeres como pe
riodistas porten armas de
fuego "para defenderse y
sentirse seguros". En este
sentido, nos mencionan que
la respuesta de los comuni

cadores de Chihuahua fue contundente y le
pidieron a don Francisco mejor ponerse a tra
bajar en serio, legislando a favor de que las le
yes de protección a periodistas se cumplan,
así como de realizar las acciones legislativas
pertinentes para que se garanticen condicio
nes dignas de trabajo a los periodistas. ¡Ups!

Gotier se pasa de chistoso
::::: Nos cuentan que, en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena) ya
se pasó de chistoso, o al menos eso se co
menta debido a que en cada aparición públi

ca no pierde oportunidad
de bromear y contar chistes.
No obstante, nos señalan, a
casi un año de gestión, va
rios sectores están preocu
pados y se preguntan si con
tanta canilla el mandatario
evade los problemas de fon
do, pues organizaciones ci
viles advierten en su gestión
un repunte en el narcome
nudeo, feminicidios y vio

lencia intrafamiliar. Pero eso no es todo, nos
platican, pues mientras don Víctor culpa a los
gobiernos pasados de estos problemas, los ca
sos de Covid19 también siguen imparables en
la entidad. Con tantos problemas encima nos
dicen que sus detractores ya se preguntan:
¿qué le causa tanta gracia a don Víctor?
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Se tambalea panismo local
::::: Quien ya gestó una serie de fricciones en
donde busca unidad, nos aseguran, fue el lí
der nacional del PAN, Marko Cortés, luego
de que él y los líderes nacionales del PRI y

PRD anunciaron que el pró
ximo año irán en alianza
para la elección a goberna
dor en Coahuila y el Estado
de México. Justamente esta
noticia, nos revelan, cayó
muy mal entre la clase polí
tica coahuilense, donde des
de hace meses hay quienes
se han negado a aliarse, por
lo que se espera la salida de
importantes figuras del pa

nismo local, quienes aseguran que sería in
congruente ir junto a un partido, el PRI, al
que han culpado de problemáticas como la
megadeuda o las obras fantasma. ¡Ups!

El amigo del diputado
::::: Desde Puebla nos cuentan que el líder de
la bancada morenista en la Cámara de Dipu
tados y aspirante a la gubernatura, Ignacio
Mier, ya no siente lo duro sino lo tupido,
pues ser socio y amigo del accionista del dia
rio Cambio, Arturo "N", actualmente preso
por los presuntos delitos de extorsión y uso
de recursos de procedencia ilícita, fue el ice
berg de su desgracia. Según nos dicen, un día
sí y otro también, don Ignacio recibe malas
noticias relacionadas con esta amistad, lo cual
le juega desde ya en contra de sus aspiracio
nes. ¿Podrá contener el ventarrón?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Le hacen el feo a edil de
Ecatepec en evento de Morena
::::: Nos dicen que el alcalde de Ecatepec,
Fernando Vilchis, se sintió despreciado por
el dirigente nacional de Morena, Mario Del

gado, al no permitirle su
bir al templete en el evento
de Unidad y Movilización
para que siga la Transfor
mación realizado en Toluca
aYer El edil, quien busca
participar en el proceso pa
ra elegir al candidato al go
bierno del Estado de Méxi
co, se molestó con la diri
gencia nacional guinda,
pues a las tres corcholatas

texcocanas Delfina Gómez, Higinio Martí
nez y Horacio Duarte, sí las dejaron estar
en ese lugar. Don Fernando calificó el hecho
como un "gran error". Igual de desilusiona
da y molesta se quedó la numerosa porra
que esperaba ver al alcalde en la tarima. ¿Se
rá que de plano ya excluyeron a don Fernan
do del proceso interno en el Edomex y no se
lo quieren decir abiertamente?
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¿Diputada ya tiene puesta la
mira en la alcaldía Azcapotzalco
para 2024?
::::: Nos dicen que la diputada local de More
na Nancy Núñez parece que está muy inte
resada en lo que acontece en la alcaldía de

Azcapotzalco, que es gober
nada por la panista Marga
rita Saldaña, y no sólo por
que fue electa por los habi
tantes de esa demarcación.

Nos detallan que el sábado
realizó un contrainforme

donde apunta que la alcal
día está abandonada, que
existen problemas de agua,
seguridad pública, alumbra
do, recolección de basura y

que es nula y opaca la política social, pero es
to llamó la atención, pues de 2018 a 2021,
cuando el alcalde era el morenista Vidal Lie
tenas y ella concejala, vecinos le comentaron
los mismos problemas y les respondía que no
era así. ¿Será que la legisladora tiene la mira
puesta en la alcaldía para 2024?

Alerta por aumento de jfivenes
en el crimen
::::: Le contamos que llamó la atención la de
claración del juez especializado del Poder Ju
dicial de la Ciudad de México, Héctor Her
nández, quien alertó del crecimiento del nú
mero de jóvenes en la comisión de delitos
contra la salud, homicidio, violación e, inclu
so, el secuestro. Ayer, dicho órgano emitió un
comunicado de prensa para advertir de la si
tuación, y si bien no proporcionó estadísticas
para ubicar la magnitud del fenómeno, es de
considerar que lo haga público. Eso sí, tam
bién se dio a conocer que el principal delito
que los menores de edad infractores cometen
es el robo. El juez llamó a analizar el fenóme
no desde la situación familiar y social que los
envuelve para darle atención preventiva.
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Fuera del aire
Primero los
pobres
I PAOLA ROJAS
Este diario publicó ayer en

su primera plana una ad
vertencia demoledora: los

apoyos sociales peligran por el
mal estado de Diconsa De

acuerdo con un diagnóstico de
esa institución existe el riesgo de
que se interrumpa el "surtimien
to del Programa de Abasto Rural
y programas alineados del go
bierno federal". Diconsa se encar

ga de distribuir alimentos nutriti
vos y económicamente accesibles
a la población en condiciones de
marginación. El programa en
riesgo abastece de productos de
la canasta básica a más de 25 mi

llones de personas. Su interrup
ción sería terrible para quienes
viven en pobreza alimentaria.

Según el Coneval, la pobreza
aumentó en México a partir de
2018. En ese año el 41.9 por
ciento de la población vivía en
situación de marginación. Para
2020 el porcentaje aumentó a
43.9, lo que significa que casi
cuatro millones de personas in
gresaron a esta dolorosa estadís
tica Con las afectaciones econó

micas generadas'por la pande
mia, la cantidad de familias en
pobreza siguió aumentando. La
Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo reportó que a finales
de 2021 había 5 millones y me

dio de personas en pobreza la
boral más que las que había en
el país 18 meses antes.
La inflación que le siguió y

que aún persiste, sólo llevó a to
davía más personas a niveles in
cluso de carencia alimentaria La
población con ingresos menores
al costo de la canasta básica al

cierre del 2021 fue mayor al 40
por ciento. Una vez superado el
confinamiento algunos recupera
ron sus empleos, pero muchos lo
han hecho en el sector informal
y ganando menos que antes.
Otro aspecto que impacta

fuertemente a la población es el
de la salud. Con la pandemia se
redujo el ingreso económico de
muchas familias y al mismo
tiempo aumentaron las posibili
dades de enfermar. Para colmo,
las instituciones públicas de sa
lud no han logrado cumplir sus
objetivos. El Insabi no ha dado
los resultados esperados y la ad
quisición de medicamentos se
ha topado con muchos obstácu
los luego de los cambios plan
teados por esta administración.
El IMCO reportó que el incre
mento en la carencia de acceso a
la salud pasó de 162% de la po
blación en 2018 a 28.2% en 2020.
En cuanto a educación hay

también malas noticias. Según
el Inegi, 5.2 millones de estu
diantes no se inscribieron al ci
clo escolar 20202021 por moti
vos económicos y por la pande
mia La deserción escolar es gra
ve y no parece estar en la agen
da de los gobernantes aun cuan
do sabemos que abandonar la
escuela es sinónimo de perpe
tuar la pobreza en las siguientes
generaciones.
Es importante subrayar que

el retroceso no es solo conse
cuencia del Covid. Ya un año

antes del inicio de la pandemia
la economía de México dismi

nuyó su crecimiento. La incerti
dumbre para la inversión, el au
mento de la inseguridad y un
débil estado de derecho fúeron
factores importantes.
El caso es que la pobreza ha

aumentado. Y es que no basta
tener la intención de mejorar la
realidad de las familias en situa
ción de marginación; se requiere
también de crecimiento econó
mico, estrategia y eficiencia Eso
no ha existido en forma sufi

ciente y quienes más lo han su
frido son precisamente aquellos
que están en el centro del dis
curso, pero en la lejana periferia
de las soluciones: los pobres. •
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¿Qué le pasó a Elizabeth?
1 auricio escribió el 6 deMjunio en su cuenta de
i Twitter:

"Mi niña apareció muerta en
un 'supuesto suicidio'. La fiscalía
de Querétaro con grave negli
genciaenlainvestigación.Elque
mi yerno manipuló el arma de
fuego con su hermano, la desa
basteció y quitó el tiro de la re
cámara. Ni siquiera han sido to
mados como sospechosos".
Esa noche, hacia las 12:30,

Mauricio recibió la llamada de
uno de sus hijos, quien le infor
mó que habían encontrado a sin
vida a su hermana, Elizabeth, a
quien una foto muestra joven so
nriente y llena de vida
Mauricio tomó un transporte a

la ciudad de Querétaro. En la fis
calía, dos de sus hijos estaban de

clarando. Él afirma que uno de
los asistentes de la fiscalía le co
mentó que el arma con la que su
puestamente Elizabeth se había
suicidado, una escuadra calibre
.45, había sido manipulada.
"La desabastecieron y le qui

taron el tiro que estaba en la re
cámara", le dijo el funcionario.
Esa noche, Elizabeth, su com

pañero sentimental y el herma
no de este, habían regresado de
unas vacaciones de cinco días en
Ixtapa, Guerrero.
Elizabeth se dirigió a una de

las boutiques de la que era pro
pietaria. Según Mauricio, su
compañero sentimental salió un
momento. Al regresar, la buscó y
no la encontró. "Él comenta que
poco después la encontró con un
tiro en la cabeza".

La pareja de Elizabeth no lla
mó al 911. Tampoco pidió una
ambulancia. Dijo que no lo hizo
porque "se bloqueó".
De acuerdo con Mauricio, al

tomar la declaración de los fa
miliares, "en la fiscalía estaban
incluyendo 'algo que no'". Él
intentó declarar, pero tres ve
ces se negaron a recibirlo.
De pronto se enteró por

Twitter, en la cuenta de la fis
calía del estado, que se habían
obtenido "resultados positivos
de rodizonato de sodio en la ma
no derecha de la víctima" y que
"la necrocirugía reportó como
causa de muerte traumatismo
craneoencefálico secundario a
proyectil de arma de fuego".
De acuerdo con el tuit de la fis

calía, se recabaron los videos que
había en la tienda, así como seis
entrevistas realizadas a familia
res y personas cercanas:
"Entre ellas la de su madre y

su pareja sentimental, quienes
coinciden en referir que había si
do diagnosticada con un trastor
no sicológico y depresivo". Mau
ricio niega que esto sea cierto.
"No culpo a nadie", agrega. "Pe

ro la manera en la que se mane
jaron las cosas da qué pensar".
Según Mauricio, no hay ele

mentos para pensar en un trastor
no depresivo. Tampoco hay evi
dencia de violencia intraíamiliar.
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Esa noche, el hermano de Eli
zabeth había pagado los sueldos de
los empleados. Se quedó enlabou
tique hasta las ocho de la noche y
salió antes de que ella llegara.
"En la declaración de uno de

mis hijos quisieron poner una
declaración distinta a la que él
hizo. Me inconformé. No me

gustó cómo lo estaban tratando,
cómo tres sujetos lo estaban in
timidando. Nos hicimos de pa
labras y estuvieron a punto de
sacarme a golpes", explica.

"Nos han tratado con la pun
ta del pie, nos han mentido...
'No está usted en México', me
dijeron".
Mauricio denunció en re

des sociales una investigación
"torcida y llena de mentiras".
El 8 de junio —él es un activo
simpatizante del presidente Ló
pez Obrador— se expuso su caso
en la "mañanera".
El presidente se comprometió a

poner el asunto en manos de la se
cretaria Rosa Icela Rodríguez, y a
enviaraQuerétaro "aungrupoque
ha ayudado en otros casos" a fin de
que pueda "llegarse a la verdad".
La travesía que él ha vivido ilus

tra lo que miles de víctimas, de
deudos, de madresyde padres de
ben enfrentar al buscar la justicia y
la verdad: manipulación mentiras,
distorsión, amenazas, negligencia:
todo el sórdido paisaje que deben
atravesar las víctimas de una des
gracia, en un país asolado por tra
gedias y desgracias sin cuento. •

@hdemauleon

Esa noche, Elizabeth, su compañero sentimental y el
hermano de este, habían regresado de vacaciones.
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El madruguete en Toluca
y la reunión en Madrid
La guerra por el Estado

de México, que en la
forma arrancó ayer Mo

rena con la presentación de
fuerza de sus tres "corcholatas"
presidenciales en uh mitin po
lítico este domingo en Toluca,
en el fondo empezó el pasado
lunes 6 de junio en un lujoso
fraccionamiento de las afueras
de Madrid, a donde acudieron
varios exgobernadores y polí
ticos mexiquenses que fueron
convocados a un encuentro

hasta la capital de España por
el expresidente Enrique Peña
Nieto, con un solo objetivo: fre
nar el avance de Morena y ga
rantizar la continuidád del PRI
en la entidad mexiquense.
Hasta el exclusivo residen

cial de La Moraleja, donde tie
ne una de sus casas de Peña
Nieto, llegaron políticos mexi
quenses como César Camacho
Quiroz, Alfonso Navarrete Pri
da y otros que viajaron desde
México a instancias del expre
sidente para tratar de definir
una estrategia "de unidad" en
tre los grupos priistas del es
tado y enfrentar al aparato fe
deral de Morena que, ayer se
vio en la Plaza de los Mártires
de Toluca, va con todo para
tratar de conquistar la codicia
da entidad mexiquense.
Los priistas, de acuerdo con

fuentes de inteligencia federal,

hablaron de "estar unidos" an
te el embate de la 4T que busca
controlar el gobierno del Edo
mex y de "arropar y apoyar" al
gobernador Alfredo del Mazo,
para evitar que caiga en la ten
tación de entregar el estado a
López Obrador, como lo han
hechootros mandatarios priis
tas en los comicios estatales del
pasado 5 de junio y de 2021.
Entre los nombres de posibles
candidatos que se escucharon
en la reunión de La Moraleja,
nos dicen, resaltó el de Alejan
dra del Moral, actual secretaria
de Desarrollo Social en el ga
binete de Del Mazo.
Cuando la información de

esa reunión en Madrid llegó
hasta las agencias de inteligen
cia federal, la respuesta fue in
mediata. Al dirigente de More
na, Mario Delgado, le ordena
ron desde Palacio Nacional or

ganizar el mitin de ayer, al cual
le pidieron invitar a los tres as
pirantes presidenciales: Mar
celo Ebrard, Claudia Shein
baum y Adán Augusto López,
quienes fueron el gancho prin
cipal para darle relevanciay re
flectores al evento.
El madruguete de Toluca,

en el que el tema central tam
bién fue la sucesión presiden
cial, con el aplausómetro, las
porras y los discursos que die
ron Sheinbaum, Marcelo y

Adán, busca dejar en claro no
sólo el músculo del partido
gobernante, sino también su
decisión de adelantar la dis
puta por el2023 —donde ade
más del Edomex se juega
también la gubernatura de
Coahuila— como antesala de

la lucha por la Presidencia de
México en el 2024.

Pero a pesar del mensaje de
fuerza y del pletórico mitin de
Toluca que fue llenado por go
bernadores, congresistas, al
caldes y por supuesto las infal
tables huestes de acarreados
morenistas, también fue
notorio que, en los discur
sos de las tres corcholatas,
aflorara el temor y el riesgo
de una ruptura en la 4T por
la elección del abanderado
presidencial porque tanto
Sheinbaum, como Mar
celo o Adán Augusto,
advirtieron de la ne
cesidad de mantener
la unidad. "Nada
personal está por en
cima de los intereses

sagrados del Pueblo
de México", dijo la je
fa de Gobierno en su

intervención; mientras
que el canciller proclamó:

"La unidad se construye con el
respeto, se construye cuando
hay piso parejo" y finalmente
el titular de la Segob, más pro

fético, sentenció: "Los tiempos
del señor son perfectos, ahora
son los tiempos de unidad y de
la transformación".
Así, mientras el expresiden

te Peña busca organizar la de
fensa del último bastión histó
rico del Edomex que le queda
a su maltrecho partido, en la4T
yMorena responden enseñan
do los bíceps y tríceps políticos
y poniendo a girar a sus tres
corcholatas oficiales. Aunque
hay un viejo refrán que reza
que "no por mucho madrugar
amanece más temprano", pa
rece que en la guerra por el
2023, el Edomex y la adelan
tada sucesión presidencial, a
los políticos, tanto de Morena
como de la oposición les gusta
más el dicho que dice: "Al que
madruga, Dios lo ayuda". •
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EPN busca organizar la defensa del
último bastión histórico del PRI.
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El golpe de Estado de
Donald Trump
La semana pasada,

después de meses de
trabajo, la comisión

encargada de investigar el
ataque al Capitolio del 6 de
enero de 2021 comenzó a
presentar sus conclusiones.
Aunque el análisis de la

comisión no ha concluido,
lo que presentó en el primer
par de audiencias es alar
mante, por lo que ocurrió
entonces y por la relevancia
capital que todavía tienen,
dentro del partido republi
cano, muchas de las figuras
involucradas, empezando
por Donald Trump.
Lo primero que queda cla

ro es que, a pesar de los de
lirios que mantiene hasta el
día de hoy, Trump sabía que
había sido derrotado en la
elección presidencial de no
viembre de 2020. Así se lo hi
cieron saber varias personas
de alto rango, incluido el fis
cal William Barr, figuras de su
campaña como Jason Miller
y hasta Ivanka Trump, su hija
y asesora cercana
A pesar de saber que había

perdido y que sus reclamos ca
recían de fúndamento, Trump
echó leña al fuego del agravio

y la conspiracióa Azuzó sin
ambages a sus simpatizantes
más radicales, los convocó a la
capital y luego, en un discurso
sin sutilezas, les indicó que
marcharan al Capitolio.

Tras bambalinas, Trump y
sus asesores habían conside
rado un plan detallado para
revertir el resultado demo
crático de la elección que ha
bía ganado Joe Biden. Una
de las piezas clave era el vi
cepresidente Pence, que de
bía complicar el proceso de
certificación final. Cuando se

negó, Trump lo acosó hasta
la ignominia. No solo eso:
cuando la turba del 6 de ene
ro comenzó a insinuar enar

decida queaPence había que
(literalmente) colgarlo,
Trump se dejó llevar. "Quizá
tienen razón", dijo Trump
sobre su vicepresidente.
Todo esto es la descrip

ción de un golpe de Estado y
la responsabilidad de varios
de los funcionarios que esta
ban ese día en la Casa Blanca,
y por supuesto del propio
Donald Trump, está más allá
de cualquier duda.
La figura de Trump no po

dría salir más maltrecha. No

solo por su conducta irres
ponsable y peligrosa el día
de la insurrección, sino por
el hecho innegable de que,
sin la patraña de un fraude
electoral, producto directo
de la obstinación trumpista,

nada de esa tragedia en el
Capitolio habría ocurrido.
Fue Trump quien decidió ig
norar el diagnóstico de su
círculo cercano e incluso de

su familia para sumergir a
Estados Unidos en una crisis

institucional sin preceden
tes, de la que no sólo no ha
emergido, sino que puede
hundirse mucho más.

Aquella mentira se man
tiene hasta el día de hoy. Es
enorme el porcentaje de vo
tantes republicanos que cree,
contra toda evidencia, solo
porque Trump así lo dice, que
Joe Biden es presidente ilegí
timo de Estados Unidos. Esta

desgracia ha pervertido in
justamente la historia de una
democracia que tardó 200
años en construirse.

La gran pregunta ahora es
cómo reaccionará el partido
republicano en las revela
ciones de la comisión del 6
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de enero. Por desgracia, no
se puede esperar nada bue
no. Trump sigue siendo amo
y señor del partido, y la úni
ca medicina para eso será su
derrota electoral, si es que
llega, en 2024.
Eso deja todo en manos de

los verdaderos protagonistas
de la democracia de Estados
Unidos y cualquier otra: los
ciudadanos. Después de es
cuchar los detalles del horror

y la patraña, la conspiración
y la indignidad, ¿una mayo
ría de estadounidenses cas

tigará a quien ha tenido la

osadía de tratar de derribar

los pilares institucionales del
país o los recompensará con
su voto de nuevo, cuando
Trump se presente en la bo
leta en el 2024, como segu
ramente lo hará? De esa res
puesta depende el futuro de
Estados Unidos como país y
proyecto. •

Fue Trump quien sumergió a EU
en una crisis sin precedentesT^M
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Los canjes de armas y la
política de la inercia
££ 0 Por un México libre

k de violencia! El
% #EjércitoMexicano

lleva a cabo la campaña de
Canje de Armas2022. Acude
al módulo más cercano a tu
domicilio. #UnidosSomo
sLaGranFuerzaDeMéxico."

Así se lee un tuit publica
do ayer en la cuenta oficial
de la Secretaría de la Defen
sa Nacional (Sedeña). El tex
to viene acompañado de un
cartel con la misma leyenda
(salvo los hashtags) y fotos
de personal militar recibien
do armas de fuego entrega
das voluntariamente por
particulares.
Y hay fotos porque esta es

una práctica que se realiza
año con año desde hace dé
cadas. A veces lo hace direc
tamente la Sedeña, a veces
se hace en colaboración con
policías estatales y munici
pales. A veces se hace un pa
go en efectivo, a veces se rea
liza en especie. Pero, para to
do fin práctico, es lo mismo
desde hace mucho tiempo.
El programa es sencillo:

se instalan módulos de aten
ción y se acercan particula
res a entregar armas de fue
go, municiones o granadas

de forma anónima y volun
taria, a cambio de las cuales
reciben una cantidad de di

nero (o una despensa o un
electrodoméstico) estable
cida en un tabulador. Luego
el arma se destruye in situ,
en presencia del ciudadano
que la entregó.
Según la Sedeña, se han

canjeado y destruido en los
últimos veinte años 137,514
armas cortas y 85,251 laigas,
así como 13,551 granadas y 52
millones de cartuchos. Bue

na noticia que esas armas ya
no estén en circulación.

Pero surge entonces una
pregunta: ¿sirve este progra
ma para reducir los homici
dios con armas con fuego?
¿O los suicidios? ¿O los acci
dentes? No sabemos con

precisión. A pesar de que es
te es un programa que se ha
mantenido a lo largo de va
rias administraciones y que
cuenta con una base de da

tos ampliay granular, no hay
una evaluación sistemática
e independiente de su im
pacto a lo largo del tiempo.
Las evaluaciones que se

han hecho en otros países
sobre intervenciones simi

lares arrojan resultados mix
tos. La evidencia parece su
gerir que los programas de
canje por sí mismos tienen
poco impacto sobre los inci
dentes violentos con armas

de fuego. Esa relativa inefi
cacia se explica por varias ra
zones, pero dos son particu
larmente importantes:
1. Las armas que se reci

ben en este tipo de progra
mas son casi por definición
las que no están siendo ac
tivamente utilizadas. Mu

chas son armas viejas, a ve
ces inservibles, heredadas al
interior de núcleos familia
res (por ejemplo, la carabina
del bisabuelo revoluciona
rio). Sacar de circulación
esas armas tiende a prevenir
pocos incidentes violentos.
2. Las personas que se

acercan a los módulos de
canje no son las más pro
pensas a utilizar armas de
fuego. Muchas veces, se tra
ta de padres y madres de fa
milia con hijos pequeños y
temor a accidentes (una
buena motivación, pero pro
bablemente con poco efecto
sobre el número de delitos
violentos).

Sin embargo, la eficacia de
este tipo de programas puede
ser mayor cuando vienen
acompañadas de otras inter
venciones de reducción de

violencia con armas de fuego
(disuasión focalizada, inte
rruptores de violencia, etc.).
Además, puede haber efectos
de segundo orden: por ejem
plo, facilitar un acercamiento
entre las autoridades y la co
munidad. O servir de punto
focal para la provisión deotros
programas de prevención.
Es posible que algo simi

lar suceda en México: efec

tos muy limitados del canje
de armas por sí mismo, pero
tal vez con más impacto si se
amplía la mirada.
Lo trágico es que no sabe

mos. Mantenemos un pro
grama a lo largo de décadas
por simple inercia institu
cional y no porque exista
evidencia de eficacia. Y eso

se repite en muchas otras ac
ciones de nuestro aparato de
seguridad: retenes, rondi
nes, decomisos, erradicacio
nes, etc.
Una tragedia por donde

se le mire. •
alejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71
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Mantenemos el programa de canje
de armas a lo largo de décadas por
simple inercia institucional y no
porque exista evidencia de eficacia.
Y eso se repite en otras acciones.
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Rayuela
¡Ay!, reapareció
la cultura priísta.
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AMERICAN CURIOS
¿Pasarán?
DAVID BROOKS

AL MISMO TIEMPO que Joe Bi
den y su equipo estaban actuando
como jueces supremos de las
democracias en la Cumbre de las
Américas, en Los Ángeles, al otro

extremo del país, en Washington, el diputado
Bennie Thompson, presidente del Comité
Selecto sobre el 6 de enero, declaraba en la pri
mera audiencia pública sobre la investigación
del intento de golpe de Estado impulsado por
Trump que "el mundo está observando qué ha
cemos aquí (...) Estados Unidos ha sido un faro
de esperanza y libertad, un modelo para otros
(...) ¿Cómo podemos jugar ese papel cuando
nuestra casa está en tal desorden?"

MAS AÚN, MIENTRAS Biden y su equipo
jugaban a ser anfitriones de la semicumbre
proyectando a su país como campeón de las
causas democráticas (con la amnesia necesaria
para atreverse a hacer eso ante un hemisferio
lleno de heridas y venas abiertas por las accio
nes antidemocráticas de Washington a lo largo
de más de un siglo), en su capital se presentaba
amplia y espantosa evidencia de la magna
conspiración para anular el proceso democrá
tico en 2020, en el cual el entonces presidente
contempló hasta el uso de fuerzas militares
para lograrlo y expresó que su vicepresidente
"merecía" ser colgado por rehusar cumplir con
los deseos de su jefe de suspender el proceso
de certificación.

EL ASALTO AI, Capitolio por miles de simpa
tizantes encabezados por fuerzas neofascistas
convocadas por Trump el 6 de enero de 2020
con el propósito de frenar la certificación de la
elección presidencial por el Congreso, fue nada
menos que "la culminación de un intento de
golpe de Estado", afirmó Thompson a nombre
del Comité, el cual advirtió que esa conspira
ción para derrocar el reino de la democracia
en este país continúa, y tal vez es hasta más
peligrosa hoy día.

DE HECHO, CÓMPLICES como Steve Ban
non, estratega político de Trump, no ocultan
su intención de retornar al poder y vengarse,
"porque vamos a ganar en noviembre y los
vamos destituir a todos ustedes. A la chin
gada con los de la Casa Blanca, los vamos a
destituir", advirtió en su programa la semana
pasada.

LOS PRONÓSTICOS POR ahora indican que
los republicanos retomarán el control del Con

greso en las elecciones intermedias programa
das para noviembre, y ya están planeando no
sólo frenar las investigaciones contra Trump,
sino tomar control del aparato electoral para
imponer a quien quieran; o sea, un proyecto
neofascista sin disfraces.

ESE PROYECTO CON Trump aún a la cabe
zagira en torno a propuestas populistas dere
chistas antimigrantes promovidas por fuerzas
supremacistas blancas y hasta abiertamente
neonazis. Su retorno implica terror contra
comunidades migrantes sobre todo mexica
nosy de minorías, y continuar anulando las
conquistas de los movimientos de derechos
civiles, de las mujeres, y la comunidad gay, así
como buscar alianzas con fuerzas derechistas
en otras partes del mundo.

LAS FUERZAS NEOFASCISTAS "extremis
tas" siguen siendo oficialmente calificadas co
mo la peor amenaza doméstica a la seguridad
nacional, según el Departamento de Seguridad
Interna y la FBI.

ANTE ELLO, LA defensa de la democracia no
puede reducirse sólo a una disputa electoral.
"Nos ofrecen la opción de escoger entre un
neofascista como Trump y un neoliberal pusi
lánime como Biden (...) con toda la gente de
cente en Estados Unidos, ¿cómo acabamos con
esta gente tan mediocre en la cúpula?", comen
tó esta semana pasada el filósofo afroestadu
nidense Cornel West. "En ambos partidos, la
política se trata de espectáculo y superstición
(...) Como la gente de blues, tenemos que decir
la verdad con estilo y una sonrisa, y continuar
luchando, dispuestos a fracasar mejor la próxi
ma vez. Como decía Samuel Beckett".

EL PUEBLO ESTADUNIDENSE está ante
la decisión de defender, o no, a su democracia
constitucional. Tal vez debería de pedir con
sejos, en lugar de darlos, a sus contrapartes
latinoamericanas que cuentan con amplia
experiencia en las luchas antifascistas, incluso
por golpes impulsados desde la misma Casa
Blanca.

UNA VEZ MÁS, la pregunta aquí es ¿no
pasarán?

The Animáis. We Gotta Get Out ofThis Place.
https://www.youtube.com/wateh?v=t6gcxNFclI0
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EL diputado Beririie Thompson, presidente
del Comité Selecto que investiga el asalto al
Capitolio deL 6 de enero de 2021 (en La
imagen), declaró en La primera audiencia
pública sobre el intento de golpe de Estado
impulsado por Trump: "Estados Unidos ha
sido un faro de esperanza y Libertad, un
modelo para otros países. ¿Cómo podemos
jugar ese papel cuando nuestra casa está en
tal desorden?". Foto Ap
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Mejor callado que predecir // Sin muía de seis
Sólo nos barrieron: panistas// Rumbo a 2024
ORTIZ TEJEDA

EL DOMINGO PASADO me impuse
la obligación de abstenerme de par
ticipar en la feria de los pronósticos,
que se había obviamente agudizado
conforme el Día D se aproximaba.

Todos los canales televisivos se habían conver
tido en uno solo y, con raras excepciones, los
conductores y corresponsales repetían a cada
momento los datos más insulsos y las opiniones
del todo descabelladas (¿o sea, calvas?). Me puse
a pensar en cómo estarían las cosas en mi pue
blo y, después de una hora de elucubraciones,
recordé que en Coahuila no había elecciones.
Mi mayor audacia fue comprometerme con
unos amigos a invitarlos a comer el lunes si Mo
rena ganaba en más de tres entidades. Pienso
que era una razonable propuesta, pues de tres
estados tenía mis propios datos. Yo siempre
consideré que Durango, como el estado de
México, Hidalgo y mi tierra, Coahuila, estaban
asignados al PRI a perpetuidad. Aguascalientes,
por su parte, era un pequeño artefacto dedicado
a hornear' el mejor PAN. Por lo que respecta a
Tamaulipas, supuse que el consorcio delincuen
cia!, el mejor que domina la entidad, iba a in
vertir cuanto fuera necesario a fin de no perder
un territorio fundamental para la producción,
trasiego y mundialización de sus productos.
Pero en fin, Morena ganó una gubernatura más
de las por mí enunciadas y, cumplidor que soy,
invité a comer a quienes, con fe ciega en la 4T,
aseguraban que la muía de seis era un hecho.
Empate técnico, acepté: no fueron menos de
tres ni tampoco las seis anheladas. La comida
fue celebrada (aquí sí, la expresión es atinada:
celebración). A partir de allí discutimos el por
qué de esos resultados. No fue fácil, los puntos
de vista eran muy diversos de por qué se ganó
en cuatro y se perdió en dos. En lo que sí hubo
consenso fue en la carcajada que nos provoca
ron las explicaciones que, sobre los resultados,
hicieron públicas los dirigentes partidistas y,
por supuesto, los expertos electorales.

DESDE EL SÁBADO por la noche los voceros
panistas corearon: "¿ya ven cómo los paramos
en seco? Dijeron que ganarían seis de seis y sólo
ganaron cuatro". Mentirosos, echadores. Más
pronto cae un hablador que un cojo. Presumie
ron que iban a barrer y trapear a la oposición, y

apenas si nos barrieron. El presidente del PAN,
en un arranque inusitado de lucidez, dio al pro
ceso electoral un nuevo sentido: ¿para qué pe
lear contra los opositores si lo podemos hacer
contra nosotros mismos? Sostiene el dirigente
que el avance de Acción Nacional es contun
dente e inobjetable y la prueba está en el núme
ro de votos obtenidos en 2018 y los alcanzados
en la última elección. Comparen y reconozcan:
el número de sufragios obtenidos por nuestros
candidatos supera a los conseguidos por los
abanderados en el pasado (y un metiche niño
Montessori pregunta: ¿y no cuenta que el can
didato del 2018 era un cerillo presuntuoso de
larga cola y poca mecha?) El presidente panista
decidió cambiar de rivales: los contendientes
no son ya los opositores, ahora se conforma
con ganarles a los panistas que lo antecedieron:
Nuestra pujanza está a la vista. Ciertamente los
oponentes de antaño lograron más votos que
nosotros, pero qué tal nosotros, los panistas de
hoy, que superamos a los de ayer.

Y QUÉ PENSAR del diputado panista por
el distrito de Fifilandia, el barón Creel de la
Barra, que hace vibrante defensa de Alito, el
presidente priísta, y mete las manos al fuego
por él, asegurando que la promesa de ir juntos
en el 24 está firme porque va su espada en
prenda. Pues será porque ni a las monjitas del
colegio Antonio Planearte ni a los hermanos la
sallistas que me educaron les logré entender
mucho en eso de la aritmética, pero las cuen
tas que intento no me convencen. El PAN tiene
sus mil votos, el PRI 600, El PRD tiene menos
100. Si la coalición lograra conjuntar esas su
mas sin merma alguna, significarían mil 600
votos, cantidad que podrían (sueño guajiro) su
perar los mil 500 de Morena y sus aliados, pero
resulta que son más los panistas que primero
dejan de comulgar los primeros viernes de mes
que ayuntarse con los masones (de los que ya
no hay arriba de unas dos docenas en todo el
país) y a su vez, los liberales después de una
vida agnóstica y libre pensadora, que jamás
votarían por los Caballeros de Colón que ahora
ya no son sino caballerangos ideológicos de
aquellos carcamanes de cuerpo y alma. O sea:
esa alianza tiene más futuro que los matrimo
nios de Peña Nieto y la maestra gordillo. (Cada
quien el suyo por supuesto).

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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A Electoras en La casilla de San BartoLo
QuiaLana, Oaxaca, uno de Los cuatro estados

en Los que Morena triunfó en Los comicios deL
5 de junio. Foto Afp
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ASTILLERO

La fidelísima, el terraplanista y el guardián #
Corcholatómetro en Tolucaff "Ni discutir": dos

encuestas //Monreal, conpriístasypanistas

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

El explicablemente ausen
te fue Ricardo Monreal, quien el
sábado prefirió ir a Campeche a
presentar un libro de su autoría, y
el domingo realizar un acto floral

que arriesgarse al rigor placero de Toluca,
donde Marcelo Ebrard cosechó coros a favor,
planteó sugestivamente el "piso parejo" como
una de las condiciones de la unidad morenista
2024 y dio la nota enigmática al retirarse del
tapanco de las vanidades cuando hablaba Ma
rio Delgado para cerrar el acto en que también
discursearon Claudia Sheinbaum, siempre
mimética del jefe, tácticamente fidelísima para
seguir siendo pieza preferida, fonéticamente
fallida en la transición hacia la arenga, y Adán
Augusto López Hernández en el papel de
guardián institucional del instructivo supremo,
revelador, en clave de paisano y amigo, de los
verdaderos sentimientos de Palacio Nacional.

FUE UN INTENTO de plenitud morenista en
acción. Estuvieron los miembros del Grupo
Texcoco, cual si estuviese decidido que de tal
facción saldrá la candidatura a gobernar el
estado de México: la secretaria de Educación,
Delfina Gómez; el director de Aduanas, Hora
cio Duarte, y el senador Higinio Martínez, pero
no el subsecretario de Gobernación, Alejandro
Encinas. De Coahuila, nadie, ni el subsecreta
rio Mejía Berdeja.

Y MUJERES OCUPANTES de secretarías
de Estado, en especial la de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, a
quien se menciona como posible candidata al
gobierno de la Ciudad de México. Más varios
de los gobernadores en funciones (incluyendo
a los investigados Cuauhtémoc Blanco, de Mo
relos, llegado a nombre del Partido Encuentro
Social, y Ricardo Gallardo, de San Luis Potosí,
formalmente del Verde Ecologista, pero ya con
la cachucha de Morena literalmente instalada
ayer), los recién electos y las dos candidatas
que no triunfaron.

DELGADO ANUNCIÓ QUE en un año em
pezará el proceso para postular candidato
presidencial, con dos encuestas de opinión

pública, la primera para tomar en cuenta a
todos los aspirantes y la segunda ya sólo con
los finalistas. Eso sí, advirtió que larecurrencia
al método de las encuestas no está a discusión,
pues implican algo más profundo que el ejer
cicio demoscópico en sí, como es el "dejar la
decisión en manos del pueblo".

MAS ALLÁ DE la retórica, llamó la atención
que el canciller Ebrard, cuyos seguidores
entraron a la guerra de consignas con los de
Sheinbaum, planteara el tema del respeto y el
piso parejo (la tierra debe ser plana, plantea,
contra quienes aseguran que es redonda y con
tono femenino, o tabasqueña, con domicilio en
Bucareli si la favorita no crece políticamente),
y que se haya retirado del templete mientras
hablaba Delgado.

EL RETIRO DE Marcelo, inexplicado hasta la
hora de teclear esta columna, generó en una
parte de la élite escénica (Sheinbaum, Adán,
Citlaüi, Ramírez Cuevas), cuchicheos y gestos
varios, según se puede advertir claramente
en la videograbación correspondiente, justo
cuando Delgado decía: "...por eso no podemos
dividirnos"; véase en https://bit.ly/3Qfm9ZB a
partir de 1:05:43.

VIENDO DE FRENTE la grabación se apre
cia a la derecha parte del brazo en guinda de
Ebrard, quien no fue colocado a los lados de
Mario Delgado, como Sheinbaum y Adán, sino
junto a Citlalli Hernández, y el momento en
que desaparece ese brazo en la toma cerrada,
y el cuerpo entero de Ebrard cuando vuelve la
toma abierta de la totalidad de los encarama
dos en el tapanco principal.

POR SU PARTE, Monreal se reunió en Cam
peche con priístas y panistas en activo o que
han renunciado a esas agrupaciones. La sesión
habría sido organizada por Edna Catalina, hija
del coordinador de los senadores de Morena,
según nota de Jairo Magaña en La Jornada
Maya, quien reporta que el zacatecano de
mandó "que haya piso parejo para todos los
aspirantes, que no haya dedazo y en caso de
una posible contienda interna, respeto para
todos, pues es evidente que hay una cargada
hacia una aspirante" (https://bit.ly/3xspICS).
¡Hasta mañana!
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APRENDER A MORIR

Pospandemia
y secuelas
HERNÁN GONZÁLEZ G.
EN ESTE GENEROSO

espacio hemos repetido, y
seguiremos haciéndolo, que

"aprender a morir es aprender
a vivir", es decir, ante nuestro
incierto pero inevitable encuentro
con La Puntual, mejor conocida
como la muerte, podemos tener
una actitud más serena o menos
angustiada si aprendemos a vivir
cada día no amedrentados "como
si fuera el último", sino con la
desafiante certeza de que es el
único que tenemos en el tiempo y
espacio reales. Si logramos incor
porar diariamente lo anterior a un
comportamiento consciente, aler
ta y atento, las cosas empezarán a
pesar menos.

ESCRIBE BERNABÉ HUR
TADO algunas consideraciones
por demás pertinentes: "Con el
pretexto de laplandemia, no nada
más el mundo cambió, como dice
la nueva frase hecha; con éste se
acentuaron vicios y debilidades o,
por mejor decir, no se renovó ni
expandió la mentalidad de unos ni
de otros, pues los más seguimos
creyendo en lo que se nos ordena
y los menos reforzando su ambi
ción de dinero y su obsesión por
acumularlo, como si así la vida no
se les fuera a acabar".

"DURANTE LA PLANDEMIA
ese perverso plan de trastorno
socioeconómico mundial llamado
pandemia, pues las estadísticas

escasean y los porcentajes de
fallecidos evidencian que resultó
mucho más abrumador el remedio
aplicado a la sociedad que los pro
pios estragos de la enfermedad.
Pero ese trastorno, esa tremenda
crisis provocada para evitar mayo
res contagios y más víctimas mor
tales, acabó beneficiando, como
nunca imaginaron, a las grandes
farmacéuticas productoras de la
dudosa vacuna (se me han muerto
cinco amistades luego de haberse
vacunado cuatro veces) y a los
fabricantes del sinnúmero de insu
mos para proteger y prevenir del
mediáticamente satanizado virus,
del que no hubo un país que no
acatara los pronósticos y órdenes
de la OMS. Por cierto, tampoco se
habla del aumento de desperdicios
y contaminación en el planeta por
los millones de toneladas de insu
mos desechados.

"JUNTO CON CUBREBOCAS,
geles, guantes y caretas, las canti
dades industriales de tecnología
médica importada, tanto para
salvar vidas como para prolongar
agonías pero, repito, al no contar
con estadísticas más específicas,
todo se nos presenta como bonda
des. Y el negociazo de las tiendas
de lona que hacen pruebas diag
nósticas del covid relativamente
confiables, y los abusos bancarios,
y los sobreprecios en clínicas y
hospitales y... Ojalá pueda hablar
de estos otros daños colaterales.
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Que mientras las corchola
tas Claudia Sheinbaum, Mar
celo Ebrard y Adán Augusto
López se placeaban en el arran
que anticipado de campaña de
Morena en Estado de México,
su correligionario y también as
pirante presidencial Ricardo
Monreal participaba en el ho
menaj e luctuoso al poeta Ramón
López Velarde en la Rotonda de
las Personas Ilustres, como par
te de las actividades del Día del

Zacatecano, en Ciudad de Méxi
co. Eso sí, para evitar que los mal
pensados salieran conque no fue
convocado a Toluca, aseguró que
aun cuando tenía "otras activida

des e invitaciones pendientes",
finalmente decidió no perder la
cita con j erezano, como cada año,
porque "hay prioridades".

Que Adán Augusto López,
secretario de Gobernación, hizo
un llamado a la unidad, respon
dió a los gritos de "¡presidente!"
al señalar que no es momento pa
ra pensar en eso y, también tabas
queño, se puso bíblico: "Ni antes
ni después, los tiempos del Se
ñor son perfectos, todo llega a su
tiempo y ahora es el de la unidad,
de la transformación del país". Y
redondeó: "Dejemos de lado la
aspiración personal, no tenemos

derecho a regatearle al hombre
que está transformando al país,
es la hora de Andrés Manuel Ló
pez Obrador".

Que luego del mitin en Tolu
ca, el dirigente nacional de Mo
rena, Mario Delgado, comió en
el restaurante Alexanders, otro
ra centro de operaciones del tri
color mexiquense y de Enrique
Peña Nieto cuando encabezó el
gobierno de Edomex. La que de
plano no llegó a la concentración
política en la capital mexiquense
fue la gobernadora de Baja Ca
lifornia, Marina del Pilar, por
un retraso en su vuelo debido a la

neblina, aunque sí acompañó ala
mesa al dirigente morenista.

Que todo apunta que las con
troversias constitucionales que
promovió el Congreso de Tamau
lipas para impugnar el desafuero
y la orden de aprehensión contra
Francisco García Cabeza de
Vaca no serán discutidas en bre
ve por la Primera Sala de la Corte.
Aunque se sabe que los proyec
tos plantean dar la razón al Poder
Legislativo de esa entidad y anu
lar la captura del gobernador, los
asuntos fueron retirados de las

listas previstas para discutirse lo
que resta de este mes.

Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,520

Página 48 de 202



Iba matando canallas, con
su cañón de futuro

Se oye la voz de un pregonar; es Alititititito Moreno
que a través de la radio anuncia con una voz que
casi no se escucha nada impostada, aseguran
do que el PRIcámbrico temprano no ha muerto,
y que como Pedro Infante, vive en el corazón de

todos los mexicanos. A pesar de los evidentes panfletos, los
choznos de don Plutarco sienten que como Belinda, están
triunfando como siempre.
No se rían.

Muy distin tos a los del KiikluxPANcjue estaban todos an
gustiados porquealagolpista JeanineAñez (laLillyLedyTé
llez de Bolivia) le dieron 10 años en el tambo por golpista. Y
lo mej or que se les ocurrió fue ir con el mugre de Almagro a
hacer el berrinche para que el caporal por
firista de la OEA adorador de la Doctrina
Monroe, sacara apasear uno de sus muy so
bados rollazos anticomunistasmacartys
tas. Los pinochetistas, como las serpientes
de mar, traen mucho infierno en digestión.
Ahí está su muy facho gusto por la re re

represión, como en Los Angeles duran
te la Cumbre borrascosa, y en Querétaro
donde el panismo mandó a sus granaderos
a que callaran a los manifestantes que exigían un alto al atra
co acuífero que ahí se vive.
Algo como lo que pasa con el H20 en Fosfoleón donde su

primer tiktokero, SammyGarcía, alega que seránlos tlálocs
ocultos o serás tú, pero que él no está para resolverla escasez
del preciado líquido, que él como sí tiene su albercota mejor

se lava las manoplas. Por eso mejor se fue a la Cumbre a fin
gir que lo habían invitado.

¿Qué onda con esos pokemones ultraderechosos? A ver si no
me los inhabilitan como a Sandra Cuevas, pobrecita, por querer
dejar la alca! día como si fuera una Farmacia del ahorro. Amiga,

date cuenta que Monrealy Javier Lozano to

S^^to^"Tp<!Straent!1"
tuado aquello de Sepmchanprestigiosgra
tis".Bueno,esemismoepítetollevanlostuits
el expresichente Fox que, en un afán por
acabar de hundir a Alititititito en la víspera
desuencuentroconotrosexprimitivosdiri
gentes del PRI(devertanto resucitado como
la DinoSauri, Osorio Chong, la Paredes, La
bastida, Perfidioy demás —solo les falta

Santa Anna, Iturbide y Díaz—, ya me siento como el niño de
Sexto sentido), lo quiere convertir en héroe nacional.
Mientras defendían a rabiar aAlititititito, muchos intelecuá

iesdel sector oposzfoi'shicieron berrinche por la presentación
del enorme Silvio Rodríguez en el Zócalo. Alo mejor les molestó
aquello de "iba matando canallas, con su cañón de futuro".

Muchos intelecuáles
del sector O 1ositors
Trirn prnn HiPrri rwlw»
1 IKItM Uli Utl 111 KIK:
jor lcl presentación

,1,, <J¡|, ¡,, ,vn ,A VApalr.
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Silvio Rodríguez
A Gil se le queman las habas por escribir aquí que considera al cantante

un cómplice de la tiranía que hundió a su país en el hambre y la miseria; esto que
ha escrito Gilga no es una opinión sino la muestra de hechos documentables

Gil lo vio con esos oj os que se
han de comer los gusanos:
Silvio Rodríguez fue reci
bido en Ciudad de México

como un héroe, la jefa de
Gobierno le entregó las llaves de la ciu
dad y lo nombró huésped distinguido,
la casa presidencial lo agasajó y lo invitó
a caminar por los suntuosos pasillos de
Palacio Nacional, le organizaron un gran
concierto en el Zócalo al cual fueron más

de cien mil personas. Silvio, como le di
cen sus adoradores hizo llorar de amor a

las parejas, repletó de orgullo revolucio
nario a los luchadores, evocó al hombre
nuevo, recordó a un Fidel que vibra en la
montaña, le dedicó al presidente Liópez
Obrador "El Necio", que también le can
tó en su momento al comandante y, desde
luego, derrotó a la lluvia que acarició los
rostros de sus seguidores allá en la plan
cha del Zócalo.

A Gil se le queman las habas por escri
bir aquí que considera a Silvio Rodríguez
un propagandista de la dictadura cuba
na, que dice Gamés un propagandista,
un cómplice de la tiranía que hundió a su
país en el hambre y la miseria. Esto que
ha escrito Gilga no es una opinión sino la
muestra de hechos documentables. Sal

vo que vayan a venir con la zarandaj a de
que la destrucción cubana se la debemos
al bloqueo criminal de Estados Unidos.
Como decía Garibay: a otro perro con ese
hueso de poca carne.

El ayer y el ayer y el ayer
Gil caminaba sobre la duela de cedro

blanco y se confesó a sí mismo que cierta
mente hubo un tiempo olvidable en que
algunas de las canciones de Silvio Rodrí
guez le gustaban y las cantaba sin error
alguno cuando su memoria era un cristal
transparente.

Como en las novelas, pasaron los años
y Gilga cayó en cuenta de que este trova
dor se había transformado en un simula

dor consentido por el tirano. Una espe
cie de bufón sentimental, si eso existiera:
que venga Silvio a cantar, que vaya Silvio a
cantar, que se quede Silvio a cantar.
Un amigo conocedor de la isla, tanto

que él mismo es cubano, le contó a Gilga
que los servicios de Silvio a la dictadura
recibieron a cambio como premio revolu
cionario: la mismísima fábrica de helados
Coppelia. Sí, todo Coppelia. En esos años,
Fidel Castro tuvo la idea de mandarle a
sus soldados revolucionarios destacados

en Angola, unos botes de helados de Cop
pelia. Qué gran gesto.
¡Ah, los pecados! Gil fue varias veces al

Auditorio a oír a Rodríguez, dice Gamés
a oír porque Silvio se sentó al fondo del
enorme escenario y metido en una gorra
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cantó de mala gana y amenazó al públi
co: si gritan y cantan, me paro y me voy.
El que se puso de pie y caminó a la puer
ta de salida fue Gamés. Silvio Rodríguez
es un comisario comunista. Era de espe
rarse y desesperarse que este gobierno se
pusiera al servicio de la dictadura cuba
na y adorara a Silvio. ¡Qué bonito es todo!
Canten algo muy sentido, Jesús, esa de
"la era está pariendo un corazón, no pue
de más se muere de dolor y hay que acu
dir corriendo pues se cae, el porvenir, en
cualquier selva en cualquier calle". Ah, la
gran poesía; ah, las grandes metáforas;
ah, los sinvergüenzas.

Sin costo alguno
Adivinen cuánto cobró Silvio Rodríguez
por el concierto en el Zócalo. Nada. Ni un
quinto partido por la mitad. A esto se le lla
ma solidaridad, pobreza franciscana Todo
para el pueblo.
Claudia Sheinbaum tuiteó conmo

vida hasta los huesos: "Qué hermoso se
ve nuestro Zócalo con 100 mil personas
cantando a Silvio Rodríguez". Precioso.
Cuentan que algunos invitados que veían
el concierto desde las oficinas de la jefatu
ra de gobierno llevaban frascos de ideolo
gía y cada vez que terminaba una canción,

le daban un sorbo y llegaban en un segun
do al paroxismo. Gil tiene guardados en el
clóset varios frascos con diversas prepa
raciones de ideología; eso sí, todas tienen
un toque de un extracto sin el cual no hay
ideología que valga: la simulación.
Gil recuerda el aforismo de Elíseo Al

berto, Lichi, cada vez que oía elogios de
la Revolución Cubana, de la nueva trova,
del hombre nuevo, Lichi decía entonces:
a mí ese perro ya me mordió. También a
Gil Gamés.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Ionesco: "Las ideologías nos separan, los
sueños y las angustias nos unen".

Gils'enva

Sus servicios a la
dictadura recibieron
como premio la fábrica
de helados Goppelia
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El dedazo informado
y las derrotas éticas
de Andrés Manuel

iirri
odo parece indicar que me va a to
car conducir el proceso del 2024"
y será por encuesta, dijo Mario

Delgado en una entrevista con Alejandro Cacho y Pauli
na Greenham, un día después de su reunión con López
Obrador para reportarle los resultados electorales —una
reunión de la que AMLO habló en la mañanera con mar
cada incomodidad, intentando hacer parecer el manejo
del partido como un asunto del todo aj eno a él, porque así
prometió que sería. Todo mundo sabe que las encuestas
de Morena son una vacilada, que son apenas el disfraz del
dedazo (antes que yo lo dijo Enrique Dussel) y ya ni siquie
ra se ha hecho la finta de ocultarlo. Se trata de dedazos in

formados. En Durango, por ejemplo, Mario Delgado e Ig
nacio Mier impusieron a una candidata corrupta que en la
encuesta pública presentada por ellos mismos aparecía en
tercer lugar. La impusieron con ese cinismo, desde luego,
con la complacencia de un público que ha elegido la cegue
ra zalamera ante el poder como mejor método para la paz
interior. Y por supuesto perdieron. Pero
el cinismo y el manej o arbitrario del par
tido, que extinguió su vida orgánica desde
2018 y vive desde entonces en ilegalidad,
siguen ganando ahora que AMLO harati
ficado a Delgadoy alas encuestas.
No caben ya los engaños de que Del

gado actúa a espaldas de López Obrador,
como muchos pensábamos, como siguen
repitiendo John Ackerman y otros mi
litantes. Esto habla también de algunas derrotas éticas del
presidente —autoinfligidas, como la mayoría de las derro
tas de ese tipo— que son, ala vez, un triunfo del cinismo de
algunos entre quienes le rodean. Es algo propio de la diná
mica del poder, pero no deja de ser triste para quienes tuvi
mos fe en él y la seguimos teniendo en que se puede trans
formar, para bien, el país. El político profesional electoral le
ganó al dirigente social, alpresidente histórico que quiso ser.

A su afán de pasar a la historia como demócrata ej emplar, le
ha ganado su afición al triunfo electoral a como dé lugar. A

la convicción por elecciones justas, la tentación del dedazo
informado; ala de rechazar el uso de programas sociales con
fines partidistas, la necesidad de estructura electoral; al com
bate ala corrupcióny el respeto a laley, la necesidad de tener
financiamiento electoral suficiente como se puede ver en
elpublicitado caso de Sergio Cannonay elhuachicoladua
nero, famoso enla elección de Tamaulipas. Andrés Manuel,
como San Agustín, es dos y está en cada uno por completo:
su gran virtud como gobernante de la Ciudad de México fue

equilibrar el pragmatismo del poder
conelpesode la ética Paralahistoria del
país, el mundano triunfó sobre el santo.
En los templetes de festejo sabati

no y dominical están el secretario de
Gobernación, la j efa de Gobierno de la
ciudad, la dirigente de una asociación
civil, y, por supuesto, Mario Delgado: el
rostro de ese partido que es puro mem
brete y cuya inexistencia debe suplir un

conglomerado de instrumentos del gobierno, la sociedad
civil, poderes locales. En resumen y para parafrasear su
alarde reciente: enbuena medida el sexenio se consumió
en que sean más importantes las próximas elecciones que
las próximas generaciones. Las infancias, esos ciudadanos
futuros que deberían ser presentes, vivenun momento os
curo entre el abandono escolar, el atraso educativo, la or
fandad por la guerra, por el covid, los desplazamientos for
zados masivos, la omisión general de cuidados. Eso no exis
te en la agenda, eso no es "transformación",

A su afán de pasar
a la historia como
demócrata, le ganó
su afición al triunfo

a como dé lugar
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NO ES NORMAL

Qué hailan sin Obrador?
VIRI
RÍOS

F
1 México de hoy se parece peligrosamente

i demasiadoalquedejóPeñaNieto.Aligual
que en el último sexenio, dos de cada cin

co trabaj adores no ganan lo suficiente para alimentar a
sus familias, 15 por ciento de los mexicanos son víctimas
de corrupción al tener contacto con un servidor público y
los ricos pagan proporcionalmente menos impuestos que
laclase media

No es normal que México esté contento con su go
bierno. Somos el país que creó 5.1 millones de pobres
nuevos en dos años, el gobierno con el menor gasto so
cial de la OCDE y el Estado que compite a escala global
por ser el que menos apoyó a su gente con recursos du
rante la pandemia.

Pero, aun así, en México hay satisfacción y esperanza
La confianza en el gobierno federal se ha duplicado en es
te sexenio (25 por ciento a 54 por ciento de 2017 a2021) y
lo mismo puede decirse de la satisfacción conla democra
cia (17 a33 por ciento). Lapercepciónde que elgobierno es
limpioopococorruptosehatriplicado(10a29porciento).
López Obrador ha sido un dique de contención pa

ra el descontento social. Alquimista de la esperanza, su
narrativa ha sido excelsa en domar al tigre.

Otros países no tienen domador. La vorágine del
descontento social llevó a Chile a un estallido que cul
minó con un Estado de emergenciay la refundación de
su constitución. Perú se ha convertido en un hervidero
que no deja de hundirse con protestas y bloqueos. En
Argentina, tan solo en lo que va del año, han habido 3
mil450 protestas, el país se encamina a su más alto ni
vel conflictivo registrado. Colombia, por su parte, des
tronó a su clase política com
pleta y se dirige a una elec
ción sin representación del

centro político.
La razón delapazsocialde

México es un acertijo cuyapa
labra clave es Obrador. El Pre
sidente es un escudo contra

el descontentoy unabocana
da de aire para un sistema de
partidos que sin él probablemente estaría destrozado.
Morena le debe a López Obrador sus victorias. De

hecho, la aprobación presidencial es el principal pre
dictor del voto por Morena y la identificación del vo
tante no es con el partido, es con el Presidente.
La oposición está en las mismas. Le debe a Obrador

el que tengan una agenda, motivo de existenciay un pe
gamento ideológico. Sin el antiobradorismo (su princi
pal bandera), elPRIPANPRD nopodríanjustificar su
coalición, su falta de propuestas y resultados. Obrador
les sirve hasta para escudar sus errores pues, cuando los
cometen, súfrase favorita es decir que "también López".
Pero no hay nadie que le deba más a Obrador que

las élites económicas. El México bravo ha quedado do
mado aun si no hay razón para rendirse. Nuestro país
continúa siendo el quinceavo más desigual del mundo,
pero durante el sexenio de Obrador el porcentaje de
mexicanos que cree que la distribución de la riqueza
es justa se ha duplicado (12 por ciento a 22 por ciento).
Por eso son contados los grandes empresarios que

realmente están disconformes con Obrador. Salvo Clau
dio X. González (un heredero rebelde) y un puñado de
industrias, no hayun bloque opositor empresarial duro.
El CCE no ha querido moverle, Walmart salió de la An
tad cuando querían ponerse beligerantes y no hayun so
lo empresario que (en privado) no se angustie al pensar
¿qué hubiera pasado con México sin Obrador?
Yes que en México hay tanta paz que da rabia. La

mentablemente, Obrador ha sido el calmante de un
pueblo que no debería estar calmado.

El Presidente ha
sido el calmante

para un pueblo que
no debería estar

calmado
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La ruta

"17
¦4 n las recientes elecciones el

i gran ganador fue, de nueva
! cuenta, el abstencionismo. La

participación rondó entre 45 y 55 por cien
to. Si de ese bajo porcentaje los nuevos go
bernantes obtuvieron una votación tam
bién reducida, el resultado es preocupante.
La legitimidad de los ganadores no está

en duda, pues obtuvieron más votos que sus
competidores, pero sí es precaria porque la
mayoría de los inscritos enla Lista Nominal
de Electores no votó por ellos y, en muchos
casos, por nadie.
Con frecuencia se dice que la Coalición

Va por México se enfrenta a Morena. Esa es
una verdad amediasy tramposa Lo ciertoes
que laprimera coalición que se formó es la de
Morena, el Verde y el PT, y es a la que se en
frenta Va por México. Por eso, cuando Tartu
fo recomienda al PAN y al PRI que compitan
por separado, lo honesto sería que primero
deshiciera la coalición de su "partido" con
sus escorias adherentes; pero ya sabemos
cómo es de marrullero y socarrón.
Merece especial atención el narcotráfico

en la política y su dominio en vastas zonas
del país. En Tamaulipas, por ejemplo, to
do mundo sabe la influencia de los grupos
criminales, así como la negra sombra (que
no se va) del recién asesinado Carmona. Al
que pida pruebas de ello debe decírsele que
no hay escrituras públicas que lo acrediten,
pero sí un principio de lógica elemental que
nos enseña: lo evidente y del dominio públi

co no requiere demostración.
Además, este gobierno vive reproducien

do el viejo procedimiento (usado infinidad
de veces por gobiernos pasados): espiar de
lictivamente apolíticosygobernantes opo
sitores; y al hallarles (o endilgarles) rique
zas ilícitas y turbiedades les pisan la colay
los obligan a entregar la plaza. Primero lo
gra "que se portenbien", luego los perdona,
enseguida les garantiza impunidad, y final
mente les da embaj adas, consulados u otros
cargos. Ese asqueroso proceder conlleva
traiciones, y carcome la vida pública; sin
embargo, Tartufo se refocila en ello como
vulgar mafioso.
Las elecciones de los dos próximos años

(incluida la presidencial) se definirán por
diversos factores, entre ellos:
1) El grado de descomposición de More

na, donde los apetitos y tarascadas están a
la orden del día;
2) La decencia, talento y apertura fren

te a la sociedad que acrediten los partidos
opositores para superar la funesta endoga
mia que padecen;
3) La calidad de sus propuestas y can

didatos.

Superemos la etapa de los caudillos, de
los redentores, de los iluminados. Que se
expongan planes de gobierno sensatos y
creíbles, novoluntaristas,y que se conozcan
las listas de ciudadanos, bien calificados,
que los acompañarán en sus encomiendas.
Evitaremos, así, que siga la devastación na
cional y que cualquier "corcholata" se alce
con el triunfo, el santo y las limosnas.
Ese es el desafío.
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EL ASALTO A LA RAZON

Pásele a la barata,
es barata, pásele
CARLOS
MARÍN

De los 218 millones de dólares que costó
y sin que haya terminado de pagarse, el
detestado avión presidencial se quiere

rematar en 110, prácticamente nuevecito, ala presi
dencia de Argentina, mediante un anticipo de 30 y
los restantes 80 pagaderos en abonos cuando y co
mo aquel gobierno pueda, de preferencia con dine
ro, o de perdis en especie.

En el fracaso de algunas estruendosas pretensio
nes de la 4T acompañan al desairado TP01 la inne
cesaria, tramposa y onerosa consulta de revorati
ñcación de mandato, el desastroso Instituto Nacio
nal de Salud para (el obvio) Bienestary el reguero de
sucursales del Banco del Bienestar, pero los tumbos
que se han dado con la célebre aeronave son los que,
en vez de indignación, mueven a carcajadas.

Para deshacerse del aparato se han esgrimido ra
zones tan respetables como que el presidente López
Obrador no quiere utilizarlo porque está muy bien
equipadoy prefiere trasladarse en vuelos comercia
les, pero también mentiras contumaces (entre otras
que elbaño "es de mármol").

Lo cierto es que ese avión es tan amplio como la
responsabilidaddeunjefe del Estado mexicanoyfue
amueblado con asientos espaciosos, más cómodos
que los comunes, todos iguales (tanto para el presi
dente como para sus acompañantesy la tripulación).
En cuanto a "lujos" o "excesos", quien esto afirme

confunde la eficiencia, la mo
dernidad y la comodidad con
lo extravagante, lo "faraóni
co" y lo superfluo.
Con el ofrecimiento recien

te, muy atrás quedó la frustra
da mediación de la Oficina de
las Naciones Unidas de Servi
cios para Proyectos (resultó
inútil también para la adquisi
ción de medicinas) para encontrar compradores y la
hilarante cenaenPalacioNacionaldondelaingestade
tamales de chipilín, conbilletes de lotería comopostre,
costó acadainvitado entre 20y200 millones de unari
fa en que laleyenday la imagen del avión presidencial
sirvió de señuelo. Los ganadores del engañoso sorteo
fueron hospitales y escuelas a donde los premios en

efectivo se entregaron de manera por demás turbia
o simplemente nunca llegaron (ni Lotería Nacional,
ni las secretarías de Salud, Educación, Hacienda o el
IMSS se hicieron responsables del destino de mil823
millones de pesos obtenidos de la rifa; solo dos escue

las pudieron aplicar parcialmente los recursos y en
Aramberri, Nuevo León, apenas lograron construir
dos salones y un domo, y en otra, de Chiapas, el crim en
organizado forzó alos padres a comprar armas).
Exportadora muy importante en el mercado

mundial de granos y carne, Argentina carga con
una tradición de ineficiencia financiera y corrup
ción que la ha llevado a deudas impagables y a ridí
culos tangos administrativos engobiernos demago
gos como los del kirchnerismo (marido y muj er) y el
actual mandatario, Alberto Fernández.

Allá se necesita un avión presidencial, pero úni
camente disponen de 20 millones de dólares.
Quizá en eso se les reduzca el enganche y lo de

más quizá terminen pagándolo aunque sea con
ehimichurri...

En Argentina
se necesita un avión

presidencial, pero
únicamente disponen

de 20 mdd...
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BALA DE TERCIOPELO

Entre la gente sí hay tiro
ANA MARIA
OLABUENAGA

De lo que se trata es de meterle un derecha
zo en la cara a uno y que el golpe resbale
por la vaselina hasta llegar de lleno al pár

pado y se lo cierre; mientras tanto, el otro responde con
un upper seguido de un gancho izquierdo ala mandíbula,
que no solo lo hace tambalear, sino que le vuela el protec
tor bucal: es así que se puede decir que "hay tiro". Ambos
están en la pelea. Se lo explico a golpes porque esa ñie la
frase que dominó la discusión política de la semana pa
sada. ¿Hay tiro o no hay tiro? La famosa frase del "zar del
box" sirvió como punto de partida para el análisis de la
elección del pasado 5 de junio. ¿Hay tiro entre Morena y
la oposición para la elección presidencial de 2024a partir
de los resultados obtenidos?

Curiosa pregunta que evidencia un punto ciego en la
mirada. Solo están mirando el ring. ¿No escuchan los gri
tos a sus espaldas? ¿Hay tiro? Qué más da. Están miran
do para el lado equivocado. Mientras alguien, el que sea,
pelea en el cuadrilátero, a la gente que está a sus espaldas
les va la vida Esta es una pelea con más efectos para el pú
blico que para los boxeadores o partidos. Una batalla que
para el público va más allá de que gane su
contrincante favorito. Un combate que
para los partidos termina en el último
round, pero para la gente va mucho más
allá. Ellos tendrán que regresar a sus ca
sas a vivir las consecuencias. ¿De verdad

no escuchan los gritos? ¿No sienten lo
aguerridoy lo vehemente? Valdría la pe
na leer los ecos de esos gritos en las re
des. Les va el futuro en ello. Más allá de
un apoyo, significa la posibilidad de salir adelante, de te

ner un empleo, salud, medicinas, educación de calidad, se
guridad. Estos son los que no están con el partido oficial
ni con el Presidente. Esos a los que les gustaría subirse al
ringy pelear ellos mismos por su vida, pero no pueden, lo
tienen que hacervíaun partido, es decir, unboxeador. Ur
ge alguien que lo entienday se los diga. Los boxeadores no
se deben confundir ni dej arse llevar por la vanidad: no se
trata de ellos, ellos dan igual, se tienen que asumir como
defensores de una causa más grande y ese simple hecho
los hará enormes. Pensando así, sintie ndo así, es que es
tarán más cerca de las personas. ¿Por qué? Porque se trata
de la gente, no de ellos. Con todo, hay de dos: los que están
con el Presidente y tienen la esperanza de que el sexenio
entrante por fin funcione y están los que ya no pueden
aguantar. No se trata de los boxeadores y de si hay tiro en
tre ellos, se trata de si hay causa. Para la gente sí hay tiro.

Tanto, que en 2018,53 por ciento esta
ba a favor de la causa del Presidente y,
por lo menos 47 por ciento, quizá hoy
más por la falta de resultados, no esta
ba con ély defiende una causa alterna.
En términos políticos, significa el

triunfo de Biden contra Trump. Vota
ron más que nunca en la Historia por
la causa del presidente Trump y, sin
embargo, aún sabiendo que tenían un

candidato desabrido, votaron aún más por la causa que re 
presentaba Biden. Entre la gente había una causa. Un tiro
extraordinario.

La oposición no debe pensar en sí misma, en sus diri
gentes y por el momento ni siquiera en sus candidatos,
tiene que pensar en la causa. En términos boxísticos, co
mo diría Floyd Mayweather "Elboxeo es realmente fácil.
La vida es mucho más dura".

Es un combate que
para los partidos

termina en el último
round, pero para la
gente va más allá
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Con pena
y sin gloria

Así transcurrió la Cumbre de
las Américas convocada por
el gobierno de Joe Biden en

LosAngeles: con penay sin gloria
Trajo para el anfitrión varios desai

res, encabezados por México, Bolivia,
Honduras y Guatemala, cuyos presi
dentes no asistieron a la reunión, y por
discursos no precisamente cordiales de
parte del presidente de Argentina, del
primer ministro de Belice y del presi
dente de República Dominicana, quien
se negó a firmar la declaración de com

promisos conjuntos de la cumbre, pro
puesta por Estados Unidos.
Si algún consuelo hubo para Biden

en estas escoriaciones en el casco de su

liderato sobre la región, fue que la cum
bre no hizo ruido en los medios inter
nacionales.

Merecidamente, podría decirse. En la
propuestafinaldecolaboraciónhemisfé
ricaprivólaobsesióndeWashingtonpor
el desorden migratorio que bulle al sur
de su fronteray termi
na llevando oleadas de

desesperados migran
tesasuspuertas.
Pero ni en ese tema

de su interés parece
haber una visión esta
dunidense de largo alcance para el con
tinente. Y es esto lo que hay que recla
mar a Washington como anfitrión de la
cumbre: en realidad no ha estado pen
sando seriamente en "las Américas",
ni tiene nada importante, estratégico
o prometedor que ofrecer a los países
que empiezan en su frontera sur.
Biden sólo llevó a la cumbre una es

trategia mal dibuj ada de cooperación

en el asunto que le preocupa a él: con
tenerlos migrantes. Hubo poco más.
Tampoco parecían muy preparados

los gobernantes latinoamericanos pa
ra presentarse a la cumbre con su pro
pia visión de un horizonte ambicioso de
cooperación, desarrollo económicoy di
plomacia hemisférica, frente alas nue
vas realidades geopolíticas, económicas,
sanitarias y tecnológicas del mundo.
La pequeñez de la visión estadu

nidense mereció en

cierto modo la peque
ñez de los países que
us;!r"n HCLimbre Pa~
ra defender lo peor del
continente: las dicta
duras de Cuba, Nica

raguay Venezuela.
La paradoja no es menor: México,

Argentinay otros fueron a defender en
Los Angeles el derecho a la inclusión
de tres países que son modelos de ex
clusióny opresión internas.
Paísesdondeningunodelospresiden

tes electos democráticamente enlaAmé

ricaLatinade hoypodríahaber llegado al
poder mediante unas elecciones.

Biden llevó a la cumbre
una estrategia mal
.lj a< a de cooperacio
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AFINIDADES SELECTIVAS

Si tocan a una... Silvio,
Mon y Vivir
HECTOR
ZAMARRÓN

Dos años después de su estreno, enplena ola
feminista, la "Canción sin miedo" de Vivir
Quintana regresó el viernes al Zócalo de la

Ciudad de México, coreada por miles de gargantas, en u na
noche memorable, con más de 100 mil personas en la pla
za bañada por la lluvia.
Su autora fue convidada por Silvio Rodríguez para

que abriera su concierto, así fue como regresó. Y lo hizo
con una dedicatoria esperada, a las mujeres que luchan:
"Por todas las compañeras que luchan sin miedo... Jus
ticia para todas las compañeras desaparecidas. Justicia.
No olvido".

Esa canción que se convirtió en el nuevo himno femi

nista en gran parte de Latinoamérica y más allá se estrenó
el sábado 7 de marzo de 2020 en el mismo lugar, en una
tarde de concierto inolvidable, entonada por Mon Lafer
te, Vivir Quintana y el coro El Palomar con más de 70 mu
jeres cantantes y músicas en escena... y replicada por las
miles de asistentes quienes ya sabían la letra o la leían en
sus teléfonos gracias a que, a pesar de que hasta ese día se
iba a estrenar, la canción circuló con antelación por dece
nas de grupos y chats de feministas que la adoptaron des
de un inicio.

¿Qué tiene esa canción que la volvió
tan relevante en tantos lugares al mis
mo tiempo?
Es el resultado de una petición hecha

por Mon Laferte a Quintana para que es
cribiera sobre los feminicidios y la vio
lencia contra las mujeres. Ella lo hizo, en
menos de 24 horas entregó una canción
apresurada que implicó ensayar de ma
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drugaday casi sin tiempo, pero llena de significados.
El resultado rebasó cualquier expectativa, al grado que

millones de muj eres la cantan en sus manifestaciones, in
cluso sin saber quién es la autora o que está inspirada en
unfeminicidio cercano ala autora. Se volvió del dominio
popular de manera instantánea, como las grandes cancio
nes que terminan en boca de todos.
Silvio Rodríguez atinó con la invitación a Quintana pa

ra abrir la noche en que él regresaba a la ciudad donde no
cantaba desde hace ocho años.

En los últimos meses la autora de canciones como "So

rora", "Enamorada" y "Yo te espero" aprovechó para im
pulsar los contracorridos o antinarcocorridos, como "El
corrido de Milo Vela", que compuso en memoria del pe
riodista veracruzano Miguel Angel López Velasco.
La idea nació con el objetivo de "romper esta idea de

los corridos que ensalzan el narcotráfico, que alaban a
aquellos que poseen pistolas y dinero; estamos no que
riendo glorificar a los periodistas, sino reconocer su

trabajo".

Otro proyecto es una serie de
corridos sobre mujeres presas, a
las que Vivir visita en los recluso
rios, se trata de ir a contracorriente
de la apología de la violencia, pero
sin dej ar de reclamar por los dere
chos de las muj eres.
Y si se mete en estos temas es

porque está consciente de que la

visibilidad también es un privilegio y hay que hablar de
estos temas.

Así que siempre hay que recordarlas letras de Quintana:
Que tiemble el Estado, los cielos, las calles / Que teman

losjuecesylos judiciales/Hoy alas mujeres nos quitanla
calma /Nos sembraron miedo, nos crecieron alas / Can
tamos sin miedo, pedimos justicia / Gritamos por cada
desaparecida/ Que retumbe fuerte: ¡Nos queremos vi
vas!/¡Que caiga confuerza el feminicida!/¡Que caiga con
fuerza el feminicida!

La autora del himno
feminista aborda estos

temas porque sabe
que la visibilidad
es un privilegio
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EL CAJON DEL FILONEISMO

Si el farol de la calle nos
alumbrara...
AGUSTIN"
BASAVE
BENlTEZ

A Guadalupe Loaeza, con abrazo balsámico

Al elaborar su ocurrencia de no asistir a la

Cumbre de las Américas el presidente Ló
pez Obrador estrenó discurso. Súbitamen

te, su retórica rijosa trocó en palabras amables: respeto,
armonía, diálogo, reconciliación. Si bien ya ha propuesto
una república amorosa, lo que hizo esta vez fue más que
desempolvar en el plano continental ese retruécano do
méstico. Dijo que en las relaciones internacionales es ne
cesario perdonar agravios, escuchar a quienes no piensan
igualy—ojo— dejar de lado las ideologías. Claro, tenía que

hacer políticamente correcta su postura ideológica de in
vitar a DíazCanel, Maduro y Ortegay, como en el tema de
la invasión rusa a Ucrania, debía fingir que no era ideoló
gica. Pero, en todo caso, vayamos más allá y hagamos un
ejercicio de imaginación.
¿Qué pasaría si AMLO aplicara el espíritu discursivo

de esa política exterior a su política interior? Pues que

convocaría a dialogar con ánimo constructivo a los diri
gentes opositores, a los intelectuales y comunicadores

críticos, que llamaría a los legisladores
de oposición a discutir y consensuar
sus reformas —especialmente la elec
toral— antes de mandar sus iniciativas

al Congreso; ah, y que tras las recientes
elecciones estatales, en lugar de burlar
se de sus "adversarios", sería magnáni
mo en la victoria. ¿Y si fuera a la inver

sa, es decir, si extrapolara su política in
terior a su política exterior? Entonces

exigiría que solo se invitara a la Cumbre a Cuba, Vene
zuela, Nicaragua, Argentina y un par de países más, de
clararía que los gobiernos conservadores de Colombia,
Costa Rica, Panamá, Paraguay y demás son corruptos,
clasistas y racistas y que su verdadera doctrina es la hi
pocresía, y en redes sociales promovería un linchamien
to a sus presidentes por traidores a la patria. ¡Ay, si el fa
rol de la calle alumbrara la casa...!

La jugada de condicionar la presencia de AMLO en Los
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Ángeles resultó un fiasco. Fracasó en su intento de que se
convocara al presidente cubano, al venezolano y al nica
ragüense —no fue ni uno—, no logró suficientes adhesio
nes de homólogos a su boicot, acrecentó la animadversión
del establishmen ¿demócrata en su contray ahora tendrá
que hacerle, él solo, un acto de campaña en Washington
a Joe Biden. Por lo demás, la reacción de AMLO al ver en
acción el sistema de pesos y contrapesos de Estados Uni
dos, expresada en la mañanera del pasado jueves, pinta

de cuerpo entero su autoritarismo:
mostró estupor ante la existencia de
un Comité en el Senado capaz de aco
tar al presidente y de plano se escan
dalizó al constatar que aveces Biden
no puede imponer su voluntad en su
partido, que hay congresistas —en es
te caso del ala izquierda "radical", por
cierto— que tienen pensamiento pro
pio, osan contravenir la decisión pre

sidencial de no importunar a AMLO y condenan en una
carta el hostigamiento a periodistas en México. Horror.
PD: Aunque solo sea mi irrelevante deseo, rechazado

por los dirigentes aliancistas, reitero lo que he dicho mu
chas veces desde 2019: el PRI no debería formar parte de
la alianza opositora. Por razones éticas y pragmáticas—su
corrupción endémicale genera demasiados negativos—a
juicio mío solo debería sumarse a priistas presentables
que atraigan votos, no al partido.

¿Qué pasaría si
AMLO aplicara el
espíritu discursivo

de esa política
exterior a la interior?
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¿Todavía es
Edomex la joya
de la corona?

Arrancan los preparativos
para la última aduana pre
via a la elección presiden

cial de 2024: la contienda por la guber
natura de Estado de México, el de ma
yor número de votantes en el país.
El estado que gobierna actualmen

te Alfredo del Mazo Maza es, efectiva
mente, una pieza clave para controlar
el mapa electoral nacional; con 12 mi
llones de votantes representa 13% del
padrón, un porcentaje que fue suficien
te por muchos años para mantener la

hegemonía del Partido Revolucionario
Institucional y en especial del podero
so grupo Atlacomulco —enterrador de
la tradición tricolor con el gobierno de
Enrique Peña Nieto—,
Andrés Manuel López Obrador, con

ADN priista, fue bajo los colores de Mo
rena el primer candidato presidencial
de oposición enllevarse el triunfo en tie
rras mexiquenses; de hecho, con alrede
dor de 2.4 millones de sufragios, alcan
zó más de 50% de la votación. Lo cual no
fue realmente una sorpresa, pues el fe
nómeno electoral de
2018 le alcanzó al ac
tual mandatario para
vencer en 31 de los 32

estados del país.
Sin embargo, las

cosas han cambiado
durante los últimos dos años; en la úl
tima elección federal, celebrada para
renovar el Congreso en 2021, la alian
za partidista a la que pertenece el PRI
recuperó la mayoría de las preferen
cias en Edomex, alcanzando 43.4%
de los votos contabilizados —contra

42.6% que se llevaron Morena y sus
aliados—. No obstante, hace unos me

ses los mexiquenses entregaron 1.75
millones de votos a AMLO en el proce
so de revocación de mandato.
En números, Estado de México fue el

que mayor cantidad de votos represen
tó para la continuidad de López Obra
dor, aunque, en proporción, se colocó
entre las seis entidades más bajas con
respecto a los ciudadanos que optaron
por su destitución. La mítica entidad...
'lajoya de la corona' está enjuego para
el 23. Pero en los hechos, todo indica que
no será determinante para el 24.

Palabras clave
Circula como una in

terrogante con sabor a
afirmación si Alfredo
del Mazo va a entre

gar Estado de México
a Morena, como ya sucedió con gober
nadores salientes en otros estados. Pa

ra fines prácticos, Edomex ya no es del
PRI por el número de municipios perdi
dos y, en todo caso, más bien habría que
preguntarse si decidirá Andrés Manuel
López Obrador dejar en Edomex a ese
PRI... que pare ce tener—cada vez más—
enlabolsa del pantalón.

Todo indica que no será
determinante para las
presidenciales de 2024
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Y arrancan...

Los partidos políticos han
hecho las cuentas de la

elección pasada, los perde
dores se lamieron las heridas, los ga
nadores festej aron brevemente y to
dos han arrancado ya el próximo ciclo
electoral que terminará en el 2024 con
una importante escala el próximo año,
cuando se disputen las gubernaturas
de Estado de México y Coahuila.
Los dos estados están hoy goberna

dos porelPRIyson,pordiferentes razo
nes, fundamentales para el tricolor si es

que quiere sobrevivir como un actor re
levante en la política nacional los próxi
mos años. Los priistas lo sabeny por eso
es que los ex presidentes han llamado a
cuentas a su actual líder, Alej andró Mo
reno, para una reunión mañana.
Moreno sigue más activo en los traba

jos de la alianza con PAN y PRD que en
restablecer los ánimos al interior de su
propio partido. Sabe el campechano que
la alianza es su anclay que lleva mano en
la elección de candi

datos para las eleccio
nes del próximo año y
sabe que el triunfo en
esas dos gubernaturas
lo pondría en un lu
gar privilegiado en la
alianzaalahorade elegir candidato.
Porque ese sigue siendo el mayor pro

blema de la alianza opositora: no tienen
candidato. No al menos uno que comien
ce a brillar y acumular simpatías.
Será por eso que de repente un parti

do pequeño como MC ocupa más espa
cios en la prensa que curules en el Con
greso. Se atribuye a Dante Delgado buen
oj o a lahora de elegir candidatos por sus

triunfos en Jalisco y Nuevo León. Pero
MC insiste en ir solo en 2024 y podría
terminar con un candidato que recoja
de entre los perdedores en la carrera de
corcholatas morenistas.

En Morena arrancaron la campa
ña para conquistar Estado de Méxi
co, que perdieron por muy poco hace
cinco años y donde, seguramente, irán
con la misma candidata. Ayer mismo
Mario Delgado anunció que en un año,

es decir, después de
las elecciones estata

les, se hará la primera
encuesta en el cami
no a elegir el candidato 0 candidata a la
Presidencia de 2024.

Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum
y Adán Augusto López se disputarán
ese puesto que en última instancia de
finirá el presidente López Obrador. El
aparato morenista está claramente ju
gando para que luzca Sheinbaum en ca
da evento partidista, tal vez intuyendo
que el Presidente ya ha decidido, pero
mal harían en dar por vencido al canci
ller o al secretario de Gobernación.

El ITIÍIVÍ)!" problema (le la
alianza opositora es 110

tener candidato
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Los tiempos
del señor vs. el
suelo parejo

e puso bíblico el secretario de
i Gobernación, Adán Augusto
^ W López, en el evento de More
na celebrado ayerenToluca, a favor de
la unidad.

Ahí afirmó que "los tiempos del señor
son perfectos, todo llega a su tiempo y
ahora es el tiempo de la unidad". No pa
rece que Adán Augusto López estuviese
citando al Eclesiastés sino a su paisano,
que habita enelPalacio Nacional.
El no mentado señor estuvo muy pre

sente, aunque no haya asistido. Suausen

cia fue un imán capaz de convocar a los
principales líderes del oficialismo.
A unos cuantos metros del Palacio

de Gobierno de la capital mexiquense
se reunieron quienes aspiran a ocupar
la candidatura presidencial de 2024.
Además del secretario de Gobernación
ofrecieron discursos el canciller Mar

celo Ebrardy lajefa de Gobierno de Cd
Mx, Claudia Sheinbaum.
También estuvieron presentes mi

litantes del gabinete presidencial, go
bernadoras y gobernadores de More
na, así como quienes
ganaron los comicios
estatales hace unos
cuantos días. A ex
cepción del senador
Ricardo Monreal y el
Presidente de la Re

pública, nadie de las altas esferas mo
renistas se perdió de esta fiesta.
Los discursos pronunciados allí me

recen reflexión: mientras para Adán
Augusto "el señor" es quien lo define
todo, para Sheinbaum no debe haber
asunto personal que pueda colocarse
por encima del proyecto de transfor
mación encabezado por ese mismo se

ñor. La principal virtud de ambas per
sonas salta a la vista: la obediencia co

mo requisito para la unidad.
Ebrard, sin embargo, optó por defi

nir la unidad de Morena como el pro
ducto de tres condiciones: respeto, sue
lo parej o y escucha al pueblo.
Este aspirante no hizo referencia a

los relojes ni al dueño de la relojería.
Para el canciller si hay suelo parejo la
ruptura sería conjurada.
Sin embargo, no se ve claro que en

esta contienda de Morena hacia 2024

el suelo vaya a estar
parejo y, por tanto,
tampoco que la uni
dad vaya a lograrse.
Zoom: el mitin de

Toluca estaba previs
to como el momento

de arranque hacíalas elecciones del año
próximo en Coahuilay Edomex. Pero
ese tema fue el menos relevante, por
que ahí se quiso que, quienes aspiran a
presidir la República, hicieran un com
promiso público para no divorciarse, en
caso de ser descartados. Dos ofrecieron
una actitud incondicional, el tercero, en
cambio, sí puso condiciones. ¦

Nadie de las altas
esferas morenistas se
perdió de esta fiesta
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1 Llamado al orden. Cuando era diputada, Lía
•Limón protestaba con toda fuerza por los predios

irregulares, en búsqueda de su buen manejo para be
neficio de la sociedad. Ahora que es alcaldesa de Alva
ro Obregón, en la CDMX, en sus manos está resolver lo
que pide el Observatorio Ciudadano de la colonia Jar
dines del Pedregal. Vecinos denuncian un predio que,
si bien no está en abandono, lleva años sin utilizarse.
Saben que es un espacio concesionado, sin más deta
lles. Solicitan a la Dirección de Patrimonio Inmobilia
rio de la alcaldía conocer bajo qué esquema se otorgó y
por qué no se usa adecuadamente. Quieren que lo que
hoy les significa, además, un problema de movilidad, se
convierta en acciones que den plusvalía a la zona. Están
en su derecho. Les resolverá la alcaldesa. No lo duden.

2 Carambola de errores. Habiendo llegado de lagu
•bernatura de Campeche a la cúpula priista, apoya

do supuestamente por el gobierno federal, lo peor que
pudo decidir Alejandro Moreno fue romper su alianza
con el gobierno cuando se opuso a la reforma eléctri
ca. Impulsado por Alejandro Murat, Quirino Ordaz y
Manuel Velasco, entre otros, llegó en 2019 a la dirigen
cia del PRI y ya sin beneficios, sólo ha ido en decaden
cia. Pende de un hilo su liderazgo, además, su imagen
está deteriorada y la puntilla pueden ser los pésimos re
sultados electorales. Ni Marko Cortés, del PAN, ni Jesús
Zambrano, del PRD, provienen de la protección guber
namental, y ésa es una gran diferencia. Alito va de un
error a otro y por eso tiene el tiempo contado. 5,4,3, 2...
3 Fraternidad republicana. ¿Un banderazo para el

•2024? Para acallar los rumores de turbulencia al
interior de Morena con miras al 2024, la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, expresó, en un acto convoca
do por el partido, en Toluca: "No, yo creo que aquí hay
unidad. Para nosotros lo más importante es la transfor
mación que se está llevando a cabo y la lealtad a este
proyecto de transformación". Gran discurso de Adán
Augusto López, secretario de Gobernación. La trans
formación "sólo será posible si vamos todos unidos,
si vamos juntos, eso es lo que Andrés Manuel López
Obrador nos ha enseñado", dijo. Y sí, también ahí,
Marcelo Ebrard, feliz, como peje en el agua. Bandera
zo para el 24, arrancan parejos. ¿Quién se despega?

3 Fraternidad republicana. ¿Un banderazo para el
•2024? Para acallar los rumores de turbulencia al

interior de Morena con miras al 2024, la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, expresó, en un acto convoca
do por el partido, en Toluca: "No, yo creo que aquí hay
unidad. Para nosotros lo más importante es la transfor
mación que se está llevando a cabo y la lealtad a este
proyecto de transformación". Gran discurso de Adán
Augusto López, secretario de Gobernación. La trans
formación "sólo será posible si vamos todos unidos,
si vamos juntos, eso es lo que Andrés Manuel López
Obrador nos ha enseñado", dijo. Y sí, también ahí,
Marcelo Ebrard, feliz, como peje en el agua. Bandera
zo para el 24, arrancan parejos. ¿Quién se despega?

4 Sosiego. A menos de una semana de los comi
•cios, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo en

tregó el acta de mayoría que acredita a Julio Menchaca
Salazar como gobernador electo del estado. La candi
datura común Juntos Hacemos Historia consiguió 658
mil 562 votos contra 335 mil 531 que obtuvo la coalición
Va por Hidalgo, integrada por el PRI, el PAN y el PRD.
El abanderado de Morena, Partido Nueva Alianza Hi
dalgo y PT llamó a la reconciliación social y a construir
entre los hidalguenses los mejores presente y futuro po
sibles. Aunque en la casa de enfrente no están del todo
de acuerdo y agotarán los recursos posibles, el reto de
gobernar apenas comienza. Y ahí está lo difícil. No falle.
5 El codiciado respeto. Después de que los trans

portistas han realizado protestas caóticas para
paralizar la Ciudad de México, no lograron aumentar
los tres pesos que exigían y el gobierno local sólo les au
torizó el aumento de un peso. Así, a partir del 15 de junio
aumentará el costo del transporte concesionado, pero
si alguna unidad cobra más de lo permitido "hay varias
sanciones que se pueden aplicar: desde llevarse la uni
dad al corralón, cancelar la licencia del conductor, can
celar la concesión del concesionario y la más fuerte de
todas, cancelar una de las rutas de las organizaciones
de trasporte", así lo dio a conocer el secretario de Go
bierno, Martí Batres. Viene una lucha de fuerzas opues
tas. Oportunidad de oro para que la autoridad recupere
el respeto que merece.
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Alfredo La Mont III
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CHUZAS

¿Cuántas chuzas se necesitan para un juego de boliche
perfecto?

R. Doce chuzas. Si el jugador de boliche derriba los 10 pinos
del décimo juego, entonces puede tirar tres bolas más para
ese juego. Esto permite un potencial de 12 chuzas en un solo
partido, y una puntuación máxima de 300 puntos, un juego
perfecto.
PÁJAROS
¿Los pájaros hacen pipí o no? Tengo una discusión con mi
mamá por ese tema.

R. Algunos, por ejemplo, los colibríes son una de las pocas
especies de aves que orinan. Otras aves excretan orina en
forma sólida, pero los colibríes consumen tanta agua a través
del néctar que beben, que su orina es líquida. Los demás, en
forma más práctica, sólo hacen uno combinado.
TOUR DE FRANCE

¿A quiénes les dieron el campeonato del Tour de France
después de que Armstrong fuera encontrado culpable de
dopaje?
R. Vacío. Cuando Lance Armstrong fue encontrado positi
vo en dopaje y despojado de múltiples victorias en el Tour
de Francia, el comité decidió otorgar la victoria al siguiente
clasificado.

R. Vacío. Cuando Lance Armstrong fue encontrado positi
vo en dopaje y despojado de múltiples victorias en el Tour
de Francia, el comité decidió otorgar la victoria al siguiente
clasificado.

Sin embargo, descubrieron que muchos ciclistas se habían
dopado que terminaron declarando no ganadores en siete
carreras sucesivas del Tour de Francia.

MORENO OSCURO

Soy de piel morena oscura, ¿necesito usar protección o es
suficiente con la que la naturaleza me dio?
R. Tener un tono de piel más oscuro te da una protección
natural contra los rayos del sol, pero proteger tu piel sigue
siendo la opción más inteligente.
Los rayos dañinos del sol no discriminan. "Los rayos ultra
violeta (UV) son daltónicos, por lo que golpean a toda la piel
con la misma fuerza", dice la doctora Maritza Pérez, profesora
clínica de Dermatología en la Escuela de Medicina Icahn en
Mount Sinai en la ciudad de Nueva York.

"La piel más oscura contiene más melanina (pigmento que le
da color a la piel) que una piel más clara, y eso ayuda a evitar
que los rayos penetren y hagan tanto daño.
Incluso la piel negra más oscura sólo proporciona alrededor
de un FPS (factor de protección solar) de 13.

Si tienes suficiente exposición al sol, tendrás daño en la piel,
y posiblemente incluso cáncer de piel".

Y para aquellos que se identifican como negros, asiáticos
o hispanos, pero tienen la piel en el extremo más claro del
espectro, el riesgo podría ser casi igual que el de muchos
blancos.

LATA

¿Cuál fue el primer refresco que se enlató?
R. La primera lata de bebidas de aluminio fue fabricada por
Reynolds Metals Company en 1963 y se utilizó para envasar
una cola dietética llamada Slenderella.

Royal Crown adoptó la lata de aluminio en 1964, y en 1967,
Pepsi y CocaCola la siguieron.
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La ruta de Monreal,
tras ser despreciado
Tras ser descartado públicamente como posible candi
dato de Morena a la Presidencia de la República en 2024,
Ricardo Monreal tendrá que poner en marcha su plan para
sobrevivir el próximo sexenio.
Aunque dicen que en política no hay nada escrito, es

claro que ni yendo a bailar a Chalma la 4T nominará al za
catecano para Palacio Nacional, pues la élite pejista dejó
en claro ayer que sus únicas corcholatas son Adán Augusto
López, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard.
A pesar de no haber sido mencionado ni una sola vez

por el Presidente como uno de sus posibles sucesores, y de
no creer en las encuestas que los morenos realizan para
definir sus candidaturas, Monreal insiste en que tendrá la
nominación de su partido.
Al interior de su propio equipo comentan que, al final,

buscará la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, en
un acuerdo con Ebrard para que el canciller dispute la Silla
del Águila y él la del Antiguo Ayuntamiento.

Nada más que eso no se ve nada sencillo, pues habría
que ver qué partido o alianza los apoyaría en caso de que se
separen de la 4T. O qué opción tendría el senador en caso
de que Marcelo sea candidato y él no.

El asunto se pone muy interesante incluso para Morena,
pues, aunque los favoritos sean
Adán Augusto y Claudia, no se
pueden dar el lujo de dejar suel
tos al canciller y al senador, pues
juntos serían dinamita.

Son animales políticos y tie
nen claro que, si no es en ésta,
el tren presidencial se les habrá
ido para siempre, sobre todo a
Ebrard, quien es el que más cer
ca ha estado de la nominación y
se ha quedado en la orilla.
Los morenos tendrían que

sacar el ábaco, para saber con claridad cuántos de los 22
gobernadores que presumen tener son en realidad suyos y

cuántos jalan con el canciller y con el de Zacatecas.
Es más, cuántos senadores y diputados de diversos par

tidos hacen equipo con Monreal, para tener muy claro el
poder político que este par podría tener por sí mismos y
cuánto podrían pesar en la balanza electoral.

Por el momento, la alianza opositora no está pensan
do en el senador como opción para ser su candidato en
la capital de la República, pues tiene perfiles suficientes
para competir, sobre todo del lado de Acción Nacional,
cuyo grupo dominante sabe que 2024 es su oportunidad
de consolidarse.

Si Monreal se quedara sin opciones de ser gobierno,
nada le impediría buscar la reelección como senador, don
de muy probablemente tendría la oportunidad de seguir
otros seis años de líder de la Cámara alta.

Nada despreciable sería mantener el control senatorial,
desde donde se puede hacer grilla de altura y ser impor
tante aliado o contrapeso del gobierno entrante, se trate
de quien se trate.

Sería una salida más que digna del zacatecano y, desde
luego, una posición en la que tampoco estaría impedido
para seguir buscando su postulación presidencial —aho
ra para 2030—, aunque, obviamente, con mucho menos
posibilidades.

O
CENTAVITOS

Y hablando de candidateables morenos para la capital del
país, dicen que la 4T no ha descartado que un perfil no tan
radical pueda representarlos en las urnas para buscar su
ceder a Sheinbaum. Aseguran que hace poco sondearon al
director general del IMSS, Zoé Robledo, pues tiene un perfil
amable para el electorado, donde los morenos no entran,
pero que el funcionario les dejó claro que preferiría la gu
bernatura de Chiapas, su estado natal. Ante este panorama,
las miradas vuelven a posarse en el secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar Hamid García Harfuch.
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En el filo©
Ricardo Pascoe Pierce
Hc9f(l0pascot?#h©tmái! tom #tp<iscoep

El pacto histórico que viene
• Las bases de MC saben que, después de todo, las necesidades
del país corten por cuenta de quienes siguen el camino de solucionar
los problemas nacionales y no en torpedearlos.

En tiempos de turbulencia, quien tenga ideas claras sobre lo
que quiere obtener tiene buenas posibilidades de lograrlo.
Requiere constancia, mente fría y claridad del objetivo final.
Esto es precisamente lo que hoy requiere la oposición en

México. Constancia, frialdad y claridad. Y mucha generosidad
para reconocer las dificultades y retos que enfrenta cada par
te integrante de ese gran conglomerado histórico que hoy se
llama Va por México, pero que con más integrantes deberá
asumir una nueva nomenclatura y un nuevo destino.
¿Quiénes más tendrán que integrarse para ser parte del

gran pacto histórico que colocará a México sobre la ruta de
ser el pilar reconocido de democracia, tolerancia, pluralidad,
institucionalidad y solidaridad para el resto de América Latina?

Está por sumarse un contingente importante de organiza
ciones ciudadanas que llevan mucho tiempo gestándose a lo
largo y ancho del país. Cada una de las organizaciones que
participa en este esfuerzo unitario tiene orígenes específicos
que las definen, en sus propios ámbitos territoriales, por in
tereses o enfoques particulares sobre temáticas nacionales y
con relación a historias políticas o sociales anteriores sobre
salientes. Es decir, son organizaciones ciudadanas que refle
jan la gran variedad y complejidad social, ideológica, cultural,
laboral y gremial de la sociedad mexicana.

Recordemos que ese gran conglomerado de organizacio
nes fue el primero en plantear la necesidad de que los parti
dos políticos opositores se sumaran en una alianza única para
enfrentar con éxito a Morena, a pesar de sus pasados como
contrincantes electorales. Pues esa unidad se logró y tuvo su
primer gran éxito en las elecciones intermedias de 2021. Se
logró la unidad en la coalición Va por México a pesar de ata
ques externos y críticas internas. El hecho de dar respuesta a
una sentida demanda ciudadana es lo que le dio relevancia al
logro de la unidad.

Falta sumar más piezas al nuevo pacto histórico emergen
te. Señaladamente está Movimiento Ciudadano, que trae una

discusión interna importante sobre la viabilidad de su organi
zación dentro y fuera de este agrupamiento histórico. Es claro
que una parte o todo MC se va a incorporar eventualmente al
esfuerzo unitario, porque la historia y la ciudadanía se lo va
a exigir.

Las bases de MC saben que, después de todo, las necesi
dades del país corren por cuenta de quienes siguen el camino
de solucionar los problemas nacionales y no en torpedearlos.

Por otro lado, está Morena. Ese partido heredó algo del PRD,
que contribuyó de forma central a que fuera inviable en el
largo plazo, y que está enlarvado en Morena de igual manera.
Es la vieja enfermedad de la izquierda mundial: el sectarismo.
Este sectarismo se refiere a la imposibilidad de la convivencia
exitosa entre reformistas y radicales (no digo revolucionarios,
porque no lo son). Existe una absoluta incompatibilidad entre
la izquierda socialdemócrata con sus ideas reformistas cuando
se enfrentan con los radicales, cuyo único interés central es
demoler todo lo previamente existente, aun careciendo de un
plan de vuelo para el país después de terminada la ola de des
trucción. También los divide, vitalmente, la alianza morenista
radical con el narcotráfico.

Hoy los radicales gobiernan el país y a Morena desde Pala
cio Nacional y en el partido. Los socialdemócratas, en franca,
aunque noreconocida retirada, van a tener que buscar refugio
en un nuevo ambiente político si quieren sobrevivir o estarán
condenados a fenecer como cuerpo de ideas.

Estos contingentes de Morena van a requerir un lugar im
portante en el pacto histórico que se está conformando. El
opositor pacto deberá aceptarlos, sin sectarismo ni regateo.
Nadie está tan libre de errores como para poder aventar la pri
mera piedra. Representará una ruptura política decisiva dentro
del bloque radical de Morena y será su toque de muerte. Y
Morena ya no tendrá la fuerza política para cambiar la ruta de
choque que escogió.

Así viene 2023 y 2024.
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En riesgo, patrimonio
histórico regio...
En un año, (otra) encuesta "patito". ¡Vaya descaro!...
Inmerso en la más grave crisis de desabasto de agua de
las últimas décadas, Nuevo León y más específicamente
Monterrey, su capital, es escenario, ahora, de un atentado
en contra de su patrimonio histórico, cultural y artístico que
incluso obligó ya al Instituto Nacional de Antropología e
Historia (INAH), que comanda Diego Prieto Hernández,
a tomar cartas en el asunto e involucrarse en la defensa
legal del asunto.

Ello, como resultado de que, previo al término de su ges
tión —"qué raro", diría alguno—, la pasada administración
municipal, liderada por el priista Adrián de la Garza, emitió
los permisos correspondientes para el proyecto inmobilia
rio denominado Vía Zócalo, encabezado por el empresario
Juan Carlos Durán, que, se prevé, implicará la incorpora
ción fija de algo más de un millar de personas en el área del
céntrico Barrio Antiguo metropolitano, entre espacios habi
tacionales, áreas comerciales, de oficinas y esparcimiento y,
mínimo, una cantidad similar de población flotante.

Hablamos, para ponerlo en contexto, de la edificación
de un par de torres —una de 35 pisos y otra de 20, presu
miblemente—, más un centro comercial y de servicios que,
obvio, han merecido el rechazo
mayoritario de los habitantes de
la zona que, al igual que el INAH,
han denunciado irregularidades
del proyecto que, aseguran, pone
en severo riesgo el patrimonio
cultural, histórico y artístico de
la Sultana del Norte.

Vía Zócalo, contrario incluso
a lo que el mismo proyecto ase
gura impulsar, alejaría a Monte
rrey de la resiliencia que muchas
ciudades del mundo buscan al

canzar en la actualidad pues,
afirman, "no parece tomar en
cuenta el impacto ambiental y
de movilidad que ocasionaría al
no contar con una infraestruc
tura adecuada para soportarlo
o un plan de modernización de
mediano y largo plazos, amén
del problema de falta del vital
líquido que en la capital y en la

obvio, han merecido el rechazo
mayoritario de los habitantes de
la zona que, al igual que el INAH,
han denunciado irregularidades
del proyecto que, aseguran, pone
en severo riesgo el patrimonio
cultural, histórico y artístico de
la Sultana del Norte.

Vía Zócalo, contrario incluso
a lo que el mismo proyecto ase
gura impulsar, alejaría a Monte
rrey de la resiliencia que muchas
ciudades del mundo buscan al

canzar en la actualidad pues,
afirman, "no parece tomar en
cuenta el impacto ambiental y
de movilidad que ocasionaría al
no contar con una infraestruc

tura adecuada para soportarlo
o un plan de modernización de
mediano y largo plazos, amén
del problema de falta del vital
líquido que en la capital y en la

zona centro tendería a agravarse en la ciudad que ahora
gobierna el naranja Luis Donaldo Colosio.

Así las cosas, parece indispensable que el instituto man
tenga esta lucha por el bien de la población de la urbe neo
leonesa a nivel tribunales, sí, pero más aún, que el dictamen
de afectación al patrimonio de Monterrey que elaboró él
mismo sea debidamente analizado y respetado, so pena de
atestiguar un daño irreparable en la zona citada...

o
ASTERISCOS

* De llamar la atención el posicionamiento que Luis Nava
ha logrado en la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC),
que agrupa a las alcaldesas y alcaldes panistas, donde se
reconocieron acciones claras y efectivas del edil de Que
rétaro capital, para replicarlas incluso en otras latitudes. El
programa Con Ellas, orientado a empoderar a la mujer, que
pronto veremos en Durango...
* Con la nueva de que Víctor Garcés, exdirectivo de la
cooperativa Cruz Azul, deberá permanecer en prisión pre
ventiva mientras dure el proceso que se le sigue por el delito
de "falsedad en declaraciones", lo que constituye un duro
golpe para el prófugo Guillermo Billy Álvarez, cuyo grupo
mantiene ¡legalmente bajo control la planta cementera de
Tula, Hidalgo...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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•Un remedio
Xle aplicación interna
A mis grandes amigos del Ipade.
Todos los caminos son correctos cuando no se sabe a dón

de vamos. La moratoria constitucional declarada por los
partidos de oposición es necesaria y urgente, no sólo para
pbner un freno a lá destrucción institucional encabezada
por el Presidente de la República sino también para poner
a prueba la capacidad de coordinación de quienes preten
den sucederlo.

Hace falta mucho más que eso, sin embargo. El mundo
se aproxima a una recesión mayor, y muy distinta, a las que
hemos conocido con anterioridad: alas repercusiones globa
les de la pandemia, la crisis de petróleo y la invasión rusa se
suman, ahora, la disrupción en las cadenas productivas, una
inflación galopante y la pérdida de confianza de los consumi
dores. La relevancia internacional de Estados Unidos está en

entredicho, al igual que la solidez de su moneda, y se anticipa
que la crisis económica pudiera convertirse en recesión en
unos cuantos meses, incidiendo de lleno en las elecciones
intermedias con una situación que podría equipararse, se
gún algunos expertos, a la vivida durante la Gran Depresión.

México habrá de resentirlo, como todos los países, pero
en nuestro caso la interacción comercial, la gran depen
dencia a las remesas y la poca preparación con políticas
públicas adecuadas lo harán aún más difícil para la pobla
ción. El futuro se avizora complicado, por decir lo menos: en
este sentido, la moratoria constitucional es sólo un primer
intento para poner el freno a un caballo desbocado en su
carrera al abismo. Hace falta mucho más.

Hasta el momento, y a pesar de los errores del gobierno,
los partidos de oposición no han sido capaces de plantear
una propuesta distinta de manera coordinada, ni mucho
menos de construir una narrativa suficiente para conven
cer a una población que, desde que les retiró la confianza
en 2018, no ha encontrado razones para volver a creer en
ellos. Así, sin propuestas válidas, ideas nuevas ni protago
nistas decentes, tal parece que lo único que le queda a la
oposición es una estridencia que no convence sino a los
que ya están convencidos y les aleja de una población que
continúa creyendo en un Presidente tan mediocre y men
tiroso como los anteriores, pero que al menos les deposita
el dinero que, según les explica, los otros pensaban robarse.
El hambre llegará, sin embargo, y los programas sociales no
serán suficientes para alimentar a una población que ya ha
sufrido demasiado; la violencia continuará, y los abrazos
no serán suficientes para contener las consecuencias de un
pacto inconfesable. ¿Qué sigue?
Todos los caminos son correctos cuando no se sabe a

dónde vamos. La moratoria constitucional no es más que
un paso inicial: lo que tendría que seguir, ahora, es la defini
ción del rumbo al que queremos dirigimos. Un rumbo que. en
esta ocasión, no podrá ser definido por las cúpulas políticas
sin la participación activa de la ciudadanía, y en específico
de la clase media urbana que no sólo ha sido la más afectada
por las políticas del gobierno en funciones, sino que cada vez
está más activa y dispuesta a participar en las decisiones que
ahora sabe le afectan en su salud, su patrimonio, su vida.

El día de ayer, con el evento en Toluca, en Morena se
dio el banderazo de salida a la campaña por el 2024. Una
campaña de popularidad, que no de ideas: quien resulte
triunfador, de acuerdo con las reglas establecidas por el
'propio Presidente, será aquél que resulte más popular y no
necesariamente quien tenga el mejor proyecto de nación.
jEn un año se realizará la primera encuesta, y los conten
{Éfentes —sobre todo sus grupos de intereses— serán ca
áoaces de cualquier cosa con tal de opacar a los demás y
¡franjearse el favor del mandatario: durante los próximos
TOóce meses seremos testigos de la canibalización y violen
cia de un movimiento que surgió de la discordia y se sigue
nutriendo de ella. Este es el momento de la oposición, si es
que alguna vez hubo alguno: el "divide y vencerás", en este
caso, será un remedio de aplicación interna.

Todos los caminos son correctos cuando no se sabe a dón

de vamos. La moratoria constitucional declarada por los
partidos de oposición es necesaria y urgente, no sólo para
pbner un freno a lá destrucción institucional encabezada
por el Presidente de la República sino también para poner
a prueba la capacidad de coordinación de quienes preten
den sucederlo.

Hace falta mucho más que eso, sin embargo. El mundo
se aproxima a una recesión mayor, y muy distinta, a las que
hemos conocido con anterioridad: alas repercusiones globa
les de la pandemia, la crisis de petróleo y la invasión rusa se
suman, ahora, la disrupción en las cadenas productivas, una
inflación galopante y la pérdida de confianza de los consumi
dores. La relevancia internacional de Estados Unidos está en
entredicho, al igual que la solidez de su moneda, y se anticipa
que la crisis económica pudiera convertirse en recesión en
unos cuantos meses, incidiendo de lleno en las elecciones
intermedias con una situación que podría equipararse, se
gún algunos expertos, a la vivida durante la Gran Depresión.

México habrá de resentirlo, como todos los países, pero
en nuestro caso la interacción comercial, la gran depen
dencia a las remesas y la poca preparación con políticas
públicas adecuadas lo harán aún más difícil para la pobla
ción. El futuro se avizora complicado, por decir lo menos: en
este sentido, la moratoria constitucional es sólo un primer
intento para poner el freno a un caballo desbocado en su
carrera al abismo. Hace falta mucho más.

Hasta el momento, y a pesar de los errores del gobierno,
los partidos de oposición no han sido capaces de plantear
una propuesta distinta de manera coordinada, ni mucho
menos de construir una narrativa suficiente para conven
cer a una población que, desde que les retiró la confianza
en 2018, no ha encontrado razones para volver a creer en
ellos. Así, sin propuestas válidas, ideas nuevas ni protago
nistas decentes, tal parece que lo único que le queda a la
oposición es una estridencia que no convence sino a los
que ya están convencidos y les aleja de una población que
continúa creyendo en un Presidente tan mediocre y men
tiroso como los anteriores, pero que al menos les deposita
el dinero que, según les explica, los otros pensaban robarse.
El hambre llegará, sin embargo, y los programas sociales no
serán suficientes para alimentar a una población que ya ha
sufrido demasiado; la violencia continuará, y los abrazos
no serán suficientes para contener las consecuencias de un
pacto inconfesable. ¿Qué sigue?
Todos los caminos son correctos cuando no se sabe a

dónde vamos. La moratoria constitucional no es más que
un paso inicial: lo que tendría que seguir, ahora, es la defini
ción del rumbo al que queremos dirigimos. Un rumbo que. en
esta ocasión, no podrá ser definido por las cúpulas políticas
sin la participación activa de la ciudadanía, y en específico
de la clase media urbana que no sólo ha sido la más afectada
por las políticas del gobierno en funciones, sino que cada vez
está más activa y dispuesta a participar en las decisiones que
ahora sabe le afectan en su salud, su patrimonio, su vida.

El día de ayer, con el evento en Toluca, en Morena se
dio el banderazo de salida a la campaña por el 2024. Una
campaña de popularidad, que no de ideas: quien resulte
triunfador, de acuerdo con las reglas establecidas por el
'propio Presidente, será aquél que resulte más popular y no
necesariamente quien tenga el mejor proyecto de nación.
jEn un año se realizará la primera encuesta, y los conten
{Éfentes —sobre todo sus grupos de intereses— serán ca
áoaces de cualquier cosa con tal de opacar a los demás y
¡franjearse el favor del mandatario: durante los próximos
TOóce meses seremos testigos de la canibalización y violen
cia de un movimiento que surgió de la discordia y se sigue
nutriendo de ella. Este es el momento de la oposición, si es
que alguna vez hubo alguno: el "divide y vencerás", en este
caso, será un remedio de aplicación interna.
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La obra pública es uno de los aspectos que ha complicado mu
cho la llegada de la democracia al país. Son ya muchas las his
torias de proyectos fallidos. El problema no parece ser de un
sexenio u otro, sino francamente estructural.

¿Qué está pasando?
Que el Estado, por diversas razones, no puede construir las

obras que el país requiere. Y me refiero a las grandes obras. Las
que tendrían un impacto enorme para mejorar la competitividad
económica. No una carretera, sino algo más complejo como un
aeropuerto que sirva de hub, es decir, centro de conectividad
hacia otros destinos.

La Ciudad de México, por su importancia y loca
lización, sería un hub ideal. Sin embargo, durante la
democracia, no se ha podido resolver ni siquiera la
saturación de la ciudad como destino.

Fox trató de construir un nuevo aeropuerto en
Texcoco. Su gobierno operó pésimamente el tema
de la expropiación de las tierras. Las comunida
des ejidales de San Salvador Ateneo, azuzadas por
la oposición, protestaron sacando los machetes
por delante. El presidente se asustó y canceló el
proyecto.

Calderón, silenciosamente, fue adquiriendo las
tierras para el aeropuerto en Texcoco, labor que
terminó Peña, a quien le tocó iniciar la construc
ción de este hub que sería de clase mundial. Ya sa
bemos qué pasó. López Obrador canceló la obra
y, en su lugar, edificó una nueva terminal en Santa
Lucía, ya inaugurada, y que nadie quiere usar. Hoy
está subutilizaday no ha resuelto, de nuevo, la so
bresaturación del aeropuerto capitalino.

Veamos las refinerías. Económicamente no tie
ne sentido construirlas. Son malos negocios. Pero a
los gobiernos, en la democracia, les ha atraído este
tipo de plantas. Lucen, pero cuestan una fortuna.
Tanto como un aeropuerto hub de clase mundial.

Calderón quiso construir una en Hidalgo. Afortunadamente
se vino la crisis económica mundial, el gobierno se quedó sin
dinero y decidieron cancelarla. Sólo se edificó una barda.

De nuevo ya sabemos qué pasó. Llegó López Obrador y
se empeñó en construir una refinería en su estado. Va a costar
una fortuna. Mucho más de lo que se presupuestó. Difícilmente
producirá muchos refinados durante este sexenio. Y, me atrevo
a decirlo y apostarlo, los contribuyentes nunca recuperaremos
los miles de millones de dólares que costará su construcción.

Calderón reculó con la refinería (qué bueno), pero sí ayu
dó financieramente a la edificación de la Línea 12 del Metro,

proyecto a cargo del gobierno de Marcelo Ebrard en la capital.
Otra vez ya sabemos qué pasó. La construyeron mal y rápido.
A la postre, un tramo elevado se cayó matando a 26 personas.
Un año después, esta línea sigue sin operar y, por cierto, no hay
ningún responsable en la cárcel por el "accidente".

Los trenes, al igual que las refinerías, son del gusto de los
políticos. Peña comenzó a construir uno de la Ciudad de Mé
xico a Toluca. Le tocaba a su estado una buena derrama eco
nómica. Acabó el sexenio, pero no la obra. Nunca resolvieron
todos los derechos de vía. Hoy todavía no funciona. Se supone
que comenzará a operar en 2023 a un costo 173% mayor que

el presupuestado.
Y lo mismo pasará con el Tren Maya de López

Obrador. Amén de los sobrecostos, todavía no
se tienen todos los derechos de vía asegurados.
La construcción del Tramo 5, quizá el más im
portante, está parada por una orden judicial. El
gobierno no tenía la manifestación de impacto
ambiental. El Ejército trabaja a marchas forzadas
en otros tramos. Algunos se terminarán, otros se
"medio" terminarán este sexenio. Dato real: en
pleno siglo XXI, la mitad del recorrido será con
locomotoras eléctricas y, la otra mitad, con mo
tores de diésel.

Dije arriba que no me iba a referir a proyectos
relativamente simples como una carretera. Pero
es que también hay caminos que los gobiernos
democráticos no han podido resolver. Hace ya
más de doce años, con tres presidentes de por
medio, no se ha inaugurado la carretera de Oa
xaca a Puerto Escondido. Comunidades se han
opuesto por la mala gestión en la gestión de los
derechos de vía.

La realidad es que el Estado democrático ha
fracasado una y otra vez en materia de obra pú

blica. Son múltiples los problemas: mala planeación, ejecución
deficiente en la adquisición de los terrenos, presiones sociales,
prisas por terminar antes que el sexenio, caprichos políticos,
sobreprecios y mala administración. Ya son varios sexenios
que esto ha ocurrido por lo que debemos decir que tenemos
un problema estructural. En una nuez, creo que la obra pública
se ha politizado de más cuando debía ser un tema fundamen
talmente técnico.

O
Twitter: @leozuckermann
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El 2024, el obradorismo,
la Cuarta Transformación
y Morena
En un acto por demás simbólico, por haberse celebrado en la
capital de la entidad con mayor número de electores de la lista
nominal y donde se registra también uno de los retos electora
les, casi tan importantes como el que significó el 2018, porque el
Estado de México significa arrebatar el poder dos veces al PRI, la
primera fue en el 2018. Aunque se han ganado entidades fede
rativas con una notable participación ciudadana, como lo es el

caso de Hidalgo, donde Julio Menchaca ganó por más del 61%,
dando así fin a 93 años de gobiernos sin alternancia, el priismo
tradicional y que ha tenido el gobierno del Estado de México de
Isidro Fabela a la fecha. El Estado de México cuenta con poco
más de 16 millones 900 mil habitantes y con poco más de 12 mi
llones de personas en la lista nominal; el PRI gobierna 48 de los
125 municipios, mientras que Morena tiene 27, Acción Nacional,
20, y el PRD, 11; el Partido Verde y Movimiento Ciudadano, con
6 ayuntamientos cada uno; el Partido del Trabajo, con 3; Fuerza
por México, 2; RSP y el PES con 1 cada uno.

El Estado de México y la Ciudad de México son territorios fun
damentales para el 24, el primero que nunca se ha ganado y el
segundo que nunca había estado con tal riesgo de perderse, pues
la oposición gobierna 9 de las 16 alcaldías, que por lo menos en
este territorio no se vio desfavorecida por los motivos que hayan
sido, señalo cuando menos tres: mismos actores políticos, sim
patizantes y militantes desencantados y discursos monótonos.

Se dieron cita principalmente aspirantes a la Presidencia de
la República, al gobierno del Estado de México, al de Coahuila, y
fueron acompañados por casi todos los gobernadores y gober
nadoras de Morena y adiados.

De todos los asistentes, ¿quiénes son los que realmente se

identifican con el obradorismo?, ¿quiénes con el pensamiento
del Presidente en su parte más objetiva, práctica y de idiosincrasia
institucional?, ¿quiénes otros realmente darán continuidad a la

4T?, que puede traducirse en el quebrantamiento del orden jurí
dico, político, económico y social de la vida institucional del país,
por encima de intereses de personas y de grupos, y el rompimien
to con el poder económico como accionista, ¿y quiénes ven a
Morena únicamente como la marca que pesa por la identidad que
le ha impulsado su líder moral máximo y no con una identidad
filosófica e institucional a la que se le debe disciplina y respeto?

Si bien es cierto que se logró hacer un evento donde el único
referente que unió a los asistentes es el presidente López Obrador,
se desea que, al momento de las definiciones, por los métodos
que el partido determine, todos los asistentes, de igual forma,
refrenden a quienes sean los elegibles en un acto de convocato
ria donde la disciplina, la lealtad y el respeto se sientan de nueva
cuenta, ahí se verá quiénes tienen oficio político.

Aunque pareciera lo mismo, el obradorismo, la Cuarta Trans
formación y Morena tienen diversas percepciones y simpatías
según la región del país y dentro, incluso, de cada entidad federa
tiva, por lo que la sensibilidad política local debe priorizarse para
mantener esa unidad. Nunca se deja de aprender en política, aun
los más avezados y talentosos requieren refrescar sus conceptos
y prácticas, la suma ya dio muy buenos resultados, y la exclusión
arrojó los suyos, y aunque la oposición prácticamente esté extinta,
aun con sus problemas de percepción aritmética, no hay enemigo
pequeño y los enanos crecen; otros, hasta de estatura, siempre
serán liliputienses.
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Para ser hegemonía
mhay que ganar mucho,

pero también sostenerse
Desde el aire, el dato luce impresionante: a partir de 2018. Mo
rena y sus ajiados lograron arrebatar a los otros partidos 22 de
30 gubernaturas en juego.

Sin embargo, si uno baja a nivel del sudo, la lincha por los
principales ayuntamientos <lel páSCéntre el oficialismo y la
oposición, resulta mucho más pareja,

De los 100 municipios más poblados, la coaffd&v.Juntos
Hacemos Historia controla actualmente 52 y el resto de las
fuerzas políticas, 48.

De los 30 primeros. 18 están en manos de la oposición y 12,
en las del oficialismo. . '¦ ¦

El mayor peso de la explicación de ese fenómeno reside en
la fuerza de la alternancia, que ha venido marcando los pro
cesos electorales en México durante el último cuarto de siglo. '

Lo decíamos aquí la semana pasada: hasta ahora, Morena
ha tenido que buscar el refrendo de uno solo de sus gobiernos
estatales (Baja California). En cambio, en decenas de muni
cipios, ha tenido que volver a las urnas con la esperanza de
mantenerse en el podery, ep esos casos, su récord de bateo es
semejante al de la competencia.

En un solo año, ha perdido 20 municipios grandes que
forman parte de los 100 más poblados ganados en lá elección
inmediata anterior.

En esta lista hay cinco capitales estatales. Toluca, Morélia, i

Hermosillo, Puebla y Cuernavaca. También, varias alcaldías
de la Ciudad de México: Alvaro Obregón, Tlalpan, Coyoacán,
Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Azcapotzalco. Asimismo, siete
municipios conurbados del valle de México: Atizapán. Nau
calpan, Tlalnepantla, Cuautitlán de Romero Rubio, Cuautitlán
Izcalli, Coacalco y Los Reyes La Paz.

Es cierto que en otros 38 municipios urbanos refrendó su
triunfo. Entre ellos, seis capitales estatales: Xalapa, La Paz,
Culiacán, Viliahermosa, Tuxtía Gutiérrez y Oaxaca. Y otras 1*3"
demarcaciones urbanas logró arrebatárselas a lá oposición, en %

ellas,Qu^djuárez, Puerto Vállártet, Nuevo.
§r*»¥ictoria|;|Kilgancingo.  ^

Sinembárgo.encasi la tercera^pttede los
más poblados del país no ha conseguido ganar el a;
en dos o tres viajés a las urnas. En esa lista están 11 capí
estatales: Monterrey, Guadalajara Querétaro, Mi' "
Héntes, Chihuahua San Luis Potosí, Saltillo, Durango, Pachuca
y Campeche. Lo mismo sucede en otras ciudadés relevantes
demográfica y económicamente, como León. Veracruz, Zapo
pan, Torreón, Tampico, Huixquilucan, San Nicolás de los Garza
e Irapuato.

Estos datos son importantes porque en la elección de 2024,
prácticamente todas las entidades del país tendrán comicios
para renovar sus ayuntamientos de forma concurrente con las
elecciones para renovar el Ejecutivo y Legislativo federales, así
como nueve gubernaturas.

Para poder consolidarse como fuerza hegemónica, Morena
y sus aliados tendrán que superar el dique que parecen haber
encontrado en la mitad de las capitales de los estados, en las
que el oficialismo simplemente no puede penetrar electoral
mente o le ha sido negado el refrendo, quizá porque la mayoría
del electorado disiente de la manera en que gobierna.

Los resultados de las elecciones municipales parecen de
cir que la coalición del presidente Andrés Manuel López
Obrador es tan vulnerable a la alternancia como lo es el resto
de las fuerzas políticas, las cuales tienen cerca de 75% de posi
bilidades de ser rechazadas cuando se presentan en las urnas
para que la ciudadanía les dé la oportunidad de repetir en la
gubernatura de algún estado.

Como decíamos aquí la semana pasada, una hegemonía
política requiere de ganar un buen porcentaje de los cargos dé;
elección en juego. Pero eso dista de ser suficiente. Tambi''
necesita la capacidad de mantener esas posiciones. Y lo qi'
tamos viendo, al menos en el nivel de las ciudades más gr;
del país, es que el oficialismo batalla mucho con lo segu:
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A 40 años de la liberaciói

y autodeterminación
de las Falklands
El 14 de junio de este año se cumplen 40 años desde que Bs
tropas de Reino Unido ingresaron a Stanley, capital délas
Islas Falklands, y las liberaron después de 74 días de ocu
pación militar por parte de Argentina. El día estará marcádj)
por las conmemoraciones habituales del pueblo de las islas:
ésta es tanto una celebración de su derecho a decidid «i
propio futuro, como un momento de duelo de los soldado^
e isleños británicos y argentinos que murieron para asegla
rarse de que tuvieran ese derecho. Reino Unido mantiené
un profundo respeto a ios soldados argentinos muertos qi
el conflicto, y nuestro gobierno es encargado de la manu
tención de un cementerio militar que permite a las familiak
argentinas visitar a sus familiares caídos.

Sin embargo, este año, el foco estará también en cele
brar lo construido en las últimas cuatro décadas. El pueblo
de Islas Falklands ha construido una sociedad próspera,
democrática y multicultural: más de 60 nacionalidades efe
tán representadas entre sus 3 mil 200 habitantes, desde
personas chilenas, zimbabuenses, filipinas, ¡y también de
México! Su economía, basada en la pesca, la agricultura y el
turismo, está en auge. Han introducido una legislación paía
proteger su hogar insular único, con más de 340 kilómetros
cuadrados protegidos como reservas naturales.
Me da orgullo también mencionar que las y los habi

tantes de las islas han construido una sociedad inclusiva:
fueron una de las primeras jurisdicciones del mundo en
legalizar el matrimonio entre personas del mismo sexo,'Y
tienen una próspera cultura democrática gracias al gobier
no de las Falklands, elegido por el pueblo, el cual es respon*
sable del funcionamiento diario de las islas.
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Lo que no ha cambiado en los últimos 40 años esTa
determinación y el derecho de
las y los habitantes de las islas
Falklands a decidir su propio fu
turo. En 2013, se les preguntó si
deseaban cambiar el estado de la
isla como territorio de ultramar
autónomo de Reino Unido: con

una participación de 92% de la
lista nominal, 99.8% de las per
sonas que votaron dijeron que
deseaban que las islas mantuvie
ran su estado actual. Este ejerci
cio democrático, monitoreado >v
por observadores internacionales o á
de siete países, incluido México, habla sobre la adherencia
escrupulosa del referéndum para garantizar que éste fuera
"libre y justo".
Más de 11 mil representantes electos de las Falklands

viajarán a finales de este mes, como cada año, a las Na
ciones Unidas en Nueva York para pedir que se reconozi
can sus derechos democráticos. Tienen muy claro que.no
le corresponde a Reino Unido, a Argentina ni a nadie más
decidir su propio futuro: su causa es una que toda persona
y gobierno con mentalidad democrática debería entendér.

La celebración de mañana, 14 de junio, no se trata de
revivir una disputa entre Argentina y Reino Unido por una
colección de rocas y territorio en el Atlántico Sur. Más bien,
se trata de los derechos de las personas que viven en esas
islas para determinar su propio futuro y celebrar lo que esas
personas han construido y consolidado con ese derecho.
Las acciones de Reino Unido hace 40 años, como hoy, es
tuvieron determinadas por la necesidad de proteger alp
gente de las Falklands de determinar su propio futuro.'Si
estas personas decidieran, en un futuro, cambiar su estatus
de territorio de ultramar autónomo, el gobierno de Reino
Unido apoyará sus deseos y continuará asegurándose de
que las personas de estas islas únicas puedan llevar la vida
que desean para sí mismas. ;q

¡Sigamos la conversación! Espero sus comentarios a tra
vés del correo electrónico london.eye@fcdo.gov.uk o a tiai
vés de mi cuenta de Twitter. jv

* Embajador de Reino Unido en México

1 :i>
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Recientemente escuchamos al presidente
López Obrador hablar sobre la integración
de las Amérlcas en un símil de la Unión Eu
ropea, lo cual, sin duda, es una idea atractiva,
pero que hoy se ve más que difícil. Dejando
de lado que la propia Unión Europea sufre
ya el desgaste propio de cualquier organi
zación, al grado de que uno de sus más im
portantes miembros —el Reino Unido— la
ha dejado, la sola idea de intentar generar un
acuerdo similar en nuestra región requeriría
contar con un mínimo entendimiento común
en asuntos fundamentales que para varios
países son intrínsecos a su política exterior,
como la promoción y el fortalecimiento de la
democracia y el respeto a los derechos hu
manos, lo cual hoy no existe.

La novena Cumbre de las Américas, ce
lebrada la semana pasada en Los Ángeles,
evidenció ese desacuerdo semanas antes de
que se llevara a cabo cuando, ante la posibi
lidad de que Estados Unidos, en su calidad
de anfitrión, no invitara a Cuba, Nicaragua y
Venezuela, precisamente debido a su falta de
apego a los compromisos internacionales en
materia de democracia y derechos humanos,
el Presidente de México anunciara que, en
caso de no enviarse la invitación a dichos
países, no asistiría, generando un efecto
cascada de ausencias de algunos jefes de
Estado y de gobierno, y alentando las voces
críticas de quienes sí asistieron en contra de
la exclusión. El canciller mexicano, Marcelo
Ebrard, contó las expresiones de quienes se
pronunciaron en contra de la no invitación
a Cuba, Nicaragua y Venezuela, sumando
veinte países, diez que no tomaron partido
y sólo dos que manifestaron apoyo a la de
cisión del anfitrión, inclinando claramente
la balanza hacia el lado opuesto.

Como escribí en una columna anterior,
el presidente Joe Biden tenía que elegir en
tre sus connacionales en un año electoral y
el vecindario latinoamericano, y decidió lo
políticamente racional a costa de una po
pularidad que de por sí es escasa entre la
mayoría de los países de la región, no por la
persona del presidente estadunidense, sino
por el histórico distanciamiento de su país

con éstos. Y así, a pesar de este importante
desacuerdo, sumado a una fuerte crítica so
bre el desempeño de la OEA encabezada por
el presidente argentino, Alberto Fernández,
quien a su vez preside la CELAC, y respalda
da por México y otros países, los gobiernos
trataron de acordar sobre los temas de la
agenda, como la recuperación económica,
los sistemas de salúd, la seguridad, la des
igualdad, la falta de oportunidades, el cam
bio climático y la migración.
Quizás el acuerdo más robusto sea el

que versa sobre la migración, que incluye
una aportación de Estados Unidos de casi
350 millones de dólares para procesos de
integración, ayuda humanitaria y desarrollo
de los migrantes, así como el compromiso
de ampliar las vías legales de la migración,
ampliando, por ejemplo, los trabajos tem
porales para migrantes en Canadá, Estados
Unidos y España. Asimismo, se promoverán
mecanismos de protección, de reunificación
familiar y de emergencia coordinada.

Además, se acordaron otras cuatro decla
raciones sobre gobernabilidad democrática,
medio ambiente y cambio climático, trans
formación digital, salud y resiliencia, todas
en consonancia con los planteamientos y
compromisos de otros foros multilaterales
como la ONU. El reto, como siempre, será
pasar de los dichos a los hechos en estos te
mas tan complejos.

En conclusión, la novena Cumbre de las
Américas transcurrió con el enorme elefan
te de los ausentes, muy presente en medio
de la sala, recordándonos cuán complejas
son las relaciones de los países de nuestra
región y la dificultad para converger en vi
siones e intereses comunes, sin embargo,
no podemos claudicar en la tarea de cons
truir una mayor y mejor cooperación, in
dispensables para el desarrollo que tanto
se necesita.

O
"Politóloga e internacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Yo no sé, de ninguna forma podría afirmarlo, si existe un pacto,
un acuerdo, asi sea tácito, entre el gobierno federal y los grupos
del narcotráfico. Me explicaba hace años uno de los más impor
tantes especialistas en seguridad de nuestro país que con esos
grupos, de una u otra forma, siempre se dialoga, pero no se hace
en una mesa, sino con acciones y ante cada acción se responde
con una reacción.

Si nos atenemos a acciones como la liberación de Ovidio, el
saludo concertado a la mamá de El Chapo o la indiferencia ante
un retén de sicarios en plena gira presidencial, la percepción in
dicaría que, por lo menos, algo hay.

Es distinto cuando uno baja a la realidad. Estuve todo el jueves
pasado en las estribaciones de la sierra de Sinaloa para llegar a El
Limón, en el municipio de Cosalá, donde se localizaron el miér
coles varios laboratorios de metanfetaminas.

Allí, como me dijo un alto mando militar, lo que se vive es una
tensa calma, quizás no tan perceptible en Culiacán, pero en cuanto
se sale de la ciudad y se ingresa a un territorio literalmente deso
lado, donde no llueve desde hace casi un año, azotado por una
sequía terrible, con unos pocos animales muertos o famélicos al
borde de la brecha que nos llevaba hacia ese narcolaboratorio, con
una tierra polvosa que te embadurna de pies a cabeza, la tensión
está en el aire.

El Limón no está lejos de Culiacán, son unos 60 kilómetros lo
que las separa, pero son dos mundos completamente diferentes.
Saliendo de la capital, una carretera modesta nos lleva unos kiló
metros hacia el centro del estado, y rápidamente hay que tomar
una serie de brechas y caminos de tierra en una zona abando
nada de la mano de Dios. No se ve literalmente a nadie en casi
30 kilómetros de brechas, salvo algún joven en motocicleta que
probablemente sea un halcón.

El narcolaboratorio que visité no impresiona por su tamaño,
aunque es grande y funcional para su objetivo, impresiona por el
olor. Quizás porque hasta hace apenas unas horas había estado
funcionando, quizás por el calor y lo seco del terreno, lo cierto es
que el olor de los productos químicos (mucho mayor que otros
que he visitado) se impregnaba en la nariz, la boca, la piel. No se
termina de quitar días después.

Básicamente, estos narcolaboratorios se constituyen en tres
zonas: la de los reactores donde se meten en una suerte de ollas
a presión todo tipo de químicos, todos altamente contaminantes
por sí solos, allí se calientan y se precipitan hacia unos bidones,
cuyo líquido es vertido en unas tinas, donde vuelven a recibir otros
productos químicos que los llevan, al paso de algunas horas, a
convertirse en una suerte de gelatina un poco nauseabunda. De la
tina son llevados a unas ollas que a su vez tienen una suerte de ce
dazos, que sirven para filtrar el producto, previamente se le agre
gan otros químicos y sustancias como pape! de aluminio molido.

Se le deja asentar, y desde ese narcolaboratorio es llevado
a algún centro más o menos urbano para terminar el proceso,
fragmentarlo y sacarlo a la venta. Todo lo que sobra de basura
química altamente contaminante, es arrojada a un pozo que
contamina a su vez la tierra y los mantos freáticos a kilómetros
de distancia.

La producción es enorme, de cada tina, y había 16 en el
que visité, se pueden sacar uno 500 kilos de producto en cada
proceso.

junto al laboratorio hay una suerte de campamento donde
duermen los que allí trabajan. Me preguntaba cómo pueden
hacerlo, con olores y acidez que perforan el cuerpo en unas
pocas horas. La respuesta es que consumen lo que producen,
lo que los lleva a ignorar el ambiente demencial del que están
rodeados. Claro, el consumo masivo de esa droga provoca da
ños irreversibles o la muerte, pero no importa, lo que sobra es
mano de obra, en una zona donde entre 75 y 95 por ciento de
la escasa población vive, de una u otra forma, de esos labora
torios, sea trabajando en ellos o comprando y aprovisionando
sustancia y equipos para que funcionen.

En toda la región, como dijimos, la sequía es feroz, hay que
traer agua de muy lejos por sistemas de mangueras, pero tam
bién equipo eléctrico, bombas, maquinaria, materia prima.

En lo que va del sexenio se han decomisado poco más de
800 laboratorios de estas características en todo el país: 706
estaban en esta zona de Sinaloa. Apenas la semana pasada
se incautaron siete, algunos bastante más grandes (y más in
accesibles) que el que visité. Hay un fuerte apoyo de aire, de
helicópteros y drones para tratar de localizarlos, pero están
muy bien camuflados y salvo algunos casos muy específicos, la
búsqueda se debe realizar a pie, en condiciones muy difíciles,
en caminatas que duran días y lo que al final suele delatar la
presencia de estos laboratorios es el inconfundible e inocul
table olor.

Eso lo hacen las tropas del Ejército Mexicano ampliamente
desplegadas en la zona, con un trabajo de verdad sacrificado y
peligroso. Esa lucha cotidiana puede ser que no esté todos los
días en los medios, pero es la real, con costos, sacrificios y vícti
mas. Me consta. Y ésa es una lucha, un combate ignorado, que se
lleva a cabo día a día, mes a mes, año a año, porque de la misma
forma que se erradican unos laboratorios se instalan otros.

Insisto, yo no sé, no puedo saberlo, si en algún ámbito hay
algún acuerdo o pacto. Lo que sí sé y volví a confirmar el jueves
pasado, es que hay miles de soldados, hombres y mujeres, tro
pa y mandos que están todos los días arriesgando la vida para
desmantelar estas estructuras que son vitales para la produc
ción de drogas ilegales en el país. Ahí no hay pacto alguno, hay
sacrificio, tensión y lucha.
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Las corcholatas de Mier
De plano, el jefe de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio
Mier, marcó territorio y aclaró que los presidenciables son Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto López. Nadie más. Al ser las únicas
corcholatas presidenciables que habían llegado ayer a Toluca para
el arranque de la movilización rumbo a 2023 y 2024, al poblano
se le cuestionó: "¿Pero no faltan más?, ¿no falta nadie?". "No, sólo
algunos gobernadores que se excusaron", respondió. "¿No hay da
dos cargados? ¿Hay piso parejo?", se le insistió. "No. Hay unidad en
torno al partido y al proyecto", dijo. ¿Así o más claro? No obstante,
más tarde arribó Marcelo Ebrard, e hizo sentir su presencia. Al
tiempo.

Reaparece la vocación reporteril
Y a propósito del pase de lista en el evento de ayer, quien estuvo
muy atento, en primera fila, observando lo ocurrido en la expla
nada mexiquense del Teatro Morelos en el arranque de la Unidad
y Movilización para que Siga la Transformación fue nada menos
que el vocero de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez
Cuevas. Rodeado de los aspirantes a la candidatura al gobierno
del Estado de México, el periodista no perdió detalle de los movi
mientos, de los asistentes y de los discursos.

Momento de decantarse
El magno evento morenista de ayer sirvió para, como dice el pueblo,
"medirle el agua a los camotes". Fue momento de definiciones, esta
ban ahí salvo Monreal las principales corcholatas o suspirantes a la
candidatura guinda para el 24. Y el presidente de la Cámara de Dipu
tados, Sergio Gutiérrez Luna, no dejó pasar la oportunidad para
decantarse por uno de los tiradores. El veracruzano subió una foto a
Twitter donde aparece al lado de su vecino, el tabasqueño Adán Au
gusto López, a quien señala con el dedo, como indicando que es el
bueno. Para que no quepa duda, escribe en el tuit: "Es Adán..¿Así o
más claro?

'Monrix'
Fiel a su postura, Ricardo Monreal, líder de los senadores de Mo
rena, optó por no acudir al cónclave morenista y dedicó el domingo
a homenajear al poeta Ramón López Velarde, como parte del Día
del Zacatecano. Como ya es sabido, el legislador marcó su raya con
un acto que sólo pretendía 'reivindicar' el método estatutario de Mo
rena para seleccionar candidatos, aunque se sabe que el pueblo 'no
es tonto' y no hay más que dedazos en los resultados de esas encues
tas. Hasta eso, el senador lo tomó con humor y se autopresentó como
'Monrix', ese que viene "del mundo real" donde se sabe que las en
cuestas son un método "desgastado", haciendo alusión del personaje
ficticio Matrix.
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Se desató la guerra guinda
Comenzó desde las avenidas y puentes que llevan a la explanada del
Teatro Morelos, con las mantas de 'Te AMLO Claudia", "Adán, bien
venido al Estado de México", "Marcelo Presidente". Las corcholatas
de la 4T ya iniciaron en las calles su carrera y la competencia por "la
grande" para 2024. Cuando inició su breve discurso Mario Del
gado le pidió hablar sólo 30 segundos y no le gustó la instrucrión,
el mismo titular de Gobernación y el maestro de ceremonias tuvie
ron que pedir a los seguidores que bajaran sus mantas y pancartas
para no obstruir la imagen de la transmisión del evento. La señal de
la fuerte batalla que viene fue el grito de "¡Marcelo Presidente!" de
frente y en la cara de Claudia Sheinbaum. Como dicen por allí, la
contienda será a navajazo limpio.

Otro linchamiento
El linchamiento de personas en México es una práctica más común
de lo que pueda pensarse. En muchos pueblos del país usan este re
probable proceder como autodefensa de sus comunidades ante la
ausencia de autoridad. El fin de semana pobladores de la comunidad
Papatlazolco, en Huauchinango, Puebla, lincharon a Daniel Pi
cazo, un joven de 31 años y excolaborador de una diputada federal
del PAN. Su pecado fue estar en el lugar y hora equivocada. Los agre
sores justificaron su actuar criminal, como ocurre en muchos casos
similares, con que se trataba de un robachkos.
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Colombia, la estabilidad enjuego
BOGOTÁ, Col. La elección

del domingo en este país
se perfila cenada entre el

izquierdista Gustavo Petro y el
populista Rodolfo Hernández, lo
que hará temblar a Colombia en
las horas más tensas de su historia
reciente.

La noche del domingo 19 y el
lunes 20 marcarán el destino de

este país, entre la institucionali
dad o el derrumbe. Así de impor
tante. Así de decisivo.
Si Petro no acepta la derrota,

que de darse sería por un estrecho
margen, cualquier cosa puede
suceder en una nación cuyas
pasiones políticas están partidas
en dos mitades iguales y radi
calmente opuestas: petrismo y
antipetrismo.
Y si el triunfador es Petro, la

fuga de capitales podría desan
grar la economía colombiana por
temor al desastre socialista, que
aquí está demasiado cerca y muy
presente: dos y medio millones
de venezolanos buscan refugio y
caridad en este país.
La desgracia de Colombia, en

estas elecciones, fue haber per
dido el centro político, y con ello
desapareció la ponderación. Hoy
en este país no se concibe la exis
tencia del adversario. El "otro" no
es legítimo.
Hace una semana y media se

percibía un triunfo seguro de

Rodolfo Hernández y así lo refle
jaban las encuestas, pero en cues
tión de días cambió el panorama
y hay un empate técnico, con
mediciones que dan ligera ven
taja a Petro y otras al exalcalde de
Bucaramanga.
¿Qué pasó en estos días para

que se emparejaran los cartones?
El derrotado candidato del cen

tro, Sergio Guajardo, no le dio su
apoyo a Hernández y anunció que
votaría en blanco. En la primera
vuelta obtuvo pocos votos, pero
suficientes para definir la elección
en esta segunda ronda.
Rodolfo Hernández, que pare

cía tener la Presidencia en la bolsa,
se fue a Miami y desapareció de la
escena. Un error parecido, salirse
del debate y de la campaña por
las razones que sean, les costó el
triunfo a Diego Fernández de Ce
vallos en 1994y a López Obrador
en 2006.
El ingeniero Hernández se fue a

Miami porque dijo tener informa
ción de que lo querían matar. Allá
estaba más seguro. Eso no mandó
un buen mensaje de su ente
reza para enfrentar una realidad
compleja.
Francisco Santos, que durante

ocho años fue vicepresidente de
Colombia (con Alvaro Uribe),
hombre respetado y querido por
propios y extraños en este país,
nos dice:
"Hay que cuidar y proteger al

ingeniero Hernández. Ese señor,
al que no conozco personalmente,
es el único obstáculo que tiene el
socialismo del siglo 21 para tomar
Colombia".
Sostiene que "el discurso de

odio y destructor del candidato de

la izquierda y de su coro en redes
sociales ha creado el partido más
grande que hay en el país: el par
tido antipetro".
¿Le teme a la izquierda?
No, a la izquierda no. Si Petro

fuera un Ricardo Lagos (socia
lista, expresidente de Chile) ha
bría ganado en primera vuelta,
porque el temor no es a la iz
quierda, sino a lo que Gustavo
Petro representa: la destrucción
económica, social e institucional
del país".
Ese señor (Hernández), hijo de

una campesina y empresario exi
toso, "recoge el sentimiento de
cambio y a la vez el sentimiento
antipetro", dice Pacho Santos,
como lo llaman sus paisanos.
Como dice el viejito (Hernán

dez) : en la primera vuelta acabó
con el uribismo, y en la segunda
va a acabar con el petrismo,
afirma el exvicepresidente, que
está por recoger velas y dar "una
mirada interior, una reflexión
profunda para entender qué
pasó, cuáles fueron nuestros
errores, y que de esta experien
cia emeija una nueva derecha en
Colombia".
Los colombianos darán su opi

nión el domingo, pero visto de
manera desapasionada, tal vez
ambos polos se equivoquen un
poco.
Petro, un tipo pedante y con

tendencias mesiánicas, no parece
ser un Maduro ni un López Obra
dor. Para empezar, estudió. Es
economista egresado de la Uni
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versidad Extemado de Colombia
(privada) y tiene estudios de pos
grado en el extranjero.
No es un primate con un mazo

como Maduro, ni rehuiría asistir
a cumbres internacionales por
inseguridad personal, como
AMLO.

Fue un alcalde gris, sin capaci
dad de hacer equipos con gente
eficaz, pero no fue de ruptura.
Destituido (algo así como el
desafuero) de la alcaldía de Bo
gotá, no desafió ni doblegó a las
instituciones.

El ingeniero Hernández es
autoritario e ignorante. Aun
que, dice Pacho Santos, el viejito
"fue un alcalde decente. No va
a destruir la economía ni va a
hacer un gobierno basado en el
odio. No tiene compromisos con
nadie".

La mesura, sin embargo, no
está presente en esta elección
(se ha sobrerreaccionado a la
divulgación de unos videos que
no dicen nada diferente a lo que
se discute en cualquier contienda
electoral: cómo dividir al otro),
y todo dependerá de lo que ocu
rra después de los resultados del
domingo.
Enrique Santos, exdirector del

diario EZ Tiempo, hermano del
expresidente y primo de Pacho
Santos, cerró su artículo de ayer
en Cambio con una reflexión lla
mativa; "no hay que ser petrista
para votar por Petro, aunque el
voto no salga del alma, sino de la
resignación".
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El chantaje de Alito

Un trasvase electoral
a Morena sería el

final del PRI. Moreno
se convertiría en su
enterrador

... a quien no le
agradecerían en
Palacio, y seguirían
abriéndole carpetas
de investigación

La carrera presidencial
dentro de Morena arrancó
oficialmente ayer con un

acto en Toluca, donde está el
único obstáculo que encontrará
antes del 24: las elecciones para
gobernador en junio del próximo
año. Es estratégica esa victoria,
porque sin el Estado de México
y con la probabilidad alta de que
pierdan una vez más la Ciudad
de México dentro de dos años,
las posibilidades de continuar
el proyecto de nación del pre

* sidente Andrés Manuel López
Obrador disminuyen de manera
significativa. Pero la maquinaria
para que eso no suceda arrancó
hace varias semanas, con unos
cuantos minutos de aproxima
damente 60 audios y espionaje
telefónico que se difundieron,
suficientes para convertir al lí
der del PRI, Alejandro Moreno,
Alito, en una figura tóxica para
muchos.
Un efecto inmediato fue en la

alianza opositora, que se está
cayendo a pedazos. En el Estado

" de México, donde la discusión
hasta hace poco era quién colo
caría candidata o candidato, ya
cambió. El gobernador Alfredo
del Mazo exigía mano en la de
signación por ser el PRI el que
tiene más votos, pero dentro del
PAN había resistencias porque el
líder del Congreso local, Enrique
Vargas, aparece en las encuestas
y los careos como el candidato
más fuerte de la alianza. Eso ya
no es problema, al menos por
ahora, porque el PAN considera
que será mejor ir solo que mal
acompañado tras los resultados

de las elecciones en seis estados.
La preferencia partidista en el

Estado de México sigue favo
reciendo a Morena, aunque el
respaldo no tiene que ver con los
candidatos, sino con la popula
ridad de López Obrador. Para
efectos del voto, es irrelevante
que el Presidente no vaya a figu
rar tangiblemente en la boleta,
porque intangiblemente sí estará
y arrastrará a quien abandere
Morena. Habrá desgaste del
Presidente en lo que resta del
sexenio y las dificultades se irán
acumulando y explotando, pero
sin candidata o candidato atrac
tivo, no derrotarán a Morena.
En este contexto, la destruc

ción de la figura pública de Mo
reno es fundamental, porque ha
llevado al líder del PRI a fugas
hacia delante y a considerar
acciones radicales si le dan la
espalda, dispuesto a disparar
contra sus aliados. Moreno tiene
en sus manos la manivela de la
extorsión con la cual piensa que
puede librar la crisis que tiene en
el PRI y con el PAN. Con 18% del
voto en las elecciones federales
del año pasado, cree que tiene a
todos en la mano por la amenaza
de que, si le dan la espalda, le
daría el apoyo del PRI a Morena.
Es decir, él mismo llevaría el par
tido a la incineración.
Este fin de semana, nueve de

los últimos 14 líderes del PRI
desde 1996 urgieron una reunión
que será este manes para dis
cutir lo que está sucediendo en el
partido y su impronta electoral,
ante "el momento especialmente
delicado" que vive el instituto

político, de cuya "evolución y so
lución dependerá su futuro". Hay
corrientes con representación del
PRI y figuras, como exlíderes y el
coordinador en el Senado, Miguel
Ángel Osorio Chong, uno de los
protectores de Moreno en el sexe
nio pasado que también firmó la
carta, que consideran que un pri
mer paso para frenar la caída es la
remoción del dirigente.
Difícilmente lo lograrán. Mo

reno tiene el control absoluto del
Comité Ejecutivo Nacional, entre
quienes repartió puestos legisla
tivos y presupuestos. Su poder es
tan fuerte, aunque posiblemente
amplificado por sus percepcio
nes, que se considera a sí mismo
como un precandidato serio a la
Presidencia. Una vez más, mos
trando 18% del voto nacional
como su tarjeta de presentación,
descartando las pérdidas de gu
bernaturas, que es lo que galva
nizó la molestia contra él, porque
argumenta que no las perdió el
PRI, sino que las entregaron los
gobernadores que no es algo que
le falte razón, en algunos casos.
Moreno considera que puede

hacer lo que quiera con el PRI, y
presionar a la alianza opositora
Va por México. Una reciente en
cuesta de El Financiero reveló
que el PRI mantiene 18% de pre
ferencia electoral; el PAN, con
una pérdida de un punto se situó
en 17%, y el PRD, con 5%. Con
los mismos datos del periódico,
Morena tiene 41%; Movimiento
Ciudadano, 9%; el PT, 3%, y el
Partido Verde, 1%. Con esos da
tos elaboró tres escenarios.
En el primero, Va por México

obtendría 40% del voto contra
45% de la coalición de gobierno,
con Movimiento Ciudadano
jugando solo. En el segundo,
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sumando a Movimiento Ciu
dadano pero no aceptando su
candidato, alcanzarían 49% del
voto, contra 45% de la coalición
gubernamental. En el tercero,
robándole a Morena al sempi
terno mercenario Partido Verde,
alcanzarían 50% del voto, aleján
dose seis puntos de Morena. El
análisis es muy lineal y parecen
cuentas alegres, que no resuelve
por qué el PAN aceptaría la sub
ordinación a sus deseos, incluso
ambiciones presidenciales, si
tuvo medio punto más que el PRI
en las elecciones para diputados
el año pasado, o por qué lo haría
si tiene más gubernaturas que el
PRI.

Es únicamente el chantaje. Si
en el PRI no pueden removerlo,
le debe preocupar poco lo que le
digan los exdirigentes y la moles
tia que tienen varios gobernado
res con él, como Del Mazo, que
todavía no da señales si aspirará
a la candidatura presidencial en
el 24, o Alejandro Murat, que ya
levantó la mano. Ninguno de los
dos es mal visto por López Obra
dor, lo que no es un elogio, sino,
por la forma como se comporta
el Presidente, un lastre. Con el
PAN, la advertencia de Moreno
es que si rompen la alianza,
traslada votos del PRI a Mo
rena. Sin el PRI, es su racional,
el PAN nunca derrotaría a López
Obrador y a quien ponga en la
candidatura.
Pero un trasvase electoral a

Morena sería el final del PRI.
Moreno se convertiría en su
enterrador, a quien no le agra
decerían en Palacio Nacional,
y seguramente continuarán
abriéndole carpetas de investi
gación, un escenario inexistente
entre los que ha contemplado.
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El PRI en su laberinto La dirigencia panista
se ha dedicado a

rescatar al PRI y al
impresentable de su
dirigente

El problema para
el PRI y para el PAN
no es cómo no caer,
sino como salir del
bote de la basura

Con justa razón, exdiri
gentes priistas han pren
dido la luz de alarma en

su partido. Destacados miem
bros de ese instituto político han
hecho un llamado público al
dirigente nacional para soste
ner una reunión a la brevedad y
analizar la preocupante situa
ción que atraviesa el tricolor. Re
sulta curioso que en un partido
tan críptico para su vida interna
como lo es el PRI, los solicitantes
hayan hecho pública su solici
tud, quizá porque saben que por
la vía discreta no obtendrían

reunión alguna. El señor Alito
ya ha dicho que sí a la reunión y
que es muy importante escuchar
a todos y que le "será muy grato"
reunirse con ellos.
Las formas en el priismo

cuentan más que en cualquier
otro partido político mexicano.
Son expertos en eso, sólo ellos
se entienden, pero sus códigos
internos les han permitido man
tenerse por años sin resquebra
jarse del todo y salir más de una
vez de situaciones muy comple
jas. La eficacia política de varios
de los firmantes está fuera de
duda; no es el caso del actual
presidente priista, don Alito,
cuya vida política en estos mo
mentos depende del partido que
nació para combatir el priismo:
el PAN.

En efecto, la dirigencia pa
nista se ha dedicado inopina

d ámente a rescatar al PRI y
particularmente al cada vez más
impresentable de su dirigente.
Pero ayudar al señor Alito no es
rescatar al PRI. El partido trico
lor se está cayendo a pedazos y
eso lo saben los priistas que han
pasado por triunfos y derrotas.

La migración de priistas a Mo
rena es tan incontenible como la

que va para Estados Unidos. De
los nuevos gobernadores de Mo
rena destacan los que llevaban
más de tres décadas de militan

cia priista, eso más los diputados
y alcaldes. El éxodo parece no
tener fin y el morenismo recibe a
quien sea sin recato alguno.
La crisis del PRI es delicada.

Lo hemos dicho en repetidas
ocasiones: les quedan tres go
biernos y dos estarán enjuego
el año que entra. No está bonito
el panorama. A eso hay que su
marle ese ambiente histérico

que traen con la alianza en el
que se cree que los ciudadanos
van a querer votar por una op
ción que tiene las caras de don
Alito y de Marko Cortés. Se ve
difícil.

Los partidos tradicionales es
tán en crisis en todo el mundo.

Hace poco, en las elecciones en
Francia, el partido socialista,
que gobernó hace unos cuantos
años ese país y que lo hizo en
repetidas ocasiones en la histo
ria reciente, perdió el registro,
prácticamente desapareció. Lo
mismo con el partido tradicio
nal de la derecha que sufrió una
terrible debacle. Y claro, la caída
de los partidos tradicionales va

de la mano con que los discur
sos y las figuras tradicionales
han terminado en el bote de la

basura. El problema para el PRI
y para el PAN no es cómo no
caer, sino como salir del bote de
la basura. Creen que juntos se va
a poder.
De cualquier forma, hay que

decir que la decisión de los ex
dirigentes priistas es lo más sa
ludable que se ha escuchado de
la vida de ese partido en mucho
tiempo. Se sabe: la decadencia
no tiene límite. Es momento de
que la detengan si quieren ser
un referente contra esa masa
amorfa y gigantesca en que se
ha convertido Morena. Salir del

laberinto en que se ha metido
la actual dirigencia priista no
parece fácil, pero para hundirse
más van por el buen camino.
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AMLO, frente al
estigma del narco
Andrés Manuel López

Obrador prometió un
cambio de estrategia

para combatir la inseguridad.
De cara al último tercio de su

mandato, en esa asignatura el
Presidente se encuentra en una
encrucijada.
Mientras el número de homi

cidios parece haberse contro
lado, dando por ello aliento a la
idea de que los esfuerzos guber
namentales tienen frutos, otros
actores denuncian que el cobro
de cuota y la desaparición de
personas van al alza.
En todo caso, el número de

homicidios sigue siendo dema
siado alto y la recurrencia de
matanzas la semana pasada
jovencitos masacrados en Sa
lamanca, Guanajuato, y siete
víctimas mortales en Aquismón,
San Luis Potosí recuerdan a los
mexicanos que la violencia está
muy lejos de ser contenida.
Se le puede conceder al go

bierno que un sexenio es poco
tiempo para esperar una reali
dad distinta.

La debilidad de policías y
fiscalías locales y federales,
por un lado; la corrupción que
penetró al sistema en diferen
tes niveles de la procuración de
justicia, por otro, y condiciones
de marginación que hacen de
los jóvenes y de no tan jóvenes
presa fácil de grupos crimina
les, es una fatídica combinación
que arrastramos desde hace
décadas, y esperar un cambio
total en seis años es una tonta
ilusión.

Pero esa fue la oferta que hizo
el eterno candidato que hasta
2018 fue AMLO y le está lle
gando la hora de rendir cuentas.
Encima, enfrenta un reto extra
y de no sencilla solución: tanto
por algunas de sus acciones y
de sus reacciones ante críme
nes y criminales, como porque
así conviene a sus opositores,
desde hace semanas se ha ins
talado una discusión con voces
que cuestionan si no tenemos
un Presidente que decidió ser
cómplice, así sea por omisión,
de los criminales. Nadie, salvo
los delincuentes y republicanos
enemigos de México, ganan con
esa polémica.
¿Cómo se metió el Presidente

en ese vericueto?
No tenemos información

consolidada de que los jóve
nes se hayan alejado de las filas
criminales gracias a los apoyos
de AMLO. Ojalá así sea, pero
en el mejor de los escenarios el
gobierno apenas estaría sem
brando condiciones sociales que
tomarían mucho tiempo para
madurar.

Lo que sí sabemos es que de

alguna forma López Obrador
decidió que enarbolaría un dis
curso cuasi religioso abrazos,
no balazos dirigido a las capas
cuyos miembros pueden ser
más susceptibles de captura por
parte de los cárteles. Algo así
como que las familias de los que
delinquen sepan que en el Presi
dente tendrán a un actor empá
tico con su compleja realidad.
Quizá por exceso de con

fianza en su famosa capacidad
discursiva no advirtió que ese
discurso puede ser interpretado
también como tolerancia con

los que violan la ley e indolencia
con las víctimas de esos actos
criminales. Más con esa manera
casi tozuda de defender su enfo
que al punto de no condenar un
retén ilegal en Sinaloa o apre
surarse a defender la huida, que
pudo ser táctica, de patrullas
militares en Michoacán, como
un hecho que se realizó para
cuidar a los delincuentes. Nadie

quiere un baño de sangre, pero
debió explicarlo mejor.
Gobernantes de todo el

mundo usan el silencio para
ganar tiempo a la hora de en
frentar crisis. AMLO hace todo
lo contrario. Sobre la violencia
quizá debería pensar más antes
de hablar diario.
El gobierno sí ha logrado que

la letalidad de las fuerzas fede

rales haya disminuido. Este lo
gro en derechos humanos será
poco valorado por una sociedad
atemorizada por la extorsión,
harta de decenas de asesinatos
diarios y de las no tan infre
cuentes masacres, y ahora con
una Presidencia que podría pa
decer el lastre del estigma del
narco.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

#SíHayTiro en 2024,
pero también en

Edomex con Zepeda
Darío
Celis

L 29 DE junio de 2016 Julio César
Chávez salió a la calle a correr con unE grupo de amigos en su natal Sinaloa:
;'#HayTiro", escribió en su cuenta de
Twitter. Ese mismo año el pugilista

triplemente campeón en las divisiones Super

pluma, Ligero y Pluma, registró la frase como le
yenda comercial.
Cinco años después, el 7 de junio de 2021, Gus

tavo de Hoyos la repitió igual en Twitter, pero
con fines políticos: "Ya #HayTiro", refiriéndose
a que se buscaría la cesación constitucional de
su encargo en 2022, a propósito del anuncio que
Andrés Manuel López Obrador hacía sobre el
inicio de una consulta para revocar su mandato.
Hoy, de cara a las próximas elecciones federa

les del 2 de junio de 2024, los promotores de la
Alianza Va por México han convertido el "#SíHa
yTiro" en lema de campaña y en la seguridad de
que arrebatarán la Presidencia a López Obrador y
a su partido Morena.
Tras las elecciones del pasado 5 de junio, en las

que el PRI, PAN y PRD retuvieron dos de seis gu
bernaturas, los dirigentes de cada partido, Ale
jandro "Alito" Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano, así como Claudio X. González y el
propio De Hoyos, cierran filas.
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Para Va por México, el gran perdedor de las pasadas elecciones fue la estructura de moviliza
ción de Morena, porque con todo y que ganó las gubernaturas de Quintana Roo, Oaxaca, Hidalgo
y Tamaulipas con la marca arrolladora de López Obrador, todo el aparato gubernamental, la ope
ración de gobernadores priístas y hasta el narco, las huestes de Mario Delgado fueron incapaces
de llevar a las casillas a la población: se registraron altísimos niveles de abstencionismo.
Toda la semana pasada el presidente y fundador de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado,

se la pasó peregrinando por los principales noticieros en una estrategia defensiva para contra
rrestar la fuerte presión de que está siendo objeto por los pobres resultados de su partido y su ne
gativa de sumarse a la alianza PRI, PAN y PRD.
Por primera vez, el colmilludo político veracruzano acepta la posibilidad de coaligarse. Y es

que aunque su mensaje al exterior es ir solo, la realidad es que en las últimas semanas se han in
tensificado las pláticas y es altamente probable que en enero de 2023 haya una definición.
Como se escribió aquí el 23 de mayo, Dante deshoja la margarita y tiene la oferta de Va por Mé

xico de que sea MC quien proponga al candidato de coalición no solo en 2024, sino también en
2023, para las elecciones del Estado de México.
El "tiro" o "pago por adelantado" a Dante se llama Juan Zepeda, quien puede ser la avan

zada de un candidato de unidad para las elecciones presidenciales. Le podemos afirmar que tan
sólida es la posibilidad de ir unidos por el Edomex que ya se han consultado a los exgobernado
res priistas.
Arturo Montiel, César Camacho, Eruviel Ávila y Emilio Chuayffet no ven mal a Zepeda.

Están conscientes de que si Alfredo del Mazo Maza opta por seguir el camino de los gobernado
res de Oaxaca, Alejandro Murat; de Hidalgo, Ornar Fayad, y de Quintana Roo, Carlos Joaquín
González, de ceder la plaza a Morena, ya será imposible frenar a López Obrador en el 2024.
Por supuesto que "sí hay tiro".

Y EL QUE dio el "tiro" ayer sin duda fue el presidente Andrés
Manuel López Obrador: se madrugó a la alianza Va por
México. Todo lo expuesto líneas arriba tendrá que ser acele
rado por Claudio X. González, Gustavo de Hoyos, Dan
te Delgado, Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano. Salir hasta enero con una estructura y estrate
gia conjunta ya es ir tarde. El macroevento de este domingo
en Toluca marcó el banderazo de salida de las precampañas
del partido guinda. Delfína Gómez, Higinio Martínez
y Horacio Duarte son los precandidatos para el Edomex,
aunque se afirma que la buena será la secretaria de Educa
ción Pública. Pero ayer también inició formalmente la ca
rrera de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y
Marcelo Ebrard en pos de la candidatura de Morena para
los comicios presidenciales del 2024. PRI, PAN, PRD y even
tualmente MC tendrán que moverse más rápido. Al que no
hay que perder de vista en el Edomex y la federal es al Parti
do Verde. El rebaño que controlan Manuel Velasco, Jorge
Emilio González y Jorge Kahwagi podría desligarse de
Morena, sobre todo en la entidad que gobierna Alfredo del
Mazo, donde tiene una historia de componendas políticas y
de negocios con el tricolor.
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PARA EVITAR MÁS reveses legales, la Fiscalía General de la
República se puso a depurar minuciosamente todos los expe
dientes sobre los que Alejandro Gertz Mañero tiene un es
pecial interés personal. Sobre todo los que apuntan hacia el
ex Consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Iba
rra. Los desaguisados que le provocaron confiarse de Emi
lio Lozoya Austin y Juan Collado ya no los quiere repetir
en procesos muy avanzados que se tienen con los abogados
Ángel Junquera y Paulo Diez Gargari. Lejos de echar
se para atrás, el Fiscal prepara nuevas ofensivas contra sus
principales adversarios políticos. Ahí está el caso también
de Santiago Nieto, el ex titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera. Gertz está blindando detalladamente cada línea
de sus carpetas de investigación.
SABRÁ EL GOBERNADOR de Baja Califor
nia Sur, Víctor Manuel Castro, que la
Unidad de Inteligencia Financiera de Pa
blo Gómez y el Instituto Nacional Elec
toral de Lorenzo Córdova, investigan
al subsecretario de Economía, Alonso
Gutiérrez, por recibir millones de pesos
de patrocinadores privados para el últi
mo proceso electoral. Utilizó empresas
fantasmas para recibir recursos, hacer
compromisos y fondear gastos. La bom
ba tronó porque el SAT llamó a una decena de empresarios
patrocinadores del actual gobernador. Y quien no supo ex
plicar a los sabuesos de Raquel Buenrostro, y menos a los
empresarios, que todo lo utilizado para captar recursos era
fachada y vendían facturas, fue Alonso.
UNA SEMANA ESTUVO detenido Francis
co Javier Reyes de la Campa. El dueño
del Banco Accendo salió del reclusorio el

jueves pasado. Quedó libre, aunque sigue
vinculado a proceso por una acusación
de su ex socio, Moisés Cosío, por admi
nistración fraudulenta. Este último no
logró que le dictaran prisión preventiva.
Lo interesante es que el expediente está
plagado de inconsistencias y demás cosas
raras, como poderes nulos. El abogado
de De la Campa es Ilán Katz, quien ya prepara una denuncia
por fraude procesal. El litigante de Cosío es Alberto Zínser.
Este caso va seguir dando mucho de qué hablar.

SOBRE CRÉDITO REAL le podemos afirmar
que tras decidirse también el jueves pasa
do cancelar la reestructuración financiera
bajo el Chapter 11 y revocar poderes a to
dos sus abogados y banqueros, la empresa
presidida aún por Ángel Romanos Be
rrondo tampoco buscará necesariamen
te un concurso mercantil en México. A la
administración le interesa llegar a acuer
dos principalmente con Banorte, de Car
los Hank González, y BBVA, que preside
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Eduardo Osuna, tal y como se lo adelanté el viernes. Se vie
ne una ofensiva legal de los bondholders.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

La inflación global se aceleró y puede
aumentar aún más. (Implicaciones)
Ernesto
O'Farríll

La semana pasada conoci
mos los datos de inflación
en México, Estados Unidos

y varios otros países para el mes
de mayo. El diagnóstico general
es que la inflación se está acele
rando en gran parte del mundo.
Esto generó un viernes negro en
los mercados financieros. Pero

el problema mayor es que la in
flación puede ser aún mayor en
el futuro. Si esto sucede, ¿Qué
puede pasar?
La inflación al consumidor en

Estados Unidos volvió a subir

sorpresivamente en mayo, al au
mentar los precios del gas y de la
gasolina alcanzando máximos
históricos, mientras que los pre
cios de los alimentos, servicios y
de la vivienda aumentaron aún

más. El índice de precios al con
sumidor aumentó en mayo 1.0%
desde abril, cuando bajó al 0.3%,
lo que llevó la tasa de inflación ge
neral anual a 8.6% desde el 8.3%

de abril, alcanzando un nuevo
máximo de 40 años.
La tasa de inflación subyacente

aumentó 0.6% por segundo mes
consecutivo, aunque la tasa anual
de inflación subyacente sólo se
redujo en dos décimas, a 6.0%
desde un 6.2%, lo que disparó

expectativas hacia una alza de
50 pb en el objetivo de la tasa de
Fondos Federales en las próxi
mas tres sesiones calendarizadas
hasta septiembre para combatir
la inflación. La mayoría de los
analistas veía antes de estos datos
a la inflación de marzo como el

máximo y esperaban ver una tra
yectoria gradual de descenso, con
lo que había especulaciones de
que la FED iba a hacer una pausa
en su ciclo alcista de tasas en la

reunión de septiembre. El cambio
en las expectativas fue súbito.
Ahora hay quien ve probable un
incremento de 75 puntos base en
la próxima reunión.
El Banco Central del Euro elevó

sus proyecciones de inflación
a 6.8% anual este año desde el

5.1% de la previsión anterior.
En 2023 prevé una inflación del
3.5%, y en 2024 del 2.1%, lo que
indica cuatro años consecutivos
de excesos de inflación.

Los precios al productor en
Japón subieron en mayo 9.1% in
teranual, dijo el Banco de Japón.
Esto estuvo debajo del 9.8% de
un mes antes. En Chile la infla
ción al consumidor se reportó en
11.50% anual.

En México, la tasa de inflación
anual bajó ligeramente al 7.65%
anual desde el 7.68% de abril, a
pesar del plan antiinflacionario

anunciado por el Gobierno Fede
ral en el mes de mayo. La infla
ción subyacente también moderó
su avance en mayo, pero siguió
en aumento, al 7.28% desde el
7.22% anual, en forma respec
tiva. El resultado de mayo reflejó
las menores tarifas de electrici
dad y la baja del limón y la cebo
lla, principalmente. Esto permitió
contrarrestar los altos precios en
alimentos perecederos.
La inflación puede seguir au

mentando en todo el mundo. Los

precios del gas y del petróleo son
uno de los posibles detonadores.
La negativa al petróleo y gas ru
sos, y la lentitud de los incremen
tos en la oferta global por parte
de Arabia Saudita y sus países
asociados puede llevar a los pre
cios a 150 dólares por barril y a 10
dólares unidad de BTUs en el gas.
Los precios de los granos y de los
fertilizantes siguen en ascenso, en
la medida en que los puertos de
Ucrania siguen bloqueados por
Rusia. Se está limitando la oferta
de lo que está almacenado, pero
el problema mayor es que no se
están sembrando nuevas cose
chas de manera normal. Se prevé
incluso una crisis alimentaria de

gran magnitud.
Los efectos de segundo y tercer

grado en los precios también se
están observando. Como ejemplo
se tienen los precios del maíz y en
otros granos, así como en sus de
rivados, como los endulzantes del
maíz, que están impactando a una
gran cadena de valor en harinas,
dulces, bebidas y en otros susti
tutos de los endulzantes del maíz
como en los derivados de la caña
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de azúcar, en la miel de maple, la
de abeja, y el jarabe de agave.
Las cadenas de suministros no

se están normalizando al ritmo

que se desea. Siguen siendo in
suficientes una gran cantidad de
materiales y componentes pro
venientes de China y del resto
del Lejano Oriente.
La inflación que tenemos no

es solo una inflación de oferta,
también es de demanda. Como
prueba de ello, tenemos al PIB de

EU al primer trimestre que pre
sentó una variación negativa por
un incremento desmesurado en
las importaciones.
Los bancos centrales están

actuando muy lentamente. La
Reserva Federal ha aumentado
su tasa de referencia desde cero
en dos ocasiones, acumulando 75
puntos base. Los datos de empleo
y de inflación recientes hacen evi
dente que la FED debería incre

mentar en 75 puntos base en la
siguiente reunión del Comité Fe
deral de Mercado Abierto. Y hay
que advertir que a pesar de que la
FED lleve la tasa al 3.0 o 3.5% su
efecto será limitado en la medida
en que la inflación esta más del
doble de ese nivel nominal.
Por todo esto, en Bursamé

trica tenemos ya como escena
rio base una recesión ligera en
Estados Unidos para el cuarto
trimestre del 2023.
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Instrucciones para
salir del laberinto

IPara salir del laberinto
es necesario reconocer

• que se está dentro de un
laberinto, así como para resol
ver un problema lo primero es
reconocer el problema.
2. Hay varios tipos de labe

rintos. El más obvio es el edifi
cio construido para extraviar
a quien entra en él. Pero como
señaló Borges, que algo sabía
del tema, un desierto que se
extiende para todos lados, sin
paredes, puede ser también un
laberinto. Los hay psicológi
cos (el laberinto de la soledad),
mitológicos (como el de Creta,
que encerraba en su interior al
Minotauro), solipsistas (el la
berinto de espejos). Todos ellos
se resumen en uno: un lugar
donde se está perdido.
3. Un laberinto no es una cár

cel porque tiene salida. Es difí
cil encontrarla, puede uno dar
muchas vueltas, pero la tiene.
Hay quien piensa que la solu
ción es ideológica: siempre do
bla a la izquierda y encontrarás
el sentido de la Historia. Está

demostrado que es una salida
falsa.

4. Un laberinto es un pro
blema. Salir de él es resolverlo.

La vida es un gran laberinto.
Hay días y años como pasillos

largos que no llevan a ningún
lado. Días tortuosos de inútiles
vueltas y quiebres. Nos afana
mos por encontrar la salida.
Al final comprendemos que la
única solución definitiva a to

dos los problemas es la muerte.
5. Dice la leyenda que dentro

del laberinto habita un mons
truo. Mitad hombre, mitad toro.
Dante lo imaginó como un toro
con cabeza de hombre. Si lo en
cuentras dentro del laberinto lo

más seguro es que te devore. El
monstruo, claro, eres tú mismo,
tu cerebro atormentado.
6. México es ahora un in

menso laberinto. Vagamos sin
rumbo por galerías ensangren
tadas. Se escuchan gritos. Hay
más de cien mil desapareci
dos. Hay cientos de madres que
buscan a sus hijos. Van por los
caminos perdidos de México
con una vara. La clavan en la

tierra con la esperanza y el te
rror de encontrar una fosa. Con
frecuencia encuentran fosas
con decenas de cadáveres. El
subsuelo mexicano está lleno

de pirámides, grandes y chicas,
monumentos funerarios ente

rrados, cubiertos por la tierra o
disimulados por la vegetación.
No sólo pirámides. El territorio
mexicano está repleto de fosas

clandestinas. Casi cada semana

se reportan hallazgos maca
bros. Fosas con veinte, treinta,
cincuenta cuerpos. El suelo del
laberinto mexicano está repleto
de pirámides y fosas, está lleno
de muerte.

7. Los mexicanos vagamos
sin rumbo. Doblamos a la de
recha neoliberal y topamos
con un muro. Giramos a la iz

quierda populista, y de nuevo:
un muro. ¿Hay países que han
salido de su laberinto, que no
tienen problemas qué resol
ver? Una nación sin problemas
es una utopía. Se ha traducido
la Utopía como "No hay tal lu
gar". Utopía, precisaba Alfonso
Reyes: lugar que no está en
ninguna parte. Fuimos expulsa
dos del paraíso y arrojados a un
inmenso laberinto.

8. Hay, eso sí, de laberintos
a laberintos. Hay laberintos de
avenidas claras, con bancas
para reposar en el camino; labe
rintos donde hay leyes y éstas,
inexorables, se cumplen. Y está
el laberinto mexicano, caótico,
lleno de baches y fosas, doblas
una esquina y un minotauro
en forma de sicario te persi
gue para secuestrarte o extor
sionarte o meterte una bala;
doblas otra esquina y ahora el
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minotauro adopta la forma de
un soldado que igual te persi
gue o te mata. Un laberinto al
que no le encontramos solución.
Nos salvará el petróleo, y no fue
así. Nos salvará el litio, y no va
a ser así. Nos salvará el mesías
del trópico, y tampoco. Camina
mos a oscuras y de pronto escu
chamos gritos de terror.
9. Nadie dice: el hilo de

Ariadna de este laberinto es la

educación, el trabajo, el ahorro,
la innovación, el respeto a la
ley, la solidaridad. No queremos
escuchar ese discurso. Quere
mos soluciones instantáneas.

Hombres providenciales que al
día siguiente de asumir el poder
resuelvan todos los problemas.
Nadie quiere escuchar que para

dejar de darnos de topes en la
oscuridad debemos asumir un
camino de sacrificio, de sangre,
sudor y lágrimas. Soñamos con
un candidato que nos llene de
esperanza. Soñamos con que el
dinero que el gobierno reparte
en sus programas sociales nos
va a sacar de la pobreza. Soña
mos con encontrar la salida de
nuestro laberinto y no nos da
mos cuenta de que cada vez nos
hundimos más, que el pasillo
que pensamos que nos condu
ciría a la salida está lleno de
fango, de trampas, de hoyos y
de espinas. ¿Hay salida?
10. El gobierno actual no

tiene la solución a nuestros

problemas. Tampoco la tuvo el
gobierno anterior. Ni el anterior

al anterior. Ni ninguno hasta
ahora. ¿Cómo se llama la sa
lida? ¿Modernidad, bienestar,
solidaridad?

11. Debemos primero buscar
el centro, el meollo, y enfren
tar al monstruo. Nos vamos
a encontrar que el monstruo
tiene nuestra cara y nuestras
costumbres. Nos vamos a en

contrar que nosotros somos el
monstruo de nuestro propio
laberinto. Si no asumimos quié
nes somos, qué buscamos, qué
necesitamos, nunca podremos
encontrar la ruta. Seguiremos
extraviados por túneles, corre
dores, caminos secretos en me
dio de sombras espesas.
12. Nosotros somos el mons

truo, el laberinto y la salida.
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¿Quién es y qué esconde
la Wallace?

¿Víctima o victimaría?
Isabel Miranda de Wallace, para

muchos, es una mujer que ha
perseguido como fiera a quienes

señala como los secuestradores y ase
sinos de su hijo. ¡Qué madre no lo
haría! ¿Cierto?
Desde esta historia, la señora Wa

llace construyó una estrategia política
que la colocó, desde los tiempos de
Genaro García Luna (sí, en la época de
los montajes policiales y las simula
ciones televisadas) como referente en
la lucha contra el secuestro en nuestro
país, formando a través de esto una
imagen pública con la que se ha bene
ficiado y, también desde ahí, colocado
una narrativa en favor de quienes ella
señala son las víctimas de este tan
odiado y temido delito.
Para otros, Miranda de Wallace

está obsesionada en que ya no se re
vise el asunto de su hijo, quien, por
cierto, según algunas versiones, no
minió y fue visto vi vito y disfrutando
en el país vecino del norte, tiempo
después del supuesto secuestro.
Ahora bien, el tema está en que,

el 25 de mayo, la Primera Sala de
la SCJN determinó, con cuatro vo
tos a favor de las ministras Norma

Piña Hernández y Margarita Ríos
Farjat y los ministros Alfredo Gutié
rrez Ortiz Mena y Juan Luis González
Alcántara Carrancá, atraer el am
paro 34/2021 solicitado por Juana
Hilda González Lomelí, acusada de
haber cometido el supuesto secuestro
y homicidio de Hugo Alberto Wallace
Miranda, y quien está presa desde
enero de 2006; sí, desde hace más de
15 años.

¿CUÁLES SON LAS RAZONES
DE LA CORTE PARA ATRAER EL CASO?

Las evidencias de tortura y violen
cia sexual que sufrió Juana Hilda
durante su proceso penal por el

supuesto secuestro, mismas que, por
su gravedad, podrían dar lugar a que
se ordene su liberación inmediata. De
hecho, desde hace un par de semanas
el periodista Ricardo Raphael consta
taba en su columna que el expediente,
de más de 70 mil páginas, al cual tuvo
acceso, está lleno de violaciones a los
derechos humanos, abusos a la auto
ridad, fabricación de pruebas, tortura,
etcétera.

Uno pensaría, ¿qué mayor garantía
de imparcialidad y certeza podrían te
ner las partes involucradas en el asunto
que la intervención del máximo tribunal
para verificar a profundidad el expe
diente? Si no hay nada que ocultar res
pecto al caso de Hugo Alberto Wallace,
la Corte sólo ratificará las condenas a

los responsables y la señora Wallace
mantendrá la imagen pública que ha
construido como una luchadora social
contra el secuestro.

Sin embargo, doña Isabel Mi
randa de Wallace parece no estar
de acuerdo. ¿A qué le teme?
Es por demás público que, desde

hace varios años, Isabel Miranda de Wa

llace ha emprendido una campaña de
amenazas, intimidación y persecución
en contra de distintos personajes que
van desde funcionarios públicos, inte
grantes de la Fiscalía General, jueces y
defensores públicos, hasta abogados y
varios colegas periodistas, entre ellos
Ricardo Raphael y Anabel Hernández.
Todos ellos involucrados, de una u otra

forma, con la historia del secuestro de
su hijo o, por lo menos, con la historia
que ella ha contado.

De acuerdo con mis fuentes, quie
nes son muy cercanos y que conocen
los movimientos de la señora Wallace,
les puedo comentar que ha echado
adelante una nueva campaña de
intimidación.

su BLANCO...

Son, ni más ni menos, altos man
dos del Poder Judicial federal, en
particular algunos ministros de la

Corte que han atraído el caso de Juana
Hilda, por lo que ahora la señora Wa
llace estaría fabricando "pruebas" a
través de aplicaciones digitales ya de
masiado conocidas y exploradas (hasta
gratuitas son) con las que simu
lará conversaciones digitales en Whats
App y Telegram. Su objetivo es evitar
que la Corte revise los casos de las per
sonas que ella ha venido acusando.
POR LOQUE, NUEVAMENTE, SURGE LA PREGUNTA...
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qué le teme Isabel Mi
randa de Wallace?

De entrada, pareciera que
se quieren ocultar las violaciones de de
rechos humanos que ejecutaron contra
la supuesta secuestradora de su hijo,
hecho que puede tirar la imagen de de
fensora social que ha construido desde
hace años. Sin embargo, puede haber
más que esconder.
Sí, Isabel Miranda pretende ahora

chantajear a nuestros jueces con su
puestos pantallazos de conversaciones
digitales, algo que incluso ya ade
lantó con Ciro Gómez Leyva al señalar
que estaba "recibiendo mucha infor
mación". ¿Quién le manda informa
ción? ¿No será que la está fabricando
ella?

EL QUE NADA DEBE, NADA TEME

Por lo que, en unas semanas, ve
remos de qué están hechas las
y los ministros de la Corte, pues

déjenme, para variar y no perder la
costumbre, ser provocativa... A uste
des, ¿alguien los podría chantajear
diciendo que tienen conversaciones
suyas que los comprometen de alguna
manera? A mí, en lo personal, que me
digan lo que quieran, pues los pan
tallazos de conversaciones apócrifas
no resisten análisis tecnológico alguno
y sólo los originales tienen huella para
rastrear y sostenerse como prueba
cierta.
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El tlatoani AMLO
Cuando uno lee el libro La conquista

de México de Hugh Thomas se puede
dar cuenta y entender varias cosas.

No sé si dentro de las premoniciones de los
dioses o en los anuncios divinos hechos al

imperio mexica y a los aztecas se preveía
la venida de un dios rubio y con ojos azules
que les cambiaría la vida. Pero lo que sí sé es
que la estructura del gobierno al que decía
servir Hernán Cortés tema muchas similitu

des con la composición de la estructura de
poder del imperio mexica. Era evidente que,
tarde o temprano por encima de los dioses,
del oro, de las plumas, de los miedos, de los
conquistados y los conquistadores, se tenia
que producir una identificación que estuviera
por encima de ios hechos.

El imperio español fue un imperio bru
tal basado muchas veces en la doblez de sus

protagonistas, que servían con una sumisión
casi perruna a un dios que no tendría ningún
inconveniente en cortarles la cabeza, y es que
su máxima figura era doblemente Dios. Era
su rey, era quien tema conexión directa con
el Dios de los cielos y además era capaz de
dictaminar qué es lo que estaba bien y mal.
En el caso del imperio encarnado por Mocte
zuma cuando llegó Cortés, el juego era más o
menos el mismo. Se trataba de una coalición

de dioses, de una coalición de debilidades, de
odios y de una superposición de proyectos
personales sacrificados por el terror y por la
necesidad de tener un jefe muy fuerte encar
nado bajo la figura del tlatoani.

Los psiquiatras y los psicólogos nunca se
han puesto de acuerdo sobre cuánto perdura la
semilla del odio en el corazón de los hombres.

Es más, William Shakespeare que en muchas
cosas iguala a los textos del libro de libros, la

Biblia, y que en otras cosas se adelantó a todos
los Sigmund Freud, Gustav Jung y a los inter
pretadores de la condición humana escribió
un célebre discurso llamado El funeral de Julio
César. Un discurso que describía la pauta del
comportamiento de los hombres del poder y
que quedaría en la memoria colectiva y en el
subconsciente de los pueblos.

En dicho discurso, el dramaturgo inglés
expuso entre otras líneas las que supues
tamente habrían sido las palabras de Marco
Antonio durante el funeral de Julio César. Para

efectos del presente artículo, hay una frase
que me gustaría destacar y que es: "El mal
que hacen los hombres, les sobrevive. Mien
tras que el bien que hacen queda frecuente
mente sepultado con sus huesos". ¿Será ese
el alimento del odio de los pueblos? Todas las
brutalidades cometidas, ¿se transmitirán de
generación en generación? Detrás de la soli
citud plasmada en la carta que el presidente
Andrés Manuel López Obrador hizo llegar al
rey de España, ¿estaba la barbarie asesina y
demente de Pedro de Alvarado y su actuación
durante la Noche Triste? Nunca lo sabremos.

Lo que sí sabremos es que hoy, recordando
lo mejor y lo peor del pueblo mexicano, pero
inclinándonos hacia lo peor, es decir, hacia lo
que nos han robado, ha demostrado que como
je demuestra en cada proceso electoral en
México hay un capital de odio acumulado a
lo largo de su historia. Un capital de odio que
ha perdurado en la sociedad mexicana y que
es el factor que verdaderamente explica los
resultados electorales que, sin ir más lejos,
se cosecharon en las elecciones celebradas

en seis estados de la República mexicana el
pasado domingo 5 de junio.

Lo más claro de las pasadas elecciones es

una declaración y un hecho contundente: el
único ganador del 5 de junio fue Andrés Ma
nuel López Obrador. Hasta la fecha, Morena
no ha existido y tengo serias dudas de que en
algún punto el Presidente permi ta su existencia

más allá de que funja como oficial de parte.
No creo que permita que haya protagonistas o
que se dé a entender que estrictamente y sin
ningún tipo de politiquería hay personas que
sean capaces de pensar por sí solas. Morena es
sólo un instrumento. No es una organización
social ni está destinada a proponer, resolver
y gobernar al pueblo mexicano en función de
una ideología. La ideología se llama Andrés
Manuel López Obrador y gira en torno a sus
pensamientos matinales y los discursos pro
nunciados en sus mañaneras. El motor del

partido gobernante se llama Andrés Manuel
López Obrador. El dueño último de Morena
es quien hoy ostenta el cargo de Presidente
de los Estados Unidos Mexicanos y en él es en
quien verdaderamente recae el éxito obtenido

el pasado 5 de junio.
A estas al turas ha llegado el momento de de

rrumbar el análisis de la lógica. Es el momento
de dejarse de preguntar qué más tienen que
hacerle al pueblo mexicano para que no vote
lo que continuamente ha seguido eligiendo. Ya
que en ese análisis simplificamos y queremos
ver una tragedia que está anidada y viviendo
en el corazón de los mexicanos durante mu

cho tiempo, circunscrito simplemente a uno
o tres sexenios. Se trata de un problema es
tructural, es un problema tal como se ve de
historias pendientes que solamente se puede
resolver presentando la cuenta al cobro de
todo lo que nos deben por lo que nos fueron
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robando a lo largo de los años.
No hay partidos. La mayor tragedia y el

único análisis político no es el de la lógica. No
existe ningún indicio que muestre dónde se
encuentra la capacidad para dar fin al sufri
miento del pueblo mexicano, no sólo por el
hecho de que "amor con amor se paga", sino
porque desgraciadamente también hay un
dicho castellano que dice: "sarna con gusto,
no pica".

México, algún México, el México que sale
a votar y que reiteradamente repite sus prefe
rencias, está haciendo muchas cosas buenas
por los que no tenían nada. En nuestro país
están pasando sucesos que no pasaban y el
pueblo mexicano no es capaz de darse cuenta
de que la única promesa y oferta política que
hay es la que gira en torno a la declaración de
que pobre eres y en pobre te convertirás por
los siglos de los siglos. Mientras tanto, no hay
que seguir perdiendo el tiempo. Los politólo
gos, los comentarios que giran en torno a la
situación del país y la politiquería, todos están
equivocados. El discurso del método de esta
situación política tiene que ver con la propia
historia del país y con una pregunta que, una
vez que se responda, podremos volver a la ló
gica política. Esta pregunta es, ¿cuánto dura el

odio anidado en el corazón de los hombres?

Llegaron al poder como la república del
amor, pero poco a poco ante las tensiones del
amor, los abusos y las imágenes retrospectivas
que van y vienen como en una vieja película
donde el pasado se confunde con el presente
nos obligan a que decidamos qué más que in
tegrar, y lo que tenemos que hacer es cobrar.
Que más que perdonar, lo que tenemos que
hacer es castigar. Y dentro de esa lógica, ¿qué
importancia tiene contestar a dónde fueron
los recursos de los fideicomisos? ¿Qué importa
saber dónde están las medicinas? ¿Para qué
tratar de descifrar por qué los mexicanos se
mueren por falta de atención o de recursos?
En realidad, pregúntese, para un país que es la
esperanza demográfica de América del Norte,
¿es legítimo que lo único que le pueda ofrecer
a su pueblo es una pobreza sin fin?

No sé qué va a pasar. Nadie lo sabe. Pero sí
tengo una certeza. Este método de reunimos
en terturlias y en restaurantes donde se dis
ponen cinco tenedores para lanzar la realidad
de lo que mueve a los que se comen los tacos
en las esquinas y a los que después votan y
que no sienten que el país va mal, sino que el
país va bien, nos ha llevado a una derrota que
no sólo se puede comprobar bajo la numero

logia. Se trata de una derrota y una falta de
comprensión sobre quién mueve al pueblo y
en qué dirección lo hace.

¿Y ahora qué sigue? Como ya he dicho antes,
dudo mucho que el Presidente permita que
Morena nazca y prospere. El mayor problema
de Morena es que, cuanto más poder tenga,
más evidente será su falta de capacidad para
gobernar. Es muy difícil hacer política cuando
todo el presupuesto y todo el dinero está en
una sola mano y cuando solamente dispongas
de migajas para cumplir tus planes o lo que te
dejen hacer. Además, dado que no hay plazo
que no se cumpla ni fecha que no llegue, no
se puede olvidar que 2024 está a la vuelta de
la esquina. Y ahora, con el juego unipersonal
de un régimen unipersonal, nos enfrentamos
al último salto en el vacío.

Como si fuera una elección en Corea del

Norte, en México le pedimos a los candidatos
a los señalados por el mismo Presidente que
estén dispuestos a hacerse el harakiri cuando
su interpretación de la historia así lo exija. Les
pedimos que sean candidatos, pero sólo un
poco. Y que en esa candidatura nunca olviden
que todo lo que son, todo lo que tienen y todo
lo que ellos creen que es suyo, en realidad
sólo les pertenece en la medida de lo que el
tlatoani López Obrador quiera.
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Para disputarla
gubernatura del
Estado de México,
Delfina Gómez por
Morena, Ana Lilia
Herrera Anzaldo

por la coalición Va
por México y Juan
Zepeda Hernández
porMC.

Delfina, Ana Lilia y Zepeda
para Edomex
Si la lógica política y el de

seo de ganar se impone, no
hay forma de quitarles la

candidatura de sus partidos para
disputar la gubernatura del Es
tado de México a Delfina Gómez
por Morena, Ana Lilia Herrera
Anzaldo por la coalición Va por
México y Juan Zepeda por Movi
miento Ciudadano.

Por obvias razones, la candi
data a vencer es la aún titular de
la SEP y aunque en las últimas
semanas Horacio Duarte se ha

reunido con el presidente López
Obrador en el marco de la elabo
ración de la iniciativa de reforma
electoral, no hay forma de impe
dir que la maestra Gómez bus
que por segunda ocasión ocupar
la silla que dejará vacante Al
fredo del Mazo el próximo año.
En estos momentos, luego del

banderazo de salida a las huestes

de Morena y rémoras, dado ayer
en Toluca, se prepara la selección
del candidato mediante la céle
bre encuesta que lleva a cabo ese
partido para aplacar a los perde
dores y darle un hálito democrá
tico al proceso de selección.
Una encuesta que es usada

para embozar el dedazo que se
da desde Palacio Nacional para
selección a los candidatos que
disputarán cualquier cargo po
pular de relevancia.
Al máximo elector de Morena,

léase Andrés Manuel López
Obrador, le viene bien el método
de la encuesta porque velada
mente puede tirar línea para que
gane el aspirante de su prefe
rencia y aunque los inconformes
por el proceso exijan conocer al
detalle el estudio demoscópico,
lo cierto es que solo les dan atole
con el dedo.

Ya lo dijo el senador Ri
cardo Monreal al ser cuestio

nado sobre las encuestas que
aplica su partido: "no confío en
las encuestas de Morena, son
manipulables".
Si algún iluso cree que Ho

racio Duarte o incluso Higinio
Martínez tienen posibilidades
de ganar la encuesta, pues sen
cillamente no ha entendido que
AMLO ya se decidió por Delfina
Gómez y solo será cuestión de
tiempo para que la maestra le
deje su cargo en la SEP a algún
cercano de Adán Augusto López.
En cuanto al candidato de la

coalición Va por México, con
formada por el PAN, PRI y PRD,
las cosas en apariencia están
más complicadas, aunque si en
verdad quieren presentar una
opción competitiva y con reales
posibilidades de ganar, se tienen
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que decidir por la diputada fe
deral Ana Lilia Herrera, perso
naje que nunca ha perdido una
elección popular, al tiempo de
que goza de la simpatía de los
panistas, de los perredistas y por
supuesto de buena parte de los
mexiquenses.
Por supuesto, el PAN tiene

a Enrique Vargas como fuerte
aspirante, empero, la fortaleza
electoral que tiene en el lla
mado corredor azul desaparece
en otras regiones del Estado de
México.

Los otros suspirantes al cargo,
Ernesto Nemer y Alejandra del
Moral no tienen, llegado el mo
mento, los arrestos suficientes
para enfrentar a Morena y alia
dos; uno, a decir de los propios
militantes del tricolor, por la
enorme cola de corrupción que

le precede y sus deslealtades, y
la otra, luce muy cándida y bi
soña para enfrentar el reto más
difícil de su corta experiencia
política.
Desde luego, va a ser muy inte

resante observar por cuál opción
se inclina Alfredo del Mazo, ya
que si lo hace por uno de sus di
rectos colaboradores, secretario
general de Gobierno y secretaria
de Desarrollo Social, significará
que ya entregó la plaza para irse
a despachar a una embajada o
incorporarse al gabinete del pre
sidente López Obrador.
En cuanto a Movimiento Ciu

dadano, no hay ninguna duda
de que el senador Juan Zepeda
será su candidato y en una de
esas, "si se voltea el mundo de
cabeza", pudiera convertirse en

el caballo negro para llegar de
atrás y ganar la elección.
MC de Dante Delgado se va a

convertir en el fiel de la balanza
de la elección en el Estado de
México y por supuesto en la pre
sidencial, de allí la importancia
de lo que defina su Comité Eje
cutivo sobre su participación en
ambos comicios respecto a si se
mantiene la idea de ir solos o de
plano sumarse a la coalición de
oposición.
Si el PRI y el PAN no resuelven

el cambio de sus líderes nacio

nales en el corto plazo, segura
mente les pasará factura en el
Estado de México. Tanto Alejan
dro Moreno como Marko Cortés

deben dejar sus cargos para
fortalecer a ambos partidos polí
ticos en las próximas contiendas
electorales.

Fecha: 13/06/2022

Página: 29

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 89,410

Página 86 de 202



LEÓN. Hay q ufenes
piensan que la inae
ción del gobierno fe
deral y sus deBionel
han incrementado

la pobreza alimenta
ria y Iq desigualdad.
Adecnas consideran
que este gobierno
destrPBleló losap^
yes productivos al
campo y se cruzó de
brazos ante la violen

cia, qus ha provoca
do el encarecirrtten
tode los alimentos.

¦HJsflN anto m
que lo anterior pro
vocó que miles de
negocios, bajaran la
cortina y, por ende,
cientos de miles per
dieran susOTpleos.

ZANCOS Del
2003 al 31 de ma
yo de 2022, han
ingresado 3 milla
nes 206,531 solij
citudes al INAI, de
las cuales 2 millones
657,178 son de ac
ceso a la información
y549,353de datos
personales. Tamfa¡§ft'
se logró saber qí^i
se han interpuesto
161,199 refiursss de
revisión, que constitu
yen el medió de de
fensa de las personas
ante su inconformi
dad por Jas respues
tas otorgadas a sus
petición®; de ese
total, 140,419 son
de acceso a la infor
mación y 20,780 efe
datos personales.
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Cuando el nivel de bienestar, en
un sentido amplio, aumenta de
generación en generación y es
te fenómeno tiende a abarcar a
la generalidad de las familias

se puede afirmar que el país ha experimen
tado un proceso de desarrollo económico.

Apunté la semana pasada que una de las
principales fuentes del incremento en el bien
estar de la población es el cada vez mayor
nivel del ingreso generado en la economía,
crecimiento que se deriva tanto del aumento
del acervo de capital físico y humano y del
cambio tecnológico en los procesos de pro
ducción, siendo este el que incrementa la pro
ductividad factorial total y la retribución real
a los factores primarios de la producción, ca
pital y trabajo. Sin crecimiento sostenido del
PIB por habitante no hay forma de que, de
generación en generación, el nivel de bien
estar aumente.

Una segunda fuente de bienestar es el uni
verso de satisfactores que podríamos agru
par en el concepto de "calidad del lugar de
residencia" y que básicamente se refiere al
conjunto de bienes públicos que, al ser ofre
cidos, le generan bienestar a los miembros
de la comunidad, de forma tal que entre ma
yor sea la cantidad y sobre todo la calidad
de estos bienes, mayor será el bienestar. Des
tacan dentro de estos seguridad pública per
sonal y patrimonial, alumbrado público, re
colección y tratamiento de basura, calles
pavimentadas, vías de comunicación, la ca

dena del agua (recolección/extracción, puri
ficación, distribución y tratamiento), escuelas
y hospitales públicos, áreas verdes, instala
ciones deportivas y culturales municipales y
calidad ambiental.
Que estos bienes se ofrezcan, tanto en

la cantidad adecuada, pero sobre todo que
sean de alta calidad se constituye, por sí mis
mo, en una fuente de bienestar individual y
comunitario. Además, al contribuir para au
mentar el capital social, se convierte en un
imán para la atracción de nueva actividad
económica, particularmente de servicios,
constituyéndose así en una fuente de genera
ción presente y futura de ingreso y de mejora
en el bienestar intergeneracional.

Los bienes públicos tienen dos caracterís
ticas. Primero, no hay exclusión en su consu
mo es decir, se puede consumir el bien aun
que no se haya pagado por este. La segunda
es que, para los bienes públicos puros, no
hay rivalidad en el consumo es decir, lo que
un individuo consuma del bien no disminuye
la cantidad disponible para los demás indivi
duos. Dadas estas dos características es que
es función del gobierno ofrecerlos ya que si
dejasen en manos privadas, sobre todo por
la no exclusión, la cantidad ofrecida sería
menor a la socialmente óptima.
Ofrecer estos bienes cuesta y por lo mis

mo los gobiernos locales deben contar con
las fuentes de ingresos que les permitan finan
ciar su provisión, tanto en la cantidad óptima

como en su calidad e incluyendo, obviamen
te, pagar por su mantenimiento y expansión.
En general, los gobiernos locales tienen dos
fuentes de recursos: las participaciones que
reciban de otros niveles de gobierno (federal
y estatal) e ingresos propios (impuestos loca
les y derechos) y dentro de estos últimos des
taca el impuesto predial, mismo que tendría
que ser su principal fuente de ingresos.

Es lo relacionado con este impuesto en
donde se vuelve difícil encontrar el balan
ce adecuado entre lo que los individuos es
tán dispuestos a pagar, los gobiernos a co
brar y la demanda de bienes públicos. Así,
los individuos demandan bienes públicos
en determinada cantidad y calidad, pero si
multáneamente pueden no estar dispuestos
a contribuir para financiarlos mientras que,
por otra parte, el gobierno puede no estar
dispuesto a imponer el gravamen necesario
para no enfrentar el costo político y por lo
mismo no pueden ofrecer los bienes.

Romper este nudo es esencial para que la
calidad de vida en la comunidad local sea

alta y ello reditúe en mayor capital social,
mayor actividad económica y mayor bien
estar, presente y futuro. Para ello es crucial
que el gobierno local muestre que es limpio,
transparente y eficiente; solo así los habitan
tes estarán dispuestos a pagar por los bienes
públicos que demandan porque, hay que se
ñalarlo, la corrupción de muchos gobiernos
municipales ha sido una constante histórica.
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Almagro les dobla
el brazo a AMLO,
Fernández y Ebrard

La Suprema Corte de Estados Unidos mantiene su inje
rencia en el Gobierno de México a través del programa
"Quédate en México".
Una veintena de estados gobernados por los republi

canos mantiene su injerencia en el Gobierno de México
a través del Título 42.

En ambos casos el presidente López Obrador y su secreta
rio Marcelo Ebrard no dicen nada a la opinión pública.
En efecto, la Corte ha obligado al presidente Biden a man

tener el programa migratorio con el que obliga a inmigrantes
a permanecer en territorio mexicano durante el tiempo que
dure el procedimiento de análisis de las solicitudes de asilo.

Por lo que se refiere al Titulo 42, si bien es cierto que Biden
también intentó cancelar sus efectos, un grupo de republica
nos se amparó y un juez federal obligó al presidente Biden a
seguir expulsando inmigrantes por motivos sanitarios.
Desde un restaurante español en el Wharf, un área remo

delada en Washington, un funcionario de la época del presi
dente Obama me comenta con sorpresa la habilidad que ha
tenido el presidente López Obrador para evitar que la opinión
pública mexicana le interrogue sobre las razones por las que
mantiene vivos los programas "Quédate en México" y el Título
42. "Con una llamada al presidente Biden es suficiente para
avisarle que México no coparticipará de las obligaciones pac
tadas durante el Gobierno del presidente Trump".

Si lo hiciera, ¿qué haría la administración Biden? "Tendría
que enviar a los inmigrantes por avión a Guatemala o a Hon
duras mediante acuerdos con los respectivos presidentes".

¿Por qué razón el presidente López Obrador permite la in
jerencia indirecta de los jueces y gobernadores republicanos
de Estados Unidos?

"El acuerdo original lo tuvo con Trump. Fue Marcelo Ebrard
y Javier López Casarín quienes negociaron con Pompeo el
"Quédate en México" antes de que López Obrador jurara el
cargo", me comenta el viejo funcionario. "Lo mantiene AMLO

como si de un bono se tratara, y se ve que lo cobra".
El dogma también es ficción. AMLO y Ebrard optaron por

el alboroto para llegar a la Cumbre de las Américas. El secre
tario de Relaciones Exteriores sobreactúa para adoptar rasgos
de populista de izquierda para lograr recibir la herencia más
preciada entre los precandidatos de la 4T, es decir, para ser
el elegido por AMLO como candidato presidencial de More
na para el 2024.
Mencionó pocas palabras. Las necesarias para disipar un

alboroto acumulado durante 30 días. Luis Almagro dijo que
no le gustaría ver a Pinochet, Videla y Gregorio Álvarez en la
sala del teatro Microsoft donde se llevó a cabo la Cumbre de
las América la semana pasada. ¡Suficiente para generar cier
to pudor a quienes deseaban la presencia de los dictadores
actuales de la región?

No era necesario decir ni una palabra más. Almagro hizo
ver la ridicula actuación de Fernández y Ebrard.
Sobre democracia, nada de qué hablar. Sobre derechos

humanos, nada de qué hablar. Sobre problemas económicos
producidos por la pandemia y la guerra, por lo que toca a
Ebrard, nada de qué hablar.
Lo importante era la sobreactuación.
La debilidad de Biden en política exterior no es novedad

para ningún diplomático consultado. China lo ha aprovecha
do para desmantelar la democracia en Hong Kong; Rusia, con
la invasión a Ucrania. Latinoamérica ha sido desconectada

por la Casa Blanca, por lo menos desde la época de Trump.
Era el momento de AMLO y Fernández para aprovecharlo.
"Creen que han ganado, pero pierden sus instituciones de

mocráticas", me comenta el funcionario. "Es como celebrar la
victoria de un partido amistoso engañando a la gente, hacién
dole creer que ganaron un Mundial".

"Biden es un presidente decente. Entiende que AMLO está
dispuesto a soportar las injerencias de la Suprema Corte y de
gobernadores republicanos".
Con el alboroto le cobró la factura.
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Abranse corcholatas
que ahí Jes va el
destapador
A las encuestas patito de Don Mario Delga
do todavía les faltan muchos temas por re
solver y o acordar desde los requisitos pa
ra participar, quién o quienes las realizarán,
la metodología, si dejarán participar al odia
do INI!, etc.

Faltan más de dos años para que ter
mine la administración del presidente
López Obrador y las corcholatas co
mo el mesías tabasqueño se expresó
refiriéndose a sus amigos presiden

ciablesya les anda por repartirse el pastel.
Las corcholatas salieron más vivas que las

que se pelean por la casa de la abuela en
su fiesta de cumpleaños. Todavía no transcu
rren dos tercios de su mandato y ya quieren
establecer pactos y reglas para la sucesión
presidencial.
No sabemos sí el presidente AMLO tome

distancia de tan ruin gesto o, dicho conclave
tiene su bendición, al final si el señor presiden
te quiere, se pasa los acuerdos por el arco de
triunfo.

Querido lector, las anteriores reflexiones vie
nen a colación porque el día 1 1 de junio del
presente año los gobernadores morenistas, las
corcholatas, Mario Delgado y los aspirantes el
gobierno del Estado de México, Horacio Duar
teyjosefina Gómez sostuvieron una encerrona
política para afinar detalles de cara a la próxi
ma elección en el Estado de México y la elec
ción presidencial.

Al respecto, el experimentado Mario Delga
do, líder de todas las tribus morenistas de Méxi
co y allende las fronteras, explicó que ante los
aspirantes a la candidatura para Presidente de
la República, Marcelo Ebrard, Claudia Shein
baum y Adán López, que el abanderado mo
renista habrá de salir de dos encuestas que se
realizarán en el año 2023.
En la reunión, el secretario de Gobernación

Adán López, ya envalentonado por los resulta
dos de las pasadas elecciones, afirmó que en
el 2023 le arrebatarán al PRI, de Alito Moreno,
Coahuila y el Estado de México para dejar al
priismoen un nocaut técnico.
Si bien estuvieron las corcholatas morenistas

más relucientes, faltó el distinguido senador Ri
cardo Monreal y seguramente la finura de Ge
rardo Fernández Noroña, que también enga
lanará las encuestas morenistas, más las y los
que se apunten para tan rimbombante evento.
A las encuestas patito de Don Mario Delga

do todavía les faltan muchos temas por resolver
y/o acordar, desde los requisitos para partici
par, quén o quienes las realizarán, la metodo
logía, si dejarán participar al odiado INE, etc.
Quizá el conclave morenista estará espe

rando lo que diga el dedito de Andrés Manuel
López Obrador, al ritmo de ábranse corchola
tas que ahí les va el destapador.
En fin, en política no hay pacto que se res

pete, que para eso son políticos. Hasta la
próxima.
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La Declaración de
Los Ángeles sobre
Migración y Protección
no logrará gran cosa
Se realizó la semana pasada, en Los Angeles

(California) la 9a Reunión de las Américas,
asistió la mayoría de los jefes de Estado y de
Gobierno de los países de nuestro continente.

Brillaron por su ausencia los presidentes de
El Salvador, Guatemala, Honduras y México, que en
viaron un representante después de que decidieron no
asistir debido a que el gobierno de Estados Unidos no
invitó a los impresentables dictadores de Cuba, Nicara
gua y Venezuela. Por la misma razón no fue el presiden
te de Bol ¡vía.

Tampoco llegó el primer ministro de San Cristóbal y las
Granadinas, quien fracasó en su intento de que los gober
nantes de 14 países del Caribe no fueran a Los Ángeles.
El presidente de Uruguay canceló su viaje debido a

que enfermó de Covid19.
Bolivia y San Vicente y las Granadinas ni siquiera en

viaron un representante.
Al finalizar la reunión, se difundió la Declaración de

Los Ángeles sobre Migración y Protección, suscrita por
los jefes de Estado y de Gobierno de Argentina, Barba
dos, Belice, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Ri
ca, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos, Guatemala,
Haití, Honduras, Jamaica, México, Panamá, Paraguay,
Perú y Uruguay.

En ella, los firmantes reiteran su voluntad de "fortale
cer los esfuerzos nacionales, regionales y hemisféricos

para crear las condiciones de una migración segura,
ordenada, humana y regular, y de consolidar los mar
cos para la protección y la cooperación internacional".
Añaden que: 1. Coinciden "en la necesidad de pro

mover las condiciones políticas, económicas, sociales,
ambientales y de seguridad para que las personas ten
gan una vida pacífica, productiva y digna en sus países
de origen. La migración debería ser una elección volun
taria e informada, y no una necesidad"; 2. Que están
"decididos a proteger la seguridad y la dignidad de to
dos los migrantes, refugiados, solicitantes de asilo y per
sonas apátridas, con independencia de su condición mi
gratoria, y a respetar sus derechos humanos y libertades
fundamentales", y; 3. "Que se proponen "mantener una
cooperación directa para (...) promover los retornos se
guros y dignos, en consonancia con la legislación de los
países, el principio de no devolución y nuestras respec
tivas obligaciones conforme al derecho internacional".
También reconocen que "abordar la migración inter

nacional irregular exige un enfoque de tipo regional, y
que las dificultades sanitarias, sociales y económicas
que existen actualmente debido a la pandemia exacer
ban las causas fundamentales que propician la migra
ción irregular, incluidas las vulnerabilidades de numero
sos migrantes y comunidades".
En pocas palabras, se comprometen a promover: "la

estabilidad y la asistencia para las comunidades de des
tino, origen, tránsito y retorno (...) las vías regulares para
la migración y la protección internacional (...) la gestión
humana de la migración (...) y una respuesta coordina
da ante emergencias".

Desde ahora se ve difícil que, pese a todas las buenas
intenciones anotadas en el documento, se vaya a lograr
gran cosa. En primer lugar, la Declaración no es jurídica
mente vinculante y, en segundo lugar, el Senado de EU
no aprobará ninguna legislación que el presidente Biden
le envíe para reformar el sistema migratorio de su país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Exilios dorados

En el primer tramo del peñismo, vender el Pacto por Méxi
co era prioritario, sobre todo para atraer a los inversio
nistas foráneos interesados en el sector energético. Esa
promoción recayó en el secretario de Economía, Ildefon
so Guajardo, pero sobre todo en un equipo directamente

enlazado a la Oficina de la Presidencia.

En la cancillería, Claudia RuizMassieu inició un peculiar ejer
cicio de soft power con la gastronomía mexicana ¡unto con Enri
que de la Madrid, secretario de Turismo. En Londres estaba Diego
Gómez Pickering y por la residencia del embajador de México en
Gran Bretaña pasaron los chefs más sobresalientes de la época.

En la última oleada se integró Pedro Evia, quien merecidamen
te había ganado su puesto en la escena culinaria con su restauran
te Ku'uk, en Mérida. Con el respaldo de un grupo de inversionis
tas —con la pandemia en medio— ha emprendido una aventura
madrileña que ha tenido su momento culminante con la inaugura
ción, apenas hace un mes, del Q78 en el barrio de El Retiro, entre
la fuente de Las Cibeles y La Puerta de Alcalá.

En los muros del moderno restaurante, las imágenes de Cantin
flas, María Félix, Pedro Infante y Frida Kahlo En la carta, ceviches
y aguachiles, pero sobre todo mezcal y vinos mexicanos. Desde
la semana de apertura, Evia y sus socios han recibido clientes VIP,
entre ellos el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, y el recién lle
gado embajador de México en España, QuirinoOrdaz.

Un año después de la derrota del PRI en las elecciones de Sina
loa, el exgobernador de aquella entidad ya despacha en Madrid.
Incluso antes de entregar sus cartas credenciales al Rey Felipe VI,
el político mazatleco estuvo en la capital española, al pendiente
del cúmulo de empresarios y políticos que viajaron, ya fuera pa
ra FITUR o más recientemente, a las extenuantes jornadas de la
feria de San Isidro.

Ordaz atendió los consejos de sus cercanos y solicitó la auto
rización de la SRE para incorporar a cinco colaboradores cerca
nos al servicio diplomático. Entre el staff, el exgobernador priis
ta encontró al exsenador Carlos Jiménez Macías —quien estuvo
en el sexenio pasado en el consulado de México en Chicago— y
ha decidido ratificarle como consejero político. Buena decisión,

pues ahora mismo en la capital española radican dos expresiden
tes priistas y sus familias.

Más visible había sido la estancia de Enrique Peña Nieto y su
novia, Tania Ruiz. Desde que entregó la banda presidencial al ta
basqueño Andrés Manuel López Obrador, el exgobernador mexi
quense salió discretamente del país y aunque inicialmente negó los
rumores sobre la compra o renta de inmuebles en la capital españo
la, el diario madrileño El País reveló la ubicación de su residencia —
apenas hace dos semanas— en Valdelaguas, un exclusivo fraccio
namiento ubicado en San Agustín de Guadalix, a media hora del
centro. Sus salidas son más escasas que sus amistades madrileñas,
refiere un colaborador suyo. Ahora lo suyo es jugargolf. Y esperar...
Con una "golden visa" e inversiones comprobadas por más de

un millón de euros, Peña Nieto cuenta actualmente con un permi
so de residencia y trabajo que caduca dentro de cuatro meses. En
tonces podría refrendar su visado o solicitar la residencia definitiva.

Sobre Carlos Salinas de Gortari poco se sabía hasta la semana
pasada, cuando Evia —quien promueve frenéticamente su nuevo
restaurante en las redes sociales— posteó una fotografía con el
exmandatario y un mimoso saludo. "Un gran honor recibir a una
de las personas que más admiro", escribió el chef yucateco, "se
ñor presidente, esta siempre será su casa".

Literal. Uno de los inversionistas en ese negocio gastronómico
es Alfie Gatica, su yerno. Y Salinas de Gortari decidió acompañar
a sus hijos, Cecilia y Emiliano, y a sus nietos, en su refugio madri
leño. Ambos tuvieron que dejar negocios y amistades en las ciu
dades de México y Monterrey, tras del escándalo de la secta Ne
xivm, hace cinco años.
Al menos una vez a la semana, desde su apertura, el expresi

dente había acudido al Q78. Inevitable era que connacionales lo
reconocieran y quisieran interactuar con él. Pero tiene un voto de
silencio, que solo rompió recientemente para dar su testimonio al
documentalista Diego Enrique Osorno sobre lo ocurrido en 1994.

El próximo año se cumplirán tres décadas del inicio del colap
so del sueño salinista. El expresidente pide paciencia pues su rea
parición pública está próxima. Y en Madrid, nadie lo molesta...
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Rozones

Expectativas sobre una cita
Las derrotas consecutivas que ha tenido el Partido Revolucionario Institucional ya tienen
preocupados a exdirigentes partidistas como Manlio Fabio Beltrones, Beatriz Paredes,
Humberto Roque y otros. Este fin de semanale enviaron una carta a Alejandro Moreno
ante el "momento especialmente delicado" por el que transita el tricolor, para solicitarle
un a reunión con el fi n de debatí r y, "sobre todo, reflexionar" sobre las decisiones que pue
den ser determinantes para el futuro de su partido. La cita será mañana y ya hay quien
especula si le pedirán a Alito retirarse, y no forzosamente en este momento, pero sí dar en
breve a alguien más la oportunidad ante el fuerte desgaste que ya carga. Por otro lado, nos
aclaran que una cosa es que le pudieran pedir eventualmente lo anterior, y otra es que les
pueda hacer caso, porque, como se sabe, el dirigente considera que está firme en el cargo.

Incidencia delictiva en la MH
Donde en estos días reportan una importante reducción de la incidencia delictiva es en
la alcaldía de Miguel Hidalgo, en particular en homicidios, que bajaron 74 por ciento. Nos
hacen ver que lo anterior deriva del oficio que le está poniendo el alcalde Mauricio Tabe
para tener una buena relación de coordinación con el gobierno de la Ciudad y particular
mente con el secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch. Ya antes, sobre
la alcaldía se había referido una disminución en los delitos que más aquejaban a los veci
nos, como es el caso de robo a casahabitación. La acción de refuerzo del programa Blin
dar MH, triplicando el número de policías; la recuperación de los módulos de seguridad
abandonados; una mayor vigilancia fija en colonias y la implementación de operativos
con alcaldías y municipios colindantes, tienen que ver en esos resultados, nos señalan.

No es banderazo, pero sí
Ayer, morenistas relevantes intentaron descartar que el encuentro de morenistas reali
zado ayer en Toluca haya sido un banderazo de salida hacia el 2024. Pero no faltó quien
recordara aquella frase atribuida a don Jesús Reyes Heroles, según la cual "en política,
lo que parece es". Y lo que ocurrió ayer durante el evento Unidad y Movilización para
que Siga la Transformación fue lo más parecido a un arranque de los trabajos hacia la
sucesión presidencial, un camino que tiene una escala el próximo año precisamente en la
entidad cuya capital alojó al encuentro morenista. El evento, dicen por aquí y por allá, fue
un escaparate de "corcholatas", con declaraciones de cada una de ellas, y se dio el anuncio
respecto a los tiempos y las formas en las que se realizarán las encuestas que definirán al
candidato presidencial del partido guinda. Reyes Heroles también decía que "en política,
la forma es fondo", nos comentan.
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Cuauhtémoc, asoleado y asolado
Y era el gobernador de Moretes, Cuauhtémoc Blanco, el que buscaba ayer "sombra" de
trás de algunos presidenciables. Y es que era tal el intenso baño de sol que provocaba
malestar al exfutbolista durante el mitin morenista en Toluca, Estado de México, aunque,
nos dicen, también podría necesitar cobijo ahora que la Fiscalía Anticorrupción de su
estado lanzó una investigación en contra de Edgar Riou, primo y secretario particular
del mandatario, por presunta corrupción. Al brazo derecho del gobernador se le señala,
entre otras conductas sospechosas, de distribuir más de 11 millones de pesos en depósi
tos hormiga al círculo cercano del mandatario, incluido el familiar.

Multiplicidad de candidatos
Y por cierto que será en exactamente 38 días que la dirigencia de Morena deberá de haber
seleccionado ya a sus representantes y, por ende, futuros candidatos a los gobiernos de
los estados de México y Coahuila. En el caso del primero, fue por esa razón que ayer le
echaron ganas con su movilización en Toluca algunos suspirantes, principalmente los
del denominado grupo Texcoco, porque igual se vieron cartones con el rostro de Delfina
Gómez que gorras con las iniciales de Higinio Martínez. Aunque no se quedaron atrás
e hicieron presencia el titular del ISSSTE, Pedro Zenteno, quien hace algunos años diri
gió a Morena en el Estado de México, o el alcalde del conflictivo municipio de Ecatepec,
Fernando Vilchis, quien llevó una especie de tambora para que llamara la atención y
gritaran su nombre. Así que los nombres se multiplican en la entidad mexiquense.

Entre ausencias y cerrazones
Quien sigue acumulando señales de cerrazón de su partido a sus propuestas es el senador
Ricardo Monreal. Y ayer, en el acto masivo que tuvo lugar en Toluca, se siguió disipando
la posibilidad de que en vez de encuesta pudiera haber una especie de elección primaria,
como lo pide el zacatecano. En su lugar, el dirigente morenista, Mario Delgado, informó
que no será una sino dos las encuestas que se realizarán para elegir al candidato al 24. En
la primera, que se realizaría dentro de un año, se podrán inscribir todos los que quieran,
en tanto que la segunda ya tendría un carácter definitorio entre los mejor posicionados
aunque no se dijo si dos, tres o más. Por cierto que Monreal no estuvo en el acto que
organizó su instituto político en la capital mexiquense. En lugar de eso, acudió a la Roton
da de las Personas Ilustres al homenaje que se hizo al poeta zacatecano Ramón López
Velarde, un acto que, aclaró, no se podía perder.

Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 44,208

Página 100 de 202



LAS VICTIMAS

EN LA CUMBRE DE LAS AMÉRICAS

UnfantasmarecoireAméricaLatina:

el fantasma de la represión contra
los defensores de derechos humanos,
las organizaciones de la sociedad civil
y los periodistas. De acuerdo con el últi
mo dato de Freedom House, en nuestra
región se concentran tres cuartas partes
de todos los homicidios de defensores

de derechos humanos que se cometie
ron en el mundo. Y la situación futura

no es esperanzadora

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

El reporte "Defendiendo a los defensores y activistas de
derechos humanos y de la democracia en América Latina",
preparado por la organización internacional en anticipación
a la IX Cumbre de las Américas, da muestra de un panorama
desolador: un número creciente de gobiernos de nuestra re
gión está abandonando la protección de los ciudadanos que
les resultan incómodos por su activismo y, en algunos casos,
está convirtiéndose en los mayores perpetradores.

La negativa de algunos mandatarios para participar en
la cumbre, amparados bajo un supuesto de inclusión de
mocrática hacia todas las naciones, ha lanzado un cobijo de
impunidad sobre aquellos rejpmenes en los que el Estado
ha abandonado su vocación de protección del interés gene
ral, pues invirtieron el papel de los victimarios para hacerlos
pasar por víctimas.

Pocos ejemplos son tan elocuentes y preocupantes
como el de Nicaragua, en donde la lista de detenidos por
motivos políticos llega a 182 y más de 100 mil personas han
tenido que escapar del país en los últimos 4 años para con
vertirse en refugiados, de acuerdo con datos de la Agencia
de la ONU para los Refugiados. El hecho de que el régimen
de Daniel Ortega pudiera haberse lanzado impunemente
a convertirse en una dictadura en la que los manifestantes,
sean estudiantes o adultos mayores, han sido asesinados (se
han documentado de manera fehaciente cientos de casos de

asesinados por grupos paramflitares apoyados por el gobier
no, fuerzas policiales y militares) y en la que todos aquellos
que han osadoalzarlavoz, criticar al gobierno o intentado ser
oposición, han sido perseguidos y encarcelados, debería ser
motivo suficiente para hacer que la discusión girase en tomo
a las víctimas del régimen. Pero para muchos gobiernos, ha
sido preferible decir que las verdaderas víctimas son los in
defensos mandatarios en lugar del eslabón más débil en los
regímenes en los que el Estado de derecho ha sido hecho
pedazos: los ciudadanos de a pie.

En las sesiones alrededor de la Cumbre de las Américas

se abrieron espacios para las víctimas reales de estos rej^me
nes, que ya se escriben en plural. Por ejemplo, el foro "¿Pre
sos por qué? Personas presas por motivos políticos en Cuba,
Nicaragua y Venezuela" permitió escuchar de viva voz los
testimonios de quienes han sufrido la violencia salvaje de
estos gobiernos. Pero eso no es suficiente. Ante la negativa
de muchos gobiernos de expresar su preocupación ante la
situación de estas personas, se vuelve indispensable recor
dar que el eos to de nuestra indolencia es la muerte no sólo de
la democracia, sino de personas de carne y hueso que, este
mos de acuerdo o no con ellos, merecen vivir y ser libres si su
único delito es disentir. Y esto debe recordarse no sólo alrede

dor de las cumbres internacionales, sino en todo momento.
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PORELDUENDE

En los albores de la campaña por
la Presidencia en 2018, un per

sonaje cercanísimo a Andrés Ma
nuel López Obrador, una persona
que hoy ocupa la titularidad de una
de las secretarías más importantes
del gabinete y que incluso es aspi
rante presidencial con posibilida
des, me contó el plan de ya saben
quién.
"Andrés Manuel quiere quitarles el bufete electoral al
PRI y al PAN. Particularmente con los programas so
ciales dirigidos a los jóvenes, busca desfondar el ejér
cito electoral que en cada elección tienen estos par
tidos y así darle continuidad a su proyecto", me dijo
aquella ocasión en un evento de campaña en Jalisco.

Cuatro años después, el inquilino de Palacio Na
cional está a prácticamente a nada de lograr el ob
jetivo político de descapitalizar a dichos institutos
políticos.

A excepción de Jalisco, el mandatario y su partido
se han apoderado de los padrones electorales más
grandes del país. Tienen la Ciudad de México con más
de 7.5 millones de votantes; Veracruz, con más de 5.6
millones y Puebla, con 4.4 millones de votantes.

¿Y por qué digo que está a nada de lograr el hacerse
con ese "bufete" electoral que tanto anhela? Porque el
próximo año se renueva la gubernatura del Estado de
México, donde hay más de 11 millones de mexicanos
con credencial para votar y participar en la elección

del 24... es la joya de la corona.
Es por eso que, en Palacio Nacional, me cuentan

fuentes confiables y cercanas a ya saben quién, se ha
dado una orden: por nada del mundo se puede per
der el Estado de México en 2023 y "que se hagan los
movimientos del gabinete que se tengan que hacer y
se hagan las giras que se tengan que realizar por mu
nicipios de la entidad".

El estado no sólo es una prioridad en el Gobierno,
también lo es para la oposición tras la paliza que se
llevó el pasado 5 de junio y es tan importante que, me
cuentan, se analiza ya la continuidad de la coalición
tripartidista tal y como está.

Y es que luego de las entidades perdidas a manos
de Morena y gobernadas por el PRI Oaxaca e Hidal
go el tricolor ha pasado de un estatus de aliado, al
estatus de lastre para los coalicionistas.

Es aquí donde entraría al quite Movimiento Ciuda
dano, con un senador experredista como abanderado
en la contienda por el mayor de los padrones electora
les del país. Eso sí, bajo la condición de extirpar al PRI
de la coalición electoral.

¡Se van a poner buenos los catorrazos, queridos
lectores!

En el baúl. Ganar el Estado de México no sólo signifi
cará haber cumplido uno de los objetivos prioritarios
del mandatario federal, sino que será, también, un
triunfo adicional y sobre todo histórico para el tabas
queño, pues quiere ser recordado como quien le quitó
al PRI el último bastión que le quedaba y, por ende,
prácticamente desaparecer del mapa al partido que
abanderó el neoliberalismo corrupto de los últimos
años. Tómala barbón.

Basta por hoy, pero el próximo lunes,
regresaréeeeeeeee!
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AL ESTILO PRI, ARRANCA
MORENA CAMPAÑA 2024
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Como en tiempos de hegemonía
priista, con acarreos de miles de

militantes y anticipadas proclamas
triunfalistas, Morena arrancó ayer su
anticipada campaña electoral rumbo
al 2024 en un acto con la presencia
de las tres "corcholatas" presidencia
les en Toluca, la capital del Estado
de México en la que, al igual que en
Coahuila, se elegirán gobernadores el
año próximo.
Bajo un sol calcinante, frente al teatro Morelos, Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard fue
ron más aclamados que los aspirantes morenistas a la gu
bernatura mexiquense, Horacio Duarte, Delfina Gómez
e Higinio Moreno, los tres texcocanos que buscan la pos
tulación en una de las dos únicas gubernaturas que le
quedan al PRI. El otro presidenciable, Ricardo Monreal,
líder de Morena en el Senado al que AMLO suele ignorar,
no estuvo en la capital mexiquense.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con afán de confundir a ilusos, el líder de Morena,
Mario Delgado, acusó a sus colegas de la opositora coali
ción Va por México de anunciar una "parálisis legislativa"
que "afectará" a los ciudadanos y frenará los "avances de

mocráticos", cuando lo único que dejaron claro es que
será una "moratoria constitucional" para no aprobar nin
gún cambio más a la Carta Magna, pero sus legisladores
cumplirán sus responsabilidades camerales.
Dejaron más que claro que lo que rechazarán en lo
que resta de la actual Legislatura serán las dos polémi
cas iniciativas del Ejecutivo federal que le interesan: las
reformas electoral y la de institucionalizar la Guardia Na
cional con su incorporación a la Secretaría de la Defensa
Nacional, mismas que han motivado un rechazo genera
lizado de distintos sectores de la sociedad que están en
favor del INE y en contra de la militarización.
Tras salir de la reunión que sostuvo con el Presiden
te López Obrador, el gobernador panista de Querétaro,
Mauricio Kuri, declaró que no todos los militantes de su
partido están de acuerdo en continuar su coalición con
el PRI, lo que es parte de la estrategia en marcha para
quebrantar a Va por México.
Es el habitual "divide y vencerás" que desde que
asumió el cargo aplica el Ejecutivo federal, con el que ha
polarizado al país y que mantendrá camino al proceso de
sucesión, al reconocer aunque sostiene lo contrario la
fuerza que de aquí al proceso de sucesión tendrá la opo
sición PANPRIPRD, a la que se sumará Movimiento Ciu
dadano, a pesar de que su presidente, el senador Dante
Delgado, no se cansa de negarlo, como lo volvió a hacer
este fin de semana.

Por ello arreciarán acusaciones y se anunciarán aper
turas de "expedientes de investigación" a dirigentes de
esos partidos, por presuntos "ilícitos".

fcardenas@pu¡sopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPo¡¡tico
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La Constitución prevé que, en los pe
riodos de receso de las dos Cámaras

federales, el Congreso de la Unión fun
cione por medio de una Comisión Per
manente. También establece que dicha
Comisión estará integrada por 37 miem
bros: 19 diputados y 18 senadores nom
brados por sus respectivas Cámaras. La
Junta de Coordinación Política (Jucopo)
de la Cámara de Diputados, el 15 de di
ciembre de 2021 aprobó un acuerdo para
distribuir los lugares de la Comisión Per
manente entre los diferentes partidos
políticos. La distribución acordada, sin
embargo, excluyó al partido Movimiento
Ciudadano (MC). Unos días después, dos
representantes de ese grupo parlamen
tario impugnaron el acuerdo ante la Sala
Superior del Tribunal Electoral federal.
El 26 de enero de 2022, el magistrado De la Mata presentó
un proyecto de resolución sobre el conflicto planteado. En
él señalaba que, del análisis de la normativa del Congreso, se
advierte la existencia del principio de máxima representación
efectiva para integrar todos sus órganos colegiados. Agregaba
que, a partir de las funciones y atribuciones de la Comisión
Permanente, su integración requiere que en ella se encuen
tren representados todos los grupos y fuerzas políticas con
presencia en la Cámara baja. Partiendo de estas consideracio

nes, concluía que el acuerdo de la Jucopo vulneraba el dere
cho de la diputada designada por el grupo parlamentario de
MC para ser parte de la Comisión Permanente. El proyecto fue
aprobado por una mayoría de cinco de los seis miembros pre
sentes de la Sala Superior. Dado que el primer periodo de se
siones de la Comisión Permanente estaba a punto de concluir,
resultaba imposible reponer el procedimiento. Noobstante, la
resolución determinó la obligación de la Jucopo para que, en
la siguiente integración de la Comisión Permanente, las dipu
taciones estuvieran representadas conforme al principio de
máxima representación efectiva.

En vísperas de concluir el segundo periodo ordinario de
sesiones, el 28 de abril, la Jucopo aprobó un acuerdo para
integrar la Comisión Permanente. Este acuerdo no incluyó a
ningún diputado de MC. En consecuencia, ese grupo parla
mentario interpuso un incidente de incumplimiento de sen
tencia ante la Sala Superior del Tribunal Electoral. El asunto
fue turnado al magistrado De la Mata, quien había sido el
ponente del juicio original. El presidente de la Cámara de Di
putados argumentó la imposibilidad de cumplir la sentencia,
pues recientemente se había modificado la ley que regula las
impugnaciones electorales, excluyendo de su jurisdicción los
actos parlamentarios.

El 8 de junio, el magistrado De la Mata presentó un pro
yecto en el que determinó no sólo la no existencia de imposi
bilidad para cumplir la sentencia principal, sino también que
la Jucopo había incumplido la resolución emitida en enero al
excluir al grupo parlamentario de MC. Aprobada por una ma
yoría de cinco votos, la nueva sentencia acordó ordenar a la
Jucopo para que inmediatamente otorgue un lugar a MC en
el órgano colegiado. Dado que mañana sesionará la Comisión
Permanente, es conveniente mantenemos atentos respecto al
cumplimiento de la resolución de la Sala Superior.

mauricio. ibarra@razon. com. mx
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MORATORIA RIESGOSA

Si alguien conoce y entiende las diferentes ver
tientes que tiene la protesta es precisamente

López Obrador. En algún sentido es un experto y
mucho de lo que ha logrado a lo largo de sus años
se ha desarrollado en los terrenos de la protesta y
actos públicos en todas sus dimensiones. Podrán
establecerse todo tipo de juicios sobre ello, pero
en lo general le han dado resultado.

En sus tiempos de opositor en diversas ocasiones planteó
escenarios al límite y se pudo dar cuenta lo que puede signifi
car paralizar el Congreso, intentar cerrar las puertas del Senado
y Diputados a través de las organizaciones que representaba, y
salir a las calles. El efecto de todo ello abonó para su presencia y
construyó paso a paso, muchas veces sin percatarnos, su presen
cia nivel nacional.

La capacidad de movilización y convocatoria que ha tenido
y tiene López Obrador es única. Lo sabe y por eso confronta con
mayor razón a la oposición cuando ésta pretende salir a las calles.

Sin embargo, por más que las condiciones sean hoy diferentes,
los resultados de la protesta de la oposición no se pueden sosla
yar y menos aún menospreciar, porque tarde que temprano ter
minan por causar efectos en la gobernabilidad.

Los niveles de afectación pueden ser muy altos y más cuando
López Obrador está afanosamente empeñado en la aprobación
e instrumentación de sus programas sociales y las reformas de
gran calado que les son fundamentales para su proyecto.
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El ejercicio del poder enfrenta invariablemente este tipo de
coyunturas. Forman parte de la lucha política y son mecanismos
propios de la democracia. La oposición está tratando de pasar a
la ofensiva siendo, presumimos, cada vez más consciente de sus
debilidades, pero también entendiendo el tiempo por venir.

Ayer en el Edomex Morena se echó oficialmente a andar por
el 2024 aunque cándidamente quieran hacernos ver que no to
davía. No se pueden negar las evidencias, sobre todo, cuando
las pintas en la carretera y en las calles parecen ser propias de los
tiempos de las campañas políticas previos a las elecciones. Ahora
veremos qué dicen las autoridades electorales a las cuales More
na seguramente responderá que el INE y el TEPJF los traen en la
mira junto con la letanía acostumbrada.

Si en el corto y mediano plazo la oposición no tiene la ca
pacidad para cohesionarse y ser claramente una alternativa,
su futuro, de por sí incierto, quedará al garete en medio de la
intrascendencia.

Entendiendo la importancia de buscar mecanismos para ha
cerse presente y a sabiendas también de que el gobierno la ne
cesita en el Congreso, está tomando decisiones en línea de una
mayor confrontación.

No necesariamente han sido bienvenidas estas estrategias
al interior del PAN y PRI donde han surgido voces inconformes
por la decisión tomada por las dirigencias sobre la "moratoria
constitucional".

Si bien no van a paralizar al gobierno, si lo podrían poner en
apuros en proyectos que deberán pasar por el Congreso. La "mo
ratoria" puede dejar afuera planes de gobierno que podría la opo
sición eventualmente compartir y que podría traer importantes
beneficios a la ciudadanía.

Está corriendo un riesgo, porque de alguna forma se van ce
rrando las puertas a decisiones que pueda tomar en gobierno y
que eventualmente vayan más allá de la presente administración.

Va por México está tratando de ser y parecer una oposición
real tratando de quitarle espacios al Presidente y a Morena, se ve
complicado por el entorno en que estamos.

Habrá que ver si la tajante "moratoria constitucional" da re
sultado, pero a pesar de las circunstancias cerrar la puerta como
lo pretenden hacer pudiera ser cerrar opciones compartibles en
la gobernabilidad.

RESQUICIOS
No casualmente Morena echó la casa por la ventana en el Edomex.
Saben lo que significaría un triunfo en la entidad. El gran proble
ma es que lleguen unidos asumiendo el resultado de la encuesta,
o mejor dicho lo que diga ysq.

Twitter: @JavierSolorzano
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Han pasado ya poco más de tres
meses desde que inició la in

vasión de Rusia a Ucrania. Apenas
ayer se estimó que en el país inva
dido, unos 500 civiles, incluidos
40 niños, continúan refugiados
en la planta química de Severo
donetsk. El ataque con misiles ru
sos del domingo dejó por lo menos
23 heridos en el oeste.

El presidente de ese país, Volodimir Zelenski, cal
cula que aproximadamente 80 soldados ucranianos
pierden la vida al día desde que inició la guerra.

Las fuerzas rusas han sembrado el terror en la so

ciedad civil. Los ucranianos saben que Rusia inten
sificará su ofensiva para hacerse con el control total,
el cual no han podido lograr. Y buscan amenazar a la
ciudadanía para que salgan del país.

Como en todas las guerras, en este caso en Ucra
nia, soldados rusos han abusado sexualmente desde
bebés, niños, niñas y mujeres. Es una forma de ejer
cer el dominio y el terror. Hay evidencia que este
tipo de agresiones se hacen para destruir a los seres
humanos.

Angelina Jolie, entrevistó a Nadia Murad, una ac
tivista que vivió en carne propia lo que fue la guerra
de Irak. Le contó cómo a algunos miembros de su
familia los mataron y a muchas de las mujeres las to
maron como esclavas sexuales. "Violan a las mujeres
para destruirlas, saben que un abuso sexual causa
pena y estigmatiza", dijo la mujer, quien estuvo cau
tiva durante meses.

La hoy premio Nobel sabe que la violencia sexual
es un arma de guerra. Y también sabe que los solda
dos rusos están violando constantemente para some
ter a la población.

Pero quizá lo más grave de todo, explica Murad,
es que no hay castigo para estos violadores. Asegura
que, si no se castiga a estos criminales de guerra, el
abuso sexual se seguirá cometiendo.

Autoridades ucranianas aseguran que soldados
rusos están cometiendo abuso sexual para que la
gente abandone sus hogares.

Los sótanos de las casas son usados como refugio
por decenas de civiles ucranianos, quienes buscan
esconderse de los soldados, pero también hasta ahí
han llegado los violadores.

Son decenas los que están cometiendo estos abu
sos, pero hasta el momento sólo tres soldados rusos
han sido detenidos por violar, mientras que las vícti
mas se cuentan por cientos.

La defensora de derechos humanos en el Parla

mento de Ucrania, Lyudmila Denisova, reportó que
desde el 1 de abril se han presentado 700 denuncias,
incluida la de abuso sexual contra un niño. El chiqui
to murió unos días después por la brutalidad con la
que fue atacado.

Relata casos de mujeres que estuvieron hasta un

mes encerradas en un sótano y que fueron abusadas
sexualmente por presuntos soldados rusos, ahora
nueve de las víctimas están embarazadas; las acusa
ciones fueron hechas por 25 jóvenes y niñas entre los
14 y 24 años de edad y las violaciones habrían ocurri
do en la ciudad de Bucha.

Con el paso del tiempo y con la retirada de sol
dados rusos de las ciudades o localidades tomadas,
aparecen más testimonios de mujeres que aseguran
haber sido sometidas a violaciones en grupo y abu
sos sexuales cometidos frente a niños.

Denisova, quien se encuentra en Ucrania, se ha
encargado de recopilar datos de este tipo de críme
nes de guerra. También proporciona apoyo psicoló
gico gratuito a las víctimas o a quienes han sido testi 
gos de las agresiones sexuales.

Otro ejemplo es lo que ocurrió con un par de
mujeres en Kiev, la capital de Ucrania, contó que
los soldados rusos abusaron sexualmente de ellas

cuando llegaron a la ciudad. Una relató que la
misma noche que mataron a su esposo, los solda
dos la ultrajaron y después tuvo que abandonar su
residencia para salvar la vida de su hijo adolescen
te. Otra dijo que, a pesar de la agresión sexual, per
maneció en la capital, para buscar justicia con las
autoridades ucranianas. Estas historias se cuentan

por decenas.
La Organización de las Naciones Unidas ha do

cumentado 124 casos, informó Pramila Patten, re
presentante Especial del secretario general sobre la
Violencia Sexual en los Conflictos, quien detalla que
la mayoría de los casos son mujeres las víctimas, pero
hay 59 denuncias por ataques a menores, 41 contra
niñas, 7 de niños, en un caso se desconoce el sexo.

LA ONU dio a co

nocer el pasado 6
de junio que hasta
ese momento se

tenían documen

tados 124 casos
de abuso sexual

en Ucrania.

También hay 19 denuncias de hombres que han de
nunciado violación, intento de ésta, desnudez públi
ca forzada y amenaza de violencia sexual.

Los casos corroborados por la ONU abarcan todas
las regiones ucranianas por las que ha pasado el ejér
cito ruso, pero se cree que hay muchos más que no
han sido denunciados.

Kateryna Cherepakha, presidenta de Strada
Ucrania, otra organización que ayuda y reporta casos
de violaciones, aseguró que este tipo de métodos de
guerra "es sólo la punta del iceberg" de las atrocida
des rusas, por lo que pidió a autoridades internacio
nales que las denuncias sean tomadas en serio.

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia
(Unicef) y ONU Mujeres pidieron una investigación
mayor e independiente sobre las denuncias de abuso
sexual en Ucrania. Mientras que, en una sesión de la
ONU, el embajador adjunto de Rusia negó los seña
lamientos y acusó a Ucrania y sus aliados de inten
tar presentar a los soldados rusos como sádicos y
violadores.

Este tipo de crímenes de guerra son similares a
los que por años ha usado en Medio Oriente el Estado
Islámico. Se deben juzgar y quien los comete debe de
recibir un castigo.

Estas violaciones, como bien lo ha dicho Nadia
Murad, quien vivió la tortura de ser una esclava se
xual, son para someter a la población, denigrarlas y
quitarle sus territorios.

En el resto del mundo no podemos hacernos los
ciegos ante estas atrocidades que están sucediendo.
Y a poco más de tres meses de la invasión de Rusia a
Ucrania, parece que a muchos se les olvida la tragedia
que se está viviendo.
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LO QUE NO HEMOS
HECHO POR EL AGUA

T a crisis por la escasez de agua por
J_íla que atraviesan diversas regio
nes de nuestro país no es nueva. Ha
sido construidaalo largo de décadas.
La delicada situación por la que atra
viesa en particular el estado de Nue
vo León, que ha cobrado relevancia
en medios nacionales, la viven des
de hace muchos años gran número
de comunidades de nuestro país.

POR DAVID E LEON ROMERO

Los responsables de esta crisis no son nuestros po
líticos, culparlos a ellos y esperar que resuelvan la gran
problemática, de nada sirve; por el contrario, nos releva
de nuestra responsabilidad como ciudadanos, emplea
dos, empresarios y usuarios, sea cual sea nuestro rol en
la sociedad. Asi, entendiéndonos como parte activa y
causa del problema, podemos también ser parte de la
solución.

Es claro que el modelo de gestión del agua en nues
tro país no es sostenible y debe modificarse. Hay una
serie de tareas, problemáticas y decisiones que no
hemos querido emprender, combatir, ni tomar, que
sin duda alguna atenuarían la crisis y constituirían un
nuevo modelo de gestión. Entre ellas destacan: 1. Com
batir de manera decidida el robo de agua que cometen
personas físicas y morales medíante tomas y pozos
clandestinos. 2. Pagar el agua que realmente consumi
mos. 3. Aprovecharla lluvia captándola, almacenán
dola y potabilizándola. 4. Promover la infiltración a los
mantos freáticos y acuíferos. 5. Medir el consumo; toda
toma de agua debería tener un medidor. 6. Ajustar las
tarifas al alza manteniendo apoyos a quien lo necesita.
7. Dejar de regar con agua potable. 8. Dejar de barrer la
banqueta y lavar el coche a manguerazos. 9. Sustituir
nuestros muebles de baño y accesorios por ahorradores.
10. Dejar de utilizar agua potable para alimentar escusa
dos. 11. Aprovechar el agua que se desperdicia, mientras

esperamos a que el agua caliente salga por la regadera.
12. Bañamos con cronómetro en mano. 13. Dejar de con
sumir agua embotellada. 14. Invertir en eliminar fugas
al interior de las viviendas y en las redes de distribución.
15. Separar los drenajes: pluvial, aguas grises y aguas ne
gras. 16. Incrementar la capacidad y calidad del sanea
miento de las aguas residuales. 17. Utilizar agua tratada
en todo lo posible y utilizarla potable para lo estricta
mente indispensable. 18. Fomentar el reciclaje, es decir,
utilizar la misma agua para el mismo uso reponiendo
sólo mermas. 19. Sustiniir todos los mingitorios que uti
lizan agua por aquellos que no la requieren. 20. Fortale
cer a los institutos especializados en la investigación y
el desarrollo de tecnología que permita el mejor uso y
aprovechamiento del agua. 21. Promover el desarrollo
de recursos humanos especializados en asignaturas
relacionadas con el agua. 22. Endurecer las sanciones
para todos aquellos que la desperdician. 23. Sancionar
a quienes lucran con la distribución de agua en pipas.

Todos podemos poner de nuestra parte para agra
varla situación o para construir su solución. Lo que hoy
sucede en el norte del país, sucede también enmayor o
menor medida en todo el tenitorio nacional. Urge una
cruzada nacional para configurar un nuevo modelo de
gestión del agua. El futuro nos alcanzó.
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[ ¿SERÁ? ]

Vuelo con escala

Los líderes de la 4T se reunieron este fin de semana en

Toluca, como antesala para los comicios de 2023 y2024.
Además de los presidenciables Claudia Sheinbaum, Mar
celo EbrardyAdán Augusto López, se dieron cita los recién
electos gobernadores de Quintana Roo, Mara Lezama; de
Oaxaca, Salomón Jara; de Tamaulipas, Américo Villa
rreal; la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, el
vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez, por un momento
hubo duelo de porras... ypromesas de unidad. ¿Será?

¿ Y los protagonistas?
Y quienes tenían duda sobre la verdadera meta del evento
morenista de ayer, solo hay que ver dónde estaban los
aspirantes a la candidatura morenista al Gobierno de la en
tidad: literalmente andaban hasta atrás Higinío Martínez,
Delfina Gómez y Horacio Duarte, que era quien se veía
más debido a su estatura. ¿Será?

Ausente y presente
Quien no acudió a la pasarela de Toluca fue el senador
Ricardo Monreal, dicen que prefirió no arriesgarse a
desplantes o abucheos y se enfocó en eventos para conme
morar alpoeta zacatecano Ramón López Velarde... por
cierto quien anduvo por allá con sus amigos y hasta tuiteó
su presencia en el mitone morenista fue el extitular de la
Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto. ¿Ya está
definido quién irá con quién y quién contra quién? ¿Será?
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Avanza el proceso, pero...
Los cómputos finales en las seis entidades que renovarán
gubernatura concluyeron, en la mayoría de los casos los
márgenes entre ganadores y segundos lugares fue amplio,
excepto en Tamaulipas, en donde además se espera que
la Corte ahora sí resuelva sobre el fuero del exgoberna
dor, situación que dicen fue recorrida para favorecer al
candidato ganador ya que el proyecto viene en favor del
gobernador. ¿Será?

Reconocen a estratega
En medio de la aparición de supuestos estrategas políticos
que han hecho de las redes y de los mensajes de encono su
principal estrategia, la semana pasada fue reconocido Éd
gar Zapata en la portada de C&E quien también hace uso de
la tecnologías, ylas estrategias de redesy segmentación,
pero sin dejar de lado la importancia de los medios tradicio
nales, lo que, nos dicen le ha dado buenos resultados; por
cierto en el horizonte hay situaciones políticas que definirán
el rumbo delpaís. ¿Será?
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La bacanal de las corcholatas

Ni quien se acordó de los precandi
datos a la gubernatura del Estado
de México, a cuyo nombre More
na realizó la primera pasarela de

las corcholatas presidenciales sin importarles
un comino la evidente violación a la legisla
ción electoral.

La impunidad con la que las tres corcho
latas estelares se descobijaron ayer fue un
franco reto ala autoridad electoral, que desde
ahora tendrá que tomar nota a la hora de las
sanciones.

Y si bien preocupa el desdén por las leyes,
preocupa también que los precandidatos
morenistas se olvidan que son servidores
públicos y se lanzan a una campaña con año
y medio de anticipación en demérito de sus
responsabilidades.
¿Cómo podrá alguien creer que Adán Au

gusto López puede ser un interlocutor válido
entre la oposicióny el Gobierno cuando anda
desatado defendiendo a su compadre con tal
de agradarle para sucederlo?
López, el de Bucareli, dejó de ser un interlo

cutor válido para la oposición y para muchos
grupos sociales que se han sentido agraviados
por decisiones de esta administración.
¿Y Claudia Sheinbaum? La jefa de Gobier

no se ha convertido en el ajon jolí de todos los
eventos de Morena, aunque sea el bautizo del
hijo de unjefe de manzana, contal de dejarse
ver.

Marcelo Ebrard ha tenido que asumir po
siciones en las que no cree o en las que no está
de acuerdo para no quedar fuera de la carrera.
Ayer recibió algo de calorcito de grupos de

Morena, quizá más como para apapacharlo
que para fortalecer sus aspiraciones, topadas
por un grupo de lopezobradoristas que se
creen "puros" y que lo siguen viendo como
un advenedizo pese a que ha sido uno de los
funcionarios que mejores resultados ha dado
al Presidente.

¿Por qué la prisa presidencial para acelerar
el proceso de sucesión en su partido?
Creyente de los dichos populares, quizá

López Obrador pretende aplicar la máxima
aquella de que "al que madruga Dios lo ayu
da".
Quién sabe...

• • • •

Mucho se han criticado los resultados que
obtuvo el PRI en el proceso electoral de la
semana pasada, pero poco se ha dicho de la
ausencia de los "ilustres priistas" en las cam
pañas de 2021y2022.
¿Dónde estaban los expresidentes que hoy

reclaman resultados? Y los súper legislado
res, ¿dónde se escondieron? ¿Por qué no se
dejaron ver en las campañas? ¿Por qué no han
salido a defender lo que queda del tricolor y
han preferido el silencio que el proselitismo
que hoy exigen?
Será muy interesante lo que tengan que de

cir los expresidentes que solicitaron una cita
con Alejandro Moreno Cárdenas, "Alito",

para analizar la situación del tricolor de cara
a las elecciones de gobernador en Coahuila y
el Estado de México el próximo año.
Y desde luego, para conocer qué propuestas

llevan para levantar al PRI porque para criti
car cualquiera, pero para proponer en serio,
pocos, muy pocos.

• • • •

El 17 de julio próximo se cumplirá un año de
que el presidente López Obrador ordenó la
militarización de los puertos, dizque por se
guridad y para evitar la corrupción y la noticia
de ayer fue el robo de 20 contenedores con
metales preciosos y televisiones del Puerto
de Manzanillo.

Según las notas periodísticas, el grupo
armado tuvo ¡ 10 horas! para seleccionar la
mercancía que finalmente robó.
¿Negligencia, corrupción, abierta complici

dad con la delincuencia organizada?
¿Qué fue eso y por qué el hecho se dio a

conocer por la prensa y no por los canales de
información del Gobierno federal?

¡Diez horas! para robar, ni en las películas
gringas.

Lasopi ñ¡ ÓftHSéipféisáüaSpoflSséiaO'ili n ¡ ISMÜi
independientes yno reflejan necesariamente

eijssnifdevirti# 24 HORAS.
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24H0RAS MADRID

Después de los
cien días de
invasión rusa
ALBERTO
PELÁEZ

alberto.pelaezmontejos@gma¡l.com//@pelaez_alberto

Vladimiro Putin tenía la mirada cir

cunspecta. Dicen los que le vieron
que su mandíbula estaba en vías de
desencajar. Cuando en la madruga

da del 24 de febrero ordenó a su infantería que
invadieraUcraniallegóapensárselodosveces.
Sabía que moriría mucha gente. No sólo mili
tares, sino también civiles. Pero por esa mane
ra tan enrevesada de pensar, sabía que no tenía
más remedio. Lo que nunca pudo sospechar es
que la invasión se convertiría en eterna.
Sus previsiones más optimistas le decían

que podría tratarse de pocos días, con una
rendición casi inmediata. Las más realistas ha

blaban de varias semanas. Pero fue el tiempo el
que creó una nueva realidad, la de hoy.
Han pasado más de cien días, algo que nun

ca pudo imaginar, que no se le pasó ni por la
antesala de su imaginación. Aquel paseo por
un campo florido se convirtió en la peor pesa
dilla de Putin.

Tras estos casi cuatro meses de guerra, Rusia
ha perdido más de diez mil hombres y una
cuarta parte de sus carros de combate. Las
madres rusas reciben a sus hijos en ataúdes y
la economía del gigante exsoviético empieza
a verse seriamente limitada.

Y no sólo eso. Rusia no tiene un enemigo.
Rusia tiene una pléyade de enemigos. Todos
los países de la Alianza Atlántica, empezando
por su capitán, Estados Unidos. También gran
parte de las naciones occidentales que comul
gan con la Alianza Atlántica, y desde luego la
propiaUcrania. Putin no sólo tiene al enemigo
en su frontera; lo tiene diseminado por todo el
planeta. No hay más que ver cómo el ejército
ucraniano se rearma a golpe de ayuda estraté
gicaymilitar de los países aliados.
Vladimiro Putin está solo, lo sabe. Ha habido

importantes disidencias de algunos miembros
de su cúpula militar y de su servicio secreto.
También de algunos oligarcas que pertenecían
a la élite rusa cerca na a Putin. Y desde luego de
un occidente que se ha echado en los brazos
del presidente ucraniano Zelenski como si
fuera un re dentor.
Los toros bravos mueren matando. Putin

es eso, un toro bravo, un toro ciego. Un león
herido. Ante eso lo que hay que preguntarse es
cuál va a ser su siguiente estrategia. Nunca ad
mitirá una derrota, que puede ocurrir dejando
de nuevo la península de Crimea para Ucrania
que se la robó ¡legalmente en 2014, así como
también perder parte del Donbás. Pero no se
puede olvidar que Rusia tiene también cerca
de seis mil ojivas nucleares de las cuales posee
un arsenal de setecientas noventa que podría
utilizar en cualquier momento. Esa es una
baza ulterior, pero existe. Es realy no podemos
descartarla.

¡ ndepend ¡entes y no reflej an necesar ¡ ámente
f]p¡f§p|¡pnS§if|p24HQRAS.
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Fracaso Cumbre de Biden; muro militar contra Rusia

La IX Cumbre de las Américas del

presidente Biden fue un fracaso, no
solo por la ausencia de México, sino
porque Washington descubrió, de

manera repentina, la existencia de gobier
nos y sociedades latinoamericanas y caribe
ñas distantes de la cooperación con la Casa
Blanca.

Aunque la Cumbre quiso ser orientada al

tema de regulación migratoria, combate al
narcotráfico y defensa de la democracia, la
intención subyacente fiie otra: la seguridad
nacional estratégica de Estados Unidos fren
te al expansionismo ruso y chino en la región
y con la nada oculta intención de militarizar
la presencia estadounidense al sur del río
Bravo.

La reunión en Los Ángeles careció de direc
trices estratégicas, de discursos coherentes
y de negociaciones concretas y se encontró
con la falta de liderazgo político en América
Latina y el Caribe y un archipiélago de países
fracturados en su interior por razones de inse
guridad y de crisis económica.
El presidente López Obrador reventó la

reunión con su inasistenciay el canciller mexi
cano Marcelo Ebrard no logró conjuntar un

bloque regional frente a la Casa Blanca, de
jando solo la impresión de que no existe una
estrategia de seguridad nacional respecto a
Washington y todo se reduce a entorpecer el
funcionamiento del Departamento de Estado
en la región.
La Casa Blanca carece de un equipo fun

cional de diseñadores de políticas exteriores
y los burócratas siguen sin entender la lógica
de la crisis latinoamericana y caribeña. Toda
la tarea de penetración política estadouni
dense se ha centrado en una oficina de nivel
inferior: la USAID o Agencia de los Estados
Unidos para el Desarrollo Internacional que
en América Latina tuvo mala fama porque
se dedicó a asesorar y entrenar a fuerzas
militares sudamericanas para la represión
ideológica.
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ZONAZERO

El cruce de elecciones presidenciales en Mé
xico y Estados Unidos en 2024, va a beneficiar
a los mexicanos: los comicios aquí serán en
junio de 2024, en tanto que en EU ocurrirá
en noviembre de ese año; es decir, la recta
final estadounidense tendrá lugar cuando
en México exista ya presidente en funciones.
El desplome electoral de Biden y el repunte
republicano dibujan unas elecciones de in
certidumbre. Los demócratas vana depender
de un acuerdo migratorio con México para
garantizar el voto hispano.

Lasopi rfia¡y§;g®re53da.S:0or Ips.cottjrjirtst® sssrj
¡ndependlentesyno reflejan necesariamente
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Fecha: 13/06/2022

Página: 12

Area cm2: 172

2 / 2

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 24,621

Página 106 de 202



Mina de Tayahua, a merced de 'Napito'

En México, hay más de 7 mil perso
nas encarceladas y sentenciadas
hasta por diez años de prisión,
por robar comida; sin embar

go, en este mismo país, hay quien roba
55 millones de dólares y puede vivir en
total impunidad por ser amigo y protegido
del sistema. El caso de Napoleón Gómez
Urrutia evidencia lo oscuro y turbio de la
administración de la 4T.
Esta semana, para sorpresa de muchos y

para sinsentido de otros, el presidente López
Obrador volvió a mostrar su respaldo y em
patia aNapillo, quien es señalado por más de
diez mil tr abajadores de haberles quitado mil
millones de pesos.
Pero esta no es la primer a vez que la 4T

sufre de ceguera ante los delitos deNapillo, lo
dejan oper ar, prácticamente lo dejan hacer
lo que quiere y quienes pagamos, sin impor
tañes, somos los tr abajadores.
Hace unos días, los mineros sufrimos

un golpe bajo, tuvimos la pérdida de una
compañera que murió dentro de la mina
Tayahua, ella se vio envuelta en un accidente
fatal ocasionado por las escasas condiciones
de seguridad e higiene, por el nulo mante
nimiento de los equipos y, sobre todo, por
la falta de compromiso y sensibilidad de la
empresa, que desde hace más de un año, im
puso, sostiene y mantiene a un sindicato que
lo único que hace es cobrar las cuotas sindi
cales y recibir otro tipo de dádivas a cambio
de olvidarse, por completo, de la seguridad
y bienestar de los compañeros, un sindicato
encabez ado por Napillo.
El Sindicato FRENTE es el titular del con

trato colectivo de trabajo de esta mina; sin
embargo, la empresa, en contubernio con
Gómez Urrutia, impuso a un comité local
apócrifo, violentando la autonomía sindi

cal y dejando de lado las responsabilidades
patronales.
De la noche a la mañana, la empresa des

conoció al FRENTE, evitando a su conve
niencia tanto r evisiones salariales como con

tractuales, castigando la economía de las y
los compañeros y sus familias.
Desgr aciadamente no solo se tr ata de las

revisiones económicas, sino que después de
la obligada salida del ERENTE, laempresay el
sindicato deNapiEo han sido totalmente omi
sos y cómplices en las revisiones de las condi
ciones de seguridad para laborar; hoy estas
han provocado la primer a pérdida humana.
Triste y responsablemente este hecho nos

lleva a recordar la tragedia de Pasta de Con
chos, ocasionadaporiVapiZZo, qirienpormeses
permitió el descuido de la seguridad y que de
la misma manera cobró dinero por hacerse
de la vista gorda y per mitir la no revisión de
las normas.

Desde el FRENTE, exigimos una investi
gación e informe completo de lo ocurrido
a nuestra compañera y la intervención in
mediata de los inspectores laborales en esta
mina.

A pesar de los antecedentes del hurto de
los 55 millones de dólar es perfectamente
documentados por varias organizaciones
civiles y medios de comunicación, y de su
directa responsabilidad en el accidente de
Pasta de Conchos, sobre Napillo también
recae la toma de minas mediante violencia

y acoso laboral, además de la extorsión a va
rias empresas a cambio de millones de pesos.
Hechos que no importaron para que la

4T no solo le regalara una senaduría con
inmunidad de seis años, sino que lo impirlsó
para que fuera presidente de la Comisión de
Tr abajo en el Senado de la República.
Pero, ¿por qué Morena se alió con un mi

llonario de dinero mal habido? ¿por qué
querer impulsarlo como el representante
obrero de este sexenio? ¿por qué permitirle
que siga dañando alostrabajadores?
Preguntas que sin duda los dejan sin pala

bras pero que pronto tendrán que r esponder.

Lasopi ni SftSSéífíSsaiaSper ISs Solüan n ÜSH Son
¡ndependientesyno reflejan necesariamente el punto de
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Algunas claves para descubrir al tapado presidencial

Desde hace tiempo ruedan las cor
cholatas.

Las hemos visto en campañas
abiertas, como consta a las autori

dades electoralesy ha sancionado tibiamente
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF).
Primero para promover la revocación de

mandato, torcido el ordenamiento constitu
cional, por obray estructura del Gobierno, en
la ratificación de mandato en abril pasado.
Luego en participación presencial de los

tres nominados de Palacio Nacional y el es
pontáneo, ayerignorado, enlosprocesospara
elegir gobernadores enlos seis estados donde
hubo elecciones.

El dedo presidencial sólo apunta a tres
eventuales sucesores Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Marcelo Ebrard,
pero en liza está contra viento, marea y vacío
superior eljefe del control político del Senado,
Ricardo Monreal.

Mario Delgado, obsecuente a los desig
nios de su jefe, marcó ayer esas diferencias
simplemente para anunciar un proceso en el
cual estará involucrado con su marcha.

PREPARATIVOS PARA VARÓN
Pero aquí hablamos de señales.
La primera:

¿Quién viaja a sus encomiendas oficiales y
partidistas en aviones oficiales?
Claudia Sheinbaum, no.
Marcelo Ebrard, tampoco.
Hoy solamente lo hacen los altos funciona

rios relacionados con la seguridad: los secre
tarios de la Defensa Nacional, general Luis
Cresencio Sandoval; de la Marina, José Ra
fael Ojeda Durán, y de Seguridad y Protec
ción Ciudada na, Rosa Icela Rodríguez, más
el director de la GN, Luis Rodríguez Bucio.
Adán Augusto López siempre lo hace y a

menudo a la vista de muchos, como cuando
visitó en avión de la Guardia Nacional (GN)
Yucatán, Campeche, Guanajuato, Coahuila
y Sonora.
Nada disfrazó: iba acompañado del geren

te de Morena, Mario Delgado; el subsecre
tario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía
Berdeja, y otros funcionarios federales.
El pasado deja huella, pero vienen otras

señales.

Seguirá en meses la sustitución de Mario
Delgado para poner al frente del partido de
Gobierno en manos de un incondicional de

quien será candidato presidencial en 2024.
Complemento o consecuencia de esta me

dida será el reacomodo en la administración

federal a fin de estructurar el equipo de cam
paña del futuro presidente.
Por si lo necesita, va un dato adicional: los

preparativos apuntan a un candidato varón y
él ya lo advierte.

CORZO: DERECHOS HUMANOS

1. Un aire fresco llega de las Naciones Unidas.
Ha designado a un mexicano, al jurista Ed

gar Corzo, presidente de los titulares de Dere
chos Humanos de esa organización mundial.
Estará al frente de los 10 comités de la ONU

yes destacable porque el peor lado nacional
es la falta de garantías a los derechos funda
mentales.

Especialista en la materia, miembro del
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM y presidente del Comité de Trabajado
res Migratorios, Corzo es el primer mexicano
en llegar a ese cargo.
Ojalá pudiera influir para rescatar el desti

no de la CNDH, hoy entregada a la activista de
Gobierno Rosario Piedra Ibarra.

Y 2. La detención yjuicio en prisión de Víc
tor Garcés será clave en el proceso al exdiri
gente de la cooperativa La Cruz Azul, Guiller
moBiíiyÁlvarez.
A ambos se les persigue por distintos delitos,

entre otros delincuencia organizaday lavado
de dinero en contra de esa cementera.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente
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UNAMIRADA AL MUNDO

La justicia ante la violencia sexual durante el conflicto bélico guatemalteco
EVA LETICIA ORDUÑA TRUJELLO

El pasado 24 de enero cinco ex inte
grantes de las Patrullas de Autode
fensa Civil fueron condenados en

Guatemala por delitos contra los
deberes de la humanidad. La sentencia tie

ne múltiples implicaciones. Lo primero que
se podría externar, en razón de la fecha de
emisión, es un alabo a la consecución de jus
ticia en un tiempo realmente muy adverso
en este país centroamericano, en el cual los
grupos hegemónicos, autoritarios, violentos,
corruptos y represivos están cooptando prác
ticamente todos espacios de poder político,
jurídico y económico. La justicia en este caso
se debe a la acción comprometida, ética y
(dado el contexto en se logró) heroica de las
personas que conformaron el tribunal. Dos de
ellas, lajuezaYassminBarriosylajueza Patri
cia Bustamante formaron parte también del
tribunal que encontró culpable a Ríos Montt
por genocidio y delitos contra los deberes de
la humanidad (la primera presidiendo ambos
tribunales).

Los actos motivo de la reciente sentencia

fueron las violaciones sexuales perpetradas
en contra de cinco mujeres mayas achís entre

1981 y 1985. Ésta no es la primera vez que
los tribunales guatemaltecos sancionan la
violencia sexual cometida durante el con

flicto bélico. En el juicio mediante el cual se
sentenció a Ríos Montt se pudieron escuchar
los testimonios de las mujeres víctimas de este
delito y considerarlos peritajes que se presen
taron al respecto. Esto les permitió a losjueces
resolver que las violaciones sexuales que se
realizaron fueron elementos constitutivos

de genocidio. Dicha resolución ha sido muy
importante para la evolución de los derechos
humanos, pues confirma la sentencia emiti
da por el Tribunal Penal Internacional para
Ruanda (en el caso Akayesu) que ya se había
pronunciado en el mismo sentido.
El 2 de marzo de 2016, tres años después

de generada la sentencia de Ríos Montt, se
dictó otra relacionada con este delito. Se trata

de la trascendental sentencia del caso Sepur

Zarco, a través de la cual se condenó a dos ex
militares por la violación, asesinato y esclavi
tud sexual cometidas en contra de 15 mujeres
q'eqchi'. En ella se incluyeron 18 medidas de
reparación, no sólo para las víctimas directas,
sino para toda la comunidad.
Un elemento que es común en estos tres

casos, es el tesón y la valentía de las víctimas
por obtener justicia en un contexto tan difícil
e incluso peligroso. Las condenas se produ
jeron después de muchos años de ocurridos
los hechos (más de 20 y de 30) y de una muy
larga y tortuosa lucha enlos tribunales. Debe
reconocerse también el esfuerzo de los grupos
de derechos humanos que los acompañan y
defienden.
Estas sentencias tienen un enorme valor no

sólo para Guatemala, sino para el desarrollo
de los derechos humanos y de la justicia tran
sicional. Es importante analizarlas a fondo.
Las fiplnfaS'B
i ndepend ¡entéí y no reflejan recesar ¡ámente

el puntoclev¡stade24 HORAS.
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Ausencias que se notan
La presencia de los grandes figuras
nacionales y locales de Morena en
Toluca el día de ayer, no solo en el
acto público sino en el desayuno
previo, fue un claro mensaje de
que el partido guinda va con todo
y de que tiene con qué. Pero, por el
otro lado, así Cómo se notaron los
asistentes, también se sintieron las

ausencias, principalmente la del
coordinador del partido guinda en
el Senado, Ricardo Monreal Ávila,
quien representa quizá el mayor
desafío, tanto para el dirigente
nacional Mario Delgado y para el

secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, para lograr la tan
ansiada unidad de cara a 2024. De

momento, las distancias parece
que continúan acrecentándose, y
el tiempo corre.

Las dudas sobre Contreras

Legalmente no tiene ningún
impedimento, pero la llegada de
Gabriel Contreras, excomisio
nado presidente del Instituto
Federal de Telecomunicaciones,
como consejero jurídico de AT&T
levantó muchos comentarios

entre integrantes de la clase
política y también en el sector de

las telecomunicaciones, no por su
capacidad, que sin duda la tiene,
sino por los cuestionamientos
sobre si es ético o no que haya
asumido un puesto de primer
nivel en una de las principales
Compañías del sector que como:
comisionado le tocaba regular.
Contreras Saldívar, quien dejó su
cargo en el IFT en febrero de 2020,
estaba laborando en un despacho
de abogados y ahora regresó al
sector "telecom". Atentos.

Biblioteca de la discordia

Durante años, la biblioteca que se
localiza en la sede de la Secreta

ría de Gobernación llevó el nom

bre del fundador del PAN (1939),
Manuel Gómez Morín, quien se
enfrentó, por cierto, al entonces
presidente Lázaro Cárdenas por
su política de desarrollo en la
acción del Estado, Hoy; Cún la lle
gada de la "4T" y sin previo aviso,
la biblioteca cambió de nombre

por el de Lázaro Cárdenas, por
instrucción precisa del actual
titular de la Segob, Adán Augus
to López. Nada lo impide, pero
políticamente nos hacen ver que
quizá no se guardaron las formas
y los panistas pegarán el grito en
el cielo
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RESULTADO ESPERADO

PARA "EL BRONCO"

Y REVÉS PARA BARRAGÁN
El exgobernador Jaime
Rodríguez Carlderón recibió,
finalmente, el beneficio de un
cambio en la medida cautelar,
pues pasó de prisión preventiva
a arresto domiciliario, por lo que
podrá seguir el resto del proceso
en su casa en el municipio de
García.

En el caso estatal por el
supuesto abuso de poder en la
aplicación de la requisa, así como
en el federal por presuntamente
utilizar recursos de procedencia
ilícita en la campaña
presidencial, no es que haya
habido un giro inesperado, sino
que lo que ha venido sucediendo
ya se veía venir por el equipo
legal de "El Bronco".

Al exmandatario se le violó

todo su debido proceso, en
ambos casos, algo que llamó la
atención de la comunidad del

gremio de abogados en Nuevo
León pues, nos aseguran, no se
estaban llevando los casos bajo
el Sistema Penal Acusatorio

vigente.
Es decir, la justicia no se

estaba aplicando bajo el principio
de presunción de inocencia.
Sin duda, los empresarios, la
sociedad de Nuevo León y
la comunidad de abogados
tendrían que estar muy
preocupados.

El exgobernador Jaime
Rodríguez Carlderón recibió,
finalmente, el beneficio de un
cambio en la medida cautelar,
pues pasó de prisión preventiva
a arresto domiciliario, por lo que
podrá seguir el resto del proceso
en su casa en el municipio de
García.

En el caso estatal por el
supuesto abuso de poder en la
aplicación de la requisa, así como
en el federal por presuntamente
utilizar recursos de procedencia
ilícita en la campaña
presidencial, no es que haya
habido un giro inesperado, sino
que lo que ha venido sucediendo
ya se veía venir por el equipo
legal de "El Bronco".

Al exmandatario se le violó

todo su debido proceso, en
ambos casos, algo que llamó la
atención de la comunidad del

gremio de abogados en Nuevo
León pues, nos aseguran, no se
estaban llevando los casos bajo
el Sistema Penal Acusatorio

vigente.
Es decir, la justicia no se

estaba aplicando bajo el principio
de presunción de inocencia.
Sin duda, los empresarios, la
sociedad de Nuevo León y
la comunidad de abogados
tendrían que estar muy
preocupados.

REVES PARA BARRAGAN

El director de Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán,
intentó crear más direcciones

en la dependencia lo que,
evidentemente, aumentaría
el costo de la burocracia. Esto

fue visto como un intento

para ingresar a más personal
recomendado, en lugar de buscar
una alternativa para resolver el
abasto para la ciudadanía.

Pero los integrantes del
Consejo rechazaron la propuesta
y, nos dicen, la discusión fue muy
rispida, pues Barragán una y
otra vez insistía en la necesidad

de crear tres direcciones más. El

documento fue presentado para
la votación en su última sesión.

Palabras más, palabras menos,
le dijeron que cómo era posible
que pensara crear más direcciones,
cuando había problemas para
suministrar el servicio.

Además hay molestia porque
cada viernes hay reuniones para
aprobar factibilidades de nuevos
desarrollos. Otro punto que pronto
podría estar sobre la mesa es la
revisión del destino de los recursos

que entrega la Comisión Nacional
del Agua (Conagua) para aumentar
la infraestructura de abastecimiento

del líquido. Veremos.
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Listos, el método y la fecha
La casa por la uentana echó ayer la dirigencia nacional
de Morena en el Estado de México. Al encabezar la

Asamblea de Unidad y Movilización, Mario Delgado
despejó dudas y anunció que en un año se harán dos
encuestas para elegir a el o la candidata presidencial
rumbo a la elección de 2024.

Codo a codo
Con un mensaje por la unidad, acudieron ayer
a Toluca los tres principales aspú'antes de Morena
a la Presidencia: Claudia Sheinbaum. Adán Augusto
López y Marcelo Ebrard, quienes compartieron
el templete, codo a codo, con la plana mayor del
partido. El gran ausente, otra vez: Ricardo
Monreal.
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Zepeda, por el Edomex
Es prácticamente un hecho que el senador Juan
Zepeda será el candidato de Movimiento Ciudadano
al Edomex. Este lunes, en Toluca, encabeza la mesa
del foro El Futuro es con Justicia Social, organizado
por el partido naranja. Asistirán, entre otros, los
senadores Dante Delgado, Patricia Mercado, Verónica
Delgadillo y Gloria Nüñez.

Soluciones
El tema del agua ha puesto al descubierto serias
dificultades en varios estados. En Nuevo León, por
ejemplo, se vive una de las peores crisis de los últimos
tiempos, mientras que, en CDMX, Claudia Sheinbaum
anunció que, junto con el Edomex, invertirá para
recuperar caudales provenientes de Michoacán, al
tiempo que llevarán agua a comunidades purépechas.

Distinción y responsabilidad
El investigador Edgar Corzo se convirtió en el primer
mexicano en ser nombrado presidente de los titulares
de los 10 comités de derechos humanos de la ONU.

Cuenta con una amplia carrera en esa materia, fue
visitador general de la CNDIl y es también profesor
de la Facultad de Derecho de la UNAM.

Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 185

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,051

Página 115 de 202



Ahora nos dicen: 'Mira cómo están los resultados'. ¡Pues cómo
los quieren!, mira lo que nos dejaron..., responde el diputado
Rubén Moreira

Ni con Checo Pé

rez ganaríamos en
W

algunos estados!,i suelta de plano Ru
bén Moreira.

=J ¿Por qué? Por
que "nos dejaste un

vocbitoy estás jugando contra un carro
más grande".

El comentario del coordinador del

grupo parlamentario del PRI en la Cá
mara de Diputados surgió a propósito
de las críticas dentro de su partido por
los resultados electorales bajo la diri
gencia de Alejandro Alito Moreno:

"Tambiényo tengo mi crítica hacia
ellos..", respondió. Y enumeró:

—Primero, algunos de ellos nos
heredaron lo que hoy tiene el partido,
es decir falta de estructura, falta de
dirigencias seccionalesy municipales;
el padrón que recibió esta dirigencia
era un padrón inflado, falso, sin expe
dientes.

Fecha: 13/06/2022

Página: 5

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 21,228

Página 116 de 202



—Segundo,ellDsnose
opusieron a ciertas polí
ticas que lastimaron al
partida. Nosotros éramos
un partido nacionalista,
empezamos a cambiar.
Nos alejamos de nues
tros simpatizantes y no
hicimos pedagogía para
explica rlesel nuevo rumbodel partido.

Por el otro lado, tiene usted a Morena
que trata de llevarse a simpatizantes
nuestros. Muchos de los que gana
ron eran priistas. No ganaron por lo
individual, ganaron por el carrito en
el que iban.

Y yo cerraría: estas elecciones, el
presidente Andrés Manuel —y está
en su derecho— instaló una narrativa

triunfadora (entendiendo narrativa por
lo que dice y por Id que hace). Cuando a
una región llega esa narrativay no hay
otra, pues esa se vuelve hegemónica.

Hay estados, con todo respeto lo
digo, como Hidalgo o como Oaxaca,
en que los actores políticos apoyaron
la narrativa que llegó (la de AMLO). Ahí
lance uno a quien lance, difícilmente
gana.

Desde su perspectiva, los goberna
dores Ornar Fayad y Alejandro Murat,
"no se apusieron" a esa narrativa.

"Entonces ahora nos dicen: 'Mira

cómo están los resultados'.¡Pues cómo

los quieren!, mira lo que nos dejaron..."
La charla con el exgobernador de

Coahuilay exsecretario general del PRI
se dia unas horas antes de que se hicie
ra pública la carta de los expresidentes
del partido solicitando una reunión con
su dirigente nacional, para "reflexionar"
sobre el momento tan "delicada" par
el que atraviesa el instituto político.
Pero ya circulaban críticas internas y
se demandaban cambios.

Moreira defendió desde ahí: el PRI
"tiene una buena dirección en tiem

pos difíciles. Y bueno, hay que seguir
adelante".

Rechaza, por cierto, jugarun juego
distinta al de Alito. "Siempre hemos
actuadajuntDS. Además, el coordinador
parlamentario tiene la obligación de
acatar la directriz del partida".

En el partido, explica, hay una institu
cionalidad clara y hay directrices como
ia de ahora: 'Lo más conveniente es una

moratoria', nos dijo. Pues

yo la acato; yo no tengo
problema, la acato. Cla
ro que lo platicamos y
lo discutimos el señor

presidenteyyo muchas
horas, pero al final es una

decisión de la dirigencia.
Al también presiden

te de la Jucopo le gusta
la idea de la "moratoria constitucional"

porq ue "obliga a Morena a replantearse
cómo dialoga con nosotros, con los
tres partidos".

En cuanto a! futuro de la Alianza

PANPRIPRD comentó que se creó
ungrupode30 personas (diez por cada
partido] para reflexionary analizar to
das las candidaturas.

"Yo soy de los que opina que el PRI
tiene que definir su postura frente al
poder cuando es gobierno y cuando
no es gobierno; hasta dónde el parti
do debe seguir al gobernante y hasta
dónde no. Me refiero a los que salieron
de su partida y también a los que no",
concluyó el diputado Moreira.

•••

GEMAS: Obsequio de los expre
sidentes del PRI: "Hoy, nuestro par
tido, el Revolucionario Institucional,
transito por un momento especial
mente delicado, de cuya atención,
evolución y solución dependerá

su futuro".

Rechaza, por
cierto, jugar

un juego distinto
al de Alito
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Contrarío a ¡o que podría pensarse, no es el narco
el que asesina políticos. Las disputas son por la
alternancia y los cacicazgos

e un tiempo para acá, se ha dicho que eJ
narco y la delincuencia organizada influ
yen en las elecciones; que quitan y ponen
candidatos. En pocas palabras: que México
está sumido en narcoelecc/ones.

No sólo eso, se piensa también que los
barones de lo drogo matan candidatos y

políticos. Lo cierto es que, hasta el momento, no hay un indicio
fehaciente, claroy legal que lo demuestre.

Loque sí podemos decires que la pluralidad ha propiciado
la falta de controles y una lucha Encarnizada por el poder,
provocando una violencia política inusitada en todo el país.

Con el homicidio, la semana pasada, de Rubén de Jesús
Valdez Díaz, alcalde de Teopisca, Chiapas, suman 17 ediles
asesinados en lo que va del sexenio de López Obrador, cifra
21 por ciento mayor a la del mismo periodo del gobierno
de Enrique Peña. Pero entre el año 2000 y 2022, han sido
asesinados 94 alcaldes en México, con una prospectiva al
alza por las elecciones que se avecinan el próximo año, pero
sobre todo, por la concurrente de 2024, en la que se elegirá
al Presidente de la República y otras cargos.
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  Con base en el reparte más re
ciente de la firma Etellekt, que dirige
Rubén Salazar, de ma nten erse esa
tendencia, el número de víctimas
mortales puede rebasar a la admi
nistración dePeña (39alcaldesase
sinados). El antecedente es claro:
desde 2000, la curva de asesinatos
contra alcaldes se aceleró en medio
de procesos electorales federales.

Al preguntarlesDbre los victimarios, Salazarme comentó
que no es el narcotráfico el factor que influye en la violencia
política. Los procesos de alternancia a nivel estatal, me dijo,
siguen siendo un factor que eleva los riesgos para la segu
ridad de los políticos, por conflictos entre caciquesy líderes
locales, así como por la ruptura de pactos políticos criminales.

La realidad es que 76 por ciento de los alcaldes asesina
dos en lo que va del sexenio de AMLO, militaban en partidos
opositares a las coaliciones gobernantes en sus respectivos
estados. Es decir, eran opositares a sus gobernadores.

Este es el escenario de violencia política que antecede al
proceso electoral de 2023 en el Estado de Méxicoy Coahui
la, pera, sobre todo, en la antesala de /a modre de todas las
batallas: la elección presidencial de 2024. Razón suficiente
por la que partidosy candidatos están llamados a modificar
el nuevo modus operandi de campañas internas y externas,
más aún cuando es un hecho que sólo habrá un lugar para los
suspirantes, particularmente en la Presidencia déla República.

¦ ¦¦

Aunque nadie lo declara públicamente, entre Ricardo
Monrealy Morena hay un rompimiento. Estuvo invitado a la
Asamblea de la Unidady Movilización en Toluca, pero el jefe de
los senadoresfue el único que brilló porsu ausencia. Prefirió
ira misay a conmemorar el Día del Zacatecano.

• ••

Y como dice ei filósofoNomeacuercfo: "El andar a
caballa a unos hace caballeros, a otros caballerizos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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BERDEJA TIENE EN LA
BOLSA LA CANDIDATURA

¡entras en el Estado de México se hacen

bo/asparla designación déla candidatura
al gohierno de la entidad rumboa laselec
ciones de 2023, donde en este mismo año
el segundo estado en disputa es Coahuila,
u n funcionario de la administración federal

l/evaíof/estaen paz rumbo a la candidatura
por la gubernatura de esta segunda entidad. Se trata de Ricardo
Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad Pública federal,
quien es el candidato único del presidente López Obrador
para convertirlo en el abanderado de Morena para arrebatarle
Coahuila al PRIy darle la estocada final a Alito Moreno, dirigente
nacional del PRI, quien de perderlas próximas elecciones se
quedará sin una solo entidad que gobierne su partido.

Difícilmente otro dirigente partidista podría superarsu ré
cord de concretarse ambos triunfos moren istas en 2023, pues
Moreno estaría sumando 12 derrotas electorales en tan sólo

añoy medio,dejandoasu partidosin una sola gubernatura.En
el interior del gabinete federal saben que las señales lanzadas
desde Palacio Nacional son determinantes para que en su
momento Berdeja deje el cargo de seguridad para meterse

de lleno a la campaña en Morena.
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Después de lo que pasó en las
elecciones del pasado 5 de junio,
sobre todo en el norte del país, na
die duda de que con una campaña
bien llevada Berdeja podrá arrebatar
el bastión priista a Miguel Riquelme,
quien llegó al poder arropado por
Rubén Moreira, quien a su vezfue el
candidato desu hermano Humberto

Moreira, con quien terminó peleado a muerte.
El trabajo político en la entidad por parte del subsecretario

de seguridad inició desde hace semanas. Berdeja pidió licencia
para promover el referéndum en favor del presidente López
Obradory ha visitado cada que puede la entidad. La última vez
apenas fue el sábado pasado, donde de forma abierta dijo que
la alianza que se busca entre el PRI, PAN y PRD para el proceso
de 2023 no va a tener los mismos resultados que en Durango.

El objetivo de Berdeja es claro: consiste en desacreditar a
la coalición Va por Méxicoy emplearse a fondo en el trato por
tierra y deforma directa con los coahulienses. Sabe que será
arropado con los programas asístencialistas del gobierno
federal, así como por el propio presidente López Obrador,
quien invita al subsecretario a las conferencias mañaneras
y le comparte el micrófono para abordar los asuntos de la
lucha contra la inseguridad o de investigación en casos em
blemáticos en la materia.

Otro elemento que representa una amenaza crucial para
Rubén es la embestida carnal porsegunda ocasión consecutiva
que se le espera de parte de Humberto Moreira. Éste apoyó
en la operación política de Hidalgo a favor del candidato de
Morena Julio Manchaca, y en contra de su cuñada Carolina
Viggiano, esposa de Rubén, quien fue vapuleada y el PRI re
gistróla más baja votación desu historia. Humberto Moreira
está dispuesto a seguir la venganza contra el coordinador
de los diputados federales del tricolory favorecer a Ricardo
Mejía Berdeja.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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FUERZAS
COMANDO,
HONDURAS
2022

Es muy importante que México haya aceptado la
invitación; es el cuarto ejercito con el estado de
Jiierza militar de tierra más grande del continente

I día de hoy inicia una de las competen
cias más importantes en las que participan
los mejores elementos de los ejércitos de
América. Desde el 13 y hasta el 24 de junio
competirán equipos representativos de
los grupos de fuerzas especia les, incluidos
los famosos Rangers de Estados Unidos.

Esta competencia es organizada por el Comando Sur de
EU (Southcom), desde 2004. Recordemos que la relación de
cooperación militar con el Ejército estadounidense no es a
través del Southcom, sino con el Comando Norte [USNorth
com), que tiene su sede en la base aérea de Colorado Springs.

La participación de este equipo de la Secretaría de la Defen
sa Nacional se da con estricto apego a la Constitución. Desde
el 5 de abril la Secretaría de Gobernación envió al Senado de

la República para su aprobación la intención de la salida de
personal militar del Cuerpo de Fuerzas Especiales, con motivo
de participaren la Competencia Internacional denominada
Ejercicio Fuerzas Comando 2022, en Honduras. El Ejecutivo
federal justificó la salida de tropas para "fortalecer las re
laciones bilaterales y multilaterales con Fuerzas Armadas
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de otros países, a fin de propiciar el
intercambio de ideas,adiestramiento,
experiencias e información".

México reg resa después de cinco
años a esta importante competencia
deportiva de élite militar. En las últi
mas dos ocasiones en lasque parti
cipamos, en 2016 [Perú] y 2017 (Para
guay), ocupamos, respectivamente, el
cuarto lugarentre20 países.En Perú

quedaron en primer lugar Colombia, seguido de Honduras, en
tercer lugar el país organizador, México en cuarta posición y
Estados Unidos en el quinto sitio. En Paraguay 2017, los pri
meros tres lugares los ocuparon Honduras, Colombia y EU.

La participación de nuestro país en estas justas deporti
vas militares confirma, en primer lugar, la buena relación en
materia de diplomacia militar que mantenemos con EUy los
ejércitos de América Latina y el Caribe. En segundo lugar, es
muy importante que el Senado, a través de la Comisión de
Defensa, acompañe la participación en esas competencias.

Para el ejército de Honduras es muy importante que México
haya aceptado la invitación, porque nuestro país es el cuarto
ejército con el estado de fuerza militar de tierra [personal
desplegable de combate con 250 mil, aproximadamente)
más grande del continente después de EU ( un millón 390
mil}, Brasil [360 mil) y Colombia (295 mil).

Desde este espacio deseamos el mayor de I os éxitos a los
12 elementos del equipo mexicano, compuesto por personal
del Cuerpo de Fuerzas Especiales de la Sedeña.

•••

AGENDA ESTRATÉGICA: Ayer tuve lo oportunidad de ver
la magnífica exposición del 200 aniversario de lo Secretará
de Marina Armada, en el Museo Nacional de Historia en el
Castillo de Chapultepec. La museografía es espectacular,
y destaco la so la con las reproducciones en miniatura de
buques de guerra, patrullas oceánicas y demás embarca

ciones de nuestra Armada. Extraordinaria.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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Se dio el banderazo de salida a quienes aspiran a
contender por el gobierno del Edomex, pero en el
templete no estuvieron todos los perfiles

ste domingo, las principales vialidades
de Toluca se vieran atiborradas de sim

patizantes de Morena que, transportados
en cientos de camiones, desquiciaron el
centro de ia capital del Estado de México
para acudir al llamado de unidad con
vocado por Mario Delgado, con lo que

formal mente se dio el banderazo de salida a quienes aspiran
a contender por las gobiernos de los estados de México y
Coahuila, a celebrarse el próximo año, y por la Presidencia
de la República en 2024.

En su intervención, el líder nacional de Morena dio a co
nocer que un lapso no mayora 10 días se dará a conocer la
convocatoria para elegirá quien estará a cargo de los comi
tés de Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado

de México y Coahuila, y será el 20 de julio cuando se den a
conocer Ids nombres de los responsables.

Por cierto, llamó poderosamente la atención que en el
templete no estuvieran presentes todos los perfiles que go
zan de mayor aceptación entre los morenistas mexiquen
ses para hacerse de la candidatura al gobierno del Edomex.
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Estaban Delfina Gómez, titular de
la Secretaría de Educación Pública;
Horacio Duarte, jefe de Aduanas;
Pedro Zenteno.directordel ISSSTE,
y el senadorHiginio Martínez; quien
faltó fue el presidente municipal de
Ecatepec de Morelos, Fernando
Vilchis Contreras, al que, nos di
cen, los encargados de la logística
le impidieron acceder al templete.

Así, el alcalde de Ecatepec, quien, en el ejercicio de revo
cación de mandato, llevado a cabo en abril pasado, aportó
218 m¡MG5votosa la causa de Morena, muchos más de los
conseguidos en Zacatecas, Colima, Nayarit, Campeche y
que según el estudio de opinión elaborado por la empresa
Mendoza Blanco y Asociados, lo ubica en nivel de pre
ferencias sólo debajo de la morenista Delfina Gómez, fue
diplomáticamente ignorado. Conclusión: Ni son todos los
que están, ni están todos los que son. AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: Será el próximo 30 de junio cuando
venza el plazo, tal y como lo marca la Ley Orgánica Municipal,
pa ra q ue los titu la res de Tesorería, Obra Pública, Contrataría,
Organismos del Agua, Desarrollo Económico y secreta
rios del Ayuntamiento de los 125 municipios mexique nses
cumplan con la certificación ante el Instituto Hacendarlo
del Estada de México para poder ejercer el cargo. Habrá
que estar atento y ver si la Contraloría del Poder Legislativo
es capaz de hacer cumplir la ley y sancionar a quienes han
omitido cumplir con la regla. AÚN HAY MÁS.

EL DATO: La Auditoría Superior de la Federación, por
mediodeun procedimiento de responsabilidad administrativa,
solicitó al exalcalde priista de Ecatepec, Indalecio Ríos Veláz
quez.adararel usd de recursos públicos federales durante 2017.

LA DE HOY: Eric Sevilla, dirigente del PRI en el Estado de
México, ha insistido en los últimos días que no sólo se trata
de ganar la gubernatura, sino de salvar la nación y por eso
van a ga nar en 2023 HASTA LA PRÓXIMA

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / t§>POLIGRILLAl
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• El mexicano Roberto

González ganó la carrera
24 Horas de Le Mans con

el equipo Jota en la cate
goría LMP2, acompañado
del portugués Antonio
Félix da Costa y el británi
co William Stevens.

• Gino Anthony Bonon
cini, de 29 años, fue en
tregado por su mamá a la
policía, al confesar haber
cometido una extraña

violación a una de sus

vecinas de 68 años en

San Antonio, Texas.

• Mattia Binotto, jefe del
equipo Ferrari, es seña
lado de que la 5cuder/a
abandonara el Gran

Premio de Bakú por
problemas de fiabilidad
en los autos de Charles

Leclerc y de Carlos Sainz.
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Aveces algunos quisieran ser el hie
lo. Quizá porque ni pudieron ser
el "Titanic". Ciertas personas pre
ferirían ser el inquisidor; muy po

cas Juana de Arco. Hay quien amaría, por
encima de todo, ser Cirilo, el instigador
de los pirómanos y no Hipatia, la sabia de
Alejandría. El fuego o el libro, no importa
su contenido.

Hay quien admira al opresor del botón
atómico y celebra la bomba atómica, y la
aplicación militar de la ciencia de la fusión
nuclear. El juez Jonnathan Bass, primero
de Distrito, quien concedió un amparo "de
finitivo" contras las corridas de toros en la
Plaza México, pertenece a esa estirpe. El y
quienes promovieron el recurso.

No me imagino a don Manuel Crescen
cio Rejón amparando a quien fuera con
tra las fiestas de los pueblos mayas en Yu
catán, en las cuales había lidia de toros
desde el siglo XVII.

Como decía mi recordado maestro Jo
sé Pagés Llergo, cualquier pendejo hun
de un barco.

Existe un impulso destructor, apoyado
en algo tan incomprendido como a veces
indefinible, cuya repetición constante fas
tidia: la modernidad y si esta se acompa
ña de la corrección política o cualquiera

de las modas contemporáneas, como el
animalismo frivolo de niñas con perritos
Chihuahua en el bolso Chanel, peor.

Para frenar el arrasamiento, la huma
nidad ha acumulado la cultura como pro
tección y las tradiciones como herramien
ta, las cuales son nada más una manera
de prolongar ciencia, costumbres, creen
cias, especificidades, creencias. Por des
gracia, también el comercio asociado.
Y por cultura no entiendo la exhibi

ción de latas de jugo
en una vieja bodega 
la instalación por en
cima de la creación,
o el gasto del presu
puesto cultural en la
"ampliación" (hasta
ahora sin resultados),
del Bosque de Chapultepec, o la siembra
de 500 millones de árboles en el segun
do piso de la península de Yucatán. No.

En estos días hemos visto una embesti
da destructora y contraria a la preservación
de la fiesta popular más antigua de la vida
mexicana: la fiesta de toros. La primera co
rrida, a pesar de las distintas fuentes, po
demos arbitrariamente, fijarla en 1526.

Démosla por buena.
Sólo para reflexionar sobre su afianza

miento en el inconsciente colectivo, recor
demos la fecha inicial del culto guadalu
pano: 1531. Eso quiere decir sencillamente
en términos de tradición y arraigo cultu
ral—que los primeros mexicanos fueron
a los toros y luego rezaron en el Tepeyac.
Pero no por eso alguien está obliga

do a comprender la fiesta taurina. Tam
poco está obligado a profesar la religión
guadalupana; cuya raíz es muy distinta
aquí del cristianismo occidental. Es otra

peculiaridad nuestra.
Es nuestro sincretismo
cultural, como el otro
es nuestro sincretismo

religioso. Ni los compa
ro ni los opongo; nada
más los expongo.

Pero hoy ya nada se
entiende.
Los taurinos quieren defender la vi

gencia de la fiesta prostituido por ellos
mismos— con argumentos inconsisten
tes, como la derrama económica de su
funcionamiento. Eso no le importa ni a
las empresas. Alberto Bailleres no gana
ba un peso con sus ganaderías o con sus
plazas. Ganaba con el Palacio de Hierro,
construido, por cierto, sobre el cadáver de
una plaza de toros. Y le dieron la Belisa
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rio Domínguez.
El misterio de la fiesta, cada vez más

escaso y de difícil comprensión; su estéti
ca relampagueante, su dramatismo, no se
cuentan por las gotas de la sangre bovi
na. La sangre de los toros sólo sirve para
hacer moronga.

Lo realmente importante es la sangre
de los hombres. La tauromaquia vale por
los toreros muertos, heridos, empobreci
dos, enfermos, rencos, tuertos o mutila
dos; no por las reses destazadas.

Y el argumento de matar por diversión
o por euforia enfebrecida de multitudes
borrachas y hacer valer las leyes de pro
tección animal de los derechos "huma

nos" de los no humanos, vale poco. Ni en
la peor plaza de toros se cometen las sal
vajadas cotidianas de matarifes en rastros
o balleneros en el mar.

Como especie el toro de lidia está muy
lejos de la extinción. De mesa no se preo
cupan ni quienes matan rinocerontes, ele
fantes, búfalos o diminutas focas a palos
para hacer abrigos.

Pero, en fin, hay quien admira a Moby
Dick y quien se compadece del capitán
Ahab. Cuestión de cultura.

ÍAh! Y no polemizo, ni se molesten en
insultarme*
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El mitin de ayer en el centro de Toluca
marca un antes y un después en la histo
ria de la lucha política en el país. Morena
propone una nueva forma de hacer políti
ca, mostrando sin pudor su apetito de po
der. Quieren todo y lo quieren ya.
La oposición, mientras tanto, sigue
atrapada en sus dudas existenciales.
¿Van solos, acompañados, muestran
sus cartas, las ocultan, cambian diri
gentes o los conservan? Demasiadas
preguntas sin respuesta.
Morena ya está en la carrera y acelera.
Van derecho y no se quitan rumbo al 2023
en Edomex y Coahuila y en la presiden
cial del 2024.

Si la oposición quiere alcanzarlos tiene
que encontrar un atajo o tener, como se
dice, un as bajo la manga.

El Talón de Aquiles
El elenco de políticos con aspiraciones
reales para alcanzar la nominación presi
dencial de Morena se queda en tres. Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López.
Dentro de un año, una vez que se conoz
can los resultados de las elecciones del
Edomex y Coahuila, comenzará a aplicar
se la batería de encuestas de la que sal
drá, en teoría, el nombre del candidato.
Sobra decir que si emana un nombre
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que no sea del agrado de Palacio Na
cional la encuesta se cancela y se hace
otra que coincida con el nombre que
tiene en mente el líder máximo.

Ayer el trío coincidió en Toluca. Los tres
rindieron homenaje a López Obrador y ha
blaron de unidad.
La unidad que se romperá, anunció uno
de los aspirantes frente al micrófono, si no
hay piso parejo. Ese es el Talón de Aqui
les, que se juegue con los dados cargados.
Conservar la unidad sin López Obrador en
la boleta será misión imposible.

El precipicio de
todos tan temido
Y la oposición sin embargo se mueve, en
cámara lenta, pero lo hace. Los líderes de
los partidos opositores diseñan una estra
tegia para resistir, no queda claro si están
pensando en ganar. Tienen como rasgo en
común que casi no hablan de sus prospec
tos, ni para el Edomex, ni para Coahuila,
ni para la presidencial.
Tal parece que asimilaron de más el viejo
adagio del que se mueve no sale en la foto,
o tal vez se deba a que los dirigentes parti
distas van por la nominación presidencial
de sus respectivos partidos.
Dante Delgado sostiene que para Mo
vimiento Ciudadano aliarse con el PRI
y el PAN en las elecciones sería caer en

el precipicio. De acuerdo. ¿Alejarse de
ellos lo llevará a la cumbre?
Los dirigentes de la alianza Va por Méxi
co tiene un objetivo: dejar en claro que
la alianza sigue y que cualquier decisión
tiene que adoptarse en ese marco, el de
la alianza.

El oficio de despedida
Al grito de ¡Fuera Máscaras! la Guardia
Nacional se asume como otro brazo del
Ejército Mexicano. Está limpiando todas
las huellas de los mandos civiles que al
guna vez tuvo.
Ayer Crónica tuvo acceso a un oficio gi
rado a todas las centrales estatales en el

que se afirma que el mando civil debe ter
minar.

Con eso se piensa evitar problemas de
disciplina y hasta legales. ¿Qué se hará
con los policías federales con experien
cia y conocimiento de las cuestiones de
seguridad más importantes?
La idea es que pueden ser utilizados por
gobiernos de los estados a los que les ur
ge contar con policías de élite. No pue
de tirarse por la borda su experiencia y
lo que el Estado mexicano invirtió en su
preparación.
El Ejército tiene todo el poder y cla
ro también toda la responsabilidad. No
puede fallar •
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SUBE Y BAJA

Mauricio ReyesO Director del Observatorio

El encargado del Observatorio Astronó
mico Nacional ha consolidado esta ins
titución de la UNAM como un observa

torio internacional, un gran número de
países realizan proyectos en conjunto.

XI JinpingO Presidente de China

Con un lenguaje belicista, el líder de
China avisa que "logrará definitiva
mente la reunificación" con Taiwán y
amenaza con guerra que la "machaca
rá", si la isla declara la independencia.

Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 67

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,700

Página 131 de 202



El 5 de junio se disputaron seis
gubernaturas. Morena ganó
cuatro y la oposición, dos. Ese
resultado acaparó las prime
ras planas y, en numerosos

comentarios, ha sido calificado como una
derrota de las oposiciones: 4 a 2.

En vez de reconocer ese saldo desfa
vorable, los partidos en la oposición han
desplegado imaginativos pero inútiles pre
textos. Algunos de sus voceros alegan que
solamente hubo alianza opositora en cua
tro de las seis entidades, de tal suerte que
el marcador debería ser 22. En realidad,
en los estados en donde no se pusieron de
acuerdo los partidos de oposición perdie
ron antes de las elecciones.

También dicen que la competencia fue
desigual, que el gobierno desplegó accio
nes clientelares, que el presidente y sus
secretarios hicieron campaña violando la
ley. Todo eso es cierto y amerita denun
cias probadas. Tales circunstancias per
miten calificar como tramposo el compor
tamiento de Morena y el gobierno pero,
salvo que las impugnaciones prosperen
en el Tribunal Electoral, los resultados
no cambiarán.

Los partidos de la alianza opositora les
deben a sus electores y simpatizantes una
explicación razonada de ese tropiezo po
lítico. Es difícil que la hagan porque, co
mo se ha visto, la autocrítica no está entre
las costumbres de sus dirigentes. Los líde

res del PAN, el PRI y el PRD comparten
las conocidas reticencias de la vieja cultu
ra política mexicana para comprometer
se con la verdad. Por supuesto, la simula
ción y la mentira distinguen por encima
de todos al presidente López Obrador y a
su partido. Pero AMLO y Morena no son
los únicos que desplazan los hechos, por
la autocomplacencia.

El 4 a 2 sintetiza la hegemonía nacio
nal de Morena pero las votaciones por es
tado fueron más contundentes en contra
de las oposiciones, al menos en tres casos.
En Hidalgo el candidato de Morena y alia
dos, Julio Menchaca, ganó por 30 puntos a
la candidata de la coalición opositora. En
Oaxaca, Salomón Jara venció al candida
to de PRI y PRD por 35 puntos. En Quin
tana Roo Mara Lezama, de Morena y el
PVEM, ganó por 40 puntos a la candidata
de PAN y PRD.
La oposición fue más competitiva en

Tamaulipas en donde el candidato de
Morena, Américo Villarreal, superó por
6 puntos al de la alianza PANPRIPRD,
que ha denunciado numerosas irregulari
dades en esa elección. Las dos victorias de
la alianza opositora son importantes, pe
ro menos contundentes. En Aguascalien
tes Teresa Jiménez ganó por 19 puntos a
la candidata de Morena. En Durango, Es
teban Villegas tuvo 15 puntos por encima
de la candidata morenista.

En cuatro de esas elecciones se abstu

vo de votar más de la mitad de los ciuda

danos. En Tamaulipas, votó el 53%. En
Durango, el 50.4%. En Hidalgo, menos
del 48% y en Aguascalientes el 46%. En
Quintana Roo votó el 41% de los electores
y en Oaxaca el 38%. Sin entrar a detalle
en la circunstancia de cada elección, pue
de decirse que mientras más ciudadanos
participan Morena, se encuentra en ma
yores problemas.

Movimiento Ciudadano contó poco en
esas elecciones. Si los votos de sus candi

datos hubieran sido para la alianza oposi
tora, los resultados no habrían cambiado
sustancialmente.

Las oposiciones tendrían que estar re
visando por qué no son atractivas para
esas amplias franjas de ciudadanos que
no acuden a las urnas. Esos ciudadanos

no tienen motivos para respaldar a More
na, pero tampoco para preferir a quienes
enfrentan a ese partido.

Cualquiera que sea el indicador obje
tivo que se utilice para evaluarlo, el go
bierno de López Obrador es un desastre.
Delincuencia desbordada, militarización
creciente, economía incierta y con ame
nazadora inflación, mayor empobreci
miento, sistema de salud desmantela

do... a donde sea que volteemos, hay só
lidos motivos de reclamo contra el oficia
lismo. Frente a ese desastrado escenario

las oposiciones han sido incapaces para
construir un discurso homogéneo y efi
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caz. En vez de presentar exigencias y res
puestas cotidianas a tales carencias y an
te los dislates del presidente los partidos
de oposición, o al menos sus cúpulas di
rigentes, están fundamentalmente empe
ñados en promoverse a sí mismos y pro
tegerse mutuamente.

La situación de Alejandro Moreno al
frente del PRI, resulta insostenible. Es
víctima de una ilegal persecución desde
el poder político, que ha incluido la gra
bación de sus conversaciones telefónicas.
En algunas de esas conversaciones, se ha
confirmado la intolerancia de ese diri
gente político. Más allá de tales expresio
nes, la organización Mexicanos contra la
Corrupción documentó la compra, a pre
cios bajos, de inmuebles que Moreno ce
dió a familiares suyos para luego reven
derlos a precios mayores. Esa triangula
ción de dinero tendría que ser suficiente
para que Moreno se retirase de la direc
ción de su partido.

Comportamientos como el de Moreno
le restan confiabilidad a la alianza oposi
tora. En vez de encararlos, la alianza ha

querido dar un golpe de propaganda al
anunciar que sus legisladores no aproba
rán ninguna reforma constitucional que
proponga el presidente López Obrador.
Con esa decisión, PAN, PRI y PRD constri
ñen a sus senadores y diputados a desen
tenderse de las responsabilidades que tie
nen para discutir, y en su caso impugnar
con argumentos, las iniciativas que llegan
a esas cámaras.

Una oposición auténtica requiere ideas,
busca tribunas y construye sus interlocu
tores. Las iniciativas de López Obrador
seguramente serán disparatadas pero las
presentan el partido mayoritario y su di
rigente. En vez de practicar una moratoria
constitucional, como le dicen a ese boicot
legislativo, los partidos coaligados ponen
en moratoria al quehacer político.

ALACENA. EL NECIO

Apologista de la dictadura cubana, Sil
vio Rodríguez dice que escribió "El Ne
cio" pensando en Fidel Castro. En distin
tas ocasiones, de acuerdo con informa
ciones en línea, se la ha dedicado a Hugo
Chávez, Nicolás Maduro, Néstor Kirchner

y Evo Morales. Ahora se la dedicó a An
drés Manuel López Obrador. Hay quienes
encuentran en esa canción un elogio a la
perseverancia, aunque también puede en
tenderse como un reconocimiento a la in

capacidad para cambiar y reconocer nue
vas realidades. Necio según la RAE, en sus
dos primeras acepciones, significa "igno
rante y que no sabe lo que podía o debía
saber", e "imprudente o falto de razón" •

ii
Una oposición

auténtica requiere
ideas, busca tribunas

y construye sus
interlocutores

n

Fecha: 13/06/2022

Página: 4

Area cm2: 722

2 / 3

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 72,200

Página 133 de 202



Fecha: 13/06/2022

Página: 4

Area cm2: 722

3 / 3

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 72,200

Página 134 de 202



Orgullos y pendientes
Desde 2017, por decreto del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, se conmemora oficialmente junio mes del orgullo
LGBTTTI+. Durante todo el mes, en recuerdo de los dis
turbios de Stonewall (Nueva York) de 1969, uno de los
acontecimientos históricos que marcaron el inicio del
movimiento LGBTÍTIQ+, la administración capitalina
promueve y facilita la realización de actividades cultura
les, institucionales y de expresión artísticas de la diversi
dad sexual o identidades.

El sistema de teatros y la Secretarla de Cultura de la
Ciudad de México abre espacios a artistas de la diversi
dad para proponer una agenda artística variada e innova
dora. Este compromiso cultural es claves en la lucha
contra la discriminación y las desigualdades desde un
enfoque preventivo. El Consejo para Prevenir y Eliminar
la Discriminación de la Ciudad de México aliado perma
nente de la causa durante todo el año sigue acompañan
do e impulsando acciones necesarias para una sociedad
sin estigma cada vez más incluyente con base en datos y
conocimientos. Es de reconocer que, por segunda vez, el
contingente de personas servidoras públicas de la Ciudad
de México, Marea Diversa, coordinado por la Dirección
General de Diversidad Sexual y Derechos Humanos, es
tará presente en la 44 Marcha del Orgullo LGBTTTIQ+ de
la Capital. Por cierto, en esta edición el Comité IncluyeT,

coorganizador de esta manifestación ha resaltado que las
mujeres diversas encabezarán los contingentes, en soli
daridad con los feminismos incluyentes contra cualquier
discurso de odio o expresiones machistas.

Cabe resaltar todos los esfuerzos individuales o colec

tivos ciudadanos que hacen posible esta visibilidad. Se
agradece el dinamismo del equipo de la plataforma Es
cándala especialmente con su alianza con la distribuido
ra y productora Caníbal, que propone una oferta cinema
tográfica fresca. En este sector imposible no mencionar a
Arturo Castelán, director de Mix México Festival de Cine
y Diversidad Sexual, quien desde 1997 no solamente ha
posicionado temáticas y abierto las puertas artísticas con
compromiso y profesionalismo, sino que ha posicionado
la Ciudad en el ámbito internacional. Salvador Yris, pro
motor cultural incansable, y coordinador del Festival In
ternacional por la Diversidad Sexual sigue desarrollando
y facilitando una oferta cultural disidente muy apreciada,
accesible y necesaria para nuestra Capital Cultural.

Detrás de las banderas diversas y de los orgullos cele
brados persisten los pendientes en materia de acceso a
derechos y libertades. Las violencias, discriminaciones y
discursos de odio siguen ocurriendo todo el año como se
recordó en el encuentro de liderazgo LGBTIQ+ la semana
pasada en el Senado de la República. Al respecto, por pri
mera vez, a través de la Senadora Patricia Mercado y de la
organización LGBT+ Rights, se realizará este mes el Par
lamento Juvenil LGBTIQ+ para la elaboración de pro
puestas concretas desde la nueva generación del activis
mo. Recordemos que la lunta de Coordinación Política
del Senado conserva en el cajón congelador varias inicia
tivas indispensables, como la prohibición de las violentas
terapias de conversión ECOSIG impulsada por la asocia
ción YAAJ México. No sólo existimos en junio, nuestros
derechos tampoco.

(á>aurel_gt
Facebook: Espacio Progresista
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Peter Schechter
y los mineros de Videgaray
Peter Schechter es el autor de Point ofEntry y consultor político y
de comunicaciones internacionales. Fundador de una de las princi
pales firmas de consultoría de comunicaciones estratégicas de
Washington, pasó veinte años asesorando a presidentes, escribien
do publicidad para partidos políticos, escribiendo columnas fantas
ma para directores ejecutivos y asesorando a organizaciones inter
nacionales para salir de crisis. También es dueño de una bodega de
vinos, cría cabras y es socio de varios restaurantes exitosos. Sche
chter ha vivido en Europa y América Latina y habla seis idiomas
con total fluidez. Vive en Washington, D.C. Eso es lo que dice la
ficha de la editorial Harper Collins de él.

El 8 de octubre del 2020, Emilio Lozoya Austin dijo a la Fiscalía
General de la República, que encabeza Alejandro Gertz Mañero,
que los pagos realizados a los asesores electorales mencionados en
su denuncia se hicieron mediante depósitos a una empresa, para
realizar inversiones en minería y las facturas que se le pagaron a
los asesores electorales no mencionaban actividades sobre la cam

paña. Sino que eran factureras que hacían referencia a los proyec
tos de minería. "Asi las cosas, yo recibí facturas de algunos asesores
electorales, pero en los casos en que se mencionaban servicios a la
campaña se les pedían ajustes de tal forma que no hubiera relación
con servicios prestados en la campaña. Esto se hacía con la finali
dad de ocultar, ante las autoridades electorales, el flnanciamiento
ilícito y sancionado por la ley".

Lozoya Austin dice que para corroborar esta información se po
dría requerir a los prestadores de servicios la documentación y fac
turas de estos procesos, de tal forma que se puedan contrastar con
la documentación y facturas que constan en la carpeta de investi
gación. "La lista de empresas a las que se solicitó servicios como los
señalados y a las que se realizaron las transferencias ya fue aporta

da en mi denuncia™.

Por otro lado, dice el exdirector de Petróleos Mexicanos, tuvo co
nocimiento de otros compromisos similares que había que cubrir con
montos y empresas diversas cuya denominación y cuantías desco
noce. "En torno a lo hasta ahora señalado, quiero precisar que exis
ten elementos que acreditan mi dicho, como son las facturas relati
vas a depósitos y pagos a los asesores electorales, los cuales supues
tamente eran por concepto de trabajos de minería".

Dice que si bien los entregables referidos se entregaban directa
mente al jefe de campaña, tiene conocimiento de que básicamente
se trataba de encuestas electorales y diseños de estrategia de comu
nicación para golpear y desacreditar a los candidatos de oposición.

"Respecto a Peter Schechter, recuerdo que él era asesor electo
ral persona] de Luis Videgaray, con quien se reunía por lo menos
mensualmente en la Ciudad de México", dice Lozoya. "Puedo tam
bién relatar que Peter Schechter estuvo en la sede del PRI el día de
la elección presidencial en el 2012 y participó activamente en la
redacción del mensaje del entonces candidato ganador, Enrique
Peña Nieto. Eso me consta porque yo estuve en la sede del PRI ese
mismo día".

Lozoya deja otro mensaje a la FGR
"Una vez que entró en funciones el nuevo gobierno, Luis Vide

garay me volvió a pedir la contratación de Schechter para realizar
una asesoría personal sobre sus posibilidades para ser el siguiente
candidato a la Presidencia de la República por parte del PRI para la
elección presidencial del 2018, pues ésta era su motivación princi
pal y permanente. Mi respuesta fue que no era posible contratarlo
toda vez que las actividades de Schechter no eran compatibles".

Pero al final, deja al aire Lozoya, tiene conocimiento de que sí lo
contrató durante el sexenio de EPN.
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"No es la primera vez que atravesamos situaciones complejas, e
incluso, la adversidad. Hoy, nuestro partido, el Revolucionario
Institucional transita por un momento especialmente delicado, de
cuya atención, evolución y solución dependerá su futuro", dice la
carta dirigida a Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, presidente del
Comité Ejecutivo Nacional del PRI. Lo que llama la atención es que
piden una reunión con el personaje de gran peso que, respetando
las formas del viejo partido, lo invitan a reflexionar, en lugar de
pedir su cabeza. Nada más y nada menos que MANLIO FABIO
BELTRONES, Claudia Riiiz Massieu, Carolina Monroy del
Mazo, Beatriz Paredes, César Camacho, Pedro Joaquín
ColdweU Humberto Roque Villanueva y Miguel Ángel
Osorio Chong. ¿Podrán ellos rescatar al PRI, sin ponerse
en la mira telescópica del Presidente de México?
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En el evento de Unidad y Movilización, que
Morena organizó este fin de semana en Toluca,
se definieron varios asuntos rumbo a los comi

cios del 2023 y 2024. De inicio, entre líneas se
dejó ver que la candidatura presidencial se dis
putará entre la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum; el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, y el canciller Marcelo Ebrard.

Además, la dirigencia de ese partido, de Mario
Delgado, sí logró convocar a los más represen
tativos exponentes de la autollamada cuarta
transformación, entre ellos los gobernadores
en funciones y electos; diputados y senadores;
secretarios de Estado como Luisa Mana Alcalde

y Rosa Icela Rodríguez, del Trabajo y de Seguri
dad respectivamente; el vocero de la Presiden
cia, Jesús Ramírez, y hasta el extitular de la UIE
Santiago Nieto.

Hablando de los presidenciables morenistas,
comenzaron ya los despliegues por todo el país,
y en redes sociales, de los grupos que apoyan a
los posibles abanderados amlofctas. En el norte
del país, por ejemplo, ya hay contingentes mos
trando su apoyo y colocando mantas para el
encargado de la política interior, Adán Augusto
López; asimismo, se comenzó a promover en
redes la etiqueta #MarceloEsMiCarnal, para
impulsar como sucesor de Andrés Manuel Ló
pez Obrador al titular de Relaciones Exteriores.

***

Dicen los que saben que una bomba estalló al
interior de los cuarteles generales de una dece
na de empresarios patrocinadores del actual
gobernador de Baja California Sur, Víctor Ma
nuel Castro Cosío. Los hombres de negocios se
preguntan si el político sabe que la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), que encabeza Pa
blo Gómez, y el Instituto Nacional Electoral, de

Lorenzo Córdova, siguen los rastros del subse
cretario de Economía, Alonso Gutiérrez Martí
nez, por presuntamente ser señalado como el
personaje que pasó la charola a su nombre.

***

Nos cuentan que los empresarios están muy
asustados, porque el SAT de Raquel Buenrostro
los mandó a llamar, pues quiere que le expli
quen a qué empresas pasaron los recursos, bajo
qué conceptos y por qué. Sospechan que Gutié
rrez Martínez utilizó empresas fantasma para
recibir recursos, hacer compromisos y fondear
gastos políticoelectorales. Y de algunos de los
recursos en efectivo que el actual subsecretario
de Baja California Sui recibió y los compromi
sos que hizo luego te contamos.

Ya que hablamos del 1NE, permítanos recordar
le que este martes se espera una reunión que
podría sacar chispas y hacer enojar al inquilino
de Palacio. Democracia, información pública y
transparencia: una agenda inconclusa, es el
nombre de la mesa de clausura del encuentro

para conmemorar los 20 años de las primeras
leyes de transparencia en México. La Ley Fede
ral de Transparencia y Acceso a la Información
Pública Gubernamental se publicó en el Diario
Oficial de la Federación el 11 de junio del 2002.

Este martes 14 de junio el Inai, que encabeza
Blanca Lilia Ibarra Cadena, sienta a conversar
abiertamente a Lorenzo Córdova Vianello, con
sejero presidente del INE; Luis Carlos Ugalde
Ramírez, exconsejero presidente del INE, y a
José Woldenberg Karakowsky, hoy profesor de
la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM,
pero uno de los impulsores de la democracia en
este país. El tema inevitable, según los observa
dores, es Andrés Manuel López Obrador y su
ataque a las instituciones. Y claro: ¿Qué pasará
en el 2024 ante este golpeteo?
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EU CAPTURA A 47 MIL NIÑOS MIGRANTES M
De enero a abril de de este año, la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos reporta el encuentro de 47 mil niños migrantes viajando solos; ttDaesto representa una ligera reducción respecto al mismo periodo del año pasado, aunque persiste como un dato récord en esta materia.
Por ejemplo, en 2019, año pre pandemia, el dato fue de 29 mil encuentros. Como ha informado la OEM, el fenómeno de la migración de
niños sin acompañar en la frontera MéxicoEU ha ido en aumento, aparejado al incremento del delito de trata de personas.

ERICK RAMIREZ

NUMERO DE ENCUENTROS DE LA PATRULLA FRONTERIZAeríck. ra m i rez <s> e lsoldemexico.com .mx
CON NIÑOS MIGRANTES VIAJANDO SOLOS
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Un policía sólo
de uniforme
Al paso de los días se han cono

cido más detalles de la tragedia
de Uvalde, Texas, lo que nos ha
permitido asombrarnos aún
más (sí esto es posible aún) de
los hechos. El act uar del jefe de
la policía de esa población sure

ña de los Estados Unidos, simplemente raya en
lo increíble, formó una cadena de errores que
concluyeron con la muerte fie 19 niñas y niños
en su salón fie daSes junto con 2 fie sus maestras.
Hasta lo quese conoce por el momento de ese

horrible episodio, el jefe Pele Arredondo, reveló
cómo fue su act uar ante las constantes llamadas

de auxilio..,," al llegar a la escuela, decid? entrar
rápidamente para tener una primera impresión
de los hechos, decidí no ponerme equipo de pro
tección y dejar el radio de comunicación para
poder estar más ligero™, expert os en seguridad se
llamaron sorprendidos por el deficiente actuar
del jefe policiaco escolar, no siguió los protocolos
para una sil nación de emergencia, como loma de
rehenes,posibles asesinaios y un posible tiroteo.
El relato del policía Arretlonflo continúa y se

perciben más errores...*»1 llegara la puerta del
salón donde se encontraba el tirador me percate
que estaba cerrada, me quedé en el pasillo y so
licité ayuda,evalué lasiiuación y solicité ayuda
táctica y las llaves del salón (aunque no explica
cómo fue llamado los refuerzos ya que había,

manifestado haber ingresado a la escuela sin
radio)"... "decidí permanecer por unos cuarenta
minutos alejado de la puerta para evitar ráfagas,
cuando tuve acceso a la llaves intente abrir con

varias de ¡tilas pifan fue imposible"1.
Policías en retiro me comentaron que un ele

mento tle seguridad nunca debe perder comu
nicación con sus compañeros y la base, es una
violación imperdonable de un procedimiento
básico. El no haberlo seguido pudo haber sido
la causa del alto número fie muertos.
Una investigación del periódico New York

limes, reveló que Arredondo y varios de los
policías que ya habían ingresarlo a la escuela,
se dieron cuenta, que no todos los ñiños al inte
rior del salón estaban muertos y esperaron por
más de una hora el equipo fie protección para
finalmente ingresar. Dentro fie las declaraciones
hechas al periódico. Texas Tribune, Arredondo
explicó que nunca, se percató que él era el que
estaba al frente del operativo de rescate.
Policías en retiro señalan que el mando en

una operación de este tipo se transfiere cuando
algún superior lo solicita, pero al no haber su
cedido, el único responsable era él, no podía no
saberlo, ignorarlo o hasta confundirse. Lo que
queda claro es la falla de capacidad de respues
ta, de preparación y un total desconocimiento
de los protocolos de actuación para un caso de
emergencia,
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UNIDAD
• Jb!_ o?_ A
AXaí'1 11 11 l J ) ^' i UD..
claro;;.Morena^.va.con todojen
unidad por el[.Espido de M^co...
X ^^Álu^.aLinque las pí)rras a
íaxxjicleílaudiaSheiiibauni^
Marecio Ibrard \Adán\ugust<)
t.ópez^ fueron.nutrtá^^
AÍ. ci ^ A > A1 I4 A 1i r..h/.n
primer .evento con este |ot
los tres aspirantes de Morena a
la Presidencia de la República
mostraron que van con todo por la
poniinación. Sin...enibargOj lo gue
I.anió ..poderosamente
es la ..ausencia de .los.gobemadores.
de Puebla,..Zacatecas, Vem^
Sonora,..¿serágue.tuvieron ajgp^
iniportante gue.hacer?

DESAIRE
•El. coordinador..deL.PAN en el
Congreso de ja ..Ciudad, Clirís
Vori Roehrich, iamentó que ia
_í5r? 1^ el c Cjí >bi eriac) _n c) asi sti_CAi;a a u n
evento> en..Bénitp ¿ua
participado.en un .evento poUtico.
Éil.egisiadprseñal^
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1 ástinia que la jefa de Gobierno haya
cancelado ajer su asi^meia en un
acto..insUtucipnal para la ajeaidía
Benito..Juárez .para .irse a.festeiar.
triunfos de Morena"en.T¡a^ala"...
Y .calificó.losr encuentros con ja
ni(litancia de Morena^ como actos
para.recuperar ja popularidad y
adeptos. Sin ..embargo, diíp, ja 4T
1'A.isea l_iii tí alíajc) terii tí>r ia 1 dt>nclc la
asente esta muy bien informada.

VIGILARAN CUMPLIMIENTO

dio a[.conocer;..queesu.semana,..
además del aumento de un peso en
eLtransporte.p.úWico c^
dará inició a un proceso integral de
verificación.en.el transporte pú^
en I quc se cvis^
cüsas: que el ch()ícr Heve unííornic,
flu.e las.y. lps.cpnductore
acompañantes,5"flue los vidrios,
no estén..pplarizadps.x
conduzcan a exceso de velocidad.

Además lasi.unidades deb.e.m
ajustarse.a la .cromática de.acuerdo
a.].a norma,, asíL.cpmo inscrito
al.ProKíama de ..Renovación de

las. Unidades. .Hnalmente.se.
dijp..gue..habrá..sanciones por
iP£u.íllPMmientos.

SALEN AL PASO POR
ALCALDESA
•El fin de .semana, la.alcaldía
CuaubLénipcse
necesidad de salir al paso
nuevamente para...desmentir una
nueva^.inhabilitació
para..¡a..ajcaldesa
airayésdeu[icojiT|un
s. k1 ^ C1 A1 Í P. \ A el A E1111 r A1 y. ^ c i í A11
social explicó que continúa
en sus jabores al...frente.de la
.adminiskraciím
Manteniente que ja..funcipnaria
ha}fa sido inhabilitadap.pr .segunda
ocasión "La:..aicajdía Cuau
ipfornia que^ hasta:..este nipmentp,
no ha í ecil icUí icHiíícacióri oficiaI
alguna .entorno a una supuesta
.inhabiiitación...de funcipnes para b
alcaldesa Sandra Cuevas", informó
laadministracto
A IA1 A? i a Ljii i A > rr 11 a ci f d i íli i i cii id a
"es[..falsa", por lo gue ¡a servidora
pública sigue en función
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Morena y el Edomex
1 mitin de ayer que realizó
la dirigencia dé Morena en
loluca. último bastión pri
ifStíj del Estado fié México,
dejó ver postales y mensa
jes políticos directos.
La imagen de Mario

Delgado flanqueado por Claudia Shein
baum, jefa de Gobierno y de Adán Au
gusto, secretario de Gobernación y a
cierta distancia el canciller, Marcelo
Ebrard da una aproximación de cómo
están jugando las corcholalas del pre
siden! e Andrés Manuel López Obrador.
Pero también, quienes de las fichas

quieren contender por la candidatura
al gobierno de esa entidad, más cuando
Delgado advirtió que otra vez las en
cuestas definirán al elegido y los suspi
rantes ya declararon al respecto.
Tras el mitin de más de dos horas

en Toluea, el senador de la República,
Higinio Martínez Miranda, negó alguna
ruptura al elegirse dicho método.

Y prueba de ello, presumió, que
durante lodo el evento estuvo de pie
a lado de sus compañeros la titular de
Educación Pública, Delfina Gómez Al 
varez y el director General de Aduanas,

Horacio D liarte Olivares.
"Mo causa división, ahorita en un

evento, dos horas estuve de pie junto,
platicando, echando, relajo... ahí están
las cámaras nos vieron, porque mante
nemos una relación desde hace tiem
po, ya veremos más adelante quién va
1 ser", respondió el cierno suspiranle al
gobierno del Edomex.
Martínez Miranda recalcó que hay

las condiciones para que alguien de
Tcxcoco sea el próximo gobernador
mexiquense, aunque, insistió, que en
su momcnlo se definirá la candida!tira.

En su caso, enfalizó que aspira a que
puedan gobernar la entidad y por ahora
no expresar ninguna olra aspiración.

"Aspiro sí, aspiro no a la candida!ara
eso no lo puedo decir, aspiro a que en
su momcnlo podamos conducir eslá
entidad, pero vamos a trabajar. Ahora
hemos oslado junios, parados todo el
evento junto a la maestra (Delfina Gó
mez) y Horacio D liarle" declaró.
El olro aspirante a la gubernalura y

director General de Aduanas, Horacio
Duarlc Olivares, secundó que hay con
diciones para lograr la all ernancia en el
Estado de México, y que gane Morena,

pero con unidad.
Recalcó que en su momcnlo defi

nirán la candidatura y ya se conoce el
método de selección, mediante la cual
se garantiza el Iriunfo.

"Desde hace mucho está lisio, la gen
io oslá dispuesta, nosotros pensamos
que losciudadanos quieren la transfor
mación y los vamos a demostrar ahora
en Morena, en unidad y mucha hones
tidad", declaró.
Ambos, coincidieron que seguirán

trabajando para lograr el Iriunfo dentro
de lo que lo permita la ley.
Delfina Gómez fue más mesurada

y bien lo sabe, porque en la elección
pasada tuvo su oportunidad, dejó bien
posicionado a su partido, pero no ganó.
Habrá que ver cuáles son sus

acuerdos y el apoyo que encuentra
cada uno do los candidatos, uno de
los fundaméntalos será el de Claudia
Sheinbaum, quien eslá en buenos tér
minos con el gobernador Alfredo del
Mazo, para que en su momento facilile
la entrada de Morena a cambio de esos

premios como lo son las embajadas
y que se están volviendo moneda de
cambio en el gobiefno de la Cuarta
Transformación.
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Las estructuras de poder y la paridad de género
e forma telemática, en
sesión pública, las y los
magistrados de la Sala

D Superior fiel Tribunal
Electoral, el pasado 8 de
junio, lomaron una de
cisión colectiva, que sé

eleva a las más altas expresiones cultu
rales y civiliza.!orias fie nuestro presente.
Moréna incluyódos mujeres de ocho

que participan en la Permanente; el PRI
tres hom bres de i res pan icipanl es; el P'T
dos hombres de dos; el PVEM, tíos hom
bres de dos, y los únicos que ejercieron
la pai ¡dad de género, fueron los fiel PAN,
Con dos hombres de cuatro represen
lames, y en consecuencia, dos mujeres.
La paridad de género es constit ucio

nal. No puede seguirse enielidiendo co
mo un esnobismo sicosocial o un lugar
común en lo políticamente corréelo, y
mucho menos como un slogan fie me
ra identificación. La. LXV Legislatura: es
la de la paridad en la praxis democrá
fifüs Es inaudito qué .la, Comisión que
representa al Congreso —es decir, a la
totalidad de diputadas y diputados que
fueron elecios a volo directo por la ciu
dadanía nacional— fuese, producto fie
acuerdos e imposiciones ¡memas por
parte del bloque de partidos oficialistas.
Eslo, además de fallar a la garantía

constitucional dé la. paridad, violenta
el aspecto más impórtame democráti
co: la representación ciudadana. Cada
diputada y diputado es la encarnación
fie quienes decidieron que llevara, Su
voz y su volo a dónde la ciudadanía no
puede llegar por las leyes democráticas
representativas. Incluso, las y los dipu
tados plurinominalés representan no
solo la voz y el volo de quienes eligie
ron un candidato, sino lodo un grupo
parlamentario. Pero todavía más, quie
nes deciden, por tener mayoría simple,
lanío en Jucopo, como en el pleno fie
la Cámara, denostar la necesidad y el
derecho democrático de la paríicipación
de nosotras las mujeres en la soberanía
nacional, son los pan idos que dicen
construir la Iransformación del país
para bien de todas y iodos.

Al respecto, la objetividad nos mues
tra que, ese bloque fie partidos, llámese
Morena, PVEM y PT, solapan un naciona
lismo arcaico; se alinean al caudillismo
fie un hombre;condenan toda crítica a la
realidad que no sea la que ellos dibujan y
fuerzan; y han desarrollado una incapaci
dad patológica de saberseéquivocados: lo
anterior por respaldar al presidente. Asi
mismo, el acuerdo pr esentado en Jucopo
y volarlo en el Pleno, que nos dejó a las
legisladoras con falla de representación,

es lastimosamente acorde con ese ethos

político que los caracteriza.
Mi agenda legislativa tiene dos po

derosas vertientes; la electoral, y la de
paridad, igualdad y equidad. Mando
saludo fraterno a las y los componen
les de la Sala Superior por tener una
visión tamo sincrónica como diacróni

ca de la vanguardia sociopolíiica de la
que,con toda mi capacidad y corazón,
defenderé y seguiré impulsando; más
alin. ante las poderosas esl ruci liras de
poder que sostiene tácitamente el ma
chismo inslilucional.

Ordenaron garantizar
la paridad de género
en uno de los órganos
de representación más
importantes del Congreso:
la Comisión Permanente,
que sustituye la Legislatura,
siempre que existe receso
del periodo ordinario.
La composición de
dicho órgano es de 19
legisladoras y legisladores
titulares, que consta de
15 diputados hombres y
solamente 4 mujeres.
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Acerca del
conflicto
De acuerdo con el principio de "po

laridad" (que busca explicar el fun •
cionamienlo de los fenómenos de la

realidad que conocemos) todas las co
sas se presentan como una dualidad.

Por su parte, la dialéctica recono
ce la existencia de dos polos contra

rios, (tesis, antítesis) que: chocan entre sí para dar
origen a una síntesis o conclusión.
La visión dual del mundo occidental nos lleva a

una.comprensión de la realidad, con base en la ideá
del conflicto.

Üsualmenie le fiamos al conflicto un sentido ne
gativo, porque lo asociamos con la única forma que
conocernos para, "resolverlo", que es la violencia. El
conflicto forma parte de la naturaleza dialéctica fie
las cosas No necesita ser "resuello", es decir, extin
guido o desaparecido.
La paz no implica la ausencia dé conflicto. De lo

contrario no existiría la paz. Debemos aprender a
transformar la dinámica de conflicto en una dinámica
fie crecimiento y no de violencia, para llegar a vivir
en una cultura fie paz. Bolo se trata fie cambiar los
métodos. Se trata dehacer las cosas de forma dist inta.
Algunas formas fie responder al conflicto son:

L Competencia: busco ganar por encima de iodo
(yo gano, l u pierdes). 2. Acomodo: te dejo ganar.(yo
pierdo, i ú ganas) 3. Evasión: por miedo o indolencia.,
no se hace ñafia (yo pierdo, iu pierdes). 5. Coopera
ción: Nosayudamos muí uamenle (yo gano, i ú ganas).
Hay dos estrategias que pueden ayudar a construir

el ganarganar: A) Negociación (yo cedo, uí cedes) y
B) Mediación (llevar los intereses encontrados a un
punió medio).
No es tan difícil, si desaprendemos lo que nos

inculcaron acerca del poder, el egoísmo, la violen
cia,eJ individualismo, la intolerancia y la exclusión
como forma fie vida, y apuntamos hacia relaciones
humanas basadas en el amor, la paz, y las emociones
positivas.
La paz no es lo contrario al conflicto, como el

amor no es lo contrario al odio. Con frecuencia se

piensa que lo contrario al amor es el odio, la indife
rencia o el desamor.

Algunosespecialistas afirman que lo contrario al
amor es más bien el miedo (o temor);;
de ser así, la escala de emociones pasaría fiel

amor al miedo en los extremos, pasando por una
serie de grados intermedios, Los sentimientos más
cercanos al temor pueden ser la ira o la tristeza,
mientras que otros como la alegría o júbilo, podrían
acertarse más al ot.ro extremo, el del amor.

Flor de Loto: El conflicto no debe "resolverse" ni
"superarse", sino que debe ser lomado como parte
de la evolución y superación fiel ser humano y los
grupos sociales. La realidad supera a los deseos fie
una paz estática. No hay tal cosa como un "estado
de paz", pues la paz es, como lodo lo humano, un
proceso dinámico.

«Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos.
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SE UNEN POR LA EDUCACION
apoya a__miles de^jóvenes y adultos

tabasqueños a conseguir un. certificado de
primaria y secundaria con validez oficial
de la SEP, de Pelfína Gómez, es Fundación
Traxión, que representa Yazmín Torres,
pues en conjunto con el Instituto de
Educación para Adultos de Tabasco (IEAT),
de Raúl Ochoa. y las empresas Go
Interproteccióu, Bits, Grupo Zapata,
Honeywell y MC Microcomputación, arrancó
la segunda fase de 'En Ruta por la Educación',
Se trata de un programa que busca recorrer
los municipios de Teapa, Tacotalpa, Jalapa,
Macuspana, Comalcalco, Cunduacán y Jalpa
de Méndez, a través un aula móvil equipada
.tecnológicamente para llegar
y comunidades alejadas. Recordemos que a
seis meses de iniciar labores, la primera ruta
con destino a Guanajuato ha beneficiado
a mil 250 jóvenes de 24 comunidades.
Enhorabuena.
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PREPARAN SUBASTA DEL ¡DPR
'¡¦El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
subastará 415 lotes de bienes muebles y
otros artículos, en Sinaloa, los días 16 y 17
de Junio
dependencia informó el contenido de los
artículos decomisados a la delincuencia y que
serán comercializado

deLOccidente:un^
modelo 2015, cuya puja comenzará en 196 mi*.
4 es os; u r i P ^). í
marca Mack tipo camión ci^emjj mod#o
2012,. cuyai pujai comenzará en 26
pesos; 8 millones 91 mil 230 kilos de mineral
deh ierro, cuy a pu [acorné n z a r á en cuat r o
í^i!].9P6.s.l47mil600pesqs;u
Horizon de 82 pies de eslora, modelo 1999,
cuya puja comenzará en 6,116,500.00 pesos;
y 25,306 bocinas, cuya puja comenzará en
295,700.00 pesos, entre otros bienes.

MEXICO YA NO COMPRARA
GASOLINAS EN 2023
«El presidente. Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), aseguró .México _ya no coniprs :á
gasolinas a países extranjeros a partir del
próximo_año. Explico que la industria estatal
se encuentra lista para hacer realidad la
autosuficiencia energética del país. "El
propósito es que el año que viene dejemos de
comprar gasolina en el extranjero. Vamos a
ser autosuficientes en nuestro país", indicó
en Coatza, Veracruz. Además, el mandatario
resaltó que el precio de las gasolinas por
debajo de lo registrado en los Estados Unidos,
donde el galón alcanzó los 5 dólares, lo que
significaría 26 pesos el litro.
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Sistema Electoral
Mexicano tras
elecciones

ás allá de los resultados polílicos que de
jaron las elecciones del pasado 5 de j unió,M considero que estos comicios dejaron un
ganador indiscutible,el Sistema Electoral
Mexicano.

I Los procesos electorales en las seis
entidades demostraron que' contamos

con un Sistema Electoral sólido y fuerte, con plena capaci
dad para organizar, administrar y llevarlos a cabo en todas
sus etapas y que abona a la construcción fie un régimen
democrático, garantizando el acceso a espacios de poder en
condiciones de certeza j urídica e igualdad de opon unidades.

De acuerdo con los resultados del PREP en las entidades,
durante la jornada electoral se recolectaron un total de 5
millones 191 mil 792 votos, con porcentajes de participación
que oscilan entré el 53.31% en Laniaulipas y un 38.79% en
Oaxaca.

Asimismo, a lo largo fiel proceso electoral, lanto las au
loridades electorales adminisl.ral.ivas y jurisdiccionales de
nivel local y federal realizaron las tareas fie organización por
un lado y, por el olro, la respectiva resolución de los medios
de impugnación. Durante, todas las etapas, las autoridades
han estado a la altura de las necesidades y exigencias de la
ciudadanía, siendo el primer punto de coniacto y atención
con las personas votantes.

Es fundamenlal destacar ampliamente el trabajo del Ins
umió Nacional Electoral y délos instit utos locales conocidos
como OPLES, pues en ellos se concentró la organización,
invitación y capacitación de la ciudadanía para la realización
de la jornada del pasado 5 de junio.

En la arena de los tribunaleselectorales locales y federa
les, el trabajo de mayor intensidad comienza tras los conteos
distritales y esta! ales,sienf lo las autoridades responsables fie
recibir, sustanciar y resolver los medios de impugnación que
les permitan validar los resultados fie los comicios.

Como en cada proceso electoral, la ciudadanía tuvo la
oportunidad salir a las calles y emitir sus votos, así como
realizar el trabajo en todas y cada una fie las casillas ins
taladas en los territorios con elecciones y, fie esta manera,
generar confianza y certeza en la. recepción y comeo de los
sufragios emitidos.

Hoy, podemos asegurar que las autoridades electorales
correspondientes han cumplido a cabalidad con sus funcio
nes constitucionales y fiado certeza a la ciudadanía, loríale
ciendo la democracia y velando por los intereses de todas las
personas que eligieron el rumbo fie sus entidades.

Para todas las personas servidoras públicas de las instil li
ciones electorales, las funcionarías de casilla y volantes, mi
felicitación y reconocimiento,pues con esteejercicio abona
ron a la consolidación fie nuestra democracia.

* RESOLUTIVOS *
El Congreso de la Ciudad de México recientemente nombró
a 8 personas como Magistral tiras del Tribunal Superior fie
Justicia capitalino: mis mejores deseos en esta nueva etapa,
profesional que comienzan para servir e impartir juslicia a
la ciudadanía.

•Magistrada del Tribunal Electoral de la CDMX.
@MarthaMercadoRm
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La alianza
de los necios
La oposición tiene el síndrome del

demente que siempre negará su pa
tología, y mientras no lo reconozca
nunca sé va a curar, al contrario. En
la Cámara de Diputados se discutió
el 17 de abril, entregar a la iniciativa
privada 46 por ciento de la distribu

ción de energía, la oposición se negó a aprobar
y ahorasólo se les entrega el 10 por ciento a sus
socios f amigos, pero dicen que ganaron.
Lo que se discutía es la diversidad del merca

do de energía, pero como a ciegas rechazan lo
que proviene del gobierno federal,esta vez no fue
la excepción, y sus intereses quedaron castigados
[ludiendo ser recíprocos y equilibrados, pero la
falta de vocación los lleva no sólo a rechazar lo

que está. a. SU favor sino a convertirse en un ver
dadera estorbo.

Por ejemplo, aseguran que cuando interpo
nen un amparo para paralizar las obras públicas
del sexenio aseguran que ganaron, cuando en
realidad sólo pusieron pausa a los proyectos del
sexenio que desde el aeropuerto Felipe Angeles
hasta el Tren Maya continúan, a pesar del sabo
taje que quieren imponer.
Lo cierto es que la oposición no ha tenido

triunfos ni en las urnas y prueba de ello fueron
los resultados electorales del 5 de junio, donde
ellos aseguran que ganaron. Cuando el PEI, uno
de los integrantes de la alianza perdió su registro

en Quintana Roo debido a la baja votación.
Aseguran que están unirlos en su interior

los tres partidos y no hay uno solo de los que
integran la alianza opositora que no tengan di
visiones serias en su interior, algunas de ellas
a causa fie la decisión de competir en alianza
electoralmente.
En el PEI, tres fie las muchas corrientes exis

tentes pidieron la renuncia del líder nacional y
fie la secretaria general, Carolina Viggiano; Mo
vimiento Líder, Plataforma PEI y Alianza Gene
racional, hay otros grupos, pero la mayoría no
quiere a Alejandro Moreno en ese cargo.
Marko Cortés terminó por atomizar al partido

y reducirlo a. una centena de militantes que dic
tan la estrategia a seguir, la cual ha demostrado
que no les funciona para, tareas electorales. ( ¡ida
día hay más panistas quieren que su líder deje el
cargo y cada día hay menos panistas.
La percepción de la realidad distorsionada

para hacer creer que hay fuerza se advierte des
de lejos, el optimismo falso se vuelve fantasía
y alucinación y la alianza se vuelve mentira. Si
a esto agregamos que se trata fie tres partidos
políticos que ninguno de ellos puede aportar un
líder, o, por lo menos un candidato común, en
contramos otros grupos fie diferente origen, sin
ideología, sin líder, sin propuestas, sin candidato
y sin ful uro. Pero, eso sí, con un gran optimismo.
Son como tres menores vulnerables que te

men salir solos a la calle.
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Aquel PRD
Aquel PRD de mis re

cuerdos desapareció.
Formalmente, nació

el 5: de mayo de 198!),
pero su momenio
fundacional ocurrió

en la madrugada del
6 de julio, cuando inició la lucha por la
defensa del volo y la transición a la de
mocracia M Frente Democrático Nacio
nal asumió una decisión fundamental.

Entre la disyuntiva de llamar a. la insu
rrección social para impedir el fraude
o luchar electoralmente para llegar al
poder, el Frente eligió la construcción
de un parí ido.

Por tres décadas,el PRD fue la fuerza
social de izquierda más importante del
país y el principal opositor al neolibera
lísmo. Miles de marchas, mítines, planto
nes, huelgas de hambre, en defensa del
volo. Su voz fue fundamental en el Con

greso de la Unión y en la solidaridad con
los principales movimientos sociales.

Ahora, el PRD se encuentra muy cer
ca de perder su registro como partirlo
político nacional. No gobierna ningún
estado, su presencia en el Congreso es

marginal, vive atado a una alianza con
el PAN y el PRI. Lo más grave, carece fie
proyectó, rumbo, liderazgo y cada día
cuenta con menos militantes.

¿Cómo el PRD llegó a esta situación?
Recordemos dos cosas, una de tipo
«struel ural y repasemos algunas deci
siones que parecían coyuni urales, pero
resultaron trascendentales.
El PRD vivió en torno a dos lide

razgos fuertemente personalizados.
Cuauhtémoc Cárdenas, de 1988 a 2000,
y Andrés Manuel López Obrador, fie
2000 a 2012. Nunca se consolidó como
un pan ido. Despues fiel l nunlo de En
nquePeña Nielo, AMLO salió del PRD.
, 1Los liderazgos partidarios, la luerza de
las corrientes y sus gobiernos locales
no puflieron suplir el arrastre de ma
sas del ahora presidente. No hubo in
lerés por íortalecer al parí ido, m dejó
a un lado la movilización y la construc
ción de una propuesta convocante a la
sociedad
Entre las mala decisiones, la firma

del Pació por México. El PRD se sumó
a un acuerdo donde, si bien algunas fie
sus propuestas fortalecían la democra
cia, su parte esencial fueron cambios

estructurales contrarios a su proyecto,
como las reformas educativa y energé
tica Tampoco se deslindó de manera
contundente de Angel Aguirre y de los
Abarca en el lema Ayotzinapa.

La alianza con el PAN en 2018, error
fundamental. La dirección fiel PRD me
nospreció a la militanciay a una inmen
sa mayoría de su cuadros, al suponer
que aceptarían una alianza con el PAN
para la elección presidencial. El error
lo repitieron en 2021 y todo apunta que
también asi será en 2024.

La política es fie bronce.

•@onelortlz
https://youtu.be/ESf5UGyfXEM

ip*111*1
dc Dcllilltl ( jOIllCZ cl ltl
gubernatura del EDOMEX en
2017. En ese momento, AMLO
lanz() ja convocatoria para
apoyar a Morena en 2018, elf j ; ....i

m¿imuyo_la candidatura
de Juan Zepeda, quien al filial
perdió luego fue senador y
abandonó las filas perredistas.
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EL ESPECTADOR

PETER SCHECHTER Y LOS
MINEROS DE VIDEGARAY

HIROSHI TAKAHASHI

Peter Schechter es el au

tor de Point of Entry y
consultor político y de
comunicaciones inter

nacionales. Fundador de

una de las principales firmas de con
sultoría de comunicaciones estraté

gicas de Washington, pasó veinte
años asesorando a presidentes, es
cribiendo publicidad para partidos
políticos, escribiendo columnas fan
tasma para directores ejecutivos y
asesorando a organizaciones inter
nacionales para salir de crisis. Tam
bién es dueño de una bodega de vi
nos, cria cabras y es socio de varios
restaurantes exitosos. Schechter ha

vivido en Europa y América Latina y
habla seis idiomas con total fluidez.

Vive en Washington, D.C. Eso es lo
que dice la ficha de la editorial Har
per Collins de él.

El 8 de oc tubre del 2020, Emilio
Lozoya Austin dijo a la Fiscalía Ge
neral de la República, que encabeza
Alejandro Gertz Mañero, que los pa
gos realizados a los asesores electo
rales mencionados en su denuncia se

hicieron mediante depósitos a una
empresa, para realizar inversiones
en minería y las facturas que se le

pagaron a los asesores electorales no
mencionaban actividades sobre la

campaña. Sino que eran factureras
que hacían referencia a los proyectos
de mineria. "Así las cosas, yo recibí
facturas de algunos asesores electo
rales, pero en los casos en que se
mencionaban servicios a la campaña
se les pedían ajustes de tal forma que
no hubiera relación con servicios

prestados en la campaña. Esto se ha
cía con la finalidad de ocultar, ante
las autoridades electorales, el flnan
ciamiento ilícito y sancionado por la
ley".

Lozoya Austin dice que para co
rroborar esta información se podría
requerir a los prestadores de servi
cios la documentación y facturas de
estos procesos, de tal forma que se
puedan contrastar con la documen
tación y facturas que constan en la
carpeta de investigación. "La lista de
empresas a las que se solicitó servi
cios como los señalados y a las que
se realizaron las transferencias ya
fue aportada en mi denuncia".

Por otro lado, dice el ex director
de Petróleos Mexicanos, tuvo cono
cimiento de otros compromisos si
milares que había que cubrir con
montos y empresas diversas cuya
denominación y cuantías desconoce.
"En tomo a lo hasta ahora señalado,

quiero precisar que existen elemen
tos que acreditan mí dicho, como son
las facturas relativas a depósitos y
pagos a los asesores electorales, los
cuales supuestamente eran por con
cepto de trabajos de mineria".

Dice que si bien los entregables
referidos se entregaban directamen
te al jefe de campaña, tiene conoci
miento de que básicamente se trata
ba de encuestas electorales y diseños
de estrategia de comunicación para
golpear y desacreditar a los candida
tos de oposición.

"Respecto a Peter Schechter, re
cuerdo que él era asesor electoral
personal de Luis Vídegaray, con
quien se reunía por lo menos men
sualmente en la Ciudad de México",
recuerda Lozoya. "Puedo también
relatar que Peter Schechter estuvo
en la sede del PRI el día de la elección

presidencial en el 2012 y participó
activamente en la redacción del

mensaje del entonces candidato ga
nador, Enrique Peña Nieto. Eso me
consta porque yo estuve en la sede
del PRI ese mismo día".

Lozoya deja otro mensaje a la
FGR:

"Una vez que entró en funciones
el nuevo gobierno, Luis Videgaray me
volvió a pedir la contratación de
Schechter para realizar una asesoría
personal sobre sus posibilidades pa
ra ser el siguiente candidato a la Pre
sidencia de la República por parte
del PRI para la elección presidencial
del 2018, pues ésta era su motivación
principal y permanente. Mi respues
ta fue que no era posible contratarlo
toda vez que las actividades de
Schechter no eran compatibles".

Pero al final, dice Lozoya, tiene
conocimiento de que sí lo contrató
durante el sexenio.
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SIN PROTOCOLO
¿FAVORITISMO EN LA SCJN?
JOELSAUCEDO

El próximo 20 de junio el pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) designa
rá a una nueva integrante del Conse|o de la
Judicatura Federal (CJF).

Lo hará de la terna formada por Marisol
Castañeda Pérez, Lilia Mónica López Benítez y Rosama
ría Temblador Vidrio.

Solo dos están en la recta final: Castañeda Pérez y Ló
pez Benítez. La primera con altas posibilidades por su
cercanía con el ministro presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar. Lilia Mónica también podría quedar pues cuen
ta con apoyo de la ministra Yasmm Esquivel Mossa, cer
cana al presidente Andrés Manuel López Obrador.

De hecho, Esquivel Mossa se perfila para suceder en
diciembre a Zaldívar, quien concluye su periodo.

Analizados los vínculos profesionales de las candida
tas, se deduce que la eventual elección de Marisol Casta
ñeda estarla plagada de conflictos de interés.

La magistrada de circuito solo tiene un año de ratifi
cación y la menor trayectoria en la función jurisdiccional
con apenas cinco años como jueza en un solo órgano ju
risdiccional y dos de magistrada.

La Constitución señala que las personas a formar par
te del CJF deben contar con mayores aptitudes y conoci
mientos. Además, que se hayan distinguido por su capa
cidad profesional y administrativa, honestidady honora
bilidad en el ejercicio de sus actividades.

En el caso de los que nombre la SCJN, deben gozar de
reconocimiento en el ámbito judicial.

Según las atribuciones que competen al CJE sus inte
grantes deben contar con conocimiento y habilidades

administrativas, con sólida preparación académica, tra
yectoria docente y en investigaciones jurídicas.

En el círculo del Poder Judicial es conocida la cercanía
de Castañeda Pérez con el ministro presidente Arturo
Zaldívar. Un ejemplo es la fotografía en su cuenta de
Twitter, donde aparece el ministro, además de la cons
tante interacción en eventos que organizan de manera
conjunta. Con base en lo anterior, está latente el riesgo de
que continúen los vicios de favoritismo, corrupción y
abuso del poder ai interior del más alto tribunal del país.

Perfiles de probada experiencia, honorabilidad y ca
pacidad, hubo de sobra entre las 14 juzgadoras que pre
sentaron sus candidaturas.

Pero en sesión pública del pleno de la SCJN y en vota
ción secreta se decidió la terna citada a decir de los mi

nistros, con los "mayores méritos curriculares".
Hubo otras irregularidades, como la falta de transpa

rencia en el proceso de elección para conocer si cumplían
los requisitos legales que requiere esa responsabilidad.

Así las cosas, en la casa de la justicia.
PROSPECCIÓN...Los contrastes de Toluca: a la jefa de

gobierno, Claudia Sheinbaum y al secretario de goberna
ción, Adán Augusto López los recibieron con gritos y
arengas de "presidente" a favor del canciller Marcelo
Ebrard. Y a quien de plano sacaron de la jugada es al
senador Ricardo Monreal, pero como van las cosas tiene
un pie fuera de Morena y sin posibilidades en la Alianza
Va Por México. ¿La única opción que le queda es Movi
miento Ciudadano?

Twitter: {sJoelSaucedo
saucedos|<a)yahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA
LA TOMA DE T0LUCA
El regreso de las huestes more

nistas de Toluca a la CDMX fue

eufórico. Realmente regresaron
motivados y nos dicen que los
dos precandidatos más fuertes

estuvieron presentes y hasta guerra de po
nas hubo. Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard estuvieron en calidad de civiles, el
enviado presidencial, que no dejaban pasar;
fue el vocero Jesús Ramírez y el más vito
reado fue Higmio Martínez, que llevó sus
huestes de Texcoco. Estuvo la plana mayor;
desde Adán Augusto López, titular de la Se
cretaria de Gobernación, hasta el goberna
dor de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, con

otros gobernadores como el de Sinaloa, Ru
bén Rocha, y el de Baja California Sur Víctor
Castro, por supuesto Horacio Duarte y su
novia la presidente municipal de Valle de
Bravo, Michelle Nuñez; con Luisa María Al
calde, titular de la STPS. Bueno, hasta la

siempre elegante Rosa Icela Rodríguez, se
cretaría de Seguridad Pública, se paseó en el
estrado y peleó salir en la foto de mezclilla,
camisa y oolela. Queda claro que si no ga
nan, al menos se van a divertir.
Nos enteramos que este do

mingo, el que no fue a Toluca
fue el senador Ricardo Mon

real que, como lo hace desde
hace 25 años prefirió hacer el

homenaje a su poeta favorito y paisano,
Ramón López Veíanle. Su participación fue
confirmada desde hace tres meses y pidió

comprensión por no asistir a otras activi
dades a Toluca a donde lo invitaron de últi

mo minuto. Por cierto, hace un año, por
unanimidad, el Senado develó una placa
con el nombre de Ramón López Velarde.
En la reestructuración en el IECM

podría salir más caro el caldo
que las albóndigas. Y es que en
tre los empleados de las cinco
unidades administrativas que

deberán desaparecer tras la reforma apro
bada por el Congreso de la Qudad, hay per
sonas que se encuentran trabajando en esa
institución desde 1997 y por lo tanto, sus li
quidaciones podrían alcanzar hasta 3 millo
nes de pesos. Fbr eso se anunció que no to
do el personal del IECM abandonaría la ins
titución solo en liquidaciones se podría al
canzar 50 millones de pesos.
Denuncian los ejidatarios del

Ejido Pino Suárez Tulum que
el magistrado del Tercer Tri
bunal del 27 Circuito, Santiago
Aguilat fue quien amarró el

acuerdo para que la presidenta del Primer
Tribuna] Colegiado de Circuito, Laura Gra
nados, solicitara la acumulación del amparo
directo 545/2021al amparo directo 564/2021
y resolverlos contra el núcleo ejidai Esta de
cisión va a representar mucho dinero perdi
do para esta gente, por el valor de las Berras
costeras y el tamaño del fraude porque ten
drán que avalar el cambiar de un municipio
a otro el predio Punta Piedra.
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• AMLO dejó dar el banderazo de su sucesión en
Toluca. Como se sabe, en 2023 pelearán el Estado
de México, el último bastión del PRI. Lo que llamó
la atención —seguramente la del INE— fueron las
paredes pintadas, los aplausos y porras a las "corchola
tas" que apenas el viernes el presidente López Obrador
redestapó. Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy
Adán Augusto López, pero el gran ausente fue Ricardo
Monreal. Otro dato: serán dos de encuestas en 2023.

Lista la sucesión, se acabó el sexenio.

• Higinio Martínez, Delfina Gómez y Horacio Duarte
también vieron que el arranque para la disputa al PRI de
la joya de la corona, el Estado de México, comenzó este
domingo. Por ahí de septiembre habrá más claridad.
Pero el banderazo también está dado.

• Rocío Nahle alista la inauguración de Dos Bocas. El
costo se disparó y habrá que estar pendientes con la pro
ducción de la misma... porque los expertos no esperan
mucho de ella en el arranque. Es en julio, ya a unos días.

• AM LO y la impunidad en la corrupción. La promesa
del presidente Andrés Manuel López Obrador de acabar
con la impunidad y corrupción en el país ha tenido
pocos avances, a pesar de que rebasa la mitad de su
administración, establece un reporte del Congreso de
Estados Unidos. Dura la evaluación...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Tabla de Enfermedades
Laborales en México
El provecto que se presenta y otros más
que se encuentran en desarrollo, se consolida el
área de Estudios Laborales de la Facultad de

Psicología de la Universidad Autónoma de
Querétaro (UAQ).

Hecho histórico en el que después de 52 años de no
actualizarse, se incorporan 88 padecimientos laborales,
entre estos el COVID19; se agrupan 52 enfermedades la
borales; se agregan tres enfermedades de la mujer; cuatro
psicosociales y se cancelan tres fracciones de la tabla del
artículo 50 de la Ley Federal del Trabajo.

Con la finalidad de generar un intercambio de ideas y
una sinergia entre legisladores, trabajadores y sus repre
sentantes, asociaciones de la sociedad civil, universita
rios y académicos, en torno a la actualización de la Tabla
de Enfermedades Laborales, se llevó a cabo, la mesa de
diálogo "La nueva tabla de enfermedades laborales en
México y el urgente llamado al bienestar psicosocial de
los trabajadores".

La Dra. Teresa García Gasea, rectora de la Universidad
Autónoma de Querétaro, resaltó que la pandemia por la
COVID19, vino a detonar temas que ya existían, como en
fermedades de salud mental que se vieron agudizadas en
los dos últimos años y que permanecían invisibilizadas.

"La pandemia nos vino a abrir los ojos; no es suficien
te que los médicos estén capacitados para detectar situa
ciones de riesgo derivadas de trastornos mentales, sino
que deben de implementase estrategias para canalizar a
aquellas personas que presentan un padecimiento de es
te tipo. No tenemos hospitales para la salud mental y es

desde las universidades que se trabaja en lo que el Estado
no atiende. Es tiempo de que las acciones se lleven a cabo
de manera conjunta, donde los actores gubernamentales,
sociales y académicos se comprometan a generar pro
yectos en favor de la sociedad", aseguró.

En este sentido, el Director de la FP de la UAQ, Dr.
Javier Salinas García, indicó que esta oportunidad de in
tercambio de ideas es muy importante para la Universi
dad, ya que a partir de estrategias bien definidas se ha
logrado impactar a más de 100 empresas y más de mil
800 trabajadores en Querétaro, con intervención de di
plomados y consultorlas, donde la responsabilidad social
es uno de los ejes fundamentales con el que se da cuenta
del trabajo que se realiza desde esta unidad académica.
FRONTERAS. ALERTA
PRENSA PARA PERIODISTAS
El Foro Nacional de Periodistas y el Foro de Periodistas de
Chihuahua, desarrollaron un observatorio digital que
permite visibilizar el grave problema de las amenazas
contra periodistas, por lo que el Foro de Periodistas se
propusieron implementar a la vez en conformar un ob
servatorio en tiempo real como una herramienta de auxi
lio con información constante, con el objeto de crear una
Comunidad Digital para la Seguridad y Protección de la
Libertad de.Prensa en México.

Sabemos que México es el país más peligroso para
ejercer el periodismo en el mundo, no sólo por los últimos
asesinatos, sino también por la impunidad existente en la
investigación de estos crímenes.

Presentación y Rueda de Prensa, hoy lunes 13 de junio
2022, a las 11:00 horas, en el Club de Periodistas de Méxi
co. Ubicado en Filomeno Mata No. 8, Centro Histórico de
la Ciudad de México.

Fecha: 13/06/2022

Página: 24

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Fuentes

Costo: 5,270

Página 155 de 202



Corcholatas rumbo a 2024

Andrés Manuel López Obrador ya tiene su plan
para 2024.

Y pasa por Coahuila y Estado de México en 2023.
Por eso ordenó a Mario Delgado organizar el mitin de ayer de Movimien

to Regeneración Nacional (Morena) en Toluquita, La Bella para marcar te
rritorio por lo que significa la capital mexiquense.

Y ahí estaban las corcholatas morenistas.

Sí, por aquello de que ya no hay destapes, según el tabasqueño.
Claudia Sheinbaum Pardo, que se cree bendecida por el todopoderoso.
Marcelo Ebrard Casaubon, con quien Andrés Manuel tiene una deuda his

tórica especialmente por 2012 cuando se hizo a un lado para que éste fuera el
candidato por segunda ocasión consecutiva pese a estar mejor calificado.

Y Adán Augusto López Hernández, ex gobernador de Tabasco que se ha
afianzado en la Secretaria de Gobernación y que puede ser el bueno.

El que no fue porque sabe que está fuera de toda posibilidad es Ricardo
Monreal Ávila, coordinador de los senadores de Morena y presidente de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo).

El zacatecano andaba en el homenaje a Ramón López Velarde, como
cada año desde hace 25.

Dice que no podía faltar a un evento al que confirmó hace tres semanas
por uno al que lo invitaron al cuarto para las doce.

Según las corcholatas, están de acuerdo en que debe haber unidad en el
partido, como si no se supiera que por debajo de la mesa se dan patadas en
las espinillas y se echan tierra como dicen en el barrio.
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ENCUESTA, EN UN AÑO
La encuesta será en un año, dice Delgado a quien, por cierto, la militancia
del Estado de México, le exige no vender la candidatura como ha hecho
en otros estados. Y serán dos, como sugiere López Obrador.

Ese método que, hasta ahora, nadie conoce y del que todos desconfian
pero no se atreven a decírselo al creador y dueño de Morena, porque corre el
riesgo de ser tratado como traidor a la Patria y, en el mejor de los casos, como
conservador y neoliberal.

Una encuesta que nadie ha visto y que es usada como pretexto para man
tener el argumento de la apertura y la equidad, se escuchó en radiopasillo.

ALITO NO DEJARÁ AL PRI
Alejandro Moreno Cárdenas no se irá.

Quienes grillan al líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI),
conocido como Aíito, son los mismos de siempre.

Los reyes de las pluris, les llaman en radiopasillo.
El ex gobernador de Campeche ha sido objeto de una ofensiva ordenada

desde el Zócalo y operada desde Bucareli, porque se busca romper la Alian
za Va por México rumbo a las elecciones de Coahuila y Estado de México en
2023 y, por supuesto, a la presidencial de 2024.

Por lo pronto, tres ex dirigentes del tricolor serán recibidos por el actual,
quien se dice dispuesto a dialogar y discutir el futuro del partido.

Y SE SUMA MOVIMIENTO CIUDADANO
Dante Delgado hace el juego a Palacio.

Dice que no se unirá a esa alianza, porque hacerlo es ir al precipicio,
como si su partido le diera para ir solo en 2024.

El también ex priista y ex gobernador de Veracruz cree que tiene un
garbanzo de a libra con Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde de Monterrey e
hijo de Luis Donaldo Colosio Murrieta, asesinado en marzo de 1994 cuando
era candidato presidencial del PRI.

 Le hace el juego sucio a López Obrador, porque si sólo con PAN, PRI
y PRD hay tiro, con MC seria muy probable su triunfo, se escuchó en
radiopasillo.
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Una ventana de opinión
Suspensión definitiva en la Plaza
México

Marco A. Escalante N.

Para quienes estamos en contra de las
masacres que ocurren t;n las plazas de to
ros nos da mucho júbilo saber que la se
mana pasada un juez ordenó la suspensión
definitiva de los espectáculos taurinos en
la Plaza México, la más grande y una de las
más importantes del mundo.
Es bien sabido que ese lugar era más bien

un punto de reunión de un grupo decaden
te de personas sádicas que acompañaban
la "diversión" con grandes cantidades de
alcohol. Lo que ocurría en el ruedo apenas
si les importaba. Lucir a la dama acompa
ñante y platicar con personas afines a sus
desviadas aficiones era lo más importante.
En sus mejores tiempos se hacía alusión i
ella como la cantina más grande del mundo.
Las corridas de toros en la Plaza Monu

mental de México seguirán suspendidas in
definidamente porque así lo determinó el
valiente titular del juzgado Primero de Dis
trito en Materia Administrativa, Jonathan
Bass Herrera, quien concedió la suspensión
definitiva a la organización Justicia Justa.
Esta acción es un golpe sin precedentes en
la historia de la tauromaquia mexicana.

Dicha organización interpuso un amparo a
finales de mayo contra los espectáculos tauri
nos en el inmueble al considerar que los ani
males son objeto de tratos crueles.
Apenas hace unos días, un tribunal federal

había confirmado la suspensión provisional
que impedía la celebración de corridas de to
ros en la Plaza México.
Sobre la resolución del juez Bass Herrera,

la empresa que administra la Plaza Mnxico, in
formo que agotará todas las instancias legales
a su alcance, a favor de la tauromaquia. Los in
tereses de un grupo cada vez más pequeño de
aficionados a estas practicas son el obstáculo
principal para que estas salvajadas terminen
de una vez por todas en nuestro país y en el
mundo, además de que desde hace un buen
tiempo dejaron de ser negocio. La mentalidad
actual, sobre todo de las nuevas generaciones,
es de rechazo a tan abominables espectáculos.
Las plazas de toros en nuestro país y en los

lugares del mundo donde todavía se realizan,
tienen cada vez menos espectadores. Para
quienes administran esos lugares convendría
más que ios utilizaran para eventos artísticos
o verdaderamente culturales donde puedan
tener ganancias y generar puestos de trabajo.
Para los ganaderos dedicados a la crianza ae
estos bellos animales les convendría cambiar
el giro de su negocio ya que al paso que van
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se van a morir de hambre.
La empresa responsable de la Plaza Mé

xico anunció que ss se van a celebrar los
eventos no taurinos que han sido anuncia
dos, en virtud de que no son materia del
juicio de amparo el cual fue promovido porla organización civil Justicia Justa bajo el
argumento de que, al autorizar los espec
táculos taurinos las autoridades capitalinas
omitieron "cumplir y observar" la Le y para
la Reconstrucción Integral de la Ciudad de
México y ¡a Ley de Acceso de las Mujeres a
inaVida Libre de Violencia, también aplica
ble en la capital.
En su demanda, la organización señaló

que en los espectáculos taurinos se da un
' trato denigrante" a los toros y se «/iola el
derecho de los ciudadanos a un medio am
biente sano.
Bien por las autoridades, bien por el juez

Bass Herrera, bien por las organizaciones
3ue í jchan por la abolición de las corrí
as de toros y bien por nuestro país que
por acciones omo estas sienta preceden
te en el mundo y exhibe el propósito de
mejorar la imagen de México en cuanto a
la protección de los animales en general.
Ojalá en un futuro también se prohiban en
nuestro país las peleas de gados y otros
espectáculos similares.
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Morena
Mi Les de morenistas de toda la Repú
blica estuvieron en Toluca, en donde
arrancó su pacto de unidad rumbo a
La gubern atura mexiquense y la presi
dencia de la República. En primera fíLa
y arriba del templete estuvo la secre
tarla Delfina Gómez, quien es fuerte
aspirante a la gubernatura por el
Estado de México. El senador Higinio
Martínez comentó que Morena va a
ganar Coahuila y eL Estado de México,
y que se debe hacer un gran análisis
deL posibLe candidato o candidata.
Horacio Duarte señaLó que La hones
tidad a toda prueba es la única forma
de gana ríe a la corrupción. Bueno,
en Texcocono Lo recuerdan como un

santo. También estuve Pedro Zente

no. quien se ha manejado de manera
discreta, pero con su trabajo por toda
La República parece tener contento al
presidente López Obrador.

Fue un evento multitudinario, en
donde todas Las voces hablaban de

triunfos en 2023 y 2024. Diputados

morenistas como Maurllio Hernán

dez Karina La bastida Azucena

Clsñeros y muchos más, acudieron
puntuaLes a la cita frente al Tea tro
Morelos para mostrar músculo.

Por cierto, eL diputado morenista
Daniel Slbaja acudió como "padrino"
doDarwln Eslava a una jornada de
donación de zapatos y ropa. Que
alguien le avise a SibaJa que Es
lava Camiño está bien quemado,
por su soberbia e ineficiencia como
presidente municipal pero también
porque dejó millones y millones
de adeudos en Coacalco, mismos
que son investigados, porque dejó
colgados a muchos proveedores,
trabajadores municipales y vecinos,
pero también hay contratos fan
tasma, vehícuLos desaparecidos y
otras irregularidades que ya fueron
denuncia das por elediLpriista David
Sánchez Isidoro. CLaro que Darwln
Eslava trata de congraciarse con
jornadas como La mencionada, pero
cuando fue presidente le cerró las
puertas a La gente.

Y eL que desflLó muy contento en La
marcha de la diversidad sexual en

Texcoco fue eL presidente municipal
de NezahualcóyoiL Adolfo Cerqueda
quien dijo haber acudido como ciuda
dano y recalcó que la Marcha LGBTT
TIQA+, no es un mérito suyo, sino de
Los coLectivos que la organizaron.
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Aquí en el Congreso
Romper alianza para no
poner en riesgo el 2024

Por José Antonio Chávez*

El líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno "Alito" se reunirá mañana

con ex presidentes de su partido
para escuchar sus experiencias durante sus
mandatos que serán, sin duda aportaciones
valiosas para esta etapa de crisis que enfren
tan los tricolores.

Enfrentan a un Presidente de la república,
emanado de Morena que los quiere extinguir
y reventar, con ello la alianza opositora con el
PAN, PRD y hasta MC de Dante Delgado. Pero
que están más firmes que nunca. Por eso di
fícilmente se va ir Alito, su defensa son los
resultados del 2021.

Por qué, bueno porque los números que
les da como oposición, superan los de More
na y sus aliados, es decir el PAN lleva 18%, el
PR117%, el PRD 5% y MC 9%, un total de 49%
contra Morena y sus aliados con 45%, ese es
el reto del Presidente reventar para no poner
en riesgo perder el 2024.

Como parte de esta crisis, se suma la
pérdida de Oaxaca e Hidalgo, no se hicieron

esperar las voces que gritan su renuncia de
Alito. Sin embargo, dejan de lado que esas
entidades como las otras más que también
se perdieron en esta su administración, el
factor central fue que los gobernadores en
tregaron el estado a Morena y hoy sabemos
a cambio de que.

Y si hablamos de esas voces que gritan
que son personajes como Roberto Madrazo,
Francisco Labastida Ochoa, Ramón Martell,
etcétera, pues sería interesante checar si al
guno de ellos se paró en algún acto de cam
paña para apoyar a los candidatos de su par
tido. Es más, al interior del PRI están más que
seguros que esos personajes lejos de ayudar
perjudican, vaya que son impresentables y
que la gente esta hasta la madre de los mis
mos, esos que se aparecen solo cuando se
van a repartir las plurinominales (el famoso
hueso) para diputados o senadores. Ese es el
meollo de pedir su renuncia.

Como dato, Alito está convencido que
buscarán en 2024 el voto de los jóvenes que,
para darse una ¡dea basta recordar que es un
nicho de 44 millones menores de 39 años y
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será fundamental. Una gran parte de los nue
vos diputados tienen edades menores a los
40 años. En 2024 hay un padrón para votar
de 91. 9 millones de mexicanos, de llegar
con estos porcentajes de votación de las dos
alianzas, prácticamente podríamos decir que
a pesar que los opositores perdieron cuatro
de seis gubernaturas,Tamaulipas fue peleada
y el margen menor, mientras que se ganaron
Durango y Aguascalientes.

En su balance Alito sabe que a pesar que
se perdieron, poque los gobernadores las
entregaron Hidalgo y Oaxaca, el partido ha
crecido en votos y el porcentaje al casi 18 por
ciento que suma con sus aliados para el 2024.

Los números de Alito desde que asumió
el partido, superó las cifras de votos que
perdieron en 2018, es decir el PRI tenía 45
diputados y hoy en las elecciones del 2021
incremento a 70, un 46% más, una cifra que
con la alianza del PAN de Marko Cortés y el
PRD de Jesús Zambrano, ayudó a quitarle
50 diputados a Morena para que perdieran
la mayoría calificada que le permitía apro
bar todo lo que se le ocurriera al Presidente
Por eso la reforma Eléctrica, la Guardia Na
cional y otras no pasarán.

DELFiNA, HIGINIO O CABALLO NEGRO
ALCALDESA DETECAMAC

El líder nacional de Morena, Mario Delga
do dio el banderazo para las elecciones del
2023 en el Estado de México. Desde luego
que ya se andan moviendo Higinio Martínez
que está más activo que en 1999 cuando fue
candidato, aunque la realidad parece indicar
que la candidatura será para una mujer.

Anote que Delfina Gómez es la candidata
natural, pero lo grave es que enfrenta una ex

posición negativa por el golpeteo en su papel
como titular de la SEP que la ha disminuido.

Bueno, en el juego se coló la alcaldesa
deTecámac, Mariela Gutiérrez que, para su
información, además de resaltar esa entidad
que sitúa el nuevo aeropuerto Felpe Angeles,
obra sexenal, es una política con números
negros, es decir bien calificada y sin escánda
los de corrupción, vaya como le gustan sean
los candidatos al Presidente.

EL QUE NO SE MUEVE NO ALCANZA
CANDIDATURA

El que se mueve no sale en la foto diría
Salinas, pero hoy el que no se mueve no al
canza la candidatura, y tal parece que el di
putado federal y ex gobernador de Guana
juato, Juan Carlos Romero Hicks, le quedó
muy claro que la candidatura presidencial
para el 2024, más que declarativa se tradu
ce en participativa, ahí está Mauricio Vila de
Yucatán por todo el país. En una semana
intensa, fue único legislador mexicano que
asistió en Los Angeles a la reunión de legis
ladores del Continente que aportaron con
clusiones a los Presidentes de la Cumbre de

la América y cerro con su participación en
Guadalajara en la reunión latinoamericana
de rectores de universidades.

* Jachavez77@yahoo.com
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El Rincón del Chamán

Están viendo y no ven
Por Jesús Sánchez*

L

Mientras el mundo está a punto del
infarto ante el riesgo de enfrentar
los embates de una nueva y pro

funda recesión económica, en México segui
mos entretenidos en la grilla nuestra de cada
día. Hace una semana se realizaron eleccio

nes en seis estados del país y ayer el partido
en el gobierno dio el banderazo de arranque
para definir su candidato a las elecciones
mexiquenses del 2023 y, de paso, airear a las
desgastadas corcholatas presidenciales.

La situación económica del país está del
cocol, pero todos los recursos del Estado es
tán concentrados en los procesos políticos
que vienen, con la apuesta a que la populari
dad presidencial los mantendrá en el poder.
Están viendo y no ven

Y si las cosas salen mal, como ocurre,
siempre hay a quien echarles la culpa de
todo. Pero la realidad es más oscura que una
noche tenebrosa.

Así como están las cosas no dude que la
inflación podría cerrar el año entre 9 y 10 por
ciento; la tasa de interés interbancaria deter
minada por el Banco de México rondará los
9 puntos, si bien nos va, mientras que el cre
cimiento del PIB, otra vez será prácticamen
te nulo. La revelación de Jonathan Heath de

que apoyará un aumento de 0.75 puntos a la
tasa interbancaria del Banxico que hoy está
en 7 puntos, no es otra cosa que la decisión
de activar una política monetaria más agre
siva para bajar la inflación a niveles maneja
bles. Aunque encarece el dinero.

Por cierto, eso de creer que las remesas
que nos llegan de EU son la tablita de salva
ción está por verse. Cada mes las cifras de
las remesas son espectaculares, pero el país
sigue enfrentando los mismos problemas.

Créalo, en un mes se recibe el equivalen
te a dos terceras partes de todo lo que el país
recibía hace 22 años, ¿y...? (Antonio Sando
val. Alto Nivel 020622)

Coincidirá usted en que la crisis global se

ha convertido en un pretexto para cubrir las
incapacidades de algunos gobiernos; pues
esto no es otra cosa que una manera de jus
tificar el apalancamiento de la mediocridad.

II.

En lugar de planes o estrategias para sa
lir del hoyo, lo único que hay es un discurso
diario para justificar el inmovilismo, que no
es otra cosa que la oda al "nos cayó como
anillo al dedo''

_La inflación está canija, pero está más
alta en Estados Unidos.

_La gasolina cuesta casi 25 pesos, muy
lejos de los 12 pesos prometidos, pero en Es
tados Unidos cuesta 5 dólares el galón.

_.Que no habrá crecimiento, lástima, hu
biéramos querido crecer al 4 por ciento, pero
no está en nuestras manos.

Y así...

III.

Una incógnita que deben despejar poli
tólogos y antropólogos sociales: Por qué la
gente vota por proyectos de gobierno con
pésimos resultados en lo económico, lo so
cial y el combate a la inseguridad, que lejos
de combatir la pobreza la multiplican.

Lo extraño es que miles de ciudadanos si
guen votando por un modelo que se cruza de
brazos ante la adversidad y que gira en torno
a la popularidad y la propaganda.

La dispersión de dinero entre la pobla
ción a manera de becas, apoyos, ayudas o
como quieran llamarle, tiene un razonamien
to simple, "si te mantiene el gobierno serás
feliz'.' Aunque tristemente es un insulto a la
inteligencia, funciona a los intereses de los
gobiernos totalitarios.

Lo malo es que las nuevas generaciones
han quedado atrapadas en este callejón sin
salida, con niveles educativos por los suelos,
sin posibilidades de ser laboralmente com
petitivos. Lo peor, imagine que pierde la 4T
y el nuevo gobierno decide cancelar esos re
cursos para invertirlos en programas sociales
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de largo aliento, los afectados lo van a con
siderar como un despojo. De ese tamaño es
el daño que se está causando a las nuevas
generaciones. Por cierto, Claudio Lomnitz es
uno de los académicos que ha escudriñado
los sitios más recónditos de estos temas, que
desde distintos enfoques convergen en un
punto, el poder. Vale la pena ver y escuchar
los recientes ensayos de Lomnitz en el espa
ció virtual de El Colegio Nacional enYouTube.

IV.

Para quienes se preguntan si la oposición
existe o no, o si quedó reducida a un mito
más de la política mexicana, considere que si
bien un importante segmento de la sociedad,
casi la mitad, no coincide con el actual gobier
no y su liderazgo, no hay quien lo represente
adecuadamente. La oposición partidista está
desarticulada, peleándose y sucumbiendo
ante sus propios fantasmas.

Columnómetro de Aquiles Baeza
1. Que metieran a Adán López a hacer el

tercio en las campañas adelantadas de las
desgastadas corcholatas, habla que ni Shein
baum ni Marcelo cubren las expectativas de
YSQ. A ver cuánto les dura.

2. ¿A poco no hay nadie más que dirija lo
que queda del PRI? Es pregunta.

3. Confía Dante que MC podrá enfrentar
solo a Morena en una elección presidencial.
Pues será en 2030, porque en 2024 se juega
una de las dos gubernaturas que tiene. Jalis
co, y no la trae fácil.

4. Frases lapidarias.
_La oposición solo estorba. AMLO.
5.Tuitazode @MEIenaPerezJaen
Senador @RicardoMonrealA, la parálisis

legislativa la estamos viviendo en la Cámara
de @Mx_Diputados inmediatamente después
de que rechazamos su #ReformaEléctrica

6. Sobreviven los libros. La industria
editorial mexicana enfocada a los libros si

gue en proceso de recuperación, sorteando
además de los años negros de la pande
mia, otros desafíos como la comercializa
ción de libros digitales y la cruzada contra
la piratería.

Los datos de la Cámara Nacional de la In

dustria Editorial Mexicana (CANIEM) animan
a un panorama menos oscuro que en 2019 y
2020, cuando se desplomó la facturación de
libros impresos en alrededor del 25 por cien
to. Aún no se tiene certeza de cuántas libre

rías pequeñas cerraron sus puertas.
Aunque usted no lo crea faltan políticas

públicas para que se reconozca al libro como
un bien necesario. En materia fiscal, por
ejemplo, mientras algunos países aplican la
tasa cero o tasas reducidas, en México el IVA
es el coco de los libreros.

Existen interesantes iniciativas como la

suscrita por la CANIEM, el Centro Mexicano
de Protección y Fomento a los Derechos de
Autor y la plataforma MercadoLibre.com.
mx para combatir la comercialización de
libros pirata.

Los datos son alarmantes pues 4 de
cada 10 libros que se consumen son piratas
y en el formato digital aumenta al 44 por
ciento. Los responsables de estos atracos
a los autores mexicanos forman parte de la
delincuencia organizada.

La buena noticia es que los libros sobrevi
vieron a la pandemia.

* ®Chucho Sanchez
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REUNION MORENISTA EN TOLUCA;
GRANDES AUSENTES, SORPRESAS
POLÍTICAS! "AGACHON PRIISTA"
Como "balde" de agua fría les cayó a los

priistas la concentración de moienistas
que se llevó a cabo en la explanada del

Teatro Morelos, a unos pasos de la Plaza de los
Mártires de la capital del Estado de México donde,
con o sin acarreados, estos que lucharán por arre
batar la gubernatura de la entidad mexiquense al
PRI, demostraron "quién tiene el poder del Es
tado".

El poder de convocatoria política quedó más que
demostrado, pues, dejando fuera a los ciudadanos
acarreados, a esta reunión llegaron servidores
públicos en funciones, desde titulares del gabine
te presidencial hasta gobernadores y gobernado
ras de todas partes del país, 22 para ser exactos.
El golpe para el PRI "fuvo que ser devastador",
pues este estado es el último bastión priista de
importancia para ese instituto político y, en manos
de Alfredo del Mazo, queda demostrado que "se
está perdiendo" sin que los priistas puedan hacer
nada, o mejor dicho "quieran", pues también ha
sido insistente el que Del Mazo Maza tiene "el
compromiso" con López Obrador de entregarle,
en charola de plata, la gubernatura mexiquense.
Y mientras morenistas hacían "su show", líderes
priistas de toda la república exigen la renuncia de
su dirigente nacional, Alejandro Moreno, por no
saber defender al PRI y mucho menos por no
"saber trabajar" para recuperar lo que el expre
sidente Peña Nieto "regaló" a Morena: ¡todo el
país!
Si bien es cierto que esta reunión fue para fijar un
pacto nacional rumbo a las elecciones de 2024,

quedó demostrado que, el hecho de haberlo rea
lizado en Toluca fue para "amarrar" las intencio
nes morenistas de ganar el Estado de México en
2023, preguntándonos ahora, ¿qué va. a hacer el
PRI para conservar el poder mexiquense?
Porque definitivamente la moneda fue lanzada
ayer al aire y difícilmente, el Revolucionario
Institucional, con su candidata, podría retener el
poder en el Estado de México.
El haber hecho uso de servidores públicos de
índole nacional en este encuentro de Movi

miento de Regeneración Nacional sin lugar a
dudas fue un plan con maña para disimular la
"ausencia" del propio presidente Andrés
Manuel López Obrador que seguramente busca
evitar "más críticas" en su contra por realizar
acciones que no van con la investidura de un Jefe
de Estado, pero envió a todos sus emisarios, los
más cercanos, los de confianza, sus "protegidos"
a quienes "pocos quieren tocar" para evitar
"represalias
Pero al final, fue un evento de larga espera y tedio
para los acarreados; de tortas y refrescos; de
lisonjas y aplausos para quienes tenían que llegar
a dar su discurso. Nos llamó la atención la presen
cia de Delfina Gómez, secretaría de Educación
Pública, y Mario Delgado, presidente nacional
de Morena, pues la primera, tiene ' 'prometida1' la
gubernatura mexiquense; el segundo, tiene el
compromiso de arrebatar que no ganar el
poder en el Estado de México y cuando se trata
de "hacer el trabajo sucio", dicen, ¡es el mejor!
Por otro lado, se vio la presencia de la "mano
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derecha" del Presidente, Adán Augusto López
Hernández, secretario de Gobernación, así como
de Marcelo Ebrard, titular de SRE y quien, sin
lugar a dudas, dio la sorpresa al ser vitoreado en
innumerables ocasiones gritándole "presidente.
presidente", lo que "golpeó por la espalda" a
Claudia Sheinbaum. otra que tiene la promesa
de López Obrador de ser su sucesora en 2024.
Otros presentes que aprovecharon su "domingo "
fueron Luisa María Alcalde, secretaria del
Trabajo; Luisa María Albores, titular de

Semarnat; Roca Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad; Horacio Duarte, titular de la Agencia
Nacional de Aduanas, quien también quiere ser
gobernador del Estado de México; Ignacio
Mier, coordinador de Morena en la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.
Gobernadores como Víctor Manuel Castro, de
Baja California Sur; Layda Sansores San Román,
de Campeche; Rutilio Escandón, de Chiapas;
Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán; Rubén
Rocha Moya, gobernador de Sinaloa; Carlos
Manuel Merino, gobernador de Tabasco;
Lorena Cuéllar, gobernadora de Tlaxcala.
Los que recientemente contendieron y "gana
ron" la gubernatura, como Salomón Jara, de
Oaxaca; Mara Lezama, de Quintana Roo, y
Américo Villarreal, de Tamaulipas, entre otros.
Caso curioso. El encuentro se llevó a cabo en

Toluca. ¿Por qué? Pues porque los morenistas
quisieron "demostrar" quiénes son y de lo que
serán capaces en 2023, pero lo que más llamó la
atención fueron los gritos de apoyo insisto a
favor del canciller Marcelo Ebrard, a quien le lla
maban "¡Marcelo, Presidente!", frente a la toda
vía jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, encarando lo que para ella
fue un "momento vergonzoso", pues fue más
que claro el favoritismo de los morenistas hacia
Marcelo Ebrard Casaubón, quien, por cierto, en
estos últimos tres años de gobierno, es quien ha
dado la cara de México ante el extranjero.
Esto hizo evidente que al menos en el Estado de
México, Marcelo Ebrard, tiene mucho apoyo, y el

contar con la simpatía de la entidad mexiquense,
puede ser un punto a favor para que el titular de
la Secretaría de Relaciones Exteriores sea el can

didato presidencial.
Aquí, se dice que los que en realidad "quedaron
mal" fueron Delfina Gómez Álvarez. Higinio
Martínez Miranda y Horacio Duarte Olivares.
pues, al parecer, estos ya habían comprometido
su apoyo a Claudia Sheinbaum, rumbo a las
elecciones presidenciales de 2024, dejando en
claro que eso,una "promesa morenista" siempre
va para el "mejor postor".
Por lo pronto, el líder nacional de Morena dijo
que el 20 de julio tendrán candidato o candidata,
al Estado de México, mediante la figura de organi
zador de comités de participación. En un año, ade
lantó, comenzará el proceso para elegir a su repre
sentante en las elecciones presidenciales.
Otro aspecto importante de esta reunión fue la
gran ausencia del senador Ricardo Monreal,
quien apunta a ser "de los muy pocos" que en
verdad vería por las necesidades del pueblo y
que, por ello, ¡no fue invitado al macroevento
morenista!, ya que, se dice, le pidieron encabezar
los festejos de Zacatecas, antes de presentarse al
ridículo morenista en el Estado de México.

Esto, sin duda, nos enseña que Movimiento
Ciudadano ya lo está esperando con los brazos
abiertos y para esto, apúntelo usted este día, la
alianza PANPRIPRD no dudaría en "arropar" a
este político zacatecano, rumbo al 2024.
Así fueron las cosas el día de ayer en Tbluca. donde
el PRI definitivamente sñ está viendo más que
rebasado ante la indiferencia del gobernador
Alfredo del Mazo, afianzando el rumor de que
este, ya "vendió al Estado de México" a Morena
pero, aclaramos, esa es la idea de Del Mazo, no
podemos dejar fuera el trabajo que viene realizan
do el panista Enrique Vargas del Villar, quien, por
amor al Estado de México, luchará por conservar el
poder de la derecha, en uno de los estados más
importantes de la. república mexicana, por 1q_ que
podría estársele viniendo abajo el "teatrito de
sumisión" a Del Mazo ya tos priistas del Estado
de México...

Fecha: 13/06/2022

Página: 3

Area cm2: 848

2 / 3

Columnas Políticas

Karina A. Rocha Priego

Costo: 49,184

Página 167 de 202



Fecha: 13/06/2022

Página: 3

Area cm2: 848

3 / 3

Columnas Políticas

Karina A. Rocha Priego

Costo: 49,184

Página 168 de 202



Mientras que los dirigentes naciona
les de PAN, PRI y PRD enfrentan
cuestionamientos internos por los

resultados electorales del pasado 5 de jimio,
y Morena dio inicio al proceso para elegir a
su candidato presidencial de 2024, el sena
dor Ricardo Monreal se dedica a lo que
mejor sabe hacer: trabajar.
En este país, hay que reconocerlo, es difí

cil que los actores políticos puedan superar
las campañas electorales, para atender al cien
por ciento sus responsabilidades, en caso de
que ostenten un cargo público, pues constan
temente quieren escalar en la jerarquía gu
bernamental.

Como en todo en esta vida, siempre hay
excepciones, y una de ellas es el presidente
de la Junta de Coordinación Política del Se
nado, Ricardo Monreal, quien, sin rodeos,
ha dicho que buscará la candidatura de su
partido para suceder al presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Pero Ricardo Monreal tiene muy claro

que la mejor campaña electoral es aquella
que puede demostrar los resultados que un
actor político ha generado en el servicio pú
blico en beneficio de las y los ciudadanos,
que al final son quienes eligen a sus repre
sentantes populares.
Por eso, ha insistido en que después de los

comicios, en los que se renovaron seis
gubernaturas, es necesario superar la "eufo
ria electoral", evitar la parálisis legislativa
que sugiere la oposición, conciliar posicio
nes y construir los instrumentos jurídicos

que son indispensables para la población.
Y uno de esos instrumentos es el Código

Nacional de Procedimiento Civiles y Familia
res, que el Congreso de la Unión tenía que
expedir desde 2017, para eliminar los vicios
que hacen que la justicia cotidiana sea una
tortura para los ciudadanos.
Para atender este mandato constitucional,

el senador presentó una iniciativa en diciem
bre de 2021, que busca homologar criterios,
reglas, plazos y términos, así como estable
cer procedimientos judiciales ágiles, que
permitan resolver los conflictos relacionados
con instituciones familiares, adopciones,
divorcios, patria potestad, custodias o heren
cias.

Ricardo Monreal advirtió que la justicia
civil y familiar es "lenta, incierta, en
muchas ocasiones discriminatoria, suma
mente complicada y onerosa, sobre todo
para quienes tienen pocas posibilidades de
costear un juicio, a través de profesionales
del derecho y del litigio".
El proyecto del senador fue turnado a las

comisiones de Justicia y de Estudios Legis
lativos Segunda, describe un procedimiento
de carácter adversarial, democrático y oral,
sustentado en una redistribución de roles de

los principales operadores del sistema, juz
gadoras y litigantes.
Además, propone mecanismos judiciales

orales, sencillos y efectivos para resolver
todo tipo de conflictos y lograr el cumpli
miento de sentencias y convenios, así como
criterios jurídicos que garanticen mayor pro
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tección a los derechos humanos.

Así, mientras otros se distraen en sus pro
yectos personales o políticopartidistas, el
líder de la mayoría legislativa en la Cámara
de Senadores atiende sus responsabilidades
públicas.
Eso sí, sin desatender sus esfuerzos para

convencer a la militancia de Morena de que
él es el mejor candidato, en giras por los
estados, en presentaciones de libros, en reu
niones con campesinos, estudiantes, acadé
micos o empresarios.
Ricardo Monreal es uno de esos políticos

que sabe conciliar muy bien su responsa
bilidad pública con sus aspiraciones elec
torales, pues sabe que un buen resultado en
el servicio público es la mejor carta de pre
sentación ante los electores.

De ahí que considere "sin sentidola
convocatoria de los dirigentes nacionales

del PAN, PRI y PRD para que sus legisladores
no aprueben ni discutan ninguna de las ini
ciativas que proponga Morena, cuando entre
las principales funciones de los integrantes
del Congreso están deliberar, debatir y dia
logar sobre las reformas y leyes que re
quieren los mexicanos.
De ahí que advierta que adelantar la con

tienda interna del Movimiento de Regenera
ción Nacional para la designación del candi
dato presidencial de 2024, no solo puede
provocar que los principales aspirantes se
dediquen a hacer campaña y descuiden sus
responsabilidades, sino una prolongada
guerra interna que terminará por desgastar
al partido e, incluso, generar divisiones.
Todo ello, dice el senador zacatecano

Ricardo Monreal Ávila, justo cuando en
México se requiere atender tantos desafí
os...
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Bananeros, ¡adiós al garrote
Washington!

Avalan ausencia AMLO: La Cumbre de las Amé
ricas se desarrolló en Los Ángeles, California, sin la presen
cia del presidente Andrés Manuel López Obrador, porque no
invitaron a los mandatarios de Cuba, Venezuela y Nicara
gua. En un sondeo realizado por el periódico La Prensa de
Chicago en las redes sociales, en el que participaron 15,550
personas en Illinois el resultado obte
nido es que 65 % de los participantes
manifestó estar de acuerdo con la pos
tura asumida por el mandatario mexi
cano.

Conclusión: ya son otros tiempos y
Estados Unidos no es el patrón de La
tinoamérica ni los cabilderos cubanos

estadounidenses fijan el rumbo de la
política exterior de Washington desde
el sur del río Bravo hasta la Patagonia.
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Fuerza naranja: La sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó
incluir al partido Movimiento Ciudadano como integrante
de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, para
cumplir con el principio de máxima representación que fue
invocado y exigido por el partido naranja.
El asunto se aprobó en sesión privada de la Sala Superior

por mayoría de votos y se ordenó a la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados asignar de inme
diato un lugar a MC en la Comisión Permanente y definir a qué
partido se lo quitará, a fin de cumplir con la sentencia del
TEPJF.
La presidenta de la Comisión Permanente, Olga María del

Carmen Sánchez Cordero Dávila, del partido Morena, infor
mó al respecto que muchos legisladores, no solo de Morena,
están en contra esa sentencia del TEPJF, por ser una intromi
sión del Poder Judicial en otro poder y que a pesar de que las
resoluciones del TEPJF son inatacables, procedería una con
troversia constitucional ante la Suprema Corte.También se dio
entrada a la propuesta del presidente Andrés Manuel López
Obrador, para ratificar los nombramientos de cinco emba
jadores, entre ellos del profesor universitario Eduardo
Villegas Megias, como embajador de México ante Rusia.
Villegas Megías es coordinador de Memoria Histórica y

Cultural de México en la Presidencia de la República y cate
drático en el Colegio de Estudios
Latinoamericanos de la Facultad de

Filosofía y Letras, de la UNAM. La actual
embajadora de México en Rusia, Nor
ma Bertha Pensado Moreno, fue pro
puesta en Dinamarca.
María Victoria Romero Caballero

será la embajadora de México en Azer
baiyán y en Irlanda, Carolina Zaragoza
Flores, exdirectora general de Servi
cios Consulares de la Cancillería y su si
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milar para Africa, Asia Central y Medio
Oriente, Amparo Eréndira Anguiano
Rodríguez, ante Rumania.
Economía 4T: El Paquete contra

la Inflación y la Carestía (PACIC) sigue
sin reflejarse en los bolsillos de las fami
lias mexicanas a un mes de su presenta
ción, pues de acuerdo con datos oficia
les, los precios mínimos y máximos de la
canasta básica muestran incrementos de

entre 12 y 27 por ciento en las diferentes
regiones de México.
Según la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), el

caso más relevante, está en el centro de México, pues hace
un mes la canasta básica de 24 productos que conforman el
PACIC se podía comprar en un mínimo de 803 pesos y hoy
cuesta mil 21 pesos. Es decir, en un mes se encareció en 218
pesos, o 27.1 por ciento. En su monitoreo semanal, Profeco
muestra el mínimo y máximo al que se puede adquirir la ca
nasta en las cuatro regiones de México: centro (Ciudad de
México, estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Puebla,
Querétaro y Tlaxcala), centro norte (Baja California Sur,
Aguascalientes, Durango, Jalisco, Nayarit, Colima, Michoacán,
San Luis Potosí, Sinaloa y Zacatecas), norte (Baja California,
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas) y sur
(Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco,
Veracruz y Yucatán). De esta forma, hace un mes el precio máxi
mo de la canasta básica en el centro era de mil 36 pesos y hoy
es de mil 134 pesos, es decir, un alza de 12.3 por ciento.
En la zona centro norte el precio mínimo era de 775 pesos y

ahora es de 982 pesos, un incremento de 26.7 por ciento; mien
tras el precio máximo era de mil 32 pesos y ahora es de mil
167 pesos, un aumento de 13 por ciento.
En tanto, en la región norte se podía adquirir la canasta bási

ca hace un mes a un costo mínimo de 851 pesos y a un máxi
mo de 957 pesos, mientras ahora son mil 6 pesos y mil 215
pesos, lo que significa un aumento de 18.2 y 26.9 por ciento,
respectivamente. En lo que se refiere al sur, el mínimo era 864
pesos y ahora es de mil 36 pesos, 19.9 por ciento más, mien
tras el precio máximo pasó de mil a mil 147 pesos, un alza de
14.7 por ciento.
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Para Cuauhtémoc Rivera los pequeños comercios pueden
jugar un papel relevante en la puesta en práctica del PACIC,
pues con más de un millón 200 mil puntos de venta en todo
México, son los establecimientos tradicionales los que tie
nen el contacto más próximo con las familias mexicanas.
Entre otras cosas: El pasado fin de semana, en la

Ciudad de México, se celebró el Latín America Liberty
Forum 2022 del Atlas Network organizado en colaboración
con el Centro Salinas, donde el tema central de este año fue
"Acelerar" porque en este momento de la historia requiere
que el movimiento mundial por la libertad cambie a toda velo
cidad, dentro de las actividades desarrolladas en el Latín
America Liberty Forum 2022 se
abordaron ideas de la libertad, có
mo enfrentar la creciente ola de es

tatismo en Latinoamérica, progreso
humano, desarrollo con dignidad, la
clave de la movilidad social, políti
cas públicas, innovación tecnológi
ca, empo deramiento femenino, y un
bloque especial sobre el futuro del
dinero: blockchain y bitcoin, entre
muchos.
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Cinco interrogantes sobre
Cumbre de las Américas

Las semanas previas a la Novena Cumbre
de las Américas, organizada por Estados
Unidos en Los Ángeles, California, han

sido turbulentas, puesto que el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha pedido que
se incluya a todos los países de la región, dejan
do de lado la petición sobre la gobernanza
democrática. A partir de ahí, se acumulan ¡as
preguntas en torno a los temas que probable
mente dominarán las conversaciones, los com
promisos que se anunciarán y lo que ha sucedi
do con las relaciones entre Estados Unidos y el
resto de la región desde que se celebró la pri
mera reunión de este tipo en 1994.
Algunos interrogantes serían:
J La migración será el tema dominante.

En una llamada con periodistas días antes
del inicio de la Cumbre, Juan González, uno
de los principales asesores del presidente
Joe Biden para América Latina, enumeró el
desarrollo económico, los efectos de la pan
demia del Covid19, el cambio climático y la
crisis migratoria como los temas más impor
tantes de la cumbre. De ellos, la migración es
una preocupación central, no sólo por el
aumento de los flujos migratorios, sino tam
bién por lo que significa para la política
interna de Estados Unidos.

El número de personas migrantes que via
jan desde el sur en los últimos años, inclu
yendo un elevado número de personas pro
cedentes de Sudamérica, Haití y Cuba, ha
aumentado drásticamente, y no es probable
que esto cambie a corto plazo.

Aunque lo ha intentado, Biden ha tenido
poco éxito a la hora de hacer retroceder algu
nas de las medidas migratorias draconianas de
Trump, como el Título 42 y el programa
"Permanecer en México", cuya finalización ha
sido bloqueada por cortes estadounidenses. Es
probable que las próximas elecciones de
mitad de período al Congreso en Estados
Unidos compliquen aún más la voluntad de la
administración de realizar cambios audaces

desde Washington. Mientras que los cambios
políticos en Estados Unidos parecen estar
estancados, la administración está trabajando
para alcanzar acuerdos bilaterales sobre
migración y protección y se espera que anun
cie varios compromisos y resultados con los
líderes regionales en la Cumbre, además de la
firma de una declaración regional sobre migra
ción y protección.
2. El estado de la democracia en el conti

nente como telón de fondo. Desde que Bill
Clinton fue anfitrión de la primera Cumbre de
las Américas en 1994, la promoción de la
democracia ha sido un tema clave en estas reu

niones.

En la tercera cumbre, de 2001, se incluyó el
mandato de establecer la Carta Democrática

Interamericana. Pero la evolución política del
continente desde entonces, incluida la de
Estados Unidos, ha traído duros golpes a la
democracia.

En América Latina, diferentes formas de
populismo han hecho incursiones con presi
dentes que han trabajado para concentrar el
poder ejecutivo, reducir la autonomía de
otros poderes del Estado y debilitar los siste
mas de pesos y contrapesos. Y, esta vez,
Estados Unidos también está en la lista: más

de un año después de los atentados del 6 de
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enero en el Capitolio en Washington, la
mayoría de las personas en el país cree que
la democracia está en peligro, mientras que
en 2021 se presentaron más de 400 proyectos
de ley en las legislaturas estatales que res
tringen el acceso al voto. El desafío demo
crático es, hoy más que nunca, uno que con
cierne a todos, incluido el anfitrión.
3. La influencia de Estados Unidos en la

región ya no es lo que era. Aunque muchos paí
ses siguen contando con Estados Unidos como
su principal socio comercial, de inversión, de
cooperación o financiero, el tablero geopolítico
de la región ha cambiado radicalmente.
La consolidación de China como superpo

tencia global con influencia económica en
América Latina, así como los periodos de dis
tanciamiento de Estados Unidos, o incluso de
ruptura de relaciones entre Washington y sus
vecinos del sur son algunas de las razones de
que la influencia estadounidense sea menos
evidente. Hoy, América Latina parece mucho
menos dispuesta a que Washington le diga lo
que tiene que hacer.
Es previsible que la administración Biden

llegue a Los Ángeles a fomentar la responsa
bilidad compartida y la cooperación regio
nal, al tiempo que intenta solidificar alianzas
y asociaciones, en parte para contrarrestar el
papel de China y Rusia.
4. El alcance real de estas cumbres: ¿Para

qué sirven? Siempre se ha cuestionado la
utilidad real de estas cumbres, a veces por lo
ambiciosas que suelen ser sus agendas, pero
también por la falta de compromiso de los
países en el seguimiento de lo acordado o de
planes claros de implementación.
Un buen ejemplo de ello es la anterior

Cumbre celebrada en Perú en 2018, en la

que el tema central fue la corrupción, un mal
que se ha hecho más visible en el continente
desde entonces, con varios expresidentes
juzgados o encarcelados y países enteros
tomados por sistemas políticos corruptos.
De esta cumbre podría esperarse, al

menos, que Estados Unidos lidere un cam
bio de tono en la relación, de una marcada
por el signo transaccional impuesto por
Trump a una de más compromisos compar
tidos en los temas que la administración
Biden ha dicho que son centrales, como la
migración, el cambio climático y el desarro
llo equitativo.
La verdadera prueba será si los compro

misos y declaraciones que surjan de la
Cumbre incluyen planes de acción claros
con plazos específicos y formas de participa
ción de los actores de la sociedad civil en el

proceso de seguimiento.
5. Las Américas han cambiado radical

mente desde la primera Cumbre en 1994.
El lanzamiento de la Cumbre de las

Américas en Miami hace casi 30 años estu

vo marcado por una agenda política conti
nental, impulsada por Estados Unidos, en la
que el libre comercio era el norte ideológico
y político. El Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN) se firmó el pri
mer día de 1994, y Clinton anunció en la
cumbre planes para crear un Área de Libre
Comercio de las Américas (ALCA). Aunque
esto nunca llegó a materializarse, los acuer
dos de libre comercio fueron una pieza cen
tral de la política exterior de Estados Unidos
hacia la región durante las dos décadas
siguientes, mientras que muchos gobiernos
latinoamericanos alcanzaron acuerdos adi

cionales con la Unión Europea y dentro de la
región.
Aunque el libre comercio sigue estando en

la agenda, el título de la Cumbre,
"Construyendo un futuro sostenible, resi
liente y equitativo", refleja la urgente nece
sidad de que líderes regionales aborden
cuestiones que no estaban en el centro cuan
do se inició el proceso de cumbres, como la
desigualdad, el cambio climático, la recupe
ración regional de la pandemia del Covid19
y la preparación para futuras crisis sanitarias
mundiales, así como el retroceso democráti
co en muchos países.
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Asistencia social en México
Los conceptos de ayuda mutua han per

dido su esencia, solo en las grandes
tragedias parece aflorar nuevamente

como una flor en un inmenso jardín de con
creto, para después ser guardado en el baúl
de los recuerdos, o ser sepultado por los
enormes condominios familiares, en donde
lo que menos importa es conocer quién vive
en el ultimo piso, la individualidad pasa a
ser la esencia de la colectividad. Al parecer,
la gran frontera que dividía lo urbano de lo
rural hasta hace todavía 35 años, ha pere
cido, la modernidad o el imaginario social
de lo que debe ser México, presente en
gran parte de los actores protagonicos de
la política, gana batallas. Las cifras dan
cuenta de los avances en muchas poblacio
nes, sobre todo en los servicios mínimos de
asistencia social en cada uno de los rincones

del país. Sin embargo, es posible observar
que a pesar de los grandes esfuerzos que se
hacen, tal imaginario de modernidad sigue
siendo un sueño difícil de materializar por
varias razones.

Por otro lado, las diversas etapas por las
que ha pasado la organización de la socie
dad mexicana muestran un manejo incontro
lable de ella, principalmente por la clase
que se encuentra al frente del país. La utili
zación de diversas medias para mantener el
control político y garantizar una estabilidad
política, en muchas ocasiones no ha sido la
adecuada, se hace común sacrificar el espí
ritu colectivo de las comunidades para dar
paso a la individualización, sepultando con
leyes y reformas la herencia prehispánica
de ayuda colectiva y recíproca tan arraigada

en el pueblo mexicano, principalmente en
las zonas de mayor densidad poblacional,
como lo son el centro del país y el sur.
La zona norte de la república, responde a

otra lógica de organización dado su argu
mento histórico de cómo fue poblada, su
mándose su cercanía con los Estados Uni
dos de Norteamérica.

Existen historiadores como Enrique Krau
ze que en su empresa llamada Clío, ha teni
do la delicadeza de ir registrando la acción
no solo de la sociedad, sino de la clase diri
gente y de sus acciones gubernativas, las
cuales muchas veces son burdas imitaciones

de otros países. La experiencia muestra cru
damente la incapacidad de los representan
tes legales de las mayorías en la solución de
problemas concretos: Chiapas, con sus
quince minutos, servicios públicos como
transporte, recolección de basura, conta
minación, desempleo, autonomía estatal,
leyes y reglamentos para varios delitos que
no se encuentran tipificados, delincuencia
organizada, mujeres violadas de Juárez y
de todos lados de la república mexicana;
acuerdos para soluciones conjuntas... Por
mencionar algunos.
Asimismo, se observa cómo el Estado se

instaura como el gran organizador de la ma
yoría de las acciones, sin dar oportunidad a
otros sectores y más aún a otras alternativas
de posible participación. Se ha permitido la
organización de la sociedad civil en organi
zaciones no gubernamentales, pero su crea
ción no incide en muchas de las decisiones

finales; sin embargo, estas comienzan a to
mar un peso determinante y no es de extra
ñarse que dentro de poco, grupos como
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Rotarios, Club de Leones, grupos indepen
dientes indígenas, y culturales, tomen
fuerza desmedida poniendo en jaque algu
nas de las decisiones. El monopolio del
poder y de decisión es un espíritu que vaga
por todo el país, los errores constantes en
acciones concretas, sumados a la falta de co
nocimiento, incertidumbre, excesiva des
orientación y la creciente conciencia de la
situación tan desigual de muchos de los me
xicanos, son las bases de un gobierno obso
leto incapaz de proponer cambios de fondo:
principalmente transformaciones que en
verdad busquen erradicar los diversos ma
les, no sólo su contención.

Uno de los problemas añejos sigue sien
do la falta de una política segura y sosteni
da para el campo mexicano, la idea de que
un campesino con tierra es un campesino
feliz siempre fue falsa.

El tener solo parte de los medios de pro
ducción para hacer producir la tierra, limitó
su capacidad, si a esto se suma la depen
dencia extrema a los caprichos de la natura
leza, el resultado es nefasto. Esto provoca
una erosión paulatina de su vida y más aun
de sus esperanzas, el trabajador del campo,
se extingue como muchas de las cosas que
son parte de la herencia cultural de nuestras
sociedades. La incapacidad del sector gu
bernamental en la solución de problemas,
aunado a la poca imaginación creativa de
sus dirigentes, ha quedado registrada en los
anales de la historia de México para ser con
sultada por las futuras clases dirigentes. Pe
ro pareciera ser que la historia es solo da

tos, que no tienen ningún valor, por lo cual
no hay que hacerles mucho caso, según se
dice, las decisiones se toman basándose
en una realidad problemática que deman
da soluciones.
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El diputado Sergio Gutiérrez
Luna i/ su camioneta roja de
millón y medio de pesos
Tras los ajetreados días en la política mexicana, este
columnista está convencido que la nota de ocho
columnas en todos los periódicos del país de nunca
jamás será el anuncio del diputado Antonio Pérez
Garibay papá del piloto de Fórmula 1 Checo
Pérez" sobre su intención de competir como
candidato a la Presidencia de la República en el 24.
Pero ya hablando en serio, vaya encuentro entre

los 3 candidatos se vivió ayer en Toluca, en el cual
Adán Augusto, la Jefa Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard por primera vez sintieron el calor
de su gente, en igualdad de oportunidades y está claro
que la contienda para el 24 ha comenzado.
Sin embargo, ante dicho escenario, este tecleador

recuerda cómo en algún encuentro con los amigos,
el (nieto de la senadora Ifigenia Martínez) titular
de CONOCER dependencia de la SEP afirmó que
antes de cualquier grilla partidista, la prioridad
debe ser consolidar el proyecto del Presidente
López Obrador, para lo demás ya habrá tiempo,
discurso semejante al que se mantuvo en el Edomex,
¡enhorabuena!

Con base en lo anterior y tras el evento de ayer,
es claro que varias cosas quedaron definidas, como
el hecho que el diputado Sergio Gutiérrez le gusta
decirse de izquierda, pero cobrar con la derecha; por
aquello que el veracruzano en su llegada a Toluca
decidió viaj ar a bordo de su camioneta BMW X4
M40i, la cual es la versión más costosa de la marca,
con un costo que asciende al millón 450 mil pesos.
Alguno de los múltiples asesores de Gutiérrez

Luna debería decirle que use vehículos menos
ostentosos, o por lo menos no tan llamativos, porque
el color rojo, vaya que te obliga a prestarle atención.
Estimada secretaria de Energía, Rocío Nahle,

su candidatura a la gubernatura de Veracruz se
encuentra hasta ahora sin contrincantes.

POSTIT Alguien recuerda la Casa Blanca del
expresidente Peña Nieto, ubicada en Sierra Gorda
#150, en las Lomas; curiosamente dicho inmueble
hoy se encuentra en el abandono con una palmera
muerta visible a lo lejos.
Algo parecido al PRI de Alito Moreno, ¿o me

equivoco?
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Nomás tirito

La oposición debe cambiar de estrategia
para el 2024, porque como le hizo ver Andrés
Manuel López Obrador, "no le hadado
resultados..."

Por el resultado electoral del 5 de junio,
doce millones de mexicanos más serán

gobernados por MORENA; dominará 20
entidades, y regirá los destinos de más de 70
millones, 56% del electorado.
Antes de las elecciones de 2018, la

formación guinda no tenía ni una sola
gubernatura.

Hoy, el PAN tiene bajo su control 5 estados,
y el PRI que debe cambiar de nombre y de
dirigente apenas logró en alianza Durango.
Sin embargo, al tricolor le quedan 20

millones de votos de Edomexy Coahuila.
Los dos cambian virrey el año entrante.
Al frente del PRI, Alito Moreno ha

perdido ¡10 gubernaturas! en tan solo un
par de años, incluyendo Campeche, su
propio estado (aun así, quiere ser candidato
presidencial en el 24).

Movimiento Ciudadano tiene Jalisco y
Nuevo León, y el PVEM San Luis Potosí.
Las tácticas contrarias han sido

catastróficas.

No fructificaron los ataques familiares
y políticos contra el presidente, ni los
señalamientos y críticas contra su
administración, tampoco que le echaran
montón.

Todo fracasó.

Obrador sigue siendo indestructible.
Quizás ahora los retadores comprendan

que su eventual reconquista del poder
depende más de lo que sus gobiernos y
partidos hagan por el pueblo, que de intentar
descarrilar a la 4T.

"Deben convencer a la gente; les afecta su
racismo y clasismo...", opinó el paisano de
Palacio.

La hipotética victoria se proyecta como
resultado del éxito propio, no del fracaso
ajeno.
Así, con esa oposición, no hay tiro.
Cuando mucho, tirito...
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Guaritía
Desde hace varias

semanas, las autoridades
del sector Salud han
hecho constantes

llamados a los capitalinos
a que no "bajen la guardia"
frente al Covid19, pero,
además, se comienza a
asomar otro enemigo
que es la Viruela Símica
o viruela del mono, cuyo
caso fue confirmado

por el Instituto de
Diagnóstico y Referencia
Epidemiológicos
(InDRE).
Hay que recordad que en
el caso del Covid19, la
epidemia no ha terminado
y aunque se han quitado
algunas medidas, es
responsabilidad de los
capitalinos extremar
precauciones ante el
incremento de contagios

en la CDMX.
Y a partir del día 15 de
junio, los dueños de
micros y autobuses ya
están avisados que no
hay pretexto para llevar a
cabo los 15 compromisos
adquiridos ante la Semovi
para la mejora del servicio,
luego de habérseles
aprobado el ajuste de
un peso a la tarifa de
transporte en la CDMX.
De acuerdo con el

secretario de gobierno
capitalino, Martí
Batres Guadarrama, los
operativos se realizarán de
manera gradual, empero,
llamó a la población
a reportar a través de
Locatel al 56581111,
"cualquier clase de
irregularidad que detecte".
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La Cumbre

FALTARON PERSONAJES AL EVENTO

Lleno de algarabía, Joe Biden convocó a
los mandatarios de América Latina y El Ca
ribe a "La Cumbre de las Américas", que se
celebró en Los Angeles, California. Lamen
tablemente no se contó con la asistencia de

los gobernantes de México, Bolivia, Hondu
ras, Guatemala, Uruguay, Cuba, Venezuela
y Nicaragua; el argumento que expusieron
es que, se omitió invitar a los tres últimos.
Al respecto la Casa Blanca señaló que esto
se dio porque sus presidentes de esos países
no son producto de un sistema democráti
co; nuestro País estuvo representado por su
canciller, Marcelo Ebrard.

Será discutible si el gobierno de Was
hington tuvo razón o no. Bien sabemos que
Cuba se maneja con un gobierno estableci
do desde 1959, lo que ha motivado críticas
y conflictos de toda índole, siendo el más
dramático el bloqueo económico impuesto
desde siempre por el gobierno norteameri
cano y que obligó a Fidel Castro a ratificar
su alianza con lo que fue históricamente la
URSS (Unión de Repúblicas Socialistas So
viéticas). Es evidente que Cuba ha sufrido
mucho, pero también debemos aceptar que
mantiene una línea ideológica opositora ala
Norteamérica y que, inclusive ha sido mo
tivo de invasiones y sinnúmero de actos re
probables por parte de los estadounidenses.
En este sentido aparece una circunstancia,
si es correcto que EEUU califique de demo
cráticos o no a sus iguales.

El caso de Maduro en Venezuela y Or
tega en Nicaragua, tienen perspectivas
especiales dignas de un análisis más cui
dadoso. En Venezuela se mantienen los

mismos principios políticos marcados por
Hugo Chávez, coincidentes con los de Cu
ba; por su parte en Nicaragua, ha estado en
el poder Daniel Ortega.
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I lay que observar
a Ánaya
SU CASO ES UNA TELENOVELA

La telenovela más absurda de los últimos

tiempos se llama Ricardo Anaya, un indi
viduo sin escrúpulos y falto de memoria
que piensa ser el mesías que pronto llega
rá a la presidencia de México para derro
car al gobierno "autócrata" de AMLO y así
cambie el rumbo de miles de mexicanos;
cuando todos sabemos que esto es una
completa mentira.

El regreso a la vida pública de Ricardo
Anaya me parece de lo más absurda, dece
nas de videos en youtube pretenden con
vencer a miles de mexicanos despistados
que se sienten confundidos por el gobier
no actual y ven en "Anaya" su salvación fi
nanciera que les hará cambiar su suerte
laboral y/o económica.

Me queda claro que algunos mexicanos
siguen viviendo en el pasado, se rehúsan
a ver con otros ojos la política del país y vi

ven enfadados pensando que votar por el
PRIAN es síntoma de éxito cuando dejó de
ser así hace muchos años...

Ricardo Anaya es el típico "fantasma"
político que sigue aferrado aobtener la pre
sidencia a como de lugar en el 2024 sin em
bargo dista de ser verdad a menos que miles
de mexicanos le den su voto confiando en la

sarta de mentiras que escupe cada que tie
ne oportunidad de hacerlo sobre todo a días
de su audiencia donde podría ser exhibido a
nivel nacional.

Después de diversos escándalos era ne
cesario que Ricardo Anaya se alejara de la
vida pública pues no le favorecía en lo más
mínimo para su reputación misma que
quedó hecha trizas después de ser denun
ciado por lavado de dinero cargo del que fue
exonerado en el 2019.

Desde que Emilio Lozoya fue deteni
do el nombre de Anaya fue mencionado en
más de una ocasión pues aseguran que él y
muchos otros servidores públicos fueron
sobornados para aceptar la fallida Reforma
Energética en la época de Peña Nieto sin te
ner una respuesta clara de cuánto pudo ha
ber recibido de soborno.

Ricardo Anaya tiene un plan entre ma
nos que no es tan honesto como todos cree
mos y estoy casi seguro que comenzará una
campaña sumamente agresiva para seguir
desprestigiando todo lo que haga el gobier
no federal con la única misión de ganar un
poco de confianza para este 2022 y testear
el terreno para el 2024.
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El l'riaiikeiistein

se destruye solo
MADRAZO DUO QUE FALTA VOLUNTAD
FEDERAL PARA CASTIGAR LA CORRUPCIÓN...

¿Y acaso su empresa Ladinus Cretinus Vendi
dus apoyó la propuesta para enjuiciar a expre
sidentes delincuentes?.. También dice que el de
Peña fue un gobierno corrupto, pero a toro pasa
dísimo: si lo hubiera dicho en 2016,2017 o antes
de julio de 2018, cuando Enriquecido despacha
ba en Los Pillos (digo Pinos), le aplaudiríamos,
pero hoy queda como un vulgar oportunista.
El exgobernador priísta agregó que AMLO
quiere destruir la alianza PRIPANPRD.
El Priankenstein y su lacayo Chuchigor se están
destruyendo solos: comenzaron como un ente
con apariencia temible y poderosa, y hoy parece
un triste cangrejo caminando para atrás.
Exdirigentes tricolores se reunirán este mar
tes con Alito para debatir la crisis del partido.

Que vayan organizando el velorio y sepelio para
2023 o 2024, con un volado para ver quién cierra
la puerta de Insurgentes Norte 59.
Un juzgado tamaulipeco ordenó levantar
bloqueo a cuentas bancarias de Mariana Gó
mez de Cabeza de Vaca.

Esa película ya la vimos: emulando a Karime
Macías, exmujer de El Porky Mayor, la esposa
de Francisco Javier se irá a Europa, consegui
rá prestanombres, se gastará un dineral y des
de allá se divorciará mientras éste huye (nada
Buey), y luego lo capturarán pero estará a salvo
el "patrimonio" familiar.
Ebrard exhortó en el cierre de la Cumbre de

las Américas a terminar el bloqueo a Cuba y
reestructurar la OEA.

Brillante discurso de Marcelo representando a
México, anotándose otro punto a favor con mi
ras a 20232024 y más allá.
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Oposición: de la cohabitación
a la dictadura de las minorías

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@cariosramirezh

CanalYouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh

De un plumazo y con la
vocería del cuestionado

presidente nacional del
PRI, la alianza opositora inventada
por la Coparmex y el empresario
ultraderechista Claudio X. Gonzá

lez dio un paso audaz y controver
sia!: pasar del modelo de la coha
bitación en el sistema de represen
tación al patrón de la dictadura de
las minorías.

Agobiada por la derrota contun
dente en las gubernaturas de 2021
y 2022, la alianza PANPRIPRD de
cretó una moratoria de reformas
constitucionales en la Cámara de

Diputados, sin que se sepa si tam
bién será en el Senado, aunque de
jando la puerta abierta a cualquier
tipo de reformas a leyes que solo
requieren mayoría absoluta de 51%
y no la calificada de 67%.

La decisión opositora cometió
uno de los errores estratégicos
más importantes de su existencia:
cerrar la puerta a la discusión de la
reforma políticoelectoral que ha
diseñado el presidente de la Re
pública y su partido Morena, pero
en medio de quejas concretas en
el sentido de que la elección del
5 de junio pasado estuvo plagada
para rubor y vergüenza del INE
de Lorenzo CórdovaVianello y Ciro
Murayama Rendón de mapache
rías y que sin reforma del Instituto
se repetirán los vicios en la pre

sidencial del 2024 afectando a la

alianza opositora.
La reforma electoral, además

de la reorganización del Instituto
para regresarlo a sus funciones
exclusivas de organización de elec

dones y alejarlo de la tentación
de una especie de vicepresidencia
democrática de la nación, se mon
ta sobre la salida de Córdoba y
Murayama y otros dos consejeros
más por haber cumplido su perío
do legal en abril del año próximo
y la necesidad de nombrar a otro
consejero presidente que gestione
la elección presidencial del 2024. La
moratoria opositora congelará los
nombramientos pendientes, pero
la mayoría morenista podrá reducir
el presupuesto del INE y cerrar ofi
cinas del Instituto que rebasan sus
facultades, con el efecto negativo
para la oposición.

La alianza opositora tuvo un éxi
to político con la negativa a apro
bar la reforma constitucional en

materia eléctrica, pero no detuvo
el proceso de reorganización de la
Comisión Federal de Electricidad y
sus objetivos de reducir la privati
zación del servicio y regresar la pre
ponderancia del Estado; con o sin
votación en el Congreso, la reforma
eléctrica se está aplicando en los
hechos y ahí la oposición carece de
instrumentos para impedirlo.

En este contexto, la moratoria

legislativa de la oposición es un
salto al vacío y entrega el poder
legislativo a la mayoría absoluta
de Morena y sus aliados, sin tomar
en cuenta para nada la agenda de
demandas opositoras. Además, la
moratoria le puede restar votos a
la oposición porque se trata de un
acto de rebeldía que rompe con la
estabilidad entre poderes y convier
te a la minoría en una dictadura de

minorías que pretende imponerle
voluntades a la mayoría.

El sistema unitario priísta ope
ró de 1920 a 1988 y debió obligar
a la oposición y al propio PRI a
construir una reforma de sistema/

régimen/Estado/Constitución para
administrar los nuevos equilibrios
de la pluralidad. La derrota del PRI,
PAN y PRD en 2018, la expansión
territorial de morena ahora con

22 gubernaturas, la posibilidad de
ocho más en 2023 y 2024 y las ex
pectativas de Morena para ganar la
presidencial de 2024 condujeron a
la oposición a la decisión radical de
romper el equilibrio de poderes con
acusaciones de cerrazón al gobier
no lopezobradorista.

Lo paradójico de la moratoria es
que se trata de una conducta radi
cal que antes había desarrollado y
aplicado sin rubor el PRD de Cárde
nas y López Obrador como oposi
ción y que solo significaron golpes
espectaculares de imagen sin nin
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gún efecto en el sistema de toma
de decisiones. Con esas actitudes,
el PRD del pasado no solo se aisló
de los equilibrios sistémicos, sino
que ahuyentó muchos votos por
conductas radicales que rompen
el ritmo constitucional. Imponer la
dictadura de las minorías para im
pedir reformas constitucionales de
manera sencilla anula la función

del poder legislativo como meca
nismo de aprobación de leyes. En

términos constitucionales, el equili
brio entre partidos confiere el Con
greso la condición de constituyente
permanente, solo que ahora la mi
noría opositora aliada la Coparmex
e inventada por el empresario ul
traderechista Claudio X, González

se niega a cumplir con su función
de garante del funcionamiento de
la Constitución

El paso de la cohabitación a la
dictadura de las minorías será el

tema determinante en las eleccio

nes presidenciales de 2024.

Política para dummies: la políti
ca parlamentaria se basa en la fun
ción prioritaria de parlamentar, es
decir, negociar.

£7 contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no de/ periódico que
la publica.
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EPENDIENLA AGENDA DE

Aunque no fue su propó
sito fundamental, el PAN
y el PRD le dieron un es
paldarazo de alto nivel ai
presidente del PRI, Ale
jandro Moreno Cárdenas,
en estos momentos con

cuestionamiento internos

en su partido que piden su
destitución por el fracaso
electoral y por el contenido
de los audios que revelan
agresiones y corruptelas.
El destino del dirigente pri
ista no se va a determinar

en la alianza opositora ni
en la Coparmex, sino que
será producto del crecien
te desencanto de las bases

priístas que vieron reduci
dos sus gubernaturas a dos
y una prestada en coalición

El consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova Via
nello, sigue defendiendo la
actual estructura electoral

diciendo que los últimos
procesos fueron impeca
bles, en tanto que la oposi
ción continúa también de

nunciando irregularidades
que rayaron en el cochinero
al viejo estilo priísta. Con
las revelaciones sobre la

desorganización electoral
del pasado 5 de junio, nadie
apuesta a que el INE siga
igual y todos claman ya por
una reforma electoral que
termine con el control ca

ciquil del Instituto por parte
del grupo de poder de Wol
denberg y Córdoba.

Los resultados tangibles
de la IX Cumbre de las
Américas no variaron de

las expectativas críticas: el
presidente Biden careció
de un liderazgo regional,
México no pudo concretar
una propuesta de reorga
nización del sistema regio
nal y la agenda de proble
mas en América seguirá y
empeorará en tanto que la
Casa Blanca siga sin en
tender las necesidades de

los países de la región. El
presidente Biden se mos
tró no solo desganado,
sino sin ninguna estructu
ra de poder imperial.
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e comenta sólo con...

Cumbres
Por Carlos Ramos Padilla*

Me he manifestado de siempre
contrario a la exclusión y a la
censura. Pero también entien

do que hay espacios para todo y niveles
que cuidar. Las reuniones internacionales
llamadas Cumbres se han propuesto para
lograr entendimientos y acuerdos mutuos
que acerquen más el desarrollo y conviven
cia entre los pueblos. Son encuentros entre
los líderes más importantes para soluciones
igualmente importantes.

Es una llamada a consolidar a las demo

cracias, a generar libertades y a respetar de
rechos humanos. Por ello Cuba, Venezuela
y Nicaragua no fueron considerados para el
encuentro en Los Ángeles. Son regímenes
represores, son tiranías y dictaduras. Lo que
ocurre en Cuba está muy lejano a su reclamo
de terminar con el bloqueo/embargo.

El racionamiento de los alimentos, la es
clavitud, la represión, los presos políticos, la
censura informativa, el freno a la manifesta

ción pública y la profunda pobreza nada se
acerca a sus discursos victimízados. Lo mis

mo con Venezuela, una nación antes próspe
ra, buscando el liderazgo de la región, em
prendedora, vive bajo las ocurrencias de líde
res improvisados, incultos que se cuelgan de
la imagen proceres para sostenerse.

Su vacío es impresentable y su conducta
altanera y hostil la adornan con insultos y di
famaciones. El gran presupuesto de la nación
se lo arrebatan a la educación para dádivas
populistas y compra de armamento a Corea
del Norte, Libia y China.
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Los negocios de tráfico de droga con
Cuba han sido exhibidos en más de una

ovación, Nicaragua bajo la imposición de
un exguerrillero que vive de la nostalgia de
sus golpes militares para exportar guerrillas
Otra de las naciones que enriquece brutal
mente a sus tiranos dejando a millones en
pobreza extrema,

¿Qué pueden aportar esos dirigentes al
mundo más que acusaciones y justificacio
nes estériles? ¿Merecen que se le dé voz sólo
para atacar, para desgarrarse en mentiras
históricas? ¿Les debemos dar plataformas
mundialistas para exhibirse con sus ridículos
uniformes militares?

Y lo grave es que México va sembrando
camino hacia esa ruta. No fue suficiente el

desaire y reto de AMLO a Biden, ahora tanto
republicanos como demócratas lo descalifi
can por la serie de infamias vertidas contra
sus representantes Marco Rubio,Ted Cruz y
Bob Menéndez.

Y sentenció que son infamias porque
AMLO no presenta pruebas, pero si deman
da, exhorta, a que se le muestren sus víncu
los con el narco, archivo que ya está en el
escritorio de la DEA, FBI, CIA, Cámara de Re
presentantes, Senado y Casa Blanca. El trato
a Ebrard fue cordial, pero se le dio el lugar

que merecía, el que se buscó, el último en la
fotografía, el de hasta atrás. Y el feliz por su
roce con ios que no merece. Digamos que
llegó y su fue doblado así le haya dicho "en
cantadora" a la esposa de Biden.

Imagínese, darle tiempo mundial a AMLO
para defender a Cuba, y allá en Estados Uni
dos atacar a sus congresistas, desviar el tema
para hablar de sus proyectos faraónicos y
populistas e incluso decirles a los ricos cómo
administrar sus bienes.

¿Toleraría Estados Unidos que AMLO se
propusiera formar un bloque opositor a Bi
den y agarraditos de la mano con Cuba, Vene
zuela y Nicaragua, México se autopropusie
ra como el mesías continental? ¿Ir a criticar
su industria de armamento cubano cuando

el narco se burla del Ejército mientras circula
con tanquetas y armas antimisiles? ¿No dice
el Secretario de Marina que sus propios sol
dados son los proveedores de los comunales
y que si quieren delinquir lo hagan afuera?

Lo he dicho y lo confirmo, AMLO por el
mismo es un peligro que utiliza los recursos
mexicanos para aliviar la crisis de tiranías.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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toros no sufren...Los
s vacas vuelany la

ii Si yo fuera animal, me gustaría ser
toro de lidia: a ninguno se le respeta
más. Ninguno está mejor tratado. Y

además, tiene la posibilidad de que lo indul
ten y pasarse toda la vida follando vacas sin
parar." Joaquín Sabina

El viernes un juez federal prohibió de
manera definitiva las corridas de toros en la

Plaza México. El magistrado consideró que el
trato degradante que recibe esta especie vio
la el derecho aun medio ambiente sano. La

empresa Tauro Plaza México, operadora del
recinto taurino más grande del mundo, tie
ne 10 días para impugnar esta decisión ante
la Suprema Corte de Justicia, pero mientras
dure el proceso (podrían ser meses), las acti
vidades quedan totalmente suspendidas.

Yo nunca me he considerado un animalis

ta. Incluso, he defendido la construcción del
Tren Maya, a pesar de sus ramplones argu
mentos. Considero que todo el progreso hu
mano lleva consigo costos al medio ambien
te, y si tiene que morir un jaguar o un árbol
para que la modernidad le llegue a una niña
indígena en medio de la selva chiapaneca, la
vida de estos animales habrá valido la pena.
Desde luego, eso no significa renunciar a la
tarea de amortiguar nuestro impacto ecológi
co lo más que se pueda. Como humanos, ese
es nuestro deber, de eso no me queda duda.

Por eso los argumentos a favor de la
tauromaquia me parecen estúpidos, o de
menos, hipócritas. Vamos a revisar los

más populares que leí este fin de semana
en las redes:

"El toro de lidia se extinguiría sin las co
rridas": Al ser un animal que necesita de una
selección y cuidados muy concretos, y a su
vez, no es apto para el consumo humano, sin
la tauromaquia los ganaderos no tendrían
motivos para seguirlos criando.

R: El jaguar es una especie en peligro
de extinción, ¿estarías a favor de torturarlos
para conservarlos con vida? Desde luego que
no, porque no es necesario torear jaguares
ni apuñalar pandas para conservarlos. Los
toros de lidia pueden vivir y reproducirse en
espacios protegidos, tal y como ya sucede
con muchos otros animales. Lo que definiti
vamente se extinguiría con la tauromaquia,
sería el millonario negocio de ganaderos,
que, literalmente, crían animales para ser tor
turados. Existen otras maneras de conservar

especies sin caer en el salvajismo de conver
tir la tortura en un espectáculo.

"Es parte de nuestra cultura": La fiesta
brava es una tradición que lleva siglos, y el
toro de lidia es el único animal que muere
en combate entre júbilo, gritos, y aplausos
en su honor,

R: Primero que nada, los gritos y los
aplausos son para el que le clava el cuchillo
al animal. Segundo, el toro de lidia, y el res
to de los animales con los que compartimos
el planeta, no matan o mueren, por "honor?
ni ningún otro concepto humano. Matan por
hambre o para defenderse. Y tercero: que
algo sea antiguo no significa que sea bue
no. La esclavitud y el derecho de dote son
tradiciones aún más viejas que la tauroma
quia, y por suerte, la primera fue abolida en
el mundo, y se lucha constantemente para
eliminar la segunda.

"Una mujer tiene su periodo cada mes y
sangra mucho más que un toro en toda su
vida": El toro de lidia no sufre, al contrario,
vive como un rey cuatro años hasta el día
de la lidia, en el que solo pasa 20 minutos
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siendo toreado.

R: No es broma, este argumento lo dio
el empresario taurino Rafael Herrerías en un
programa de televisión, para defender a la
fiesta brava de las acusaciones de crueldad

animal; sin importar la sangre que se derra
me durante el espectáculo, todos los anima
les con sistema nervioso central sentimos

dolor al ser apuñalados vivos, el toro no es
un caso especial. Y aunque reciba buenos tra
tos los primeros años de su vida, eso no sig
nifica que el bravísimo anhela que lo torturen
y descuarticen para divertir a la audiencia.

"Si comes carne o usas productos de ani
mal no puedes criticar la tauromaquia!": Los
animales en las granjas industriales están
confinados en espacios insalubres y tan pe
queños que casi no pueden moverse. Tam
poco pueden ver la luz del sol ni recibir aire

fresco. Eso también es torture,

R: No hay duda de que existen muchos
casos de crueldad animal en la industria de

los alimentos y la ropa, pero el propósito es
distinto al de un fin recreativo. El ser humano

se alimenta de carne (así funciona la cade
na alimenticia), pero nadie en su sano juicio
compra un boleto para ir al rastro y ver cómo
matan al cerdo.

Tengo muchos amigos que seguramente
se van a molestar conmigo por esta colum
na; a ellos, sepan que los aprecio mucho,
pero mantener una tradición sangrienta sin
ningún propósito que el de divertir a unas
élites me parece cruel y alejada a nuestros
tiempos. Porque a estas alturas, el único ar
gumento válido para defender las corridas
de toros es el de Chayanne.

* @CallodeHacha
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¡Arrancó la madre de
las batallas; el 2024...!

Por Ricardo Alemán*

La elección presidencial rumbo al 2024
arrancó "a tambor batiente''

Arrancó luego que se conocieron
los resultados de la elección del pasado 5 de
junio, del 2022, en donde el partido oficial se
alzó con una victoria de cuatro a dos.

Es decir, que el presidente y su partido,
Morena, le arrebataron a los opositores del
PRI, PAN y PRD cuatro gobiernos estatales,
de seis en disputa; todos mediante eleccio
nes de Estado y narcoelecciones,

Pero la verdadera noticia es que la madre
de todas las batallas arrancó en todos los

frentes de manera simultánea; una batalla
total que confirma que en los próximos 24
meses veremos una carnicería épica,

Y es que al tiempo que se produjo el ban
derazo de salida en el escenario natural de

la batalla por la presidencial del 2024 en el
escenario político, también se abrió un pe
ligroso frente mediático que ratifica el endu
recimiento de la censura oficial la censura

de Palacio abierta y clara; además de que
apareció el frente de las amenazas de prisión
y muerte no sólo para los críticos, sino para
los disidentes.

En pocas palabras, a partir de hoy ve
remos a políticos en abierto choque con el
gobierno y con el presidente, en tanto que
el gobierno de López se volcará en una feroz
persecución de opositores, a los que sacará
no solo "trapos sucios" sino acusaciones fal
sas y dolosas para desacreditarlos.

Es decir, veremos la guerra total.
Y, por ejemplo, ya empezamos a ver el

endurecimiento de la censura dictada desde

Palacio, no solo a medios sino a periodistas,
articulistas y editorialistas, a quienes abier
tamente ya doblaron a favor del presidente,
de su partido y de sus candidatos rumbo al
2024, Pero, sobre todo, veremos el incremen
to de las amenazas de muerte a políticos y

críticos, en medio del alza exponencial de los
crímenes políticos, no solo para callar sino
para desaparecer adversarios.

En realidad, volveremos a los tiempos
preciviles en donde las batallas políticas se
libraban mediante la plata y/o el plomo; con
el peso del poder presidencial sometiendo a
políticos, medios y doblando a periodistas y,
en especial, con los crímenes ejemplares.

Sí, por descabellado que parezca y por
absurdo que resulte. Y, en el primer caso, en
el frente político de los opositores, se produjo
un peculiar "descontón" al presidente mexi
cano a quien la Alianza Va Por México declaró
una "moratoria constitucional''

¿Y eso qué significa?
Poca cosa, quiere decir que dirigentes y

legisladores del PRI, PAN y PRD no aproba
rán en el Congreso de la Unión una sola de
las iniciativas enviadas por el presidente, en
especial su destructiva Reforma Electoral,
que pretende dar el tiro de gracia al INE.

El golpazo, como era de esperar, enfure
ció a López Obrador, quien acusó a los oposi
tores "de bloquear, no ayudar, estorbar y no
proponer nada"; una victimización que desa
tó la furia de las redes sociales, ya que mu
chos malquerientes de López le respondieron
con el clásico: "el burro hablando de orejas'.'

¿Por qué?
Porque no se necesita ser analista político

y menos tener bola de cristal para entender
que el maestro del bloqueo, de la protesta
callejera y de estorbar las acciones de gobier
no, se llama López Obrador.

¿Olvidó el presidente el bloqueo de
Reforma; olvidó los éxodos de Tabasco al
entonces DF; olvidó las tomas al Zócalo? ¿Ya
olvidó López la quema de pozos petroleros
enTabasco; ya olvidó el no pago a la CFE?

Sí, el cinismo del presidente fue tal que
hasta se aventó la puntada de recordar el
refranero popular, "mucho ayuda el que no
estorba...? dijo.
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Sí, de Risa loca.
Pero la respuesta oficial vendrá de todos

los frenes del Estado. Es decir, que pronto
veremos que se lanzará todo tipo de acusa
ciones contra los líderes del PRI, PAN y PRD y
contra sus gobernadores, legisladores y has
ta contra grupos empresariales preocupados
a favor de la defensa de la democracia.

Sí, a la par que veremos escándalos rea
les de corrupción, también seremos testigos
de nuevas campañas presidenciales de difa
mación y calumnia.

Por lo pronto, el líder del PRI, Alejandro
Moreno, ya es víctima de una campaña de
descrédito. Y sólo es eso, porque si existieran
pruebas reales de corruptelas ya habría sido
enviado a la cárcel.

Por su parte, críticos del gobierno de
AMLO, como la senadora LilyTéllez y la pe
riodista Anabel Hernández, denunciaron
amenazas en su contra a través de platafor
mas digitales.

En el primer caso, la ex conductora de
televisión reveló que en la red social de su
principal colaborador se recibió una pre

sunta amenaza de muerte proveniente del
grupo criminal motejado como CJNG. A su
vez, poco después de asegurar que existe
una alianza entre el presidente López Obra
dor y el "cártel de Sinaloa?fue jaqueada una
cuenta de la red social de la periodista Anabel
Hernández, a quien también amenazaron de
muerte. Por esa razón canceló su cuenta del

"pájaro azul''
Apenas el pasado sábado se informó,

en Sonora, que el gobierno de Alfonso Du
razo decretó la muerte de "la nota roja'.' Es
decir, los periodistas que informen sobre
hechos violentos en uno de los estados

donde reina el crimen organizado, serán
sancionados con hasta 10 años de cárcel.

En pocas palabras, la censura total, al me
jor estilo de las dictaduras.

Pero el caso más sorprendente es el del
periodista Joaquín López Dóriga, quien en
sus redes sociales dio a conocer que no en
trevistará más a los jefes de los partidos que
integran la Alianza Va por México.

¿La razón?
Según el periodista, no entrevistará más

a Marko Cortés, líder nacional del PAN y a
Alejandro Moreno, jefe del PRI, "¡porque le
mintieron a los ciudadanos!''

López Dóriga dijo que, en una reunión
editorial con Grupo Fórmula, se acordó
no entrevistar a los jefes de esos partidos,
"por mentirosos''

Sin duda una poderosa razón periodística
que, sin embargo, no muestra el mismo ra
cero con el presidente mexicano, a su vez el
más mentiroso de la historia.

Y si ese fuera el criterio editorial para los
medios, recomendado desde Palacio, el pri
mero al que nadie debía darle voz es a López
Obrador; un presidente que en 43 meses de
gobierno ha formulado poco más de 60 mil
mentiras a los mexicanos.

Lo cierto es que desde Palacio salió la
orden para que sean callados en todos los
medios, tanto conductores de noticias, como
opinantes y críticos, de radio, televisión y
prensa escrita. En pocas palabras, en los
próximos 24 meses seremos testigos de una
de las mayores persecuciones políticas y pe
riodísticos de la historia; una campaña de ex
terminio de críticos y disidentes, para dejar el
camino libre al Maximato de López Obrador.

Al tiempo.
* @R¡cardoAlemanMx
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Libros de ayer y hoy
Pregunta: ¿Y a los demás sin
seguridad social, cuándo:"1
PorTeresa Gil*

La información del gobierno de que
los periodistas independientes serán
beneficiarios de programa de salud

y seguridad social, en el que se invertirá el
25 por ciento de la publicidad anual, obliga
a preguntar ¿que se hará con los miles de
trabajadores que carecen de seguridad social
en el país? Y si con ello el gobierno no está
asumiendo con el dinero público las obliga
ciones de empresas omisas o irresponsables.
Los independientes venden sus trabajos a
esas empresas o los venden al público a tra
vés de redes y medios escritos. Se ha creado
un comité especia! para hacer el censo de los
que serán beneficiados, integrado por los
periodistas José Reveles, Enrique Galván,
Fernanda Tapia, Raúl Villalpando y Nancy
Flores. De acuerdo al Consejo Nacional de
Evaluación de Desarrollo Social (CONEVAL)
el sector sin seguridad social podría abarcar
al 60 por ciento de la población nacional. Es
loable que desde el régimen se interesen por
un sector que coincidentemente tiene una re
lación estrecha para bien o para mal, con el
gobierno, pero hay una omisión permanente
en sectores amplios de la población respecto

a los cuales no se ha creado programa algu
no. Se puede entender ei programa Bienestar
de adultos mayores que favorece a 12 mi
llones de personas. Y el programa de becas
a jóvenes en edad de estudiar. También el
sistema para discapacitados y otros sectores.
Es en cierta manera el uso de esos recursos

públicos, un auxilio, a veces un paliativo para
quienes no tuvieron seguridad social ni pen
sión o ésta es raquítica. En este último caso
están las pensiones universales del IMSS
que son ínfimas y se extienden a casi 4 millc
nes y medio de jubilados.

SE PRETENDE DAR SEGURIDAD SOCIAL
A PERIODISTAS INDEPENDIENTES

De los más de 40 mil trabajadores que
ejercen el oficio periodístico, alrededor de la
tercera parte lo hacen de manera indepen
diente a partir de proyectos propios, de venta

de materiales, de free lance. Son reporteros,
fotógrafos, camarógrafos o columnistas. Las
empresas les pagan como colaboradores.
Otros son en esencia pequeños empresarios
que venden sus servicios, algunos en redes a
través de programas con publicidad o reciben
aportes del público. Todos tienen algunos in
gresos y pueden inscribirse directamente al
IMSS. Crear un programa especial para pe
riodistas independientes con dinero público,
amerita una explicación clara del gobierno ac
tual. Las leyes sobre inserción en la seguridad
social si son claras. El trabajador independien
te puede registrarse por si mismo y pagar una
cuota, como lo hacen los trabajadores que tra
bajan para una empresa. El dinero proviene
de la venta de sus servicios, que es el mismo
caso de los contratados que venden también
su trabajo. Los trabajadores contratados tie
nen bajos salarios, con excepciones de casos
de columnistas o trabajadores que les hacen
servicios especiales a las empresas a partir
de sus posturas políticas. Los ejemplos los
vemos a diario en periodistas que se venden.
Ellos no entran en este caso. Son la prensa
vendida como les dice Rafael Rodríguez Cas
tañeda ex director de Proceso. El problema
son los periodistas que venden su trabajo en
forma independiente; éstos pueden designar
una cantidad mensual para la seguridad so
cial, como lo hacen muchos trabajadores des
empleados que ya están inscritos en el IMSS
y quieren seguir cotizando.

MUCHOS SECTORES DE TRABAJO
DIARIO, NO ALCANZAN SEGURIDAD
SOCIAL

INEGI estuvo informando durante la pan
demia el porcentaje de trabajadores que ha
bía descendido de la PEA. En el mes de abril

pasado el porcentaje se había robustecido en
más del 59 por ciento, pero la pérdida implica
trabajadores sin seguridad social. CONEVAL
se refiere a sectores que carecen de ella, de
la construcción, albañiles, vendedores am
bulantes, empleados informales, de alimen
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tos, etcétera y en el campo toda la extensión,
agricultores guardabosques, silvicultores,
también etcétera. Las que se consideran ac
tividades no esenciales carecen de seguridad
social. En ese sentido como lo recalca el con

sejo al hablar de 60 por ciento sin seguridad
social, el gobierno no tiene porqué invertir
dinero publico en el sector periodístico si
no se cumplen todos los requerimientos de
otros trabajadores, porque se vería como un
chayóte disfrazado.

EL GOBIERNO DEBE INVESTIGAR
EMPRESAS DE LA COMUNICACIÓN

Sobre los que si tienen o tuvieron segu
ridad social y están jubilados, el gobierno

ya que anda en el medio periodístico, debe
ría de investigar salarios, seguridad social,
seguridad en el ejercicio de la profesión y
otros derechos a los que están obligadas las
empresas. Los altos ingresos que esas em
presas recibían en anteriores gobiernos no
repercutían en salarios ni en seguridad gene
ral. Con la suspensión de parte de esa publi
cidad, ha habido despidos y disminución de
puestos. Un estímulo a empresas medias de
la comunicación sin comprometer dinero pú
blico como antes, puede incentivar empleos
sobre todo en periodistas independientes.
Eso si puede hacerlo el gobierno y hará un
gran servicio ai medio periodístico del país.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Capitanas
MERCEDES
GUTIÉRREZ
SMITH...

Es la capitana de ATSO
PHARMA, empresa mexi
,cana que se enfoca en la
atención del cáncer cer
vicouterino. Acaba de
lanzar el primer laborato
rio clínico que puede de 
tectar esta enfermedad a
través de biomarcadores
en sangre. Con ello, el la
boratorio busca aumen
tar la cifra de mujeres que
se realizan estudios pre
ventivos con pruebas
menos invasivas, pues
actualmente sólo una de
cada tres lo hace.
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Privilegia plantas viejas
En un contexto de transición energéti

ca en el que se hace necesario migrar a
una matriz más limpia y eliminar las fuen
tes más contaminantes, la actual Adminis
tración considera necesario mantener cen
trales sucias y viejas.

La última versión del Programa de
Desarrollo del Sector Eléctrico Nacional
(Prodesen) 2022 2036, que actualiza cada
año la Secretaria de Energía (Sener), a car
go de Rocío Nahle, no contempla el retiro
de centrales.

Por el contrario, establece la importan
cia de "recuperar la capacidad de genera
ción de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE)" como palanca de desarrollo nacio
nal y así lograr la reducción de tarifas.

El último programa de planeación que

consideró el retiro de más de 100 centra
les obsoletas fue el de 2018, elaborado en
el sexenio anterior.

Se contemplaba que centrales ter
moeléctricas como Guaymas 11 retirara de
operación cuatro unidades en 2018 y Va
lle de México hiciera lo mismo con tres de
sus unidades en 2020.

Sin embargo, la estrategia del director
de la CFE, Manuel Bardett, es recuperar
la operación de viejas plantas y garantizar
su despacho por temas de "confiabilidad y
seguridad" del sistema eléctrico.

Así que primero el "rescate" de la CFE
y luego temas menos urgentes como la
contaminación, el cambio climático y la
metas de energía limpia, que por cierto se
aplazaron para 203L

Más
inversionistas

Tras dos años de trabajar en
su desarrollo, hoy la Bolsa
Mexicana de Valores, que
lleva José Oriol Bosch, lan
zará una nueva app, con la
que busca captar el interés
del inversionista de a pie.

El objetivo de la nueva

inversión es proporcionar
información fresca e inme
diata, además de formativa,
para la gente que busca ha
cer crecer su dinero.

Durante décadas el nú
mero de cuentas de inver
sión de las casas de bolsa no
rebasada las 300 mil, pero
en los años recientes creció
de manera exponencial has
ta llegar a más de 3 millones,
derivado principalmente de
cambios en las casas de bol
sa que ahora permiten abrir
cuentas con montos más ac
cesibles y a distancia.

Ante tal crecimiento, la

BMV detectó una oportu
nidad para atraer principal
mente a jóvenes para que
abran cuentas de inversión
y participen del mercado de
valores mexicano y no só
lo del mercado estadouni
dense, que es el que más ha
captado la atención de los
nuevos inversionistas.

La nueva app, que ya se
puede descargar en disposi
tivos móviles, tendrá infor
mación fresca sobre el desa
rrollo del mercado bursátil,
pero también explicará con
ceptos básicos como en qué
consiste la bolsa de valores,
qué es un dividendo, qué es
un índice, qué son las emi
soras y sus diversos instru
mentos de colocación de
deuda y capital, entre otros.

Bien
reconocidas

Bien dicen que entre más

exposición es más fácil
recordar algo y eso pa
sa con las marcas de au
tomóviles, pues aquéllas
que tienen más tiempo en

el mercado mexicano son
las más recordadas por los
consumidores.

De acuerdo con un es
tudio de la consultora glo
bal GfK, que en México
dirige Ricardo Barrueta,
las marcas con más tiem
po dentro del mercado son
las más conocidas por el
público.

Es por ello que Nissan
tiene el mejor reconoci
miento de marca, con 96
por ciento, seguida de Vo
lkswagen, con 95 por cien
to, y Chevrolet, con 93 por
ciento.

En el acumulado de
enero a mayo de este año,
Nissan fue la que tuvo la
mayor participación de
mercado en la venta de au
tos con 17.2 por ciento, se
guido de Chevrolet, con 14
por ciento.

No obstante, el estudio
destaca que a pesar
de llevar menos tiempo,
se muestra un crecien
te posicionamiento de la
marca sudcoreana Kia, que
entró en el mercado nacio
nal en 2015 y ya tiene un
reconocimiento de 73 por
ciento.

Para el estudio, duran
te el último trimestre del
año pasado se realizaron
más de más de 24 mil en
cuestas a intenders, es de
cir, personas que tienen la
intención de comprar un
automóvil.

Arribo
en L'Oréal

Ersi Pirishi acaba de ser
nombrada como nueva
presidenta de L'Oréal en la
Zona América Latina, con
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lo que se convierte en la
primera mujer CEO para
la región donde se ubica
México.

Pirishi también se une
al Comité Ejecutivo de
L'Oréal como directora de
las divisiones de Productos
de Consumo, Lujo, Cos
mética Activa y Productos
Profesionales, así como de
la agencia de sostenibili
dad de la firma

Justo ese programa tie
ne la particularidad de im
pulsar temas ambientales,
pero también de igualdad
de género y economía cir
cular. Algunas de las accio
nes dentro de este progra
ma son el ahorro de agua
en su planta de Xochimil
co a través de un sistema
de reciclaje.

México es el segundo
mercado más importante
en América Latina para la
firma
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Guía económica

para extraviados (5)
Inversión (muy) rezagada
La semana pasada se

publicó la estimación
oficial del índice de la

Inversión Fija Bruta corres
pondiente al mes de mar
zo de este año. El indicador
se refiere a la acumulación
de capital, sin considerar la
reducción de su acervo por
obsolescencia o por desgasta

Algunos analistas vieron
con optimismo el hecho de
que la inversión total haya
crecido 4.2% en relación con
su nivel de marzo del año
pasado. Otros, más realistas,
destacaron que, a pesar de
ello, la variable en cuestión
está todavía 13% debajo del
"pico" registrado en 2018.

Lo cierto es que el "rebo
te" observado en el pasado
reciente ha sido poco vigoro
so, sobre todo en la construc
ción, como puede observarse
en la gráfica que cubre el
periodo de 2015 a la fecha.

El tema reviste mayor im
portancia si se examina en tér
minos relativos, como lo he
planteado en otras ocasiones.
Específicamente, al considerar
la inversión como porcentaje
del PIB, resulta que ha ten
dido en general a descender,
tanto la parte privada como
la pública. En 2010, el cocien
te aludido era un poco más de
21%; en 2021 fue apenas 18%.
Esto constituye un aspecto ne
gativo clave para el desarrollo
económico. No es difícil iden
tificar los factores causales del

deterioro.
En cuanto a la inversión

privada, me parece eviden
te que "el clima de negocios"
no ha sido propicio. En con
creto, "las reglas del juego"
(el marco institucional) de la
actividad económica se han
caracterizado por la incerti
dumbre. Uno de sus aspectos
es la percepción de los agen
tes económicos sobre el Esta
do de Derecho. Por ejemplo,
según el World JusticeProject,
el indicador referente a Mé
xico bajó significativamente
de 2015 a 2021, lo que situó
al País en el lugar 113 entre
139 casos considerados.

En lo que toca a la inver
sión pública, las explicaciones
comunes se centran en la (de
batible) "insuficiencia" de los
ingresos y, sobre todo, en una
estructura del gasto cuestio
nable, y potencialmente cada
vez más cargada hacia las ero
gaciones "sociales", como las
transferencias y los subsidios.

Un desarrollo económico
rápido y sostenible no es via
ble sin un aumento de la do
tación de capital por trabaja
dor, y sin el subsecuente cre
cimiento de la productividad.

¿Moralismo económico?
Viajando de la CDMX a Mon
terrey me topé en el decrépi
to y saturado aeropuerto capi
talino con un viejo amigo mío,
polemista por inclinacióa Me
saludó de prisa, y acto segui
do me dijo: "Acabo de leer tu
Guía... más reciente. Eres un

moralista económico". Con
vaga esperanza, quise pensar
que el calificativo era elogioso.
Como quiera, así empezó una
conversación irregular que ter
minó al despedirnos, casi cua
tro (demoradas) horas después,
en el Mariano Escobedo.

Entre otras acepciones, el
diccionario de la RAE dice
que un moralista es un pro
fesor de moral, y que lo mo
ral es lo "perteneciente... a las
acciones de las personas... en
relación con el bien o el mal y
en función de su vida indivi
dual y, sobre todo, colectiva".

He sido profesor de eco
nomía durante décadas, y en
innumerables ocasiones he
"predicado" sobre lo bueno o
lo malo de las políticas eco
nómicas de muchos gobier
nos. Así pues, en cierto sen
tido, mi amigo tiene razón...
pero no toda ¿Por qué?

Porque en las llamadas
"ciencias sociales" ninguna afir
mación es absolutamente ver
dadera La Economía es una
disciplina científica que con
siste en un conjunto de enun
ciados de diversa certidumbre.
En consecuencia, al enjuiciar,
por ejemplo, tal o cual medida
gubernamental, es necesaria
una fuerte dosis de humildad.
Un buen economista siempre
tiene dudas; un moralista de
veras siempre tiene certezas.
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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What's
News

La firma de trading
Trafigura Group sorteó

movimientos caóticos
en los mercados de

commodities, agravados
por la guerra rusa en Ucra
nia, para registrar ganan
cias récord. El comercian
te de commodities que no
cotiza en la bolsa percibió
2.7 mil millones de dólares
en utilidad neta en los seis
meses que concluyeron en
marzo. Las ganancias fue
ron 29% más altas que en
el mismo periodo del 2021.
Dos terceras partes de sús
ingresos provinieron del
comercio de petróleo y
otras formas de energía.

? Tesla Inc. ha cance
lado tres de sus eventos
de reclutamiento vía
streaming para China, días
después de que Elon Musk,
su director ejecutivo,
advirtió que la compañía
estaba a punto de recortar
empleos. El fabricante
de autos eléctricos había
anunciado eventos en

línea para el 16,26 y 30 de
junio en distintos departa
mentos: ventas y entregas,
investigación y desarrollo,
y compras. Sin embargo,
los usuarios suscritos a los
eventos fueron notificados
vía celular de las cance
laciones. No se dieron
motivos.

? Las firmas de criptomo
nedas han frenado su ra

cha de gastos en respuesta
al bache continuo en los

precios de las mismas.
En las últimas semanas,
Coinbase Global Inc., el
mercado de criptomone
das más grande de EU, res
cindió ofertas a empleados
que aceptaron puestos

y dijo que desaceleraría
sus contrataciones. Luego
de que se duplicaron las
contrataciones entre
noviembre y abril, las
firmas de criptomonedas
disminuyeron las contra
taciones en mayo, reportó
ManpowerGroup.

? Los estacionamientos
abarrotados de los aero
puertos están avivando el
estrés entre los viajeros.
Los turistas están haciendo
las maletas en mayores
números y más pasajeros
están llegando al aeropuer
to que antes de la pandemia
del Covid19, señalan varios
directores aeroportuarios.
Y un creciente porcentaje
de quienes se estacionan
en o cerca de los aeropuer
tos está reservando con
anticipación, dejando aún
menos cajones para viajeros
de último minuto. Algunos
aeropuertos han aumenta
do los precios debido a la
alta demanda.

? El banco central de

Rusia bajó su tasa de
referencia al nivel que
tenía cuando el país
invadió Ucrania a fines
de febrero en una señal
de que la economía está
sorteando parte del dolor
causado por las sanciones
de Occidente. Explicó que,
tras un aumento luego de
la invasión, la inflación ha
empezado a retroceder
más rápido de lo esperado,
gracias en gran medida al
repunte del rublo. El Banco
de Rusia bajó su tasa clave
del 11% al 9.5%, su cuarto
recorte desde abril.

Una selección de What's News
@ 2022 Todos los derechos reservados
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El rescate de Altán
Este anuncio realizado

por el presidente Ló
pez Obrador, y que se

ha mal llamado "rescate de
Altán", debe ser analizado
de forma objetiva. Lo prime
ro que hay que decir es que
Altán y la Red Compartida
no son lo mismo, es decir, el
hecho de que esta empresa
que ganó de la licitación del
proyecto haya fracasado
hasta el momento, no signi
fica que esta política pública
nacida con la reforma cons
titucional de 2013 sea mala;
de hecho, tiene varias ven
tajas y debe ser juzgada den
tro del entorno histórico del
sector de telecomunicacio
nes en México.

Es mediocre e injusto cri
ticar sin contextualizar. La
reforma en telecomunica
ciones de 2013 fue la reac
ción a un sector incrustado
en un círculo vicioso en el
que reguladores y empresas
daban vueltas sobre lo mis

mo y, sin importar qué se hi
ciera, la regulación y la judi
cialización mantenía el sta
tu quo. Fue un manotazo so
bre la mesa que dio, al me
nos en papel, un giro de 180

grados; que luego la política
se inclinara a no hacer los
cambios radicales que se
planearon y que se reque
rían, es otra historia, pero
eso fue lo que se esbozó a ni
vel constitucional.
Lo segundo que tenemos

que puntualizar es que esta
crónica del fracaso de Altán
se viene escribiendo desde
hace al menos dos años. Pe

ro este proyecto fue protegi
do con la creación de Prom
tel, un descentralizado dise
ñado específicamente para
evitar el desastre que vemos.
¿Dónde han estado Promtel,
el IFT, la SCT y por qué no
prendieron las alarmas des
de el primer síntoma? En el
contrato que Promtel tiene
firmado con Altán se esta
blece un fideicomiso de mil
millones de pesos; un fondo
de reserva para la cobertura
requerida, y una garantía de
cumplimiento de 5 mil mi
llones de pesos, entre otros
candados. La pregunta es:
¿dónde está todo eso, por
qué no sabemos nada y por
qué llegamos hasta el punto
en que AMLO anuncia un
"rescate" sin que antes se

hayan activado los mecanis
mos de escrutinio y rendi
ción de cuentas? El Presi
dente debe conformar un

grupo que revise detallada
mente qué fue lo que pasó y
fincar responsabilidades.
El tercer tema es que la

inyección de 166.6 millones
de dólares que anunció el
Gobierno servirá quizás para
evitar la quiebra de aquí a
que termine el sexenio, pero
no mucho más. No es un
monto que, de suyo, vaya a
permitir hacer las inversio
nes necesarias para darle via
bilidad al proyecto, lo que me

lleva al cuarto asunto: la ne

cesidad de un plan realmen
te estratégico para la conec
tividady la competencia, que
incluya a CFE Telecom y a la
industria, no para que Altán
se salve, sino porque, en efec
to, no se está yendo a ningún
lado y él costo de oportuni
dad para el país está siendo
altísimo. Así que, habría que
preguntarnos si vale la pena
este rescate o no, y claramen
te el gobierno no hizo el ejer
cicio de ponderar ambas op
ciones. El sector requiere ur

gentemente rumbo y, este
rescate, así sin planeación y
rodeado de funcionarios

ineptos, sólo servirá para
perder dos años más.
Por lo que hace a la nueva

administración de Altán,
no parece que el director
propuesto por Hacienda,
Carlos Lerma, tenga expe
riencia en telecomunica
ciones. En todo caso, habría
que enviar una señal de
confianza a clientes e inver

sionistas y definir si él se ha
rá cargo de Altán mientras
sale del atolladero, o si llegó
para quedarse y, de ser así,
cuál será el grupo de aseso
res que lo acompañará.
Llevamos cuatro años de

promesas incumplidas de
conectar a todo México y
este injustificado gasto ser
virá sólo para que el gobier
no tenga un nuevo discur
so: no habrá la conectivi

dad prometida, pero sí
nuevos culpables y nuevos
temas. El espectáculo con
tinuará, y el desastre en el
sector también. •
Presidenta de Observóte/ y co
mentarista de Radio Educación

Twitten @soyireneievy
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Accendo quiebra con miles
de millones de estados

La caída estrepitosa del
Banco Accendo tiene
víctimas colaterales,

entre ellos un grupo de estados
de la República que no pudie
ron retirar su dinero antes de la

quiebra e intervención de la
institución financiera.
El escándalo alcanza a

Puebla, Hidalgo, Veracruz,
Chihuahua y la Ciudad de
México. Los primeros tres te
nían invertidos un promedio
de 500 millones de pesos en
Accendo al momento de su
intervención, mientras que
los últimos dos lograron sacar
su dinero días antes del anun
cio de revocación de licencia

del banco por parte de la Co
misión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV).
En el caso de la CDMX,

mantuvo hasta el 19 de sep
tiembre del año pasado un
total de 171.4 millones de pe
sos en Accendo, los cuales

retiró horas después. A Ban
co Accendo se le revocó la
autorización el 28 de ese

mismo mes, por lo que se
presume que sus funciona
rios pudieron haber sido
alertados de la intervención

y posterior liquidación.
Curiosamente este tam

bién fue el caso de Chihua

hua, gobernado a partir del 8
de septiembre por la panista
Maru Campos. Los recursos
invertidos en Accendo ascen
dían a cerca de 700 millones

de pesos. Una de las claves en
esta entidad es el exsecretario
de Hacienda, Ernesto Cor
dero, quien en su momento
fue promotor de Accendo con
los estados.
Puebla, Hidalgoy Veracruz

no corrieron con la misma

suerte y ahora deberán for
marse como cualquier otro
acreedor de Accendo. De he

cho, las entidades de gobier

no están en el número seis de
nueve categorías para recibir
algo de la liquidación del ban
co. En total, se tienen registra
dos cerca de 3.4 mil millones
de pesos en este renglón.
Francisco Javier Reyes de

la Campa, expresidente y ex
director de Banco Accendo,
fue detenido hace una sema
na Enfrenta diferentes acusa
ciones, entre las que se en
cuentran la realización de ope
raciones con empresas "factu
reras" en detrimento del patri
monio del banco por poco más
de 70 millones de pesos.
Reyes de la Campa fue de

tenido el 4 de junio en las in
mediaciones de la Plaza Artz,
en la Ciudad de México. El 9

de junio un juez determinó
arraigo domiciliario y el con
gelamiento de por lo menos
70 millones de pesos de sus
cuentas como medida caute

lar, esto por si se alcanza un
acuerdo reparatorio.
La historia de Accendo co

menzó en 2016, cuando el
principal socio del entonces
banco Inveriat, Carlos Dje
mal, fue detenido en Estados
Unidos por presunto lavado
de dinero en Estados Unidos.

La institución ya enfrentaba
acusaciones por malos ma
nejos financieros que hacían
inviable su operación.
Fue entonces que apareció

Javier Reyes, un ejecutivo con
estudios de Economía y Ad
ministración en el ITAM, jun
to con sus hermanos Óscar y
Luis Reyes de la Campa.
Justo en ese tiempo los ase

sores externos de los Reyes de
la Campa recomendaron cam
biar el nombre de Inveriat por
el de Accendo, con el objetivo
de limpiar la imagen reputa
cional del banco. El entonces

director, Gustavo Vergara, se
encargó de impulsar la crea
ción de la nueva fachada de es
ta institución ante la CNBV,
donde también anunció la
inyección de capital fresco.
De acuerdo con las propias

palabras de Javier Reyes de la
Campa, todo lo había logrado
gracias a las gestiones de sus
amigos panistas, a quienes in
cluso mencionaba como parte
de sus asesores externos. La
incursión del empresario en la
banca no se explicaría sin la
ayuda de funcionarios y exser
vidores públicos de primer ni
vel de Hacienda, ya que no te
nía ni el dinero ni la experien
cia para manejar una institu
ción financiera.
Ya se verá hasta dónde lle

ga este caso que involucra mi
les de millones de estados de

la República. •
mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitten @MarioMal
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¿inflación opacará el día del padre?
::::: Nos cuentan que ante la carestía que hay en el país,
que además de encarecer la canasta básica, en días re
cientes también afectó a los refrescos, botanas, cervezas, y
ni qué decir de los menús de los restaurantes, este 19 de
junio el festejo del Día del Padre puede ser bastante aus
tero respecto a ediciones anteriores. Nos recuerdan que, si
bien esta celebración está muy lejos de la gran derrama
económica que tienen otros festejos, como el Día de las
Madres, marca el inicio de las ventas de vacaciones de
verano, que hasta el momento mantienen una buena ex
pectativa en medio de la recuperación de la pandemia de
Covid19. Habrá que ver qué tanto las familias se han
vuelto más previsoras en México, ya que se anticipan más
alzas de precios, algo que ya se refleja en mayor endeuda
miento y menos ahorro.

Constancia fiscal: ausencia de sindicatos
::::: Nos dicen que los sindicatos brillaron por su ausen
cia en medio del caos que se generó por la constancia
fiscal, pues dejaron solos a sus trabajadores. Ninguna

organización sindical salió a solicitar
una prórroga ni a proponer alguna so
lución, como lo hizo el gremio de la
contaduría organizada en el país. Es
tuvieron ausentes sindicatos de em

presas privadas y del sector público,
pues la obligación de actualizar la
constancia fiscal para cumplir con el
llenado de la factura de nómina 4.0

incluye a empleados de los gobiernos
federal, estatales y municipales. No se
vio para nada ni se escuchó al sena

dor Joel Ayala, líder de la Federación de Sindicatos de
Trabajadores al Servicio del Estado, ni a Francisco
Hernández Juárez, del sindicato de Telefonistas, ni
al del sindicato petrolero, Ricardo Aldana.
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Nuevas normas enfrentan dificultades
::::: La Secretaría de Economía se está especializando
en emitir normas controvertidas, nos dicen. Un ejem
plo es la Norma Oficial Mexicana de condiciones físi

comecánicas de los autos, lo que has
ta provocó un jalón de orejas a la se
cretaría Tatiana Clouthier, por parte
del presidente Andrés Manuel López
Obrador. En otro caso, la iniciativa
privada logró que se adecuara el pro
yecto que se lanzó a fines de 2021, por
el cual se iba a fijar la normatividad
para productos de trigo y de maíz, es
decir, tortillas, tostadas, cereales, pan
y galletas, entre otros. Esta idea causó
un gran alboroto entre los producto

gres de harina de trigo y de maíz, porque los iban a jun
jf tar en una sola NOM. Luego de un jaloneo durante la
Éonsulta pública, la Secretaría de Economía cedió y
ceptó la NOM187SSA1/SE2021.
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Twitter cede, es su
oportunidad o caerá
Twitter ha cedido a las presiones de Elon Musk para que el
empresario tenga acceso a todos los tuits publicados diaria
mente, que son alrededor de 500 millones, y "poder saber"
cuántas cuentas falsas y bots existen al interior de la red
social que menos crece y menos seguidores tiene de entre
las grandes.

Para nadie es ajeno que esta plataforma social no tie
ne los crecimientos esperados por los inversionistas desde
hace varios años, pues no tiene un modelo de negocio firme
que realmente le ayude a ganar lo que suma cada trimes
tre TikTok o Instagram, y esta es la oportunidad de que se
venda y venga un cambio que podría beneficiarlo o llevarlo
a la extinción definitiva.

Durante semanas, Musk ha presionado a Twitter para
que proporcione datos que le permitan al empresario su
dafricano probar si una parte significativa de los usuarios
de la plataforma son cuentas de bots falsos, algo que él
cree que abarataría el precio que estaría dispuesto a pagar
por la empresa. El dueño de Tesla y SpaceX sostiene que
las cuentas falsas representan más de 5.0% de la base de
usuarios de Twitter, algo que incluso los críticos del su
dafricano creen que es cierto, y quiere que la empresa lo
desmienta.

Twitter ha informado un número más bajo de cuentas
no auténticas en sus resultados financieros y, según publicó
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este fin de semana The Washin

gton Post, está dispuesto a darle
acceso a Musk todos los tuits pu
blicados diariamente, junto con
información granular del usuario,
para permitirle buscar comporta
mientos no auténticos.

La aparente voluntad de
Twitter de otorgar a Musk acceso
al flujo de datos se produce días
después de que los abogados del
pretendiente enviaran una carta
a la empresa diciendo que estaba

"resistiendo activamente y frustrando los derechos de in
formación (de Musk)" y amenazando con retirarse del trato.

Para algunos analistas a los que he preguntado si real
mente con ello Musk obtendrá lo que quiere con los datos
que se le han proporcionado y si esto no significa que él
obtenga acceso para la privacidad y seguridad de los usua
rios cotidianos, aseguran que descubrir la naturaleza de las
cuentas falsas no es tan sencillo y que la privacidad no está
en riesgo si el acceso es limitado en tiempo.
Darle acceso a Elon Musk a lo que en Twitter llaman

Firehose (manguera contra incendios) es para que éste
pruebe sus afirmaciones sobre la abundancia de bots, pero
debido a la naturaleza de las nuevas tecnologías, será muy
complicado.

Ser capaz de identificar qué hace que un bot sea un bot
ha sido un tema muy debatido en el campo académico,
razón por la cual son escépticos de que el acceso a todos
los tweets publicados responderá la pregunta de manera
definitiva como para convencer a Musk de seguir adelante
con la compra.

La gente tiende a sobrestimar lo fácil que es detectar
bots. Una herramienta como ésta (Firehose) no le permitirá
a Musk hacer eso, a menos que la combine con otros méto
dos de investigación. No creo que eso sea algo para lo que,
en un contexto actual, Musk vaya a tener tiempo de tomar
una decisión rápida.

El empresario y su equipo podrían analizar los datos para
ver si las cuentas enviaron spam con el mismo mensaje o si
una pequeña cantidad de cuentas fueron responsables de
la mayoría de los tweets en la plataforma, las cuales serian
posibles señales de advertencia del comportamiento de los
bots. Pero no será suficiente.

Esto podría conllevar a que Musk siga con su negativa a
comprar la red social, pero al tener acceso a esta informa
ción a la que se le ha otorgado acceso, obtendrá visibilidad
gratuita sobre los temas y necesidades de información que
exigen los usuarios, lo cual podría ser utilizada por él o sus
empresas en el futuro.
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La famosa manguera contra incendios podría generarle
al dueño de Tesla nuevos conocimientos sobre quién usa
Twitter y por qué, cómo cambian los patrones de uso a largo
plazo y en qué comportamientos problemáticos se involu
cran los usuarios, además de generar perfiles detallados de
los intereses y redes de los usuarios.

Si tiene acceso a esta información durante meses o más,
eso sí se convertirá en una preocupación de privacidad y
ética del usuario, y eso sería contraproducente para Twitter,
que, además de no ser comprado, perderá más credibilidad
entre sus inversionistas.
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La volatilidad en los precios del petróleo
y algunas de sus consecuencias
Los precios internacionales del petróleo han
mostrado una gran volatilidad desde 2020
debido a la pandemia de covid19 y a la gue
rra en Ucrania. El mejor ejemplo para ilustrar
estas variaciones es el precio del crudo texa
no, West Texas Intermedíate (WTI), que pasó
de 61 dólares por barril en enero de 2020 a
un precio negativo de 40 dólares por barril
en abril del mismo año, ante la drástica caí
da en la demanda de crudo con motivo del
confinamiento sanitario por la pandemia de
covid19. Dos meses después, en junio de
2020, el precio ya estaba en 40 dólares por
barril. A finales de 2021, ante el inicio de la
reactivación económica mundial posterior a
covid19, se observó un incremento progre
sivo en la demanda que no pudo ser satis
fecha oportunamente por la oferta, lo que
aumentó los precios del petróleo a 76 dóla
res por barril a inicios de 2022; esta situación
se agravó tras el estallido del conflicto bélico
entre Rusia y Ucrania, que elevó los precios
a 129 dólares por barril en marzo.

La abrupta alza en los precios del crudo
ha sido quizás el principal choque de ofer
ta que ha condicionado las presiones infla
cionarias a nivel mundial. Para resolver este
problema, Estados Unidos ha intentado au
mentar la oferta de petróleo, primero, con
la liberación en marzo de 180 millones de
barriles de sus reservas estratégicas, después
con una fallida negociación para incorporar
1.3 millones de barriles diarios de crudo iraní
al mercado mundial y, en fechas recientes,
con la promoción de un acuerdo para que
la Organización de Países Exportadores de
Petróleo y otros de los principales producto
res del mundo (OPEP+) lleven a efecto a par
tir de julio un incremento en la producción
superior al originalmente planeado. De este
modo, el incremento en la producción diaria
de petróleo de esta organización aumentaría
de los 432 mil barriles considerados en el
plan original, a 648 mil barriles.

Las consecuencias del alza en los precios
internacionales del petróleo no se limitan a
mayores tasas de inflación, también provo
carán un endurecimiento de las políticas
monetarias a nivel mundial y la prolongación
de los ciclos alcistas en las tasas de interés,

con el consecuente riesgo de debilitamiento
del crecimiento económico. Por lo anterior,
algunos inversionistas se muestran cautelo
sos o adversos al riesgo, lo que afecta tam
bién a los mercados accionarios.

En el caso de México, el precio del petró
leo tiene un impacto relevante en las finan
zas públicas. En el primer trimestre de 2022
(1T22), el precio de la mezcla mexicana de
exportación aumentó 57.4% respecto al 1T21.
Gracias a este incremento, Petróleos Mexi
canos (Pemex) obtuvo beneficios extraor
dinarios en su cuenta de resultados, lo que
contribuyó a la generación de una utilidad
neta de 122.5 mil millones de pesos (mdp),
la ganancia más grande para un trimestre
desde 2002. Lo anterior significó un alivio
importante para las finanzas públicas. Sin
embargo, el gobierno federal, en su afán de
controlar la inflación, ha aplicado estímulos
fiscales a la gasolina y el diésel, principal
mente a través del Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios, esta política ha ge
nerado pérdidas en la recaudación que su
peran los ingresos excedentes por la venta de
petróleo, dado que México es un importador
neto de crudo y sus derivados.

De acuerdo con un estudio del Instituto
Mexicano para la Competitividad (Imco), de
mantenerse los precios de los combustibles
y los subsidios actuales, durante lo que resta
de 2022 se tendría un ingreso excedente por
la venta de petróleo de 247.1 mil mdp, pero
acompañado de un costo fiscal o pérdida en
la recaudación de 452.6 mil mdp, para un
saldo deficitario de 205.5 mil mdp en las fi
nanzas públicas del país.

Así, la volatilidad y alza en los precios del
petróleo no sólo contribuye a las presiones
inflacionarias, sino que compromete al cre
cimiento económico y las finanzas públicas.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales
como Banco Multiva

' w" Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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Pareciera una estrategia de prueba y error, pero
la realidad es que con el cambio de modelos
de compra consolidada, el mercado privado de
medicamentos ha tomado 10% de la participa
ción de mercado que tenía el mercado público
o gubernamental en 2018.

Al cierre de 2021, según Grupo Knobloch,
la venta en farmacias y centros de salud pri
vados aumentó a un millón 388 piezas, el 51%
del total de piezas vendidas en nuestro país, un
23.82% más que en 2018.

Este incremento explica por qué los mexica
nos que tenían atención en el sistema de salud
pública, tras el cambio permanente en el sis
tema de compras consolidadas y directas, tie
nen que acudir a comprar medicamentos en
el sector privado, con el consecuente impacto
en el bolsillo de quienes menos ingreso tienen.

Una parte se explica por el desabasto en el
sector público que provoca la constante revi
sión de los modelos de compra consolidada,
que incluyen también la rotura de cadenas de
suministro (desde el proceso de evaluación de
qué se requiere comprar, hasta cómo se hace
llegar el fármaco o dispositivo a la unidad mé
dica o farmacia del sector público), la falta de
pago oportuno y, finalmente, las dificultades
para obtener renovación de registros para la
producción de medicamentos.

Por lo anterior, y pese a que ha mejorado la
comunicación con la Cofepris, de Alejandro
Svarch, en la Asociación Mexicana de Labo
ratorios Farmacéuticos (Amelaf), que preside
Luis Verduzco Koloffon, desde el año pa
sado (cuando estaba al frente del organismo
Arturo Morales), le dieron instrucción al di
rector general, Juan de Villafranca, para que
se realizara una revisión puntual de la cadena
de suministro y, a partir de ella, se dirija una
estrategia para fortalecer la venta en dos mer
cados que pueden mitigar la pérdida que ha
dejado el mercado público para los industria
les mexicano: el mercado privado y también el
mercado de exportación.

Considere que el gobierno del presidente
López Obrador está iniciando el cuarto mo
delo de compras consolidadas y, ante la dis
persión de muchas compras y asignaciones,
no es fácil planear la producción para el sector

público, ni ético, ni OTC, ni genérico (la de
manda mensual de piezas es de 150 millones al
mes y el año pasado se compraron en el mer
cado público 90 millones, lo que muestra un
déficit de 60 millones). Por ello, la semana pa
sada tuvieron una primera reunión en Tijuana y
seguirán esta semana en Guadalajaray después
en la Ciudad de México, para lanzar el progra
ma de comercio exterior.

La mayoría de los 45 laboratorios que tie
nen 79 plantas en el país no contaban con una
estrategia de exportación, pues la demanda y
planeación del mercado publico les generaba
continuidad del negocio.

Si bien ha mejorado la comunicación con
la Cofepris, de Alejandro Svarch. comparada
con el primer periodo de la 4T, en la reunión
que sostendrán los integrantes de la Amelaf en
Guadalajara, el jueves próximo, asistirá la di
rectora de Farmacia y Drogas de Panamá, su
homologa, junto con el embajador de ese país
en México, Alfredo Oranges, para establecer
el programa de comercio exterior que les per
mita exportar a Panamá y de ahí a República
Dominicana.

El programa incluye aumentar la partici
pación en los países de la Alianza del Pacífico
(Chile, Perú y Colombia), por lo que también se
han activado los contactos institucionales para
transitar, de acuerdo con las leyes respectivas,
a las autorizaciones de las entidades de far
macovigilancia de esos países, de manera que
las plantas mexicanas puedan aprovechar el
potencial que está subutilizado en México por
sus costos altamente competitivos y produc
tos de alta eficiencia (sobre todo biotecnológi
co, innovador en algunos casos y buena parte
genérico), pues la mayoría de los fármacos o
dispositivos han sido aprobados por la FDA,
agencia con la que se retomó el contacto di
recto para trabajar en una "estrategia de forta
lecimiento de la cadena de suministro".

Evidentemente, la Cofepris podrá ser un
gran aliado para facilitar la exportación de fár
macos y dispositivos médicos elaborados en
México, pero ello dependerá del abatimiento
del rezago de autorizaciones que, con todo y
marinos en la Cofepris y Aduanas, dista todavía
para ser una realidad.
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En el horizonte del turismo mexicano se
observan algunos nubarrones que pue
den afectar la relativamente buena fortuna

que han tenido los destinos de sol y pla
ya, que permanecieron abiertos durante la
pandemia.

Este domingo, las autoridades sanitarias
de Estados Unidos quitaron el requisito de
exigir la prueba de antígenos de covid19
para entrar a ese país por la vía aérea.

Las autoridades sanitarias reaccionaron

así ante la gran cantidad de estadunidenses
vacunados y en el gobierno de Joe Biden
también surtieron efecto las pre
siones de la Asociación de Viajes
de Estados Unidos (USTA, por sus
siglas en inglés), que sigue pug
nando por mejores herramientas
para competir.

Pero nada calma la preocupa
ción creciente de los economistas
por el próximo estallido de una
recesión en la Unión Americana

y la ola inflacionaria que golpea a
muchos países del planeta.

Quitar la prueba de antígenos
alentará a que más viajeros inter
nacionales vayan a Estados Unidos, que no
es la mejor noticia para los destinos mexica
nos, pues la competencia será más intensa.

Además, México se está encareciendo, no
sólo por su propia dinámica inflacionaria por
arriba de 7% en términos anualizados, sino
porque también hemos visto el regreso del
súperpeso.

Si en los Criterios de Política Económica
se estimó para el año una paridad de 20.30
pesos por dólar; hoy está a 19.80 y además
no hay un escenario de que vaya a devaluar
se nuestra moneda.
Una de las razones de la fortaleza del

peso es que siguen entrando remesas cre
cientes de dólares y lo que en el discurso
oficial es solidaridad de los paisanos, en
el fondo tiene también un componente de
lavado de dinero y operaciones del crimen
organizado.

Hoy, las reservaciones siguen al alza en
el verano, pero grupos hoteleros como AMR

Collection, de Hyatt, ya está reportando un
freno en las reservaciones anticipadas para
el tercero y cuarto trimestres.
En Estados Unidos está bajando la con

fianza del consumidor y siendo el principal
mercado emisor de turistas hacia México, no
hay que descartar un entorno más compli
cado para los destinos nacionales a finales
de año.

Si a ello sumamos la falta de recursos fe
derales para la promoción y el manejo de
crisis, es previsible que el panorama se vuel
va más retador para las empresas turísticas.

O
DIVISADERO

Sorpresas. Andrée Lilian
Guigue fue nombrada re
cientemente subdirectora de
Escalas Náuticas de Fonatur,
pero pronto no tendrá nada
que administrar.

Como se sabe, la Secreta
ría de Marina, cuyo titular es
José Rafael Ojeda, no sólo se
quedó con las Administracio

nes Portuarias Integrales (API), sino con to
das las marinas que tiene Fonatur en el país.
Por allí, Rogelio Jiménez Pons, cuan

do era titular de Fonatur, tenía un plan para
vender algunos hoteles, marinas y esca
las náuticas que tiene la institución en la
cartera y hasta había nombrado a Carlos
Fernández para hacerlo.
De hecho, sólo logró desincorpo

rar el Desert Inn Loreto, una propiedad
con un extraordinario frente de playa que
fue adquirido por un fondo de inversión
estadunidense.

Ahora, las escalas náuticas y marinas es
tán pasando a la Semar y la lista no es tan
corta, pues incluye a Topolobampo, Puerto
San Blas, Santa Rosalía, La Paz, San Felipe,
Chahué, Mazatlán, Puerto Peñasco, Guay
mas y Cozumel.
Así es el almirante Ojeda, quien tiene

muchos "juguetes" nuevos para divertirse
en esta segunda mitad del sexenio.
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El presidente López Obrador confirmó el
viernes en la mañanera el rescate de Altán

Redes, la primera empresa privada que es
rescatada con recursos públicos en la 4T. El
Presidente es un férreo crítico del Fobaproa,
que no fue un rescate de los accionistas de
los bancos, que cambiaron todos de dueño,
sino de deudores hipotecarios y ahorradores.

Ya le habíamos informado del rescate por
la importancia que tiene para López Obrador
el proyecto de Internet para Todos, pero lo
que sorprendió es que mientras el comuni
cado de Altán habla de un "acuerdo de finan

ciamiento" por 388.1 mdd, de los
cuales 161 son aportados por
Nafin, Bancomext y Banobras, y
de una Asociación PúblicoPri
vada (APP), López Obrador
aseguró que la empresa "ya es
de la nación", que estaba en
quiebra y ahora será adminis
trada por el gobierno en un es
quema similar a la compra de la
refinería Deer Park en Texas.

o
NO ES IGUAL A DEER PARK

Y el Premio Limón Agrio de la semana es para
el presidente López Obrador porque, o está
mal informado o no quiere reconocer públi
camente que es una APP, y que sí hay inver
sión privada, aunque Altán pase a ser dirigida
por Carlos Lerma, jefe de Asesores del secre
tario de Hacienda, y con un nuevo consejo
que preside Tony McCarthy.

En el caso de Deer Park en la que Pemex
era socio de 50%, compró a Shell el restante
50% y sí, es propiedad totalmente del gobier
no, mientras que en Altán Redes, además de
los 161 mdd que aportó la banca de desarrollo,
proveedores como Nokia, Axtel y American
Towers capitalizarán^ deuda mediante un
crédito Dip (Debtor in Possession) por 166.5
mdd; clientes como Walmart, 10 mdd, y otros
50.5 mdd por parte de los accionistas Mor
gan Stanley, China México Fund y la familia

O
DUDAS SOBRE PROMTEL Y TELECOM

López Obrador dijo también que Altán
se combinaría con CFE Telecom, que bus
ca también impulsar el proyecto de Inter
net para Todos y, entre las muchas dudas,
está si el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, supervisará no sólo a
Altán, sino también a CFE Telecom, y ver
cuál será el rol de Promtel, que se creó
para supervisar el despliegue de la red
compartida.

La mayor duda es sobre la
rentabilidad del proyecto por
que Altán, que debe salir del
concurso mercantil este año,
presume tener más de 6 millo
nes de clientes, pero se afirma
que los que realmente están ac
tivos son menos de 2 millones.

O
GABRIEL CONTRERAS,
A AT&T

El Premio Naranja Dulce es
para Gabriel Contreras, expresidente del
IFT por su nombramiento como vicepresi
dente Legal de AT&T, que dirige en México
Mónica Aspe, quien fuera subsecretaría de
Comunicaciones de la SCT y la mamá por
así decirlo del proyecto de la red compar
tida, que defendía con vehemencia cuando
era funcionarla pública.

O
ANA GALINDO HACE HISTORIA

El Naranja Dulce también para Ana
Galindo, la primera mujer en convertirse en
directora de la Selección Mexicana Subl7,
varonil. Además, fue también la primera en
ser auxiliar en la Selección Mexicana Sub20.
Galindo rompe así un muy importante

techo de cristal en un sector muy cerrado a
las mujeres en puestos directivos, tanto en
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Algo se rompió en la economía mundial des
pués de la pandemia. Y por esa rotura se coló
un fantasma que había estado ausente del es
cenario global los últimos 40 años: la inflación.
Las generaciones más jóvenes ignoran lo que es
la inflación. Acostumbrados a tener más bytes
por el mismo precio, más servicios por la mis
ma tarifa, ignoran lo que es pagar más por un
aguacate o un limón. O por un par de tenis o por
un teléfono móvil. El más reciente reporte del
Banco Mundial y el testimonio de la secretaria
del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, tie
nen un mensaje en común: la inflación elevada
permanecerá entre nosotros un tiempo más. Es
un mensaje equivocado y peligroso.

El pasado martes 7 de junio, dos eventos
coincidentes, buscando comunicar con trans
parencia el estado actual de cosas, enviaron un
mensaje que quizá no sea el correcto.

Por un lado, la secretaria del Tesoro de Esta
dos Unidos, Janet Yellen, en su comparecencia
ante el Congreso de su país, aceptó que había
errado en su juicio original de evaluar la infla
ción como algo pasajero, para luego advertir

que probablemente la inflación elevada, en sus
mayores niveles de los últimos 40 años, sería
un fenómeno más duradero de lo que se creía,
y que si bien en los próximos meses veremos
cifras descendentes, las tasas de crecimiento
de los precios se ubicarán por encima del ob
jetivo de la Reserva Federal durante un tiempo
considerable todavía.

"Sí, espero que la inflación permanezca alta,
aunque sí me gustaría verla descender pronto",
dijo Yellen en su comparecencia.

El mismo día, aunque de manera separada,
el Banco Mundial publicó su actualización de
pronósticos para las economías del mundo. La
institución modificó sus pronósticos en dos sen
tidos. En general, redujo sus estimaciones de
crecimiento económico e incrementó, al mismo
tiempo, sus estimaciones de inflación, tanto en
general como para la mayoría de los países.

El Banco Mundial fue más explícito que
Janet Yellen, mencionando que la actual cir
cunstancia tiene reminiscencias de la compli
cada estanflación de la década de los 70. Un
periodo difícil, en el cual el estancamiento
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económico y la inflación convivieron durante
un lapso largo de tiempo. "El riesgo de estan
flación es considerable", dijo el economista en
jefe del Banco Mundial, David Malpass.

¿Cómo llegamos a este punto? ¿Por qué es
tamos en esta encrucijada en donde varios de
los principales líderes financieros y económicos
temen, y así lo expresan, que tendremos bajo
crecimiento y elevada inflación?

El primer factor es porque nos llovió sobre
mojado. Porque a un contexto difícil saliendo
de la pandemia, en donde la disrupción del co
mercio y la logística mundiales interrumpieron
las cadenas de suministro de múltiples produc
tos, se sumó trágicamente el conflicto de dos
países que son clave para los mercados globa
les de materias primas: Rusia y Ucrania.

En términos boxísticos, la economía global
sufrió de un unodos en un momento crítico,
cuando las mayores economías el mundo ha
bían expandido sus balances fiscales y mo
netarios para amortiguar el daño hecho a las
economías por el confinamiento sanitario.

Pero el segundo factor fue un error de cálcu
lo, aceptado ya por sus perpetradores, al pen
sar que la inflación resurgente era transitoria
y no duradera como resultó serlo. La Fed y el
Banco Central Europeo cometieron esa falla.
Curiosamente, muchos de los bancos de países
emergentes reaccionaron con más oportunidad
al repunte inflacionario, pero poco pudieron
hacer ante el rompimiento del dique antiinfla
cionario que representó por cuatro décadas la
Fed. La inflación se desbordó en Estados Uni
dos y en un mundo globalizado se desperdigó
por casi todas partes.

La advertencia de Yellen y el Banco Mun
dial es pertinente: la inflación es un problema
global más complicado de controlar de lo que
se creyó en sus inicios. Pero bien habrían he
cho en enfatizar que la inflación es algo con lo
que no podemos acostumbramos. No podemos
normalizar la inflación. No puede ser nuestra
amiga. La inflación es la peor enemiga del
bienestar de las familias y de las economías en
el mediano y largo plazos. No basta reconocer
que será más duradera de lo que se pensaba.
Hay que explicar lo dañina que es para todos.
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Heath, el imprudente

Le costará mucho trabajo a Jonathan Heath cometer una
imprudencia más grande como subgobernador del Banco
de México como la que hizo el pasado viernes en una con
ferencia en la Bolsa Mexicana de Valores.

Dijo: "Obviamente, tenemos que votar. Yo soy uno de
cinco, ya tienen una muy buena idea de por dónde voy a
votar y les puedo adelantar que, en mi opinión personal,
habrá mayoría y vamos a ver este incremento de 75 puntos
base. La discusión fundamental va a ser si en agosto volve
mos a aumentar a 75 puntos base o nos regresamos a 50".

Aquí es necesario establecer que puede o no tener razón.
El Padre del Análisis Superior considera que no es el mo
mento para hacer una parada larga dentro de este espacio
en las condiciones que podrían presionar por un alza de
esta magnitud, como pueden ser los datos de la economía
de Estados Unidos o el hecho de que la inflación en México
no cede. El momento para esa discusión ya vendrá.
REMATE IRRESPETUOSO

Lo verdaderamente valioso es la demostración pública de
lo que se ha estado viviendo en los últimos meses dentro
de la junta de Gobierno del Banco de México, puesto que
ya es evidente que se están trastocando sus valores funda
mentales como órgano colegiado de decisión.
Las opiniones que haga uno de los subgobernadores

pueden o no representar a la Junta de Gobierno, por lo que
deben ser especialmente cuidadosos cuando se recurre a
un foro público sobre algo que no le compete a uno solo de
ellos, sino a todos sus miembros.

Desde la llegada a la gubernatura de Victoria Rodríguez,
Heath ha tomado una posición que ya pasó de lo poco co
medida ha públicamente retadora a los organismos esta
blecidos en el instituto emisor. Se trata de su cada vez más
evidente regreso aun comportamiento propio de un twistar
que de un miembro de la Junta de Gobierno.
Sus declaraciones públicas, más allá de la corrección

que puedan o no tener, generan una situación incómoda.
¿Habló por él o por la Junta de Gobierno? Si se abrogó la
función de vocero, se equivocó rotundamente. No sólo no
le corresponde, sino que causa más problemas de los que
se pretenden evitar.

El clima hacia la Junta de Gobierno que se realizará hasta

la última decena de este mes se ha enturbiado. Los agentes
económicos descontaron que el aumento será, de por lo
menos, 75 puntos base, lo que, de entrada, le quita efecti
vidad a la tortísima medida y hará que la discusión se torne
bastante compleja.

Con una gran distancia antes de la reunión, ya se sabe
que se discutirá "la propuesta" de Heath como si fuera la
versión bizarra de un ministro ponente de la Corte. Se vició
el análisis de los conceptos que deben llevar a la toma de la
mejor decisión desde un punto de vista técnico.

El PASle puede confirmar que otros miembros de la Jun
ta de Gobierno hicieron mucho más que levantar la ceja.
Están lo mismo incómodos que preocupados por esta des
composición que se está registrando en el proceso de toma
de decisiones de la política monetaria,

También es un hecho que se deformaron los procesos
en la toma de decisiones, puesto que el debate ya no será
limpio. Quienes consideran que Heath lo hizo para mos
trar músculo o algo así al interior de la junta se preguntan
cuáles pueden ser sus motivaciones. ¿Pérdida de respeto a
la gobernadora? ¿A sus pares?

Habrá quienes puedan considerar que la determinación
"está cantada" y que, por lo tanto, podría no producir reac
ciones adversas dentro del mercado; sin embargo, esa es
una visión tan simplista como de corto plazo. Habrá que
analizar las implicaciones que tendrá en un grupo humano
en el que, también, el ego tiene mucho que ver.
REMATE RESCATE

El Presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, había prometido que no se utilizarían fondos
públicos para rescatar a una empresa privada, que no
habría fobaproas ni decisiones de este tipo durante su
administración.

El anuncio de que la banca de desarrollo capitalizará
con 3,000 millones de pesos a Altán Redes es, a no dudar,
un rescate con dinero público a una empresa privada. Las
razones y justificaciones nunca han faltado para tomar
decisiones de este tipo; sin embargo, es un hecho que
esto va en contra de la promesa de esta administración.
Será con el tiempo que podrá analizarse si fue una buena
decisión o no.
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1E1 Foro de Emisoras, organizado por
•la Bolsa Mexicana de Valores, dirigi

da por JoséOriol Bosch y presidida por
Marcos Martínez, reunió la semana pa
sada a más de 230 ejecutivos de más de
100 instituciones para analizar la si
tuación del mercado bursátil mexicano,
donde preocupa el reducido número de
emisoras, tanto de capital como de deuda,
y pocos inversionistas, a pesar del fuerte
potencial que existe. Entre espectáculos,
que incluyeron a los rudos y técnicos de la
Lucha Libre AAA, se reveló que las auto
ridades financieras están trabajando para
tratar de cambiar este escenario a través
de una reforma a la Ley del Mercado de
Valores que se presentará próximamente.

2Nubank, dirigido en México por
•Emilio González, decidió imple

mentar un modelo de trabajo híbrido para
sus más de 7 mil empleados en los tres paí
ses donde opera, así como en Alemania
y Estados Unidos, donde cuenta con ofi
cinas. Antes de lanzarlo, llevó a cabo un
piloto con cerca de mil personas en sus
oficinas principales de Sao Paulo, Brasil. El
modelo implicará una semana presencial
seguida de un promedio de siete semanas
de trabajo remoto, a lo que se añade que la
presencia en las oficinas se hará por equi
pos. Aquellos que quieran trabajar ahí con
mayor frecuencia, podrán reservar mesas
y áreas de trabajo. Esta política impactará
a más de mil trabajadores en México.
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3 El incidente aéreo en el que dos
•aviones de Volaris (presidida por

Enrique Beltranena) pudieron colisio
nar en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, que mal dirige Carlos
Morán, ya tuvo consecuencias y fue el
despido de la piloto de esa misma compa
ñía, el cual grabó y difundió el video que se
viralizó. Pero eso no resuelve el problema
de raíz, que es la mala gestión y descui
do que tiene esa terminal aérea. En todo
caso, debería haber relevos en la dirección
del A1CM, como sí sucedió en Servicios a
la Navegación en el Espacio Aéreo Mexi
cano con la salida de Víctor Hernández.
El caos en ese aeropuerto continúa sin que
intervenga la SICT, de Jorge Arganis.

4 No sólo se trata de los campos prio
ritarios ni de los yacimientos ya exis

tentes, pues Pemex, dirigida por Octavio
Romero, deberá implementar un progra
ma de trabajo para desarrollar uno de los
bloques que ganó en la Ronda 3.1, un pro
yecto en aguas someras frente a Tabasco
y Veracruz. La empresa envió a la CNH,
de Rogelio Hernández, un plan en el que
contempla ejercer cerca de 80 millones de
dólares, de los cuales 92% sería destinado
a la perforación de pozos, mientras que el
resto se destinará a estudios geológicos e
ingeniería. El objetivo es lograr resultados
e incorporar reservas y producción, pues
la empresa está apurada por alcanzar la
meta de los 2 millones de barriles.

5Hermosillo, Sonora, gobernada
•por Antonio Astiazarán, se une

al proyecto Municipios Competitivos:
Regulación Inteligente y Compromiso
Empresarial, del Centro de Estudios Eco
nómicos del Sector Privado (CEESP), que
dirige Carlos Hurtado. Con la firma de
convenio, que se realizará mañana, esta
localidad se convierte en la sexta en for

mar parte de este programa, el cual busca
promover la mejora regulatoria local y eli
minar la tramitología que impera en mu
chas entidades, la cual limita la inversión
y creación de empresas. Así, los empresa
rios están apostando por mejorar el clima
de negocios desde su trinchera para incre
mentar este año las inversiones privadas.
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AMLO salva Altán y
revive CFE;
Telecom, la apuesta por
internet
El presidente López Obrador ha decidido sus batallas y sus
salvamentos. Feroz crítico del Fobaproay el salvamento ban
cario, el mandatario decidió rescatar una empresa, Altán Re
des, para brindar internet de cobertura social.

¿Por qué el presidente López Obrador acepta el rescate
de Altán Redes? La respuesta es por el internet.

Peña Nieto no estaba equivocado cuando creó Altán Re
des, con la que se quería dar un internet de cobertura social,
accesible en precio y hasta la comunidad más alejada.

ALTÁN SE LICITÓ
Se creó Altán Redes, una Asociación PúblicoPrivada, donde
el gobierno ponía la red de 700 Mhz, administrada por la em
presa pública Promtel. El gobierno también ponía dos hilos de
fibra, a través de Telecom de México.

El proyecto de Red Compartida se licitó. El ganador fue el
empresario español Eugenio Galdón.

Galdón era famoso por haber creado la cablera Ono, en
España.

Sin embargo, desde el principio, Altán Redes tuvo una es
tructura accionaria complicada, donde proveedores y clientes
eran también sus socios. Y no encontró el punto de equili
brio entre su compromiso de dar cobertura a la población y
la rentabilidad.

Galdón terminó cediendo su puesto a Bernardo
Sepúlveda, el excanciller mexicano. Y a finales de 2019,
Salvador Álvarez, otro directivo español que había dirigido
Maxcom y Nextel, fue designado director de Altán.
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LAS REUNIONES DE AMLO CON SEPÚLVEDA Y
ÁLVAREZ
Sepúlveda y Álvarez pudieron ver en varias ocasiones al pre
sidente López Obrador, quien los recibió y asumió la idea de
la Red Compartida de Altán.

Altán no da directamente ni telefonía ni internet. Altán
sube a su red a otras compañías telefónicas móviles, les ren
ta de manera económica su red y fibra, y son las telefónicas
las que brindan el servicio al usuario final.

Fue teniendo problemas Altán para cumplir con su com
promiso social, de abarcar 92.2% de cobertura de la población
para 2024. A principios de año no pudo cumplir con sus com
promisos en su título de concesión. Pero, además, su modelo
de negocios fue deteriorándose, sus deudas aumentando, y
su estructura de capital era inoperante.

Terminó en concurso mercantil.

AMLO TRATA DE SALVAR INTERNET PARA TODOS

Y se alinearon los astros. El presidente López Obrador de va
rias juntas con Sepúlveda y Álvarez, conocía bien la empresa
de Asociación PúblicoPrivada. Y a mitad del sexenio obrado
rista, no había nada sobre su promesa de Internet para Todos.

Así, el Presidente decide lanzarse al primer salvamento de
una empresa, de Altán Redes. Nafin, Bancomext y Banobras,
la banca de desarrollo gubernamental, otorgarán 161 millones
de dólares de capital fresco para reestructurar Altán. Y claro,
el gobierno como el principal aportador de capital, reestruc
tura la empresa.
Sepúlveda y Álvarez serán sustituidos por Anthony

McCarthy (viejo conocido en reestructuras) y por Carlos
Lerma, nada menos que el jefe de asesores del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O

Altán seguirá siendo Asociación PúblicoPrivada, pero la
mano la llevará el gobierno. Se especula que podría quedar
dentro de CFE Telecomunicaciones.

El López Obrador quiere internet de cobertura social,
cumplir una promesa clave de campaña, pero también llegar
a dispersar sus programas sociales. Para ello necesita a Altán
Redes, que se sumará a CFE Telecom, que le acaban de nom
brar nuevo director, David Pantoja.

Así, López Obrador lanza el primer salvamento empre
sarial de su sexenio.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se conocerán las
ventas de la ANTAD; en Estados
Unidos se realizarán subastas
de deuda y declaraciones de
representantes de la Reserva
Federal.

MÉXICO: Cerca del mediodía,
la Asociación Nacional de
Tiendas de Autoservicio y
Departamentales publicará
sus datos de ventas totales y
comparables correspondientes
a mayo.

ESTADOS UNIDOS: Alas
10:30 horas, el Departamento
del Tesoro realizará las

subastas públicas de TBills a
plazos de 3 y 6 meses.
Por la tarde, Lael Brainard,

vicepresidenta de la Reserva
Federal hará declaraciones
sobre la política monetaria,
esto previo a la reunión del
miércoles 15 de junio.

BRASIL: A las 6:30 horas,
el banco central publicará
el informe del mercado
objetivo, que ofrece la media
semanal de las expectativas
del mercado en cuanto a la
inflación del mes siguiente.
 Rafael Mejía
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La inflación global se aceleró y puede
aumentar aún más. (Implicaciones)
La semana pasada conoci

mos los datos de inflación
en México, Estados Unidos

y varios otros países para el mes
de mayo. El diagnóstico general
es que la inflación se está acele
rando en gran parte del mundo.
Esto generó un viernes negro en
los mercados financieros. Pero
el problema mayor es que la in
flación puede ser aún mayor en
el futuro. Si esto sucede, ¿Qué
puede pasar?
La inflación al consumidor en

Estados Unidos volvió a subir
sorpresivamente en mayo, al au
mentar los precios del gas y de la
gasolina alcanzando máximos
históricos, mientras que los pre
cios de los alimentos, servicios y
de la vivienda aumentaron aún
más. El índice de precios al con
sumidor aumentó en mayo 1.0%
desde abril, cuando bajó al 0.3%,
lo que llevó la tasa de inflación ge
neral anual a 8.6% desde el 8.3%
de abril, alcanzando un nuevo
máximo de 40 años.
La tasa de inflación subyacente

aumentó 0.6% por segundo mes
consecutivo, aunque la tasa anual
de inflación subyacente sólo se
redujo en dos décimas, a 6.0%
desde un 6.2%, lo que disparó

expectativas hacia una alza de
50 pb en el objetivo de la tasa de
Fondos Federales en las próxi
mas tres sesiones calendarizadas
hasta septiembre para combatir
la inflación. La mayoría de los

analistas veía antes de estos datos
a la inflación de marzo como el

máximo y esperaban ver una tra
yectoria gradual de descenso, con
lo que había especulaciones de
que la FED iba a hacer una pausa
en su ciclo alcista de tasas en la

reunión de septiembre. El cambio
en las expectativas fue súbito.
Ahora hay quien ve probable un
incremento de 75 puntos base en
la próxima reunión.
El Banco Central del Euro elevó

sus proyecciones de inflación
a 6.8% anual este año desde el

5.1% de la previsión anterior.
En 2023 prevé una inflación del
3.5%, y en 2024 del 2.1%, lo que
indica cuatro años consecutivos
de excesos de inflación.

Los precios al productor en
Japón subieron en mayo 9.1% in
teranual, dijo el Banco de Japón.
Esto estuvo debajo del 9.8% de
un mes antes. En Chile la infla

ción al consumidor se reportó en
11.50% anual.

En México, la tasa de inflación
anual bajó ligeramente al 7.65%
anual desde el 7.68% de abril, a
pesar del plan antiinflacionario
anunciado por el Gobierno Fede
ral en el mes de mayo. La infla
ción subyacente también moderó

Fecha: 13/06/2022

Página: 8

Area cm2: 362

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 80,653

Página 4 de 11



su avance en mayo, pero siguió
en aumento, al 7.28% desde el
7.22% anual, en forma respec
tiva. El resultado de mayo reflejó
las menores tarifas de electrici
dad y la baja del limón y la cebo
lla, principalmente. Esto permitió
contrarrestar los altos precios en
alimentos perecederos.
La inflación puede seguir au

mentando en todo el mundo. Los

precios del gas y del petróleo son
uno de los posibles detonadores.
La negativa al petróleo y gas ru
sos, y la lentitud de los incremen
tos en la oferta global por parte
de Arabia Saudita y sus países
asociados puede llevar a los pre
cios a 150 dólares por barril y a 10
dólares unidad de BTUs en el gas.
Los precios de los granos y de los
fertilizantes siguen en ascenso, en
la medida en que los puertos de
Ucrania siguen bloqueados por
Rusia. Se está limitando la oferta
de lo que está almacenado, pero
el problema mayor es que no se
están sembrando nuevas cose
chas de manera normal. Se prevé
incluso una crisis alimentaria de

gran magnitud.
Los efectos de segundo y tercer

grado en los precios también se
están observando. Como ejemplo
se tienen los precios del maíz y en
otros granos, así como en sus de
rivados, como los endulzantes del
maíz, que están impactando a una
gran cadena de valor en harinas,
dulces, bebidas y en otros susti

tutos de los endulzantes del maíz
como en los derivados de la caña
de azúcar, en la miel de maple, la
de abeja, y el jarabe de agave.
Las cadenas de suministros no

se están normalizando al ritmo

que se desea. Siguen siendo in
suficientes una gran cantidad de
materiales y componentes pro
venientes de China y del resto
del Lejano Oriente.
La inflación que tenemos no

es solo una inflación de oferta,
también es de demanda. Como
prueba de ello, tenemos al PIB de
EU al primer trimestre que pre
sentó una variación negativa por
un incremento desmesurado en
las importaciones.
Los bancos centrales están

actuando muy lentamente. La
Reserva Federal ha aumentado
su tasa de referencia desde cero
en dos ocasiones, acumulando 75
puntos base. Los datos de empleo
y de inflación recientes hacen evi
dente que la FED debería incre
mentar en 75 puntos base en la
siguiente reunión del Comité Fe
deral de Mercado Abierto. Y hay
que advertir que a pesar de que la
FED lleve la tasa al 3.0 o 3.5% su
efecto será limitado en la medida
en que la inflación esta más del
doble de ese nivel nominal.
Por todo esto, en Bursamé

trica tenemos ya como escena
rio base una recesión ligera en
Estados Unidos para el cuarto
trimestre del 2023.
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La inflación no va a ceder y habrá consecuencias
La inflación no cede, a pesar de programas como el

presentado por el gobierno hace poco más de un
mes en la conferencia mañanera y pese a las alzas

de las tasas de interés aplicadas por el Banco de México.
La inflación de la segunda quincena de mayo (no

el promedio mensual) fue de 7.71 por ciento, la más
elevada que se haya observado en este periodo.
Pero, además, la llamada inflación subyacente, que

refleja mejor la presión profunda en los precios, marcó
también un récord de la temporada con un 7.3 por
ciento.

Por si fuera poco, los precios al productor de mayo
alcanzaron el 10.5 por ciento, lo que implica que pro
bablemente veamos más presiones en los precios al
consumidor de los siguientes meses.
En esta secuencia de malas noticias no puede dejar de

mencionarse que el índice de precios al consumidor en
Estados Unidos llegó a 8.5 por ciento, la marca más
alta en 41 años.
En México, la inflación no es mayor debido al

enorme subsidio que el gobierno está aplicando a
los precios de las gasolinas. Gracias a éste, el precio
promedio de la gasolina regular se ha incrementado
solo en 6.8 por ciento en los últimos doce meses.
En el mercado norteamericano el incremento prome

dio en ese lapso es de 91.2 por ciento.
Lo que más ha alarmado al mundo, sin embargo, no

es el incremento de los precios de los energéticos, sino
sobre todo de los alimentos.

El incremento promedio de los precios de los ali
mentos en México fue de 12.3 por ciento en los últi
mos doce meses, muy por arriba de la inflación media.
Si vemos algunos productos muy emblemáticos, el

incremento es aún mayor: 15.7 por ciento en el caso de
la tortilla; 17.2 por ciento en el pan; 16 por ciento en la
carne de res, o de 12.6 por ciento en el promedio de fru
tas y hortalizas.
Los resultados recientes anticipan que los bancos cen

trales de todo el mundo van a continuar con su agresivo
ciclo de alzas de tasas.
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El Banco Central Europeo anunció que en el mes
de julio incrementará su tasa de interés por pri
mera ocasión en 11 años.

En México, las previsiones indican que el próximo
incremento que se definirá el próximo 23 de junio
será probablemente de 0.75 por ciento y dejará la
tasa de referencia en 7.75 por ciento, nivel que te
nía en septiembre de 2019.
Será difícil que el mercado interno logre man

tener algún dinamismo con tasas de ese nivel,
máxime cuando se espera que todavía haya más
incrementos.

Ya no es una locura esperar en México tasas de re
ferencia de dos dígitos en algún momento del 2023.
El problema de fondo es que las presiones interna

cionales quizás permanezcan por muchos meses.
No se ve ninguna perspectiva clara respecto a la

invasión rusa a Ucrania. No sería extraño que la
guerra durara muchos meses aun con el trastorno
que ha traído consigo.
Y por si faltara algo adicional, los confinamientos

en China derivados de brotes de covid van y vienen,
así que no deben descartarse más trastornos en la
cadena de suministros.

En pocas palabras, el entorno es bastante compli
cado y el fantasma de la estanflación, que ronda
desde hace meses a la economía mundial, parece
hacerse cada vez más real.
No se trata solo de un fenómeno económico.

Tiene implicaciones políticas en todo el mundo y
México no es la excepción.
El presidente Biden tiene la aprobación más baja

de todo su mandato y de las menores en la historia
política de EU, con un promedio de 39.4 por ciento
en las últimas encuestas, según RealClearPolitics.
Aquí, al presidente López Obrador aún no le

ha hecho mella. Pero es casi imposible evitar que
también tenga efecto si esta circunstancia se pro
longa y agrava, aunque las causas principales sean
extemas.
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Los coches de pilas 'huelen a cochinito
Los autos eléctricos ya llega

ron a México, aunque tal
vez no como se esperaba.

Ésta no es la economía más desa
rrollada, por lo que el cambio al
transporte eléctrico difícilmente
arriba por el carril de marcas
como Tesla, con sus precios que
superan el millón.
Quizás persista ese choque de

ideas entre el bando de quienes
sostienen que el calentamiento
global no existe y los que defien
den la evidencia que muestra otra
cosa. Pero queriendo o no, ellos
y el resto ya entraron al mercado
de la adaptación por la vía de la
movilidad eléctrica.
Algunos como Bimbo ya ven

den algo, son los más adelan
tados; todos los otros, ustedes
mismos, como consumidores
ya pagan el ajuste de cualquier
manera.

Consideren el caso de los ha
bitantes de Yucatán, quienes la

semana pasada se enteraron de
un plan del gobierno de Mauricio
Vila, que usará 2 mil 820 millo
nes de pesos, principalmente
provenientes de generosos con
tribuyentes que aportan al erario
estatal y federal. Su intención es
revolucionar el transporte del
área metropolitana de su capital a
partir del año entrante:
LeTram llaman a un sistema

compuesto por nuevos vehícu
los de la marca ibérica Irizar,
cuyos pasajeros abordarán desde
el Centro de Mérida, hasta ahora
ocupado por ruidosos camiones
obsoletos. En calidad de higié
nico 'tuppef gigante, el nuevo
transporte llevará cómodamente
el pasaje hacia tres puntos en el
norte y sur de las orillas urbanas,
y de vuelta.
Estas naves vendidas por la em

presa proveniente de Ormaiztegi,
población ubicada a una hora de
Bilbao, son una suerte de tranvía,

pero adaptado para su circula
ción en pavimento; no requiere
de quemar combustible y se co
nectará en ciertas paradas a la
red eléctrica, para recargar.
Su recorrido está planeado

sobre antiguas rutas yucatecas
de vías férreas que ya no son ni
serán usadas como tal. De paso y
para recoger turistas, sí cruzará
con el Tren Maya que construye
el gobierno federal.
El gobernador Vila reveló el

proyecto en el marco de Smart
City Expo Latam Congress, con
sede en Mérida, evento organi
zado por Fira Barcelona Mé
xico que reúne desde la semana
pasada a miles de personas de
Latinoamérica, para repensar sus
ciudades.

Entre las compañías presen
tadas en este encuentro estuvo

Link Electric Vehicles, que ya
vende camiones de pasajeros,
importados de Asia. Esta em

Fecha: 13/06/2022

Página: 24

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 77,311

Página 8 de 11



presa ya avisó de su proyecto de
más de 200 millones de dólares

para ensamblar en México ca
miones de carga y de transporte
de pasajeros.
El éxito de estas empresas de

pende en buena medida de los
planes de corporativos, gober
nadores y alcaldes, que perci
ben que la ciudadanía recibe
bien proyectos de vehículos que
de manera directa no contribu
yen con emisiones de carbono,
amén de ofrecer más seguridad
que chatarras multicolores que
hoy llenan de folclor y acciden
tes las calles de muchas ciudades
mexicanas.

El gran reto estará en las tarifas
que deberá pagar la gente para
abordar los nuevos sistemas y en
el modo en el que es producida
la electricidad que consumen,
que en México depende casi por

completo de la CFE dirigida por
Manuel Bartlett, un hombre re
nuente a apoyar proyectos de
energía eólica o solar.
Por la vía libre van proyectos

como el de la poco conocida Mol
dex, impulsada por el famoso
panadero Grupo Bimbo. Esta
compañía dirigida por el egre
sado del IPN, Jesús María Agui
lar, fabrica económicos vehículos

de reparto de la marca Vekstar,
que son ofrecidos al mercado en
general y que de acuerdo con
fuentes de la compañía, se con
virtió ya en una subsidiaria con la
relevancia de Barcel.

También por su cuenta co
rre Simón Zhao, capitán de la
mexicana Solarever, cuya meta
es vender en el país coches eléc
tricos de unos 300 mil pesos, de
los cuales ya trajo seis a México
para las primeras pruebas. Está

en espera de una posible oferta
pública de acciones en Nasdaq
que podría contribuir para cons
truir plantas de manufactura que
complementen las de paneles que
ya tiene en Colima e Hidalgo.
Su intención es vender a la

gente sistemas completos de
generación, almacenamiento
en baterías y transporte perso
nal. ¿Suena a Tesla? Sí, pero a la
mexicana.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Sólo imagínate... la provocación
mágica del buen vendedor

u rn oda decisión humana
I es tomada por lo me
L nos dos veces" afirma

el británico Phil M. Jones en su
libro Exactly What to Say: The
Magic Words of Influence and
Impact.
Una simple escena vista de

manera casuística puede deto
nar que alguien quiera decidir
hacer o dejar de hacer algo. Pero
en conversaciones comerciales,
para que una decisión se mate
rialice, las personas tienden a
imaginarse primero el desenlace
hipotético u óptimo que esa de
cisión tendría en su vida y luego
verbalizan la decisión.

En su definición más simple,
imaginar es representar en la
mente la imagen de algo o de
alguien. Y no es un pensamiento
abstracto ni impersonal, tiende a
ser una representación enrique
cida o moldeada por las sensibi

lidades personalisimas de quien
imagina.
¿Cómo detonar que tu pros

pecto pueda imaginar aquello
que tú le estás proponiendo para
su propio beneficio? Usando la
frase de manera explícita y se
guida de la situación hipotética
que estás queriendo materiali
zar. Aquí tres ejemplos:
1) Sólo imagínate qué diría tu
jefe si dejaras pasar esta opor
tunidad. No se necesita cono

cer al jefe de tu interlocutor con
lujo de detalle. La afirmación
parte de la premisa de que nadie
quiere dar explicaciones a un
superior por omisiones evitables
en tu campo de responsabilidad.
Y una afirmación así de suge

rente tiene que venir acompa
ñada de silencio prolongado. La
persona estará pensando en su
superior y no lo quieres inte
rrumpir. Cambia la palabra jefe

por esposa, mama, novia y ex
plora sus efectos diferenciados.
2) Sólo imagínate la cara de
emoción de tus hijos al llegar a
este lugar. Y si la puedes per
sonalizar con los nombres le
inyectarás más fuerza emotiva a
la afirmación. La solicitud parte
de la conexión emotiva que pro
ducen nuestros afectos en los
desenlaces que nuestras imáge
nes crean.

La sugerencia deberá venir
acompañada de una expresión
empática. El interlocutor ten
derá a buscar acompañamiento
conspirativo y tú se lo debes
confirmar. Cambia la pala
bra hijos por clientes, amigos
o papás y registra los efectos
diferenciados.
3) Sólo imagínate el impacto
positivo que tendría esto en tu
vida. Y no necesitas elaborar

más. Por la compenetración que

tienen en su propia realidad, tu
contraparte imaginará cosas que
tú no necesariamente vas a di

mensionar de primera instancia
pero que inevitablemente pro
vocará reflexiones.
La sugerencia deberá venir

acompañada de observación
de la reacción, que podrá o no
ser verbalizada pero que ten
derá a ofrecer señales del valor
que tu interlocutor está regis
trando. Cambia la palabra vida
por empresa, relación o salud y
advierte las variaciones conver

sacionales que produzcas.
Quien vende crea futuros

alternativos para sus clientes.
Futuros que antes de materia
lizarse sí se pueden crear en la
mente de las personas, conside
rando sus miedos o afinidades.
En el mundo comercial es vital

que las personas se visualicen
primero en aquello que van a
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decidir. Y si no lo provocas con
intención metodológica es muy
probable que te confrontes más
temprano que tarde con una
realidad que Jones registra en
su texto: "si no puedes verte ha
ciendo algo, la probabilidad de
que lo hagas es entre mínima y

ninguna .

Y SERÁ EN JULIO CUANDO
REGRESE A TIJUANA

Las organizaciones no sólo están
forzadas a leer oportunamente
los cambios más relevantes en

su teatro de operaciones, sino
que están obligadas a mutar más
rápido que la variación de sus
condiciones de actuación. De

eso y más conversaremos en el
Club de Empresarios de Baja
California en julio 18.
El Empresario Mutante:

¿como jugar para ganar en la era
de la discontinuidad recurrente?

será la conferencia que impar
tiré frente a su siempre exigente
audiencia. ¡Ahí nos vemos!

Empresario y conferencista internacional
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Arabia Saudita v
vuelve a ser un
productor regulador
¿.por cuánto tiempo?
• El cambio más reciente en ei lado de la oferta del mercado mundial

del pe tróleo ha implicado que Arabia Saudita recupere repentina
y dramáticamente su papel de produc tor clave. Pero, en vis ta de la
creciente hos tilidad hacia los combus tibies fósiles, es poco probable
que es te desarrollo altere la dinámica del mercado a largo plazo
CAMBRIDGE  La demanda

china fluctuante ha contribuido

a la volatilidad en los precios
internacionales del petróleo
este año, Pero la última evolu

ción del lado de la oferta tendrá implicancias
geopolíticas y financieras inmediatas que irán
mucho más allá del mercado petrolero. Espe
cíficamente, Arabia Saudita ha regresado a
escena como el productor regulador más im
portante y, por lo tanto, el fijador de precios
marginales más influyente. Sin embargo, to
davía no está claro cuánto tiempo durará esta
situación.

El consiguiente efecto del lado de la de
manda de China en los precios del petróleo es
ampliamente reconocido. El país es grande,
con enormes necesidades energéticas y un
uso de alta intensidad de energía, y depende
marcadamente de los proveedores externos. Y
los efectos en los precios impulsados por Chi
na han sido particularmente impredecibles este
año en tanto las autoridades chinas imponen
y levantan confinamientos según la política de

Covid cero del país.
La composición de los determinantes de

precios del lado de la oferta ha sido mucho
menos constante, lo que hace que el forcejeo
con efectos en la demanda sea mucho mas

intrigante. Para apreciar esta, dinámica emer
gente, consideremos de qué manera las in
fluencias dominantes en el mercado petrolero
han cambiado en los últirto§ 15 años.

En primer lugar, el predominio délarga
data de la OPEP, encabezado de facto por
Arabia Saudita, se esfumó como consecuencia
del crecimiento explosivo de los productores de
esquistoentreellos, Estados Unidos, El papel
de productor regulador que es crítico para re
cortar los grandes incrementos de precios en
cualquier dirección por ende se encaminó ha
cia ellos y se alejó de Arabia Saudita y de sus
aliados de la OPEP.

En un intento por restablecer la influencia
de la OPEP en el mercado petrolero, Arabia
Saudita y Rusia acordaron en 201 6 sellar un
acuerdo de cuotas de producción ampliado.
Esta coalición, conocida como OPEP+, res

tableció la efectividad de los techos de pro
ducción anunciados por sus miembros. Pero
su papel de fijador de precios principal se vio
minado en los años subsiguientes por los cre
cientes temores sobre el cambio climático y la
necesidad urgente relacionada de reducir la
dependencia de los combustibles fósiles.

Pero la invasión de Ucrania por parte de Ru
sia en febrero interrumpió la aparente erosión
de larga data del papel económico y político
global de la OPEP+. Las sanciones occidenta
les resultantes alteraron los suministros de petró
leo de Rusia, lo que ayudó a que los precios
subieran. Esto, a su vez, instó a una renovada
conciencia de la importancia de Arabia Sau
dita en el mercado petrolero y llevó a una ere
ciente cantidad de líderes occidentales a instar

al reino a tomar medidc£$ pata bácer bajar los
precios.

Tal vez no haya mejor ilustración del retor
no de Arabia Saudita a un predominio en el
mercado energético que el plan anunciado
por el presidente norteamericano, Joe Biden,
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de visitar el reino este verano (boreal) como
parte de sus esfuerzos por reducir la carga del
precio de la energía en los norteamericanos
de cara a las elecciones parlamentarias de
medio término de noviembre. Los mercados
claramente entendieron la señal política y de
inmediato moderaron los precios del petróleo
en las noticias, anticipando que una reunión
entreBidenyMohammed bin Salman, el prín
cipe de la corona de Arabia Saudita, resultara
en una mayor producción sostenida por parte
delaOPEP.

El regreso con fuerza del reino a la escena
global también tiene una dimensión financiera.
Este año los precios del petróleo han estado
consistentemente por encima de 100 dólares
por barril y esto hace quedos ingresos presu
puestarios y de balanza de pagos de Arabia
Saudita estén aumentando. El mes pasado,
el productor petrolero Saudi Aramco reportó
ganancias récord. Como resultado de ello, el

reino y otros productores de petróleo están bus
cando oportunidades para invertir la ganancia
imprevista, mientras que los planes de gasto
doméstico de los gobiernos se están tornando
aún más.ambiciosos.

Sin embargo, por más dramático sin duda
que resulte este cambio, la nueva configura
ción del mercado petrolero es frágil, algo que
las autoridades sauditas reconocen, especial
mente considerando la montaña rusa en la que
han estado montados los precios del petróleo
en los últimos años. Ya hay señales de que los
precios altos están afectando la demanda tan
to directa como indirectamente. La moderación

del consumo estará acompañada por el incen
tiva) a hacer un uso más eficiente de la energía,
una tendencia que el renovado énfasis en la se
guridad energética no hará másque ampliar.
También deberíamos esperar que el lado

de la oferta se adapte, reduciendo la actual
influencia dominante de la OPEP. Los pro

ductores de esquisto, particularmente Estados
Unidos, aspiran a aumentar la producción. El
entorno regulatorio tiende a ser menos restric
tivo. Y se están reforzando los programas de
energía alternativa, inclusive a través de maya
res subsidios, como parte de los esfuerzos por
abordar la crisis climática.

Después de décadas de relativa .estabili
dad, el dominio del mercado petrolero en los
últimos 15.:años, ya sea por parte de: la OPEP
como de los productores de esquisto, ha de
mostrado ser efímero. En vista de la creciente
hostilidad hacia bscombustibles fósiles,es po
co probable que el cambio más reciente, en el
que Arabia Saudita de repente y drásticamente
recupera su papel de productor regulador, al
tere la dinámica de más largo plazo del mer
cado petrolero global. Es sólo una cuestión de
tiempo hasta que el lado de la oferta se ajuste
y las consideraciones de la demanda vuelvan
a mostrarse considerables.

Presidente del
Queen's College
en la Universidad
de Cambridge,
es profesor en la
Escuela Wharton
de la Universidad
de Pensilvania y
astor de The Oftfy
Game in Towri:
Central Bünks,
Instabílíty, and
Avoiding ¡he Next
Collapse.
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Dejemos de culpar
al alma rusa
• Ver la guerra de Ucrania como un conflicto no solo con el régimen
del presidente ruso Vladimir Putin sino también con la cultura
rusa es un gran regalo para el Kremlin. Fortalece el complejo de
persecución que Putin necesita para mantener el apoyo popular

""T" IJEVA YORK  En un inte

resante artículo publicado
recientemente en el Times
Literary Supplement, la no

^ ^ velista, ensayista y poeta
ucraniana Oksana Zabuzhko responsabilizó'
a los lectores occidentales de no reconocer
la barbarie rusa. Demasiados, argumenta,
creen que los grandes escritores rusos, co
ma Fiodar Dostoievski, expresaban valores
Europeos humanistas, pero no han mirado
lo bastante profundo como para entrever el
salvajismo del alma rusa.

Zabuzhko cree que la literatura rusa re
presenta "una antigua cultura en .que la
gente solo respira bajo el agua y tiene un
odio cotidiano hacia quienes cuentan
con pulmones en lugar de branquias".
La invasión de Rusia a Ucrania solo se
puede entender si se la mira a través del
prisma del "dostoievskismo", definido cc
mo "una explosión de mal puro y un odio
y envidia largamente reprimidos".

Este tipo de análisis cultural suena más
bien anticuado. Se lo solía usar para inter
pretar el Tercer Reich como una enfermedad
del alma germana: :*De Lutero a Hitler",
rezaba la tesis, implicando que el anti
semitismo de Lutero plantó las semillas
del nazismo' unos 350 años antes de

que naciera Hitler. Pero pocos hoy en día
tienen una visión así de cruda de la historia
alemana.

Muchos aplicaron ideas similares con in
cluso mayor convencimiento al Japón de la
década de 1 940. Puesto que carecía de
un dictador como Hitler® un partido que se
pareciera a los nazis, los críticos culparon a
la sjjltura del país por su militarismo del siglo
XX. Si bien los alemanes pudieron ser r#oñ
ducidos desde su criminal culto del racismo a

la tradición europea de Mozart y Goethe, se
supuso que Japón era diferente. Allí, solo una
reeducación masiva podía curar una asenta
da enfermedad cultural relacionada con el
"feudalismo" y el espíritu samurái.
Iras la Segunda Guerra Mundial, las

autoridades de ocupación estadounidenses
prohibieron los síntomas de esta supuesta en
fermedad, como las obras de teatro Kabuki,
los dramas con lucha de espadas, y hasta
las imágenes del sagrado Monte Fuji. Todo
esto irritó a muchos japoneses, pero la ma
yoría ya estaban con suficientes problemas
tratando de sobrevivir a los duros años de

posguerra como para presionar contra las
prohibiciones, que fueron levantadas poco
después, en todo caso.

Tanto Alemania como Japón todavía tiene
n grupos de ultraderechas que desfilan vesti
dos de combate, pero eso también ocurre en
la mayoría de las democracias occidentales.
Aparte de allí resulta difícil encontrar rastros
del espíritu samurái en el Japón actual o de
barbarie racial en la Alemania contemporá
nea. Por el contrario, ambos países son nota

blemente pacíficos, y Alemania recibe más
migranteSs y refugiados que la mayor parte
de los países europeos.

Esto no significa que la reeducación cul
tural haya funcionado, sino más bien que el
análisis cultural estuvo siempre equivocado.
Después de todo, los nazis también escucha:
ban a Mozart y leían a Goethe. Y la guerra
del Japón en Asia difícilmente fue el resultado
de observar demasiados dramas con locha
de espadas.

Incluso un repaso superficial de la historia
mundial muestra que en todo lugar pueden
sürgir regímenes criminales y conductas bru

tales. Algunas de las peores atrocidades de
la Guerra de los Treinta Años en el siglo XVII
fueron cometidas por los suecos.

Los pueblos más civilizados pueden con
vertirse en bárbaros cuando demagogos y
dictadores explotan sus temores y activan
sus instintos más atávicos. A menudo ocurren

violaciones, torturas y masacres cuando los
soldados invaden países extranjeros. Algu
nas veces sus comandantes y superiores las
fomentan activamente para que el enemigo
se aterrorice y Se rinda. Y a veces ocurren
cuando el cuerpo de oficiales pierde el con
trol y se derrumba la disciplina. Los japoneses
y los alemanes saben de esto, así como los
serbios, los coreanos, los estadounidenses,
los rusos y muchos otros.

Es cierto que algunos países tienen hista
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ríales de opresión política más largos que
otros. Los rusos han tenido suerte en este
aspecto. Se podría decir que poderosos ele
mentos de la Iglesia Ortodoxa Rusa han sido
cómplices de los gobiernos opresivos, desde
los zares hasta el presidente Vladimir Putin.
Pero afirmar que el desgobierno de Putin (o el
de Stalin) es un resultado natural e inevitable
de la cultura rusa es caer en la misma tram
pa que los teóricos del "De Lutero a Hitler".
Como lo han demostrado la Alemania y el
Japón de posguerra, nada es inevitable y el
"carácter nacional" puede cambiar con ra
pidez.

La estereotipación de la cultura rusa co
mo la raíz salvaje de la agresión y la brutal
guerra en Ucrania impulsada por Putin es tan
peligroso como erróneo. La cancelación de
funciones de compositores rusos, la exclusión

rirKctric \ / te.nietnc rlo ocn
^ uino^o y io,mo,uo ^ w

hacer juicios fulminantes contra la literatura en
esa lengua resulta tremendamente funcional
y conveniente para el dictador del Kremlin.

Ninguna cultura es monolítica, y la cultura
rusa menos que cualquiera. La Ilustración eu

ropea llegó hasta San Petersburgo, y muchos
escritores, compositores y artistas rusos han
buscado inspiración en Francia, Alemania
e Inglaterra. Aparte de eso, tenemos el lado
eslevófib cc la cJtura rusa, suspicazy resen
tido con respecto a Occidente, que ha sido
fuente de un gran arte romántico y espiritual,
a la vez que ha fomentado una
violenta paranoia. Las novelas
de Dostoievski son una mezcla
de ambas características.

Putin canaliza la tendencia
paranoica. Quisiera que to
HF dos los rusos sintieran que
Hl ese Occidente arrogante,

, decadente y depravado se
¦ ha propuesto dominarlos y

aniquilar su espíritu altivo.
Apela a un complejo de perse

cución que se puede despertar con
facilidad entre los rusos, pero no únicamente
entre ellos.
Tanto la propaganda nazi como japone

sa en la Segunda Guerra Mundial estaban
llenas de autocompasión. La versión de Putin

se alimenta de recuerdos traumáticos de la
terrible invasión alemana a la Unión Sovié
tica en 1941, y es también profundamente
personal. Como ex funcionario de la KGB
ve la caída de la Unión Soviética como una

afrenta a todo lo que tenía valor para él.
Pero, con todo lo que eso podría deleitarlo,
Putin no representa la cultura rusa.
Vér la guerra de Ucrania como un conflic

to no solo con el régimen de Putin sino tam
bién con la cultura rusa, y tratar a todos los ru
sos como enemigos existenciales, es un gran
regalo para el Kremlin. Fortaleced complejo
de persecución que Putin necesita para man
tener de su lado al pueblo ruso. Más aún,
refuerza el tipo de actitudes que los aliados
confundieron en la Alemania y el Japón de
posguerra como marcadores de un carácter
nacional esencial e inmutable.
Debemos evitar cometer de nuevo ese

error y, en lugar de ello, celebrar las obras
maestras del arte, la música, la danza y la
literatura rusas, y guardar nuestras condenas
para aquellos que, como Putin y su entorno
íntimo, han envenenado el pozo que las
produjo.

Los últimos libros
de lan Buruma
son TheChurchill
Complex: The
Curse ofBeing
Special, From
Winston y FDR to
Trump and Brexit.

Fecha: 13/06/2022

Página: 35

Area cm2: 522

2 / 2

Columnas Económicas

Ian Buruma

Costo: 422,188

Página 6 de 15



Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 2.41 %
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 30.99 a

1 27.83 pesos por unidad. Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 2.97% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 14.14a
1 3.72 pesos. En valor de mercado per
dió 2,061.86 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 2.21% al pasar de 43.07 a
42.12 pesos. Sin embargo, en lo que
va del 2022 gana 10.99 por ciento. Sí

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 4.47% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 20.36 a
19.45 pesos. En lo que va del año caen
10.33 por ciento. Sí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.96% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 427.46 a

414.82 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

6.82% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 47.1 8 a 43.96 pesos cada uno. En
el año avanzan 1 9.46 por ciento. 4»
üimbo BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo re
trocedieron 1.25% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 62.1 8
pesos a uno de 61.4 pesos. En valor de
mercado la emisora perdió 3,490.55
millones de pesos, i»

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 41.08 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en la BMV. Sus papeles
pasaron de 37.08 a 37.01 pesos, una
caída de 0.1 9 por ciento. Sí

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 8.42% de 8.55
a 7.83 pesos cada una. En valor de ca
pitalización bursátil perdió 10,446 mi
llones de pesos. Sí

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo tuvie

ron una caída de 2.86% la semana pa
sada en la Bolsa mexicana. Pasaron de

44.76 a 43.48 pesos. En el 2022 pier
den 15.34 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Ricardo Salinas Pliego,
cayeron 0.35% a 1,157.74 pesos por
unidad, la semana pasada en Bolsa,
una pérdida en valor de mercado de
91 9.34 millones de pesos. Sí

FEMSA La d ueña de las tiendas
FFMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una caída en el precio de
su acción de 4.38% a 1 41.44 pesos
por unidad. En el 2022 ya pierde 11.22
por ciento. Sí

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 1.66%
en la BMV a 282.58 pesos cada uno,
una caída en valor de mercado de

2,440.29 millones de pesos. Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.73% a 75.79 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana, En el año
muestran una ganancia de 14.5 por
ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

perdieron 5.98% la semana pasada en

la Bolsa Mexicana de Valores. Pasaron

de un precio de 1 33.98 pesos a uno de
125.97 pesos cada uno. En el 2022
pierden 20.5 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 6.98% a 35.2 pesos por pa
pel, desde los 37.84 pesos de la sema
na previa. En el 2022 avanza 43.56
por ciento. Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
4.43% a 11 7.67 pesos cada una en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi

mos 1 2 meses muestran una pérdida de
10.61 por ciento. Sí

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 6.8% a 93.01
pesos por unidad, y cerró con un valor
de capitalización bursátil de 724,082.8
millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas regio

montana cerraron la semana pasada en
la BMV con una pérdida en su precio
de 2.22% a 235.1 9 pesos por unidad.
En lo que va del año tienen un retroceso
de 10.41 por ciento. Sí

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.56% a 28.83 pesos por unidad. Sin
embargo, en el 2022 refleja un retroce
so de 7.03% en la BMV. 1

KOF Los títulos de Cola CocaCo

la FEMSA , la mayor embotella
dora de productos CocaCola en el mun
do, perdieron 1.02% durante la semana
que recién terminó, en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 1 2.85 a
111.7 pesos cada uno. Sí
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LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool perdieron
2.75% en la semana, de 103.63 a
100.78 pesos cada una en la BMV. En
el 2022 ganan 13.54 por ciento. Su
valor de mercado es de 143,531.6 mi
llones de pesos. Sí

MEGA Los papeles de Megacable
cayeron 0.36% la semana pasa

da en la Bolsa mexicana a 52.87 pesos
cada uno. En el 2022 caen 24.21 por
ciento. Su valor de mercado es de

45,330.68 millones de pesos. Sí
OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte se coti

zan en 138.21 pesos cada una, termi
nando la semana que recién terminó
con un descenso de 3.32% en la Bolsa

Mexicana de Valores. En el año pierden
0.51 por ciento. Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 51.8 pesos

a uno de 50.39 pesos en la semana, es
decir, un retroceso de 2.72% en la Bol
sa Mexicana de Valores. En el 2022
acumulan una caída de 3.6 por ciento.
Su valor de mercado es de 101,283.9
millones de pesos. Sí

PENOLES Los papeles de la mine
ra Industrias Peñoles registraron

una caída de 5.66% durante la semana

pasada en la Bolsa Mexicana de Valo
res, a 202.85 pesos cada uno. En el
año pierden 1 3.89 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 80,627.96 mi
llones de pesos. Sí

fí PINFRA Los títulos de Promotora
B y Operadora de Infraestructura

cayeron 4.61 % en la semana, cerrando
en 1 37.1 2 pesos por unidad el viernes
pasado. En lo que va del 2022 acumu
la una caída de 14.3 por ciento. Su ca
pitalización bursátil es de 56,298.19
millones de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Guá

litas registraron una caída de 2% la se
mana pasada, pasando de 98.8 a
96.82 pesos por unidad en la BMV. En
el 2022 pierden 6.81 por ciento. Su
valor de mercado es de 39,986.66 mi
llones de pesos. Sí

BAtfiEG» RA El Banco Regional finalizó el
viernes de la semana pasada con

un retroceso en el precio de sus accio
nes en la Bolsa Mexicana de Valores de

3%, para cotizar en 1 10.44 pesos por
título, cerrando de esa manera, con un
valor de capitalización bursátil de
36,21 6.74 millones de pesos. Sí

SITES Los papeles deTelesites ba
teleeicss II

jaron 1.92%, pasando de 24.98
a 24.5 pesos cada uno en la Bolsa Mexi
cana de Valores la semana que recién
terminó el viernes pasado. En lo que va
del 2022 ganan 19.23 por ciento. Su
valor de mercado es de 80,41 7.03 mi
llones de pesos. Sí
=Wl TLEVISA Las acciones de Grupo

^ Televisa pasaron de un precio de
37.89 pesos a uno de 35.05 pesos ca
da una, una baja de 7.5% la semana
pasada en la Bolsa mexicana, En el año
pierden 9.08% por ciento. Su valor de
mercado asciende a 99,101.63 millo
nes de pesos. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora de parques industriales ape
nas bajaron 0.1 % y cerraron en 38.2
pesos el viernes pasado. En lo que va
del presente año tienen un retroceso de
7.35 por ciento. Su valor de mercado
es de 26,1 67.63 millones de pesos. Sí

WALMEX Los papeles de Walmart
de México perdieron 5% en la

semana que recién finalizó el viernes al
pasara 67.63 pesos por unidad. En lo
que va del 2022 caen 11.12 por cien
to. Su valor de capitalización bursátil es
de 1.18 billones de pesos. Sí
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La mejor, LAB
LAS acciones de la empresa de me
dicamentos de venta libre y produc
tos de cuidado personal, Genom
ma Lab, tuvieron un incremento la
semana pasada en la Bolsa mexi
cana, de 4.15% a 20.33 pesos
por papel, desde los 1 9.52 pesos
de la semana previa.

La peor, VOLAR
LAS acciones de la aerolínea de ba
jo costo Volaris, bajaron 1 1.86%
y cerraron en 25.78 pesos el vier
nes pasado en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2022 retroceden
29.83 por ciento. Su valor de ca
pitalización es de 30,058.88 mi
llones de pesos.
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En el marcó del111 1 fOfQ de Emjsóras"; gna decena de
émpresas fueron reconocidas por So actividad de colocado
nes de deuda durante el 2021 eri la Bolsa Mexicana de Valo
res (BMV), que preside Marcos Martínez Gavica, en distintas
¦cdtegorías.

Las emisoras premiadas por haber emitido la mayor can
tidad de deuda corporativa de corto plazo fueron en primer
lij®r I|M»nBlora Afirme con «locaciones por
millones de pesos (mdp); «segundo lugar Volkswagen Lea
sing, cxsn 27,000 mdp; y en tercer lugar, GM Financial, con
26,000 mdp.

En la categoría de emisoras del Gobierno con más monto
¦colocado en deuda de largo plazo fueron la Comisión Fede
ral de Electricidad (250,000 mdp); seguido por Banco Na
cional de Obras y Servicios Públicos (10,000 mdp); Fqvisjste
¡10,000 mdp).

Mientras quilas instituciones banca rías cofi mayor canti
dad de r^cUrsos levantados fer0fi Santander,;# primer lugar
éñ el mercado de deuda de largo plazo, con 10,000 mdp;
Volkswagen Leasing v Banco Activer (cada una con 4,000
mdp); y Cetelem Banco con 7,500 mdp.

Entre las corporativas con mayor monto emitido dé deuda de
largo plazo, el reconocimiento por el primer lugar fe:CocaCo
la Femsa por su colocación por 9,400 millones de pesos; en
segundo lugar estuvo Naturgy Ensfgypor 5,300 mdp y en ter
cer lugar se colocó Ferromex por su oferta de 5,000 mdp.

Smurfit Kappa, empresa dedicada a la fabricaciSn de
empaques y embalajes a base de papel, invertirá 23.5 millo
nss de dólares para modernizar su planta de láminas ubicada

La red o, TamauBa.^asn el fin «ge » ig
planta de corrugado totalmente integrada.

La inversión incluye una oorrugadora de última generación y
Ia qBpliacKBB lificsSsj
¦¡nve§|¡hta»>¡én n pe® de los planes de Smurfit \ .ca

ppa eff su. agenda de sosten i bilidad, ya qué bs emisiones de
C02 se reducirán hasta 40% debido a la redü&ión del trans

porte entre las plantas de Nuews: Laredo y San Antonio,

La inversión seSma a la ampliación de la planta de corru
;<Ja<:lS dstuliaHn l^^^Btit [ .apipa reaBó el año | ¦ issdb v
que requirió una inversión de 22 millones de dólares.

La Comisión de Bolsa y Valcxes de Estados Unidos (SEC
por sus siglas en inglés) se está preparando para proponer
cambios importantes en la plomería de esos mercados, qse
dará a corKEer tan pronto cDfflo este otoño.

Su presidente, Gary Gensler ordenó al personal de la SEC el
año pasado que explorara formas de hacer que el mercado de
valMiiea rjkeficiente fiJS los pequeña inveHonistasy lal
empresas públicas. Si bien bs aspectos del esfuerzo se encinar
tran en diferentes etapas de desarrollo, una idea qiSha gana
do fuerza es exigir que las correduríasísjbasten las edenes de
la may >ri <flws|Pstas individuales, a ^Hue las em
presas comerciales compitan para ejecutarlas, dijeron personas
familiarizadas con el asunto.

El personal de la SEC comenzó a sondear planes con los
participantes del mercado en las últimas semanas, y Gensler de
talló algunos de los posibles cambios. Quizá el más importante
afectaría la forma en quess manejan las operaciones después
de que un inversionista coloca logue se conoce cómo orden
de mercaiBccH un corredor, a fin de comprarBvender una ac
ción. Las órdenes de mercado, que representan la mayoría de:
IcBoperacMies«loHiversores individúale BffspCTfeai i el
precio mínimo a máximo que el inversor está dispuesto a pagar.

En el Foro di^^Hficioijji^ifeaiib en Miamiia
bló de bs consecuencias emocionales de la pandemia y se
Ftselé que ésb disparó al triple los niveles de estrés y esta es la
causa por la que el salaria nocional es más importante pa
ra bsempleqdos, quienes dan mayor relevancia a su b.iengr
tar emocional.

Catgpción BÜÜdndez, fUf ra de Benf§eios de L< < n
México, subrayó que$l corredor y consultor de seguros se está
enfocando en proporcionar a los colaboradoras bs principales
beneficios, cor^Mjuros de gaS^Bdicos rByores, pAgm#
de pensión, retiro voluntario y seguros de vida.
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Elon Musk v el dilema
de hacer home office
o pretender trabajar
Elon Musk, el presidente ejecutivo de Tesla, no sólo

ha estado en el foco de la opinión pública última
mente por su incursión espacial o por su intención
de comprarTwitter, ahora lo ha hecho también por
su rechazo al home office con amenazas a sus co

laboradores. "El trabajo remoto ya no es aceptable", dijo.
En una serie de comunicaciones filtradas hace unos días

—que no fueron negadas por el empresario y sí comple
mentadas con sus respuestas públicas— exigió a sus em
pleados el regreso a las labores presenciales. El trabajo en
las oficinas, dijo, debe ser mínimo de 40 horas a la sema
na; mientras más jerarquía tenga la persona en la empre
sa, más visible tiene que ser su presencia.
"Cualquiera que desee trabajar de manera remota de

be estaren la oficina un mínimo (y de verdad digo mínimo)
de 40 horas semanales o se debe ir de Tesla. Esto es me

nos de lo que les pedimos a los trabajadores de la fábrica".
Y cuando un usuario en Twitter lo cuestionó pidiendo

"comentarios adicionales" a las respuestas de las perso
nas que consideran que "ir al trabajo" es un concepto an
ticuado, el empresario respondió que quienes piensen así
"deben hacer como que trabajan en otro lado". Si los tra
bajadores no se presentan en las oficinas, se asumirá que
renunciaron, advirtió.
La oposición del fundador de Tesla a la flexibilidad la

boral no es nueva, desde hace semanas ha venido publi
cando comentarios en contra. "Todos los mensajes de que
darse en casa en relación con la Covid19 han engañado

a las personas para que piensen que en realidad no es ne
cesario trabajar duro".
El trabajo remoto se convirtió en una alternativa para

que las empresas enfrentaran la suspensión de activida
des por la pandemia. Las dinámicas laborales cambiaron
de la noche a la mañana y muchos trabajadores lograron
sortear los imprevistos y entregar los resultados esperados.
Sólo en América Latina, la OIT estima que 23 millones de
personas transitaron a esta modalidad.
Después de dos años de pandemia, muchos empresa

rios en todo el mundo comenzaron a presionar para que
los equipos regresaran al trabajo presencial; otros ya ha
bían hecho la transición a esquemas híbridos o al home
office voluntario y permanente.
Respecto a Elon Musk y su visión particular del mundo

del trabajo, ya se conocían algunos detalles. El mismo ha
contado que llegó a trabajar hasta 120 horas a la sema
na y dormía en su oficina, aunque también ha reconocido
que no es un ritmo saludable. Sin embargo, llaman la aten
ción algunas cosas de la comunicación a sus empleados.
El control, pues cualquier excepción a las nuevas reglas de
be ser autorizada y firmada por él mismo. La falta de con
fianza en su gente, pues considera que quienes laboran a
distancia simulan trabajar. El concepto de "trabajo duro",
pues pareciera que son más relevante las horas laboradas
de forma presencial que los resultados esperados.

"Por supuesto, hay empresas que no necesitan esto. Pe
ro, ¿cuándo fue la última vez que enviaron un gran produc
to nuevo? Hace tiempo. Tesla ha creado y, de hecho, crea
rá y fabricará realmente los productos más emocionantes
y significativos de cualquier empresa de la Tierra. Esto no
sucederá si se hace por teléfono", expresó.

¿Son más productivas las personas sólo por ira la ofici
na? Esa es una respuesta que empresas y trabajadores ten
drán que dar con datos y resultados; muchos han demos
trado que la flexibilidad funciona. El desafío no es menor.

¡Spoiler alert! Twitter, la empresa que pretende comprar
Elon Musk, tiene una política de trabajo remoto totalmente
abierta para sus empleados.
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Opacidad
del Tren Maya
El desarrollo de la infraestructura es básico

para el crecimiento del país y para la gene
ración de empleos. Pero para cumplir este
axioma se requiere que la inversión esté des
tinada a proyectos rentables y productivos;

especialmente la inversión pública, la cual debe pro
vocar al sector privado para participar de manera
complementaria generando un círculo virtuoso que
estimule el mercado interno y genere oportunidades
de desarrollo regional y nacional. Lamentablemente,
en el pobre México con visión hacia el pasado en el
que las autoridades pretenden sumirnos, los pocos
proyectos de inversión que tenemos están destinados
al fracaso.

Las tres megaobras del gobierno federal tienen en
común algo: no hay un sólo peso de inversión priva
da y también son las más opacas de la historia de
México. Su dudosa rentabilidad no convenció a nin

gún inversionista, además, la información de los re
cursos alrededor de sus respectivas construcciones no
se ha revelado y; como ustedes saben, la opacidad
es la madre de la desconfianza.

La ¡dea de un tren que promoviera el sureste no
sonaba mal. Pero no han logrado informar como
mitigarán la deforestación, la destrucción de ceno
tes, las cuevas de murciélagos de la zona, las re
servas naturales, ni tampoco como será el manejo
real de las zonas arqueológicas de la región; los
últimos hallazgos ya rebasaban más de 25,000
monumentos, y 1 30 entierros y pinturas rupestres
en la ruta.

De los siete tramos que recorrerá el Tren Ma
ya en casi 1,600 kilómetros desde Tabasco hasta
Quintana Roo, tres no tienen Manifestación de Im
pacto Ambiental, casi 40% del proyecto, es decir,
en una región donde tenemos el sistema de ríos

subterráneos más grande del mundo y una infini
dad de flora y fauna protegida, nuestro gobierno
hace caso omiso a la regulación ambiental. Por
eso es absurdo que en la página web del tren ma
ya www.trenamaya.gob.mx uno de los principa
les objetivos aparezca como "cuidar el medio am
biente" ¿cierto?
El manejo de los millonarios recursos de su

construcción es igual de oscuro. Hace unos días,
el INAI ordenó a Fonatur mayor transparencia en
los contratos de este proyecto y solicitó algunos,
como el de los durmientes, que son los que sosten
drán y separarán los rieles, a lo que la dependen
cia contestó que "no se localizaron los mismos",
faltando al principio de máxima publicidad obli
gado por la ley.
Mientras el Fonatur no quiere revelar la informa

ción de los contratos de los durmientes, el 10 de junio
en Balancán, Tabasco, Javier May, Director General
del Fondo, así como el Gobernador Carlos Merino vi
sitaron la empresa y fábrica China Communications
Constructions en la que informaron justamente que se
están produciendo 1,200 durmientes diarios que se
utilizarán en las vías del Tren Maya. Entonces, ¿hay o
no hay contratos?
Cerrar las brechas económicas entre el norte y el

sur debe ser una prioridad, pero cuando se usa ese
discurso como un mero pretexto para destruir nuestro
medio ambiente y para ocultar actos de corrupción el
fin se pierde. Por eso, debemos exigir mayores nive
les de transparencia y rendición de cuentas por par
te de quienes nos gobiernan; sólo así habrá confian
za, modernidad y desarrollo en su actuar frente a los
ciudadanos. Desafortunadamente este es el país de
Morena, no el México de prosperidad e incluyente
que merecemos.
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México, en la cola de AL
en inversión en salud
América Latina es hoy en día una de las regio

nes que mejor crece en el ámbito farmacéu
tico, específicamente para la farmacéutica
Roche, de origen suizo, cuyo negocio se in
crementa a doble dígito en la región y están

convencidos de que pueden mantener ese ritmo por va
rios años.

Así lo considera su director para América Latina, Rolf
Hoenger, con quien platicamos en su reciente visita a Mé
xico. Nos comenta que para Roche Pharma, América Lati
na significa entre 6 y 7% del total de sus ventas, que fren
te al 50% que representa Estados Unidos parecería menor,
pero al ser una zona con grandes necesidades de salud les
implica un crecimiento significativo.
Cuestionado sobre los principales retos, Hoenger ubi

ca a la inversión en salud como el principal. La Organi
zación Panamericana de la Salud (OPS) recomienda a
los países invertir 6% de su PIB en salud, y sin embargo
el promedio en AL es de 3.7% respecto del PIB. Hay paí
ses que han conseguido elevar este índice, como Colom
bia, Costa Rica y Uruguay que invierten entre 7 y 8%
empujando hacia arriba el promedio, e incluso Argen
tina que está mejorando su sistema. México, sin embar
go, está en la cola junto con Perú, Bolivia Paraguay con
uno de los niveles más bajos con 2.6% del PIB de inver
sión pública en salud y por tanto con un gasto de bolsi
llo muy elevado el cual tiende a aumentar la pobreza de
la población.
Es un indicio lamentable pues se ignora que dedicar re

cursos en mejorar la salud de una población es de lo más
rentable productiva y socialmente.
Conforme un estudio de la consultorio Baker Mcken

zie, cada dólar invertido en salud genera de 2 a 4 dó
lares en cualquier economía, y eso es lógico al ver que

una persona saludable es más productiva; el problema
es que en México los líderes del sector salud no han
sido buenos en argumentar ante quienes deciden los
presupuestos por qué invertir más en salud favorece la
economía.

El asunto es que el beneficio no es tan inmediato, y, por
tanto, políticamente no es tan rentable. La consecuencia de
ello ha sido un gasto de bolsillo demasiado elevado. Y co
mo muestra están los consultorios adyacentes a farmacias,
convertidos en punta de lanza para la atención primaria
en México, algo que no es de presumir.

El segundo desafío para el directivo de Roche en la re
gión es conseguir que la innovación en medicinas sea
aceptada por los sistemas para que sí llegue a los pacien
tes. "No existe para un investigador nada más frustrante
que hacer todo el desarrollo, conseguir un producto que
da resultados y que nadie reciba la innovación" Para ello,
dice, se requiere que el mundo médico entienda los medi
camentos innovadores y que el pagador entienda el valor
del acceso y su beneficio multiplicador que a la larga redu
ce costos para el sistema de salud.

En este sentido, comenta que México esta empezando
a destacar en investigación clínica gracias a una mayor
celeridad en la aprobación de protocolos de parte de Co
fepris. Roche invierte 280 millones de pesos y planea du
plicar esa cantidad para el 2024 y mantenerse como la
farmacéutica que más invierte en este renglón en el país.
Considera que el potencial de México en estudios clíni
cos es excelente oportunidad de convertirse en un país
muy competitivo considerando las grandes ventajas que
le da su infraestructura médica, el gran número de hospi
tales que atiende a millones de pacientes y el conocimien
to que ya hay en torno a la Investigación clínica en las
instituciones.

Al mismo tiempo, ello ayuda al sistema de salud a ele
var el conocimiento, tener una fuente de recursos y aten
der gratuitamente con opciones innovadoras a muchos
pacientes.
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Empieza la
cumbre privada
de López Obrador
Al final, sin López Obrador y

su fobia a las reuniones de

primer nivel, México firmó
todos los documentos que
Estados Unidos puso fren

te a los asistentes a la Cumbre de las

Américas en Los Angeles.
Claro que el canciller Marcelo

Ebrard fue a repetir palabra por pala
bra el discurso de su ¡efe, pero al final
sacó la pluma y sumó a México a La
Declaración de Los Ángeles.
Y qué bueno que así fue, que más

allá de un posicionamiento dogmáti
co lopezobradorista, México mantiene
el sentido común de no distanciase en
el fondo de la agenda de Washington,
por más que en la forma la 41 aprove
che la ocasión para hacer estridencia a
favor de los gobiernos impresentables
de la región.
La Declaración de Los Angeles bási

camente se enfoca en temas migrato
rios y México se comprometió no sólo
a aumentar el número de permisos la
borales para migrantes sino a garan
tizar hasta 20,000 puestos de trabajo
al año para guatemaltecos y aumentar
la regularización migratoria de otros
20,000 trabajadores que se quieran
quedar en México y no irse a Estados
Unidos.

El gobierno de Joe Biden no necesi
ta hacer mucho cabildeo con México

para restar espacios a la creciente in
fluencia China en el continente, porque
ahí están las cláusulas del TMEC para
ello. Pero sí que necesita que el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador
se ponga las pilas en materia de cam
bio climático.
Y si López Obrador no va a la Cum

bre, la élite política encargada del te
ma ambiental va a él.
Hoy mismo llega a México y direc

tamente a Palacio Nacional, John Ke
rry enviado presidencial estadouniden
se para temas ambientales.
Y viene claramente a buscar acuer

dos para que México se comprometa
de manera más clara y extensa con las
energías limpias y renovables.
Los principios de la propaganda

marcan que se puede afirmar algo,
aunque se haga exactamente lo contra
rio, ocurre todas las mañanas, y a pe
sar de que el presidente López Obra
dor jure que México es líder en las
energías limpias, la realidad es que la
apuesta de su gobierno es por el car
bón, el combustóleo y todo bajo el ma
yor control monopólico estatal posible.
Es posible que Kerry le traiga al pre

sidente López Obrador las fotografías
satelitales que demuestran que Pemex
dejó escapar miles de toneladas de gas
metano de sus plataformas en el Golfo
de México, en diciembre pasado.

Podría tomarse el tiempo de explicar
le los efectos devastadores de ese gas
en el calentamiento global y seguro que
podría ser pie para hablar más seria
mente de lo que México tiene que ha
cer para comprometerse con el planeta.
El gobierno mexicano tendrá tam

bién sus cumbres habituales con el em

bajador Ken Solazar, quien seguirá
haciendo surco en ese camino tan re
corrido hacia Palacio Nacional a don
de acude constantemente lo mismo solo

que con empresarios que defienden sus
legítimos intereses.
Y como cereza del pastel, López

Obrador estará en La Casa Blanca
frente al presidente Joe Biden el próxi
mo mes hablando de la larga lista de
temas bilaterales que no se pueden in
terrumpir por desplantes dogmáticos,
como no ir a la Cumbre de la semana
pasada.

A pesar de que el presi
dente López Obrador jure
que México es líder en las
energías limpias, la reali
dad es que la apuesta de
este gobierno es por el
carbón.
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Altán Redes, sacrificio fiscal
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obra

dor concretó el primer rescate de una empresa privada
con recursos públicos.
A través de la banca de desarrollo: Banobras, Banco

mexty Nafin aportaron alrededor de 3 mil millones de
pesos, con lo que Altán Redes se salva de la quiebra y el gobier
no toma el control.

El propósito del gobierno lopezobradorista es brindar internet
a los municipios más marginados del país.

Es el mismo propósito, incumplido, bajo la administración pri
vada de Altán Redes, a pesar de las ventajas con las que inició
operaciones.
Además de la inyección por los 3 mil millones de pesos para

su rescate, Altán redes venía recibiendo un subsidio anual por
4,377 millones de pesos, en virtud del precio de descuento, al
que le entregó el gobierno el espectro radioeléctrico.
El sacrificio fiscal, en 20 años de concesión, es de mil 780

millones de dólares, advierte el experto en telecomunicaciones,
Javier Tejado.

A diferencia de operadores como ATT ó Telmex, que han teni
do que pagar elevadas cantidades por el espectro radioeléctri
co, Altán Redes recibió esa ventaja.
El modelo con el que fue diseñada la empresa fracasó y la

cobertura que está teniendo, no es la que se habían compro
metido tener. Es poco probable que opere eficientemente y en
consecuencia el dinero que se le está inyectando más lo que es
tá dejando de ingresar por el precio de descuento de entre 90
y 95% del espectro radioeléctrico, se va a ir a un hoyo negro.

El Presidente de la República, al anunciar el rescate de Altán
Redes el pasado jueves (9 de junio), afirmó que su intención es
llevar internet hasta las comunidades más alejadas del país.
No mencionó las cantidades que invertirá la banca de de

sarrollo pero aseveró que su gobierno compró la mayoría de
las acciones con lo que ahora estará controlada por el Estado
mexicano.

Esa empresa va a permitirdijoque haya internet en todos
los pueblos, ya es de la Nación. El Estado mexicano es socio ma

yoritarioy ya tiene la dirección, la administración de la empresa.
En pocas palabras, el Jefe del Ejecutivo, considera que bajo

el control del gobierno mexicano, ésta empresa podrá hacer rea
lidad su oferta de internet para todos.
La banca de desarrollo concede para el rescate un crédito por

161 millones de dólares, es decir 41 por ciento de los recursos
y el 59% restante será de los accionistas, proveedores y clientes.
A pesar de que como candidato y como Presidente de Méxi

co, López Obrador rechazó el rescate de empresas, ahora, por
primera vez está accediendo a que con recursos públicos, su go
bierno rescate a una empresa privada.
Altán Redes, es la empresa operadora de la llamada Red

Compartida que vende servicios como telefonía e Internet fijos y
móviles a terceras marcas que a su vez lo revende al usuario fi
nal. Altán Redes se acogió a un proceso de concurso mercantil
desde julio del 2021, para reestructurar pasivos con 119 acree
dores por 29 mil 811 millones 819 mil 312.1 8 pesos. Esa canti
dad equivale a unos 1 mil 521.50 millones de dólares.
Altán redes cerró abril de este año con ó millones de usuarios

entre hogares, empresas y consumidores finales.
Sin embargo, esa masa de clientes ha sido insuficiente pa

ra que la empresa tenga rentabilidad y retorno de inversiones.
Veremos si el deseo presidencial se cumple. Pero por lo vis

to, la operación de Altán Redes, tiene un problema de origen.
Su objetivo social, le impide tener rentabilidad y al no tenerla no
puede cumplir con sus compromisos de cobertura.
Atisbos
En materia de inflación no hay lugar para la autocomplacen
cia gubernamental. La ligera disminución que registró, al ba
jar de 7.68% a 7.65% no debería festejarse, cuando los
productos básicos como alimentos y bebidas y tabaco subie
ron 1 1.27%. El pronóstico es de que muy probablemente ya
no aumente más el nivel inflacionario pero que se manten
drá alto por más tiempo. El subgobernador de Banxico, Jo
nathan Heath, ya anticipó que Banxico podría aplicar un
aumento adicional de 75 puntos base a su tasa de referen
cia. Seguiremos con inflación alta y dinero caro. Al tiempo.
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DINERO

Inflación mundial no cede //
Truena Biden contra las petroleras
// Arranca Morena la presidencial
ENRIQUE GALVAN OCHOA
AL CIERRE DE mayo la inflación

interanual de Estados Unidos
se situó en 8.6 por ciento, la más
alta de los últimos 40 años. En
España cerró en 8.7 por ciento

(en marzo el índice había sido de 9.8 por cien
to; hay una mejoría).

EN MÉXICO, SEGÚN el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, en la segunda
quincena de mayo, el índice Nacional de Pre
cios al Consumidor cerró en 7.65 por ciento,
con un ligero aumento respecto a la primera
(7.58 por ciento). Es más del doble del objetivo
del Banco de México. En la base de la carestía
están el alza en alimentos, el petróleo y la gue
rra en Ucrania, aunque en México gasolina
y diésel están subsidiados por el gobierno, y
quizás eso explica la diferencia con Estados
Unidos y España.

LA GASOLINA REGULAR en el país con
tiguo trepó a cinco dólares el galón la última
semana, promedio nacional, de acuerdo a la
AAA organización nacional de automovilis
tas. Equivale a unos 26.50 pesos, calculando
con un dólar de 20 pesos, aunque los últimos
días ha estado a una cotización menor.

LAS PETROLERAS, CON el precio del
barril arriba de 110 dólares, registran ganan
cias extraordinarias. ¿Hay solución? Todos
voltean a ver a los bancos centrales. Tendrán
que seguir subiendo los intereses en los
préstamos; ese es un trago amargo para los
consumidores.

"Exxon gana más que Dios"
CON LAS ELECCIONES de noviembre en
cima, el presidente Biden ahora apunta a las
compañías de petróleo y gas; comenzó con
ExxonMobil. "¿Por qué no perforan? Por qué
ganan más dinero no produciendo más petró
leo", expresó.

"EXXON, COMIENZA A invertir y comienza
a pagar tus impuestos." El presidente de
mócrata expresó que se asegurarían de que
todos supieran cuánto se estaba beneficiando
Exxon. "Exxon ganó más dinero que Dios el
año pasado."

PARA SER PRECISOS, la ganancia neta de
Exxon fue de 23 mil millones en 2021, com
pensando la pérdida de 22.4 mil millones en
2020. Comparativamente, las utilidades de
la petrolera Saudita Aramco son superiores:
ganó 39 mil 500 millones de dólares sólo en el
primer trimestre de este año.

EN MATERIA DE impuestos, Exxon pagó
2.8 mil millones de dólares en el primer tri
mestre de 2022, según Macrotrends y CSI
Market.

Arranca "la grande"

TRES PUNTEROS DE la campaña presiden
cial coincidieron en un acto de unidad en
Toluca: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López Hernández. No asis
tió Tatiana Clouthier, aunque días antes el
presidente López Obrador la mencionó como
probable finalista.

AL CIERRE DE mayo la inflación
interanual de Estados Unidos
se situó en 8.6 por ciento, la más
alta de los últimos 40 años. En
España cerró en 8.7 por ciento

(en marzo el índice había sido de 9.8 por cien
to; hay una mejoría).

EN MÉXICO, SEGÚN el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, en la segunda
quincena de mayo, el índice Nacional de Pre
cios al Consumidor cerró en 7.65 por ciento,
con un ligero aumento respecto a la primera
(7.58 por ciento). Es más del doble del objetivo
del Banco de México. En la base de la carestía

están el alza en alimentos, el petróleo y la gue
rra en Ucrania, aunque en México gasolina
y diésel están subsidiados por el gobierno, y
quizás eso explica la diferencia con Estados
Unidos y España.

LA GASOLINA REGULAR en el país con
tiguo trepó a cinco dólares el galón la última
semana, promedio nacional, de acuerdo a la
AAA organización nacional de automovilis
tas. Equivale a unos 26.50 pesos, calculando
con un dólar de 20 pesos, aunque los últimos
días ha estado a una cotización menor.

LAS PETROLERAS, CON el precio del
barril arriba de 110 dólares, registran ganan
cias extraordinarias. ¿Hay solución? Todos
voltean a ver a los bancos centrales. Tendrán

que seguir subiendo los intereses en los
préstamos; ese es un trago amargo para los
consumidores.

"Exxon gana más que Dios"
CON LAS ELECCIONES de noviembre en

cima, el presidente Biden ahora apunta a las
compañías de petróleo y gas; comenzó con
ExxonMobil. "¿Por qué no perforan? Por qué
ganan más dinero no produciendo más petró
leo", expresó.

"EXXON, COMIENZA A invertir y comienza
a pagar tus impuestos." El presidente de
mócrata expresó que se asegurarían de que
todos supieran cuánto se estaba beneficiando
Exxon. "Exxon ganó más dinero que Dios el
año pasado."

PARA SER PRECISOS, la ganancia neta de
Exxon fue de 23 mil millones en 2021, com
pensando la pérdida de 22.4 mil millones en
2020. Comparativamente, las utilidades de
la petrolera Saudita Aramco son superiores:
ganó 39 mil 500 millones de dólares sólo en el
primer trimestre de este año.

EN MATERIA DE impuestos, Exxon pagó
2.8 mil millones de dólares en el primer tri
mestre de 2022, según Macrotrends y CSI
Market.

Arranca "la grande"
TRES PUNTEROS DE la campaña presiden
cial coincidieron en un acto de unidad en
Toluca: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López Hernández. No asis
tió Tatiana Clouthier, aunque días antes el
presidente López Obrador la mencionó como
probable finalista.

EL MENSAJE DE la reunión fue claro: pri
mero, nuestra lucha es por conservar el poder
de Morena, luego ya veremos. Fue el inicio de
la campaña que pasa por las elecciones de los
estados de México y Coahuila, en 2023, y lue
go la Presidencia de la República en 2024.

LAS REGLAS DEL juego son los estatutos
del partido: la designación del candidato será
mediante encuesta. En realidad, serán dos:
la primera para achicar al pelotón de suspi
rantes y la segunda, sólo con cuatro o cinco, la
efectiva.

PARA DISIPAR DUDAS de lo que se trató la
movilización, Mario Delgado tuiteó: "Desde
Toluca, estado de México, en compañía de los
liderazgos de nuestro movimiento y miem
bros del gobierno de la #4T, anunciamos el
inicio de los trabajos de organización y movi
lización rumbo a las batallas que tendremos
en 2023 y 2024. ¡Estamos más unidos que
nunca!"
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Operación Salvar al mundo
Top 15 de países con el mayor# de dosis administradas
Países Dosis Esquema Dosis de

administradas completo refuerzo
 (%) <%|
China 3,397,315,599 88,9
india 1,962,351,204 69.0 2.70
Estados Unidos 589,896,625 66.1 31.0
Brasil 446,745,262 79.3 47.2
indonesia 415,385,585 62.1 17.4
Japón 282,077,041 81.2 60.6
Bangladesh 271,076,347 71.8 14.6
Pakistán 252,923,261 59.4 5.20
Vietnam 223,070,073 81.6 60.2
México" 208,630,697 62.6 41.5
Alemania 180,359,043 77.6 66.0
Rusia 167,269,203 50.6 9.80
Filipinas 150,995,394 64.3 13.1
Irán 149,957,751 68.8 32.7
Francia 148,063,245 81.1 59.4
Global total 11,972,014.144

Fuente: Bloomberg. La agencia recopila información de
medios, privados y gubernamentales.
*Los porcentajes de esquema completo y dosis de refuerzo
se refieren a la población total del país.
**La subsecretaría de Salud no atendió una solicitud para
actualizar su información.

EL MENSAJE DE la reunión fue claro: pri
mero, nuestra lucha es por conservar el poder
de Morena, luego ya veremos. Fue el inicio de
la campaña que pasa por las elecciones de los
estados de México y Coahuila, en 2023, y lue
go la Presidencia de la República en 2024.

LAS REGLAS DEL juego son los estatutos
del partido: la designación del candidato será
mediante encuesta. En realidad, serán dos:
la primera para achicar al pelotón de suspi
rantes y la segunda, sólo con cuatro o cinco, la
efectiva.

PARA DISIPAR DUDAS de lo que se trató la
movilización, Mario Delgado tuiteó: "Desde
Toluca, estado de México, en compañía de los
liderazgos de nuestro movimiento y miem
bros del gobierno de la #4T, anunciamos el
inicio de los trabajos de organización y movi
lización rumbo a las batallas que tendremos
en 2023 y 2024. ¡Estamos más unidos que
nunca!"

La recomendación

"LA ÚNICA COSA es que no se distraigan en
sus funciones, o sea tienen que trabajar 16 ho
ras en el gobierno y en las ocho que les quedan
de las 24 del día agarrar para hacer sus cam
pañas, unas dos, tres, y que duerman cinco
horas, pero que las 16 dedicadas al gobierno
se mantengan", recomendó el presidente Ló
pez Obrador a sus colaboradores.

¿TIENE FAVORITO ANDRÉS Manuel? Pro
bablemente sí, en el fondo de sus afectos. Pero
no habrá dedazo. Todos arrancan de cero

Twitterati

REITERO: EL @PRI_NACIONAL debe
pedir perdón a la sociedad mexicana por los
errores políticos cometidos en el pasado. Sólo
así podremos avanzar en el presente.

Dulce María Sauri @DulceSaurí

Facehook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Balanza de pagos (Primer trimestre 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

EN EL PRIMER trimestre del año la balan
za de pagos del país se saldó de la siguiente
forma: Una entrada neta de recursos

externos (pasivos para México) en la cuenta
financiera de 6 mil 720 millones de dólares que
financió el déficit en cuenta corriente (6 mil 523
m), el de la cuenta de capital (6 millones), y el de
errores y omisiones (191 millones) (Gráfico 1).
Seguimos financiando con dinero ajeno nuestro
déficit externo, y ésto, aunque el monetarismo
neoliberal lo aplauda, es mala práctica para eco
nomías como la nuestra donde comercio, inver
sión externa y flujos financieromonetarios sin
límites ni regulaciones son altamente nocivos.

SEGÚN LAS CIFRAS (eternamente) prelimi
nares del Banco de México, el déficit trimestral
mencionado en cuenta corriente de 6 mil 523
mdd es el menor en la última década, ya que el
del año anterior que reportamos de 5 mil 135
m resultó ser con cifras corregidas de 9 mil 277
mdd (Gráfico 2).

LA BALANZA DE mercancías, la más im
portante de las cuatro que integran la cuenta
corriente, registró un déficit de 4 mil 936 mdd,
el más alto para igual período al menos en las
últimas dos décadas (Gráfico 3).

LA BALANZA DE servicios (viajeros, transpor
tes, seguros...) registro en el trimestre 2 mil 543
mdd, sin variaciones significativas (Gráfico 4).

LA BALANZA DE renta (utilidades de la inver
sión directa, intereses sobre deuda...) también
en déficit crónico, registró números rojos por 11
mil 366 mdd (Gráfico 5).

LA BALANZA DE transferencias es como de
costumbre la única superavitaria con 12 mil 323
millones de dólares, siendo la cifra de ingresos
por remesas familiares de 12 mil 522 millones.

LA SALIDA DE capital mexicano (17 mil 379
mdd) en el trimestre, representa el mayor monto
desde 2017 (23 mil 639 m). Del total, 5 mil 615 m
fueron a inversión directa en el exterior y 11 mil
764 m a inversión financiera, cifra casi igual al
ingreso por remesas familiares (Gráfico 6).

LA TENENCIA DE valores gubernamentales
por extranjeros volvió a su positiva tendencia
de reducción y se ubicó en el trimestre en 81 mil
289 millones de dólares (Gráfico 7) . La desin
versión foránea fue principalmente en bonos.
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MEXICO SA
Economía global: recorte tras recorte
Situación mundial, color de hormiga
Cumbre de las Américas: ¿ "exitosa"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

TIJERA EN MANO, los organismos
multilaterales se han dado vuelo en
recortar, informe tras informe y en
cuestión de meses, sus propias estima
ciones sobre el supuesto crecimiento

económico mundial, perspectiva que, según ellos,
resultaba "altamente positivas" al inicio de 2022,
pero a mediados del año tales instituciones han
desinflado a tal grado sus respectivas euforias que
ahora el panorama resulta por demás alarmante,
pero siempre por "factores coyunturales", total
mente ajenos, según dicen, al depredador modelo
económico impuesto desde hace cuatro décadas.

POR LAS AFILADAS tijeras del Banco Mundial,
el Fondo Monetario Internacional e instituciones
similares han pasado sus perspectivas económi
cas, las cuales del "ya casi superamos el efecto
negativo de la pandemia" ahora advierten que la
situación global es color de hormiga. La Organi
zación para la Cooperación y el Desarrollo Econó
micos (OCDE) no se quedó atrás y divulgó su más
reciente recorte sobre el particular, del que da
cuenta el Centro de Estudios de las Finanzas Pú
blicas de la Cámara de Diputados. De él se toman
los siguientes pasajes. Va, pues.
LA OCDE (PERSPECTIVAS económicas mun
diales. El precio de la guerra) ha reducido brusca
mente sus proyecciones de crecimiento para las
principales economías del mundo desde su análi
sis previo (diciembre de 2021). Actualmente, pre
vé un incremento del PIB mundial de 3 por ciento
para este año, 1.5 puntos porcentuales menos
que lo previsto anteriormente (4.5 en diciembre).
Para 2023, la organización proyecta un aumento
de 2.8, frente al estimado de 4.4 en el último mes
del año pasado.

LOS ANTERIOR REFLEJA en parte, las
profundas recesiones en Rusia y Ucrania; las
restricciones relacionadas con la última ola de
contagios de la variante ómicron en China, con
las adicionales perturbaciones en las cadenas de

suministro globales, así como un crecimiento más
débil de lo esperado en la mayoría de las econo
mías, especialmente en Europa, donde se incor
pora un embargo a las importaciones de petróleo
y carbón rusos.
EN ESTADOS UNIDOS debido al ritmo más rá
pido de normalización de la política monetaria y
la expiración de las medidas fiscales relacionadas
con la pandemia que reducirá el impulso sobre la
economía se prevé que la desaceleración: de 5.7
por ciento en 2021 a 2.5 en 2022 y a 1.2 en 2023.
Se espera que las economías europeas, en parti
cular las fronterizas con Rusia o Ucrania, sean las
más afectadas por los recientes acontecimientos.
Esto refleja mayores aumentos de los precios del
gas en Europa, más que en otros lugares, y víncu
los comerciales y energéticos más fuertes que los
pactados antes de la guerra con Rusia.

LA DESACELERACIÓN DEL crecimiento,
aunque aguda, está siendo amortiguada por las
estrictas condiciones del mercado laboral, la
implementación del plan de recuperación Next
Generation (puesto en marcha por la Unión
Europea) y el apoyo fiscal a hogares y empresas
afectados por los mayores costos de la energía.
Se proyecta que el crecimiento del PIB en la
zona euro se desacelerará de 5.3 por ciento ob
servado en 2021 a 2.6 en 2022 y a 1.6 en 2023.
No obstante, es probable que el embargo petro
lero en 2023 debilite aún más el crecimiento y
prolongue las presiones al alza sobre la inflación
en esa zona.

LA ECONOMÍA DE China ha perdido din amis
mo y refleja, en parte, las estrictas medidas que
se mantienen vigentes para erradicar la propaga
ción del virus, así como la débil inversión inmobi
liaria, por lo que se prevé que el crecimiento de su
PIB sea de 4.4 por ciento, poco más de la mitad
del crecimiento en 2021 (8.1 por ciento) en 2022
antes de repuntar a 4.9 en 2023.
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LA INFLACIÓN SE mantiene al alza en todo el
mundo, erosionando el ingreso real disponible
y los niveles de vida de los hogares y, a su vez,
reduciendo el consumo. Se proyecta que la infla
ción de los precios al consumidor se mantendrá
elevada, antes de retroceder en 2023 a medida
que disminuyan las presiones sobre la cadena de
suministro y los precios de los productos básicos,
y comience a sentirse el impacto de condiciones
monetarias más estrictas.

Las rebanadas del pastel

DICEN QUE LA Cumbre (excluyente) de las
Américas fue "un éxito". ¿En serio?, porque lo
relevante fueron las exigencias de que termine
el bloqueo a Cuba, desaparezca la OEA perro
lame suelas de Estados Unidos y se avance en
los temas relevantes para el continente, es decir,
lo mismo que en las ocho cumbre previas, todo,
hasta ahora, irresuelto.

Como muestra de La prisa de Los
propietarios de Vkusno & tochka (que sustituyó
a McDonald's en Rusia) por cambiar de marca a

tiempo para La reapertura, gran parte de Los
envases de Las papas fritas y Las
hamburguesas eran blancos. Foto Afp
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Apenas en este espacio le comentamos que el plan
de la CFE era impulsar su perfil de Telecomunica

ciones, y que en ello bajo el brazo venia el concretar y ha
cer realidad por todos los medios el soñado Internet pa
ra Todos, justamente con la subsidiaria de la Comisión
Federal de Electricidad, que encabeza Manuel Bartlett.
Hoy nos enteramos que ha decidido convertirse en el
socio mayoritario de Altán Redes, con la que pretende el
cumplir esa promesa que hizo la Cuarta Transformación
antes de llegar al poder. El tema que se señala es que sin
una reestructura en la regulación en el sector de teleco
municaciones, podría condenarse al fracaso este anhe
lado sueño, y más teniendo a esa empresa en tribunales.

A Altán Redes se le obligó a reco
nocer sus deudas, como parte de su
proceso de concurso mercantil. Y ahí
están los créditos pendientes con 119
empresas. Las que están en la lista son
Axtel, ATC Holding Fibra México, Wal
mart, Nokia, Huawei, ICA Flour, Telmex,
AT&T, Televisa, Telesites, por plasmar
algunas. Así que con la decisión toma
da México tendrá que salir al quite en
el cumplimiento de esos compromisos
pendientes, donde también está en la
lista Bancomext y Nacional Financiera.
Lejos ha quedado su origen durante el

gobierno de Felipe Calderón y que en el
de Enrique Peña Nieto se le entregó la
concesión de la Red Compartida, donde
a la distancia, su plan de negocios como
hoy, es un total fracaso y lo seguirá sien
do mientras no se admita como rescate

y se piense que con sólo desearlo será
sostenible.

El Gobierno del Presidente An

drés Manuel López Obrador cree que
teniendo el absoluto control logrará
su ambicioso plan. Ser dueño del es
pectro no garantizaría absolutamente
nada, mucho menos que sea totalmen

te gratuito al usuario final; si bien en
el presupuesto hay una partida para
proyectos de telecomunicaciones,
habrá que analizar de dónde saldrán
los recursos para fortalecer este anun
cio muy presumido en la mañanera,
donde el discurso es: "Así como com

pramos una refinería en Texas, ahora
se logró tener la mayoría de la empresa
Altán, que va a significar tener Internet
en todos los pueblos, plazas públicas,
en todos los sitios de interés colectivo.

Está garantizado que habrá Internet
para todos". Carlos Lerma Cotera es el
que tendrá en sus manos esto que se
encuentra en concurso mercantil, que
además tiene como socios al Fondo

de Infraestructura de Morgan Stanley,
International Finance Corporation del
Banco Mundial, Fondo China México,
CI<D Infraestructura México, Isla Gua
dalupe Investments, entre otros; in
cluso a Huawei, Nokia y hasta CAF que
aportó 50 millones de dólares. Así que
el galimatías no está fácil. La 4T tiene
en realidad poco tiempo antes de que
el Presidente López Obrador entregue
el poder a su sucesor, a menos que el
plan sea tan ambicioso que trascienda
por varios sexenios.

Empresa defraudadora Ante la
complejidad del panorama económico
nacional, es necesario cuidar cualquier
tipo de inversiones, especialmente si

éstas se van a realizar con sociedades

de mala reputación, como es el caso de
Xifra Business Group, S.A.P.I. de C.V., pro
motora de Inversión de Capital Variable,
la cual fue denunciada incluso por uno
de sus fundadores, George Goodman,
en una entrevista para el programa en
redes sociales.

Explica el entrevistado que Xifra
Business Group no es una sociedad au
torizada para poder realizar la captación
de recursos del público, ni solicitar fon
dos, así como tampoco puede ofrecer
productos de inversiones y prometer
rendimientos sobre la misma. Incluso

advierte al público en general y en par
ticular a inversionistas e interesados en

criptomonedas, tener cuidado con los
ofrecimientos de este grupo que, a todas
luces, es fraudulento. Son tiempos de
cuidar cada peso invertido y de estar
alertas ante empresas defraudadoras.

Voz en off. Alguien en AT&T México
pensó que era buen idea contratar a
Gabriel Contreras, excomisionado del
Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT), como vicepresidente legal y
de asuntos externos y general counsel.
El tiempo nos dirá si tuvieron la razón,
pero de que tuvo desaciertos en el IFT
los tuvo, y que dejó muchos pendien
tes, por supuesto. Hoy sonríe desde otra
posición en una empresa que no hace
mucho pensaba irse del país...
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El proyecto de licitar la renovación de los casi 1,200 cajeros au
tomáticos para el pago del consumo eléctrico en todo el país

ya desató las primeras batallas de una guerra que tiene por eje seis
contratos que suman cerca de 4,500 millones de pesos en la Comi
sión Federal de Electricidad: desde finales de mayo empezaron los
tironeos y caballazos entre las áreas clave de la dirección corpora
tiva de administración que encabeza Rubén Cuevas y la poderosa
área CFE Subsidiaria Suministradora de Servicios Básicos, a cargo
de José Martín Mendoza, para definir los términos específicos de
las características técnicas de los equipos que captan el 38% de la
cobranza de la paraestatal a cargo de Manuel Bartlett.

Los CFEMáticos fueron los primeros caje
ros automáticos habilitados en el país para el
pago de servicios por allá de 1992, que progre
sivamente se instaló en lugares públicos, pla
zas comerciales y las oficinas de CFE a fin de
dar atención las 24 horas a una clientela que
actualmente suman 43 millones de personas y
empresas. Sin embargo, hoy son equipos vete
ranos con edades de entre 10 y 20 años que no
pudieron renovarse en medio de la pandemia
de Covid19 y que ahora se busca retomar... con
empresas que entre otras cosas cumplan con la
Certificación CFE L100011 que, obviamente, la
CFE sólo dispendia esa certificación.

Lo que busca CFE son comprar 5 modelos
de cajeros automáticos (Lobby, Loby CR, Auto,
STE y STI<) que acepten pago en billetes 30
billetes con denominación de hasta mil pesos
monedas así como devolución en papel y me
tálico; pero además implica la adaptación con

sistemas de seguridad, impresión térmica de
comprobantes, pantallas táctiles, lector óptico,
cámara de seguridad con detección de movi
mientos, computadora con procesador Intel
Core i5 o superior, recicladora de billetes; pero
además, ofrecer el interfaz con los sistemas de la
CFE, refacciones, reparación y mesa de soporte
técnico diario... y por si fuera poco, la obra civil
para retirar los viejos equipos y adaptar los es
pacios a los nuevos cajeros, así como la disposi
ción de los que van de salida. Por eso valen lo
que valen los contratos...

Operadores CFEMáticos. Y por ello también
el tamaño de los empujones con los que se bus
can despejar el camino para que sólo ganen los
"elegidos de la señora", ablandando los paráme
tros marcados por CFE Subsidiaria Suministra
dora de Servicios Básicos. Y precisamente para
lograr los "mejores acuerdos" hay dispuesta una

bonita mesa en el Hotel St. Regis de la Ciudad
de México, donde una amable dama quien
no es funcionaría de la CFE que es conocida
como Laurita "N", acompañada de otro "no fun
cionario" (pero que se mueve como aceituna en
martini dentro de la compañía), Elias el chisto
sito Vásquez, ofrecen facilitar el acceso a ése y
a otros concursos usando para ello el nombre
de "la señora". Lo bueno es que Andrés Manuel
López Obrador sacó el pañuelo blanco

Ricardo Salinas, tumbando mitos. Cuatro de
las ideas que mantienen el subdesarrollo y auto
ritarismo recibieron sendos hachazos por parte
de Ricardo Salinas Pliego durante el Foro Latino
americano para la Libertad 2022 organizado por
Atlas Network en coordinación con el Centro

Ricardo B. Salinas Pliego. Ahí, en conversación
con un formato novedoso, en conversación con
Antonella Marty, el presidente de Grupo Salinas
tundió los mitos 1) el pobre es pobre porque el
rico es rico; 2) imperativo redistribuir la riqueza
de los que más tienen; 3) necesitamos un popu
lista que nos salve; y 4) la globalización destruye
la humanidad.

El tajo central fue cuando sentenció "todos
somos desiguales por definición, todos hace
mos cosas distintas, la clave está en las buenas
ideas y en la libertad para competir. Los pobres
quieren tener oportunidades de trabajar, de cre
cer. La globalización no es más que la gente eli
giendo lo que más le conviene. Debe haber más
empresarios en el mundo interesados en el tema
de la libertad".

Se puede concluir, pues, que siendo la liber
tad esencia de la democracia, es el antídoto con
tra autocracias de todo signo.
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La inflación es la pérdida del poder adquisitivo de nuestro dinero
(con la misma cantidad de dinero, al paso del tiempo, compramos

una menor cantidad de los mismos bienes y servicios, pérdida que com
pensas ganando más dinero) y, dado que el trabajo se paga con dinero,
también es la pérdida en el poder adquisitivo de nuestro trabajo (con
la misma cantidad de trabajo, al paso del tiempo, compramos una me
nor cantidad de los mismos bienes y servicios, pérdida que compensas
trabajando más), por lo cual, dado que tenemos derecho al producto in
tegro de nuestro trabajo, lo cual implica el derecho al poder adquisitivo
íntegro del mismo, la inflación viola el derecho de propiedad privada.
¿Quién es el responsable? Ya sea porque la ocasiona, ya sea porque la
permite, el Banco de México.

Ya tenemos los datos de inflación para mayo.
Estos son los principales resultados.

Considero, en primer lugar, la inflación anual,
comparando cada mes con el mismo mes del año
anterior. En enero fue 7.07 por ciento; en febre
ro 7.28; en marzo 7.45; en abril 7.68; en mayo 7.65.
Después de tres meses (febrero, marzo y abril) de
repunte, en mayo hubo un ligero descenso, de tres
décimas de punto porcentual. ¿Respiro en la ten
dencia al alza o cambio hacia la tendencia a la baja?

La inflación anual de mayo resultó 4.65 puntos
porcentuales mayor que la meta puntual de infla

ción del Banco de México, 3.00 por ciento, lo que
equivale al 116.3 por ciento. Resultó 4.81 puntos
porcentuales mayor que la de mayo de 2020,2.84
por ciento, lo que equivale al 169.4 por ciento. Resul
tó 1.76 puntos porcentuales mayor que la de mayo
de 2021,5.89 por ciento, lo que equivale al 29.9 por
ciento.

Tomo en cuenta, en segundo lugar, la inflación
mensual, comparando cada mes con el mes anterior.
En enero la inflación fue 0.59 por ciento; en febre
ro 0.83; en marzo 0.99; en abril 0.54; en mayo 0.18.
Luego dedosmeses (febrero y marzo) de repunte se

sumaron dos meses (abril y mayo) de descenso, pa
sando de una inflación mensual de 0.99, en marzo,
a otra de 0.18, en mayo. ¿Cambio de tendencia a la
baja o respiro en la tendencia alcista?

La inflación mensual de mayo resultó 0.07 pun
tos porcentuales menor que la meta puntual de
inflación del Banco de México, 0.25 por ciento, lo
que equivale al 28.0 por ciento. Resultó 0.20 puntos
porcentuales menor que la de mayo de 2020,0.38
por ciento, lo que equivale al 52.6 por ciento. Resul
tó 0.02 puntos porcentuales menor que la de mayo
de 2021,0.20 por ciento, lo que equivale al 10.0 por
ciento.

En términos anuales, tanto si comparamos con
la meta de inflación, como si lo hacemos con la infla
ción de mayo de 2020 y 2021, la inflación de mayo
pasado resultó mayor. Malo.

En términos mensuales, tanto si comparamos
con la meta de inflación, como si lo hacemos con la
inflación de mayo de 2020 y 2021, la inflación de
mayo pasado resultó menor. Bueno.

La inflación promedio anual entre enero y mayo
fue 7.43 por ciento. La inflación promedio mensual
fue 0.63 por ciento.

En lo que va del siglo XXI, entre enero de 2001 y
mayo de 2022, en México se acumuló una inflación
del 150.52 por ciento. Entre enero de 1970 (mes a
partir del cual contamos con esta información), y
mayo pasado (último mes para el que tenemos la
información), la inflación acumulada es 999,605.62
por ciento, algo inaceptable.
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El Tesoro y México;
Rusia y alimentos
r

1 Tesoro de Estados Unidos
i mantuvo a México dentro de la
"lista de monitoreo" de 12 paí

ses que merecen "una atención cercana a sus
prácticas monetarias, cambiarías y políticas
macroeconómicas" para evitar que mani
pulen su tipo de cambio y obtengan ventajas
competitivas injustas en el comercio. No es
cualquier cosa: los multimillonarios subsidios
a los energéticos y luz en el país pueden entrar
en este señalamiento.

El informe enviado al Congreso destacó
que el "deterioro de las políticas estructura
les seguirá pesando sobre el crecimiento de
México", y que los esfuerzos por aumentar el
dominio de Pemexy CFE "desplazan recur
sos públicos del gasto esencialy desalientan la
inversión en energía renovable, lo que reduci
rá los costos ausuarios y liberará espacio fiscal
para inversiones más productivas y sociales".
Agregó que las "cancelaciones de proyec

tos importantes o el desplazar al sector priva
do amenazan aún más con retrasarla recupe
ración y reducir el potencial de crecimiento a
largo plazo de México, al perpetuar una ten
dencia de inversión privada insuficiente".
Las observaciones se hicieron el viernes,

dos días antes la 12 Conferencia Ministerial
de la Organización Mundial de Comercio
(OMC) en Ginebra, donde se abordará la pro
blemática del comercio mundial, las inversio
nes, los subsidios en combustibles fósiles, la

seguridad alimentaria, vacunas y medicinas,
las cadenas de suministro, la solución de dife
rencias, el comercio electrónico y otros.
Claro, las condenas a la "agresión" de Ru

sia contra Ucrania estuvieron presentes y 56
países firmaron una declaración conjunta de
apoyo a Ucrania, entre ellos México; China

no. Por e sta situación varios delegados advir
tieron que se avecina una crisis alimentaria
con aumentos en los precios del trigo de 56
por ciento en mayo respecto al año anterior,
cereales 30 por ciento, aceites vegetales 45
por ciento y fertilizantes en 128 por ciento.
Wang Wentao, ministro de Comercio de

China, dijo que la reforma a la OMC debe
promover "la globalización, no revertiría",
con una economía mundial abierta y man
tener el sistema multilateral de comercio.

Katherine Tai, representante comercial de
Estados Unidos, pidió dar respuestas a las
crisis actuales y dejar a un lado "ideologías
que nos dividen".
¥ Indi mir Ilichev, viceministro de Desa

rrollo Económico de la Federación de Rusia

apuntó que ni la "hiperinflación de los pre
cios de alimentos, energía y bienes de con
sumo ni el cambio climático" se resolverán

"restringiendo el comercio, cerrando fronte
ras o desmantelando el derecho mercantil",
y que están dispuestos a participar "activay
responsablemente" para mej orar el mercado
mundial de alimentos. El éxito de la seguri
dad alimentaria dependerá de "una evalua
ción obj etivay equilibrada de la situación ac
tual y sus causas subyacentes".
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IN
VER
SIONES
RED COMPARTIDA

Deja Infraestructura
México a Altan Redes

Muy oportuno. Apenas unas
horas después de que el Pre
sidente anunciara el control

gubernamental sobre Altán
Redes, el CKD Infraestruc
tura México aprovechó para
notificar a los inversionistas

que desde el 1 de junio ven
dió su participación total en
el fideicomiso de Altán Redes,
encargada de construir la red
compartida a escala nacional.
RIENES RAÍCES
Fibra Nova extiende
alquiler a Electrolux
El fideicomiso de infraestruc

turaybienes raíces Fibra No
va, que preside Óscar Euge
nio BaezaFares, firmó con la
empresa multinacional Elec
trolux la extensión de un con
trato de arrendamiento de
instalaciones industriales en

Ciudad Juárez, Chihuahua,
por 13 años más, por lo que
su vencimiento será hasta di
ciembre de 2035.

INNOVACIÓN Y CERTEZA

Economía alista plan
de política industrial
La Secretaría de Econo

mía, que encabeza Tatiana

Clouthier, reporta que muy
pronto presentarán un do
cumento de política indus
trial que será innovador y
dará certeza al sector empre
sarial. En su creación parti
ciparon el CCE, el Consejo
Mexicano de Negocios, Ca
nacintra y Coparmex.

FINANCIAMIENTO

Fintech Klar obtiene

recursos por 90 mdd
La fíntech de microcréditos

Klar, que dirige Stefan Móller,
llegó asu cuartaronda de inver
sión; captaron 90 millones de
dólares de los fondos General
Atlantic, Prosus, IFC y Endea
vor Catalyst. Ahorabuscan me
joraryexploranadquisiciones.
En total cuentan con 150 millo
nes en finaneiamienta

FIRMA DE HERIDAS

Valle Redondo cuida

empleos pese a covid
La maquiladora de bebidas de
finitas Valle Redondo, que di
rige Alejandro Cetto Silva,
conservó durante la pande
mia todos los empleos en sus
tres plantas en Aguascalientes
y Chihuahua gracias al creci
miento en ventas. La empresa
procesa 70 mil toneladas anua
les de frutas para 5 millones de
cajas de bebidas sin alcohol.
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Las ideas bien aplicadas
crean la riqueza

Interesante estuvo la participación de Ricardo Salinas
Pliego, presidente de Grupo Salinas, durante el Foro La
tinoamericano 2022 del Atlas Network, donde ofreció una
conferencia magistral, asegurando que "en el mundo mo
derno, que es el mundo del conocimiento, de la tecnología

y de la producción industrial, lo que realmente crea riqueza son las
ideas bien aplicadas y las ideas son infinitas".

Reconoció que hay pocos empresarios en el mundo interesados
en el tema de la libertad, "no soy el único, pero sí pocos y debería
haber más, porque también los jóvenes son los que tienen el futuro
en sus manos. Se trata de que
las ideas que uno está sem Gabriel Contreras se suma
brando tengan repercusión". a 4 j&j ¡y¡¿x ¡c()

Con el Foro Latinoame
ricano, el Centro Ricardo B. Salinas Pliego reafirma su misión y
compromiso por crear entornos propicios para el desarrollo de la
libertad, prosperidad y la innovación en nuestro país y Latinoamé
rica. Este año el foro tuvo como tema principal "Acelerar" y parti
ciparon ponentes de la talla de Francis Fukuyama, líder inte
lectual y académico de la Universidad de Standford, que junto con
el empresario Ricardo B. Salinas Pliego fueron los oradores
principales del evento, además de la participación de líderes de talla
internacional como Antonella Marty, María Clara Escobar,
José Benegas, Marian Tupy, Dora de Ampuero, Berta Va
lle, Martín Krause, entre otros.

Dentro de las actividades desarrolladas en el Latin America Li
berty Forum 2022 se abordaron ideas sobre la libertad, cómo se está
enfrentando la creciente ola de estatismo en Latinoamérica, progre
so humano, desarrollo con dignidad, la clave de la movilidad social,
políticas públicas, innovación tecnológica, empoderamiento feme
nino, y un bloque especial sobre el futuro del dinero: blockchain y

bitcoin, entre muchos, además de hacer entrega del Premio a la Li
bertad de América Latina 2022 por la Fundación John Templeton
a Magno Karl, director general de Livres, en Brasil.

NOMBRAMIENTO

Gabriel Contreras se integró al equipo de AT&T México como
General Counsel y Vicepresi
dente de Legal y Asuntos Exter Lanzan suplemento que
nos. Al momento de su contra combate desnutrición
tación el expresidente de Ifeyel
aseguró que se cumplió cabalmente con la normatividad aplicable.

MEDICAMENTO

La división clínica de Sanulac Nutrición México, que dirige Ma
rio Sánchez, lanzó un suplemento de origen francés que per
mite prevenir y atender la desnutrición o malnutrición en las
personas mayores de 60 años y así buscar un equilibrio entre las
actividades desarrolladas y su ingesta de alimentos para evitar
un desgaste mayor al de la edad.

FUGA

De acuerdo a los investigadores dirigidos por Itziar Irakulis, de la
Universidad Politécnica de Valencia, Pemex, que lleva Octavio Ro
mero liberó a la atmósfera miles de toneladas de gas metano desde
una plataforma petrolera en el golfo de México en diciembre pasado,
que liberaron 4 mil toneladas de gas metano. La Agencia Espacial Eu
ropea demostró el hecho en una investigación, Invisible e inodoro, pe
ro mucho más dañino para el medio ambiente que el dióxido de carbo
no, el metano es uno de los principales responsables del calentamien
to global. Dos satélites registraron imágenes de columnas de metano
durante un evento de "ultraemisión" entre el 8 y el 27 de diciembre •
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Maquia Capital, potencia
regional de agronegocios
Discretamente Guillermo Cruz y lerónimo Peralta, fun
dadores de Maquia Capital, están posicionándose como
el nuevo modelo de empresarios mexicanos con reso
nancia global. Pese a su edad, ambos acumulan una vasta
experiencia y conocimiento empresarial que les permitió
diseñar un modelo de negocios que combina novedosas
mecánicas de financiamiento bursátil; agronegocios con
un enfoque en la alta tecnología; América del Norte, co
mo su cobertura geográfica principal, y al mismo tiempo
promueven los criterios sustentables como un requisito
ineludible en todas sus inversiones.

Y es que el pasado viernes Agrinam Acquisition Cor
poration, un SPAC patrocinado por Agrinam Investments
que se había anunciado desde enero, y donde participan
Maquia Capital y Demeter Capital, presentó su prospecto
final de colocación válido en todas las provincias y terri
torios de Canadá, excepto Quebec, para recabar hasta 138
millones de dólares, considerando la opción de sobrea
signación, ligeramente menor a las expectativas iniciales
de hasta 150 millones de dólares, y que fueron afectadas
por la coyuntura financiera y bursátil global. Este es uno
de los primeros SPAC's que se colocarán este año, y de
pendiendo de las condiciones de los mercados podrían
ser cinco más durante los próximos meses.

De acuerdo con el prospecto definitivo, Agrinam Ac

quisition Corporation pre
tende centrar su búsqueda
en una o más empresas que
operen en la industria de
los agronegocios en Améri
ca del Norte, ya sea en el
sector primario con enfo
que en los llamados súper
alimentos y productos de

invernadero con alta tecno
logía, e incluso vinos que se
produzcan en nuevas regio
nes para tomar ventaja de otros productores.

Lexington Capital, que dirige Agustín Tristán, cuenta
con una unidad especializada en agronegocios: Demeter
Capital, que es responsabilidad de Luis Alberto Ibarra,
que acumula inversiones por más de 300 millones de dó
lares en más de 40 proyectos y empresas agroindustria
les en México.

Por su parte Maquia Capital es el principal asesor en
materia de gobierno corporativo en México, con una car
tera de más de 100 empresas agroindustriales, dentro de
las que se encuentran las 65 más importantes del país.

Maquia Capital tienen una división de venture capital
enfocada a startups, una especializada en crecimiento,
preparación y consolidación de empresas para colocarlas
en el mercado bursátil, y la enfocada en los llamados ac
tivos alternativos mediante SPAC's. El año pasado, Ma
quia Capital colocó exitosamente dos SPAC's: Maquia
Capital Acquisition Corporation, con más de 200 millo
nes de dólares; y Benessere Capital Acquisition Corpora
tion, con 115 millones de dólares. Además, Maquia Capital
ha recaudado cerca de 500 millones de dólares de los

inversionistas globales institucionales más importantes
del mundo, como Blackstone, entre muchos otros.

Maquia Capital es el
principal asesor en
gobierno corporativo
en México, con una
cartera de al menos

100 empresas agroin
dustriales
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Ventas directas resisten pandemia, crecen
3.5% en 2021 e inflación reto este 2022: AMVD

Aunque las ventas directas han mostrado su
resiliencia en muchas crisis, la que generó el
Covid19 fue diferente.

Más de un millón de promotores en ese
sistema se quedaron sin tener una interacción
directa con la clientela para promocionar.

Hubo que ingeniársela para entregar los pe
didos y las compañías debieron acelerar los ca
nales digitales que el año pasado crecieron 11%.

Dicha industria superó la prueba. La Aso
ciación Mexicana de Ventas Directas (AMVD)
que encabeza Magdalena Ferreira, a la sazón
timón de Avon, ya tiene el número de creci
miento del 2021, que fue del 3.5%.

Ferreira resalta el logro. México, que es el
8° mercado más importante del mundo y se

gundo de AL tras Brasil, creció entre 2 y 3
puntos más que ese pais.

En belleza y cuidado personal es el 44% de
la facturación, nutrición 34%, H% hogar y 7%
moda (joyería, lencería, zapatos).

Sólo el mercado de belleza y cuidado per
sonal, incluido también el comercio tradicio
nal significa 224,000 mdp según CANIPEC de
Pedio Hoth y ya por producto, fragancias es el
34%, maquillaje 21%, cremas corporales 33%
y faciales 11%, según Kantar Worldpanel de
Fabián Ghirardelly.

Ahí en esa categoría, Mary Kay de Paul Van
Der Linden es líder y Natura que comanda
Hans Werner ya tiene el segundo sitio, segui
da de lafra de María Dolores Sánchez.
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Este 2022 plantea nuevos desafíos por la
inflación, la caída del poder de compra y los
cambios a los patrones de consumo. Ferreira
se abstiene de formular un pronóstico del de
sempeño para fin de año, aunque reconoce
que la dinámica se muestra lenta.

Ayudará para acotar el alza de precios la
enorme competencia. Hasta ahora el incremen
to es del 5%, o sea por abajo de la tasa general.

Dadas las modificaciones en los hábitos de

consumo, una categoría que deberá recobrar
su importancia ya con la movilidad, es ma
quillaje. También labiales. Igual fragancias va
rezagada, no así cuidado de la piel que creció.

A futuro entre los desafíos, amén de la in
flación, también habrá que superar la disrup
ción de las cadenas productivas. Las empre
sas también deben reforzar el canal digital
para consolidar un negocio híbrido al que se
han subido cada vez más jóvenes.
Como quiera horizonte con muchas

oportunidades.

OXXO BATALLA AQUÍ POR
CAÍDA DEL CONSUMO Y MÁS A AL
Y si de cambios de patrones de consumo ha
blamos, para Femsa que lleva Daniel Rodrí
guez Cofre la coyuntura no ha resultado sen
cilla. Sobre todo en Oxxo aún ahora la renta

bilidad de buena parte de sus 20,172 unidades
aquí no se ha recuperado. Las de centros co

merciales o en zonas de negocios mejoran, pe
ro no a nivel de la prepandemia. Inclusive las
ubicadas en áreas residenciales se ven limita

das por el poder de compra. De ahí el énfasis
de avanzar fuera de nuestras fronteras. Oxxo

ya se extendió a Brasil, Perú, Colombia y Chi
le, cuenta con 328 unidades y va por más.

CRÉDITO REAL PAUSA TEMPORAL
PARA EVALUAR RADIÓPOLIS
La posición de Crédito Real que preside Ángel
Humanos Berrendo en Radiópolis no necesaria
mente se tocaría por ahora. Si bien por ahí ha
bría un par de interesados, Prisa ha manifesta
do que no tiene interés en vender su 50%. Ade
más con Miguel Alemán Magnani, el otro socio,
ha mejorado la relación, por lo que quizá se
abra algún tiempo para evaluar la rentabilidad.

ROBAN DE EQUIPAJES
EN VIVAAEROBUS DEL AICM

La criminalidad no cede y la clientela de Vi
vaAerobus que lleva luán Carlos Zuazua pa
dece su impacto con robos en los equipajes en
el AICM. El fin de semana, pasajeros constata
ron la sustracción de sus pertenencias. Se re
portó a la aerolínea y no hubo respuesta. Esta
situación, se asegura, se ha vuelto recurrente.

(á)aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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TELECOM EN
PERSPECTIVA.

Se advierte una recuperación del sector de
telecomunicaciones en México, con niveles
cercanos a los de antes de la crisis pandémica

urante el primer trimestre de 2022 (IT
2022], el sector de telecomunicaciones
registró un crecimiento anual de 3.4 por
ciento, que seaproxima a niveles prepan
démicos, mientras que el Producto Interno
Bruto [PIB] creciól.6porcientoduranteel
mismo periodo, esto representa un creci

miento 2.1 veces mayor que la economía nacional.
Los ingresos totales por servicios de telecomunicaciones

contabilizaron 129 mil millones de pesos (mmdp], resultantes
de una trayectoria dinámica del mercado móvil que contribuyó
con 73,9 mmdp (57.3 por ciento del total), 4.4 por ciento más
en su comparativo anual, pem también del segmento de TV
de paga y servicios convergentes con u na aportación de 32.5
mmdp, al crecer 6.2 por ciento en términos anuales.

Ambos mercados registran una trayectoria ascendente en
términos de ingresos, en el caso de las telecomunicaciones
móviles atribuible al creciente consumo de servicios pese a
la coyuntura inflacionaria en la que se encuentra la economía.
Mientras que la TV de paga y empaquetamientos registra
un incremento en la preferencia y contratación de estos, al
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generar mayor valor agregado para
los consumidores mexicanos.

En contraste, la provisión de ser
vicios fijos (telefonía y banda ancha)
continúa en números rojos, al alcan
zar 22.6 mmdp en ingresos, un des
censo de 3.6 por ciento al comparar
con el 1T2021. Este dinamismo a la

baja resulta del prolongado ajuste
tarifario de la banda ancha y la sus

titución de la telefonía fija porlos servicios móviles.
Una preocupación reciente es la evolución de precios de

los diferentes bienes y servicios de la economía mexicana, no
siendo la de los servicios de telecomunicaciones la excepción.

No obstante, de acuerdo con cifras publicadas por el Ineg i,
al mes de abril de 2022, el índice Nacional de Precios al Consu
midor (INPC) en sus componentes de telefonía fija, telefonía
móvil, internety TV paga registra una trayectoria prácticamente
sin variaciones en todos esos mercados, en contraste con la
tendencia alcista de los precios de la economía en su conjunto.

Mientras que la inflación acumulada durante los primeros
cuatro meses del año (eneroabril de 2022) ascendida 9.2 por
ciento, la telefonía móvilregistra un incremento de precios de
tan sólo 0.4 por ciento, la telefonía fija se mantuvo constante,
el servicio de internet aumentó 0.6 por ciento y la TV de paga
en 1.1 porciento. Porsu parte, los empaquetamientos de tripie
píay registraron un descenso de 23 por ciento en sus niveles
de precios, a partir del incremento de las velocidades de
internet en los diferentes paquetes ofrecidos.

Con las métricas referidas, se advierte una recuperación
destacabledelsectordetelecomunicacionesen México, con
niveles de crecimiento que se aproximan a los registrados
antes de la crisis pandémica. Esta circunstancia deriva de la
intensificación en la contratación y uso de los servicios, que
se caracterizan por no registrar incrementos de precios, a
diferencia de la dinámica de precios del conjunto de bienes
y servicios de la economía mexicana.

El sector de
Telecom creció

3.4 por ciento
en el primer
trimestre de

2022
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AL MANDO

El día de hoy comenzará operaciones en Mérico
Cementos Torices al mando de Christopher Torices
que competirá en la industria comen tora

a industria cementera mexicana es la

segunda más grande de América Latina
tan sólo detras de Brasil. Se estima que
Méxicocuenta con la capacidaddeprodu
cir al rededor de 42 millones de toneladas

anuales [3.5 millones al mes] de cemento
de acuerdo con la Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción (CMIC), que preside Francisco
Javier Salares Alemán.

Por esta razón, es una buena noticia que el día de hoy
comenzará operaciones en México Cementos Torices al
mandodeChristopherTorices,quecampet¡ráen la industria
cementera y de la construcción.

Dicen los que saben, que de acuerdo con datos de la Cámara
Nacional del Cemento [Canacem] en 2019, último año que
se tienen reportes, se produjeron 27 millones de toneladas
de cementogris,571 miltoneladas de cemento blancoy tres
millones de toneladas de cemento mortero.
Esto se traduce en al menos 20 mil empleos directos

generados por la industria y una aportación de 1 por ciento
del PIB del país. Por último, el Directorio Estadístico Nacional
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de Unidades Económicas (DENUE)
estima que en 2019 se alcanzó un
ingreso total de 122 mil 337 millones
de pesos.

MODERNIZAN PROCESOS

En Traxión, que lleva Aby Lijtszain,
la modernización se ha instalado en

sus tres segmentos de negocio. Los
resultados de sus plataformas tec

nológicas se reflejan fuertemente en el primer trimestre del
año con crecimientos de 86 por ciento en los ingresos, así, las
innovaciones también han significado la apertura a negocios
ligeros en activos, la generación de doshboards para la toma de
decisiones oportunas, mejorías en la calidad de los servicios,
integración de procesos robotizados e inteligencia artificial
para eliminar los errores humanos, creación de algoritmos
predictivos para mejorarlasoperacionesquedesarrollan a lo
largo de la cadena de suministra, aprovechamiento de data
para profesionalizara loscolaboradores,sin olvidar los siste
mas anticolisión partede un sistema integral de telemetría. La
meta está en equiparar las capacidades de los transportistas
mexicanos con países como Estados Unidos.

EL LEGISLATIVO Y EL MUNDO

La presidenta del Senado de la República, Olga Sánchez
Cordera, realiza una gira de trabajo a Marruecos, Bélgica y
Turquía para reunirse con delegaciones parlamentarias y
misiones diplomáticas, así como para participar en asambleas
de organizaciones internacionales como la Unión Interparla
mentaria que agrupa a 178 cuerpos legislativos. Marruecosy
Turquía son países clave y reconocidos como la puerta del
mundo a Ids continentes africano y europeo, por un lado, y
asiáticoy europeo, por el otro. Mientras que Bélgica es la sede
del parlamento europea. Sánchez Cordero fue recibida por
Aziz Akhannouch, Jefe de Gobierno de Marruecos, y Asmaa
Rhlalou, alcaldesa de la ciudad de Rabat.

Se produjeron
27 millones

de toneladas de

cemento
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UN MONTON
DE PLATA

LA ESTRATEGIA
DE VITALMEX

e reuní cari la directora general de Vitalmex
la semana pasada, Luisa Suárez. Es una

1... \ A I de las estrategas más completas que he
I conocido, con una visión de negocio inte

gralsobre la industria deservicios médicos
articulados,en laquela compañía domina
desde hace años. Esta empresa es número

u no en el país en la proveed uría de servicio demisión crítica en
quirófanos,tanto públicos como privados. Es probablemente
uno de los emprendimientos que con mayar solidez se ha
vistD crecery que despuntará nacional e internadDnalmente
por la estrategia que está implantando.

Vitalmex provee el servicio de insumos, instrumental y
materiales para que los quirófanos trabajen de !a manera más
eficiente posible, maximizando la utilización, reduciendo las
horas promedio utilizadas en cada cirugía, y descargando
por completo al personal médico de la compleja tarea de
procuración de insumos. El cirujano y sus asistentes deben
ocuparse del paciente, no de si faltó un siento un bisturí.

Esta compañía es una de las historias más inspiradoras
del emprendimiento nacional. La firma fue fundada por Jaime

Fecha: 13/06/2022

Página: 20

Area cm2: 252

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 13,691

Página 7 de 10



Cervantes, quien detectó las fallas
constantes de los procesos que rei
naban en las cirugías en hospitales
hace décadas, y propuso cambios
para corregirlas.

Su creación derivó en una firma

que actualmente cuenta con más
de mil 250 empleados en Alemania,
Estados Unidosy México. La empresa
recibiófuerte capitalización de fon

dos de inversión y, si bien su estructura de capital ha cambiado
parcialmente de manos, su gestión se prafesionaiizóy la firma
se institucionalizó.

A la nueva CEG de Vitalmex le sobra capacidad para po
tenciar el carácter "humanoy noble" de la compañía, que está
creciendo su oferta de servicios en Estados Unidos y Euro
pa. Recientemente compró a un proveedor de instrumental
médico de alta precisión en Alemania,y ahora trabaja en una
alianza con empresarios de Polonia para fabricar torres de
[aparoscDpia de última generación.

La estrategia de Vitalmex va ahora hacia la inteligencia
artificial. La firma ya cuenta con un área de inteligencia que
utiliza modelos en impresoras 3D para darle al cirujano im
presiones de tumores a extirpar o de órganos afectados, con
objeto de reducir la ¡ncertidumbre sobre Id que el médico
hallará en el interiory proveer información más precisa que
la que proveen los Rayos X o las resonancias.

RICARDO SALINAS

El presidente del Grupo Salinas, Ricardo B. Salinas Pliego,
pronunció un potente discurso en el Latin America Liberty
Forum 2022. Puso el dedo en la llaga: "¿Qué clase de dig
nidades podrá tener uno persona que se pasa toda Ja vida
recibiendo caridad? No, los pobres quieren tener oportunida
des de trabajar, crecery de volverse ricos y definitivamente
la riqueza no es un acervo, todo el tiempo están naciendo
oportunidades nuevas".

Recibid fuerte
capitalización
de fondos de
inversión
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CORPORATIVO

Como si hubieran tenido una bola de cristal, la
empresa de telefonía se adelantó a los impactos
que trajo la pandemia en las telecomunicaciones

unqueerisu momento fue cuestionada por
la industria, la estrategia deTelefónica de
regresar espectro al gobierno de México le
ha dado oxígeno para consolidar su per
manencia el mercado de telefonía móvil.

La empresa que comanda aquí
Camilo Aya Caro no sólo se adelantó a un

mercado de telefonía móvil donde preponderantemente ha
ganado más terreno, al bajar su costo financiera le permitió
sortear ei desplome de la economía que trajD la crisis sanitaria,
y ahora los impactos de la inflación.

Será a finales de este mes cuando Telefónica entregue el
tercer y último tranche de espectro radioeléctricD.y con ello
migre su tráfico a ATT al frente de Mónica Aspe Bernal que
con dicho movimiento también ha hecho más rentable su red.

Este mes, Telefónica devolverá al gobierno el espectro de
las regiones 2,7, y 8 que cubren Chiapas, Ta basco, Yucatán,
Quintana Roo, Campeche, Sinaloa, Puebla y Guerrero en un
proceso en el que se garantiza desde la conectividad de sus
abonados hasta el maneja apropiado de infraestructura.

En 2019, cua ndo se tomó la decisión de regresar espectro,
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las críticas no se hicieron esperar,
pera ante las eficiencias que ha logra
do esquemas similares se exploran
en otros países.

En la estrategia de Telefónica
destaca también el complementar
espectro con los activos de Altan.

Ana de Saracho, directo ra de Po
lítica Regulatoria deTelefónica dice
que una prueba de la efectividad de

su estrategia es que sus 23 millones de usuarios en nuestro
país no tuvieron afectación en la migración hacia la red de ATT.
Tampoco han estado cruzad os de manoseo momentos

complicados para las empresas y las familias, y desde el
año pasado lanzaron un plan llamado Movistar Libre que se
sustenta en su estrategia digital donde el cliente desde su
plataforma puede hacercambiospara prlorizarsu consumo,
lo que ha sido muy bien recibido ante la estrechezeconómica
de los últimos meses.

LA RUTA DEL DINERO

Ricardo Benjamín Salinas Pliego ofreció una conferencia
magistral denominada "Una Cultura de Libertad" en el marco
del Latin America Liberty Forum 2022 del Atlas Network. En su
conversación con Antonella Marty, directora de Relaciones
Públicas de Atlas Network, el presidente de Grupo Salinas
abordó los mitosy realidades sobre temas como la libertad,
internacionalizacióny prosperidad incluyente donde sostuvo
que'laglobalización no es más que la gente eligiendo loque
más le conviene", porello pidió dimensionarel papel que ha
jugado ésta en el desarrollo de las sociedades en momentos
en que hay un impulso hacia el cierre de mercadosy fronteras.
En el fara, Salinas Pliego compartió el micrófono con Francis
Fukuyama, académ ico déla U niversidad de Standford y con
líderes de talla internacional como María Clara Escobar,
José Benegas, MananTupy, Dora de Ampuero, Berta Valle
y Martín Krau.

La firma
española
devolverá

al gobierno
espectro

radioelectrico
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Ventas directas resisten pandemia, crecen
3.5% en 2021 e inflación reto este 2022: AMVD

Aunque las ventas directas han mostrado su
residencia en muchas crisis, la que generó el
Covid19 fue diferente.

Más de un millón de promotores en ese
sistema se quedaron sin tener una interacción
directa con la clientela para promocionar.

Hubo que ingeniársela para entregar los pe
didos y las compañías debieron acelerar los ca
nales digitales que el año pasado crecieron 11%.

Dicha industria superó la prueba. La Aso
ciación Mexicana de Ventas Directas (AMVD)
que encabeza Magdalena Ferreira, a la sazón
timón de Avon, ya tiene el número de creci
miento del 2021, que fue del 3.5%.

Ferreira resalta el logro. México, que es el
8° mercado más importante del mundo y se

gundo de AL tras Brasil, creció entre 2 y 3
puntos más que ese país.

En belleza y cuidado personal es el 44% de
la facturación, nutrición 34%, 11% hogar y 7%
moda (joyería, lencería, zapatos).

Sólo el mercado de belleza y cuidado per
sonal, incluido también el comercio tradicio
nal significa 224,000 mdp según CANIPEC de
Pedro Hoth y ya por producto, fragancias es el
34%, maquillaje 21%, cremas corporales 33%
y faciales 11%, según Kantar Worldpanel de
Fabián Ghirardelly.

Ahí en esa categoría, Mary Kay de Paul Van
Der Linden es líder y Natura que comanda
Hans Werner ya tiene el segundo sitio, segui
da de Jafra de María Dolores Sánchez.
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Este 2022 plantea nuevos desaños por la
inflación, la caída del poder de compra y los
cambios a los patrones de consumo. Ferreúa
se abstiene de formular un pronóstico del de
sempeño para fin de año, aunque reconoce
que la dinámica se muestra lenta.

Ayudará para acotar el alza de precios la
enorme competencia. Hasta ahora el incremen
to es del 5%, o sea por ahajo de la tasa general.

Dadas las modificaciones en los hábitos de

consumo, una categoría que deberá recobrar
su importancia ya con la movilidad, es ma
quillaje. También labiales. Igual fragancias va
rezagada, no así cuidado de la piel que creció.

A futuro entre los desafíos, amén de la in
flación, también habrá que superar la disrup
ción de las cadenas productivas. Las empre
sas también deben reforzar el canal digital
para consolidar un negocio híbrido al que se
han subido cada vez más jóvenes.
Como quiera horizonte con muchas

oportunidades.

OXXO BATALLA AQUÍ POR
CAÍDA DEL CONSUMO Y MÁS A AL
Y sí de cambios de patrones de consumo ha
blamos, para Femsa que lleva Daniel Rodrí
guez Cofré la coyuntura no ha resultado sen
cilla. Sobre todo en Oxxo aún ahora la renta

bilidad de buena parte de sus 20,172 unidades
aquí no se ha recuperado. Las de centros co

merciales o en zonas de negocios mejoran, pe
ro no a nivel de la prepandemia. Inclusive las
ubicadas en áreas residenciales se ven Umita

das por el poder de compra. De ahí el énfasis
de avanzar fuera de nuestras fronteras. Oxxo

ya se extendió a Brasil, Perú, Colombia y Chi
le, cuenta con 328 unidades y va por más.

CRÉDITO REAL PAUSA TEMPORAL
PARA EVALUAR RADIÓPOLIS
La posición de Crédito Real que preside Ángel
Romanos Berrendo en Radiópolis no necesaria
mente se tocarla por ahora. Si bien por ahí ha
bría un par de interesados, Prisa ha manifesta
do que no tiene interés en vender su 50%. Ade
más con Miguel Alemán Magnani, el otro socio,
ha mejorado la relación, por lo que quizá se
abra algún tiempo para evaluar la rentabilidad.

ROBAN DE EQUIPAJE5
EN VIVAAEROBUS DEL AICM

La criminalidad no cede y la clientela de Vi
vaAerobus que lleva Juan Carlos Zuazua pa
dece sn impacto con robos en los equipajes en
el AICM. El fin de semana, pasajeros constata
ron ta sustracción de sus pertenencias. Se re
portó a la aerolínea y no hubo respuesta. Esta
situación, se asegura, se ha vuelto recurrente.

(3>agullar_dd
aLbertoagulLaradondlnero.mx
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Reflexiones sobre el comportamiento de los mercados fínancieros...
Luego de una semana negativa para los

mercados generada por las decisiones
que están tomando los principales ban
cos centrales delmundo, lapreguntaque

nos queda es, ¿qué pasaría si la guerra Rusia
Ucrania alcanzara un fin en estos próximos
tres meses, qué sucederá realmente con la
inflación? ¿Cómo será el comportamiento en
ese caso de los energéticosy de los alimentos?
Hoy, los bancos centrales asumen un esce

nario prolongado de la guerra con una com
binación problemática en el reordenamiento
de las cadenas de suministro aprovechando
condiciones de crecimiento mundial.
Sin embargo, yahay fuertes alertasde riesgos

de una desaceleración económica a rápida velo
cidad. El momento complicado de China con su
política de "cero COVID" y un enfriamiento de
su sector inmobiliario, los precios crecientes
y constantes en productos y servicios, cambios
en el comportamiento del consumidor hacia
productos sustitutos, reducción en su tasa de
ahorro, mayor endeudamiento de personas,
familias y empresas, así como aumento en in
ventarios en empresas comerciales y ajustes en
el gasto de empresas hacia el tema publicitario,
están impactando la actividad mundial y ganan

cias corporativas, incluyendo a China, Estados
Unidos y la Zona Euro que repre sentan más del
70% de la aportación al crecimiento mundial.
En lo que va del 2022, el petróleo se ha in

crementado alrededor del 60%, el gas natural
130% y la gasolina cerca del 90%. Así mismo,
en alimentos, el trigo ha subido un 45% por la
importancia que tiene en Ucrania, el maíz 20%,
el arroz 13%, entre otros.
Pero, ¿qué sucedería en los mercados si se

llegara a anunciar el "fin de la guerra", qué im
pacto inicial tendrían y luego a mediano plazo?
Hoy sabemos que el petróleo de Rusia es crítico
en el mundo y sustituirlo llevará tiempo, más del
que se pensaba.
Consideramos que una demanda más orde

nada de productos, con el fin de la guerra y una
desaceleración económica que no alcance
"recesiones profundas", volverá a normalizar la
inflación global.
Hoy, todo lo vemos del lado negativo y segu

ramente el anuncio de la FED de un aumento de

50 o 75 puntos base en la tasa de interés así como
ratificación de una reducción de su Hoja de
Balance, quizá a mayor velocidad, seguirán in
cidiendo en los mercados en el corto plazo, pero
también podría aprovecharse estos ajustes para

terminar de conformar portafolios de inversión
con mejores valuaciones.
Habrá que ver si el índice dólar supera los 105

dólares, o el rendimiento del bono del tesoro a
10 años superarala zona de 3.20% a 3.45%, o si
un Nasdaq, mercado de mayor impacto hasta
ahora, penetrara los 10,300 puntos, sería una
referencia de que el riesgo podría ser mayor en
tiempo, pero estos niveles se respetan.... ven
drán buenas oportunidades!!

LAS FRANQUICIAS SE VUELVEN UNA
OPORTUNIDAD DE INVERSIÓN
Existen más 90 mil puntos de venta franqui
ciados en México, cada unidad genera aproxi
madamente nueve empleos en promedio, es
decir, 900 mil empleos directos en total. Este
sector representa el 4.2% del Producto Interno
Bruto (PIB), el sector franquicias siempre ha
demostrado crecimiento y estabilidad, México
tiene el quinto lugar a nivel mundial en franqui
cias de acuerdo con Juan Manuel Gallastegui,
CEO de la Consultora Gallastegui Armella
Franquicias.
Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK

independientesy no reflejan necesariamente®! punto de
staÉ 24 HORAS.
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Las siete plazas
de mas valor:
segmento
especial
Cuando hablamos de fami

lias mexicanas, siempre pen
samos en la familia inmedi ata
reunida en diferentes espa
cios, aunque también pen
samos a la familia ampliada
con abuelos, tíos, primos y
amigos, por lo que un vehícu
lo para transportarlos a todos
debe ser capaz de estar a la al
tura. Las camionetas ayudan
mucho a enfrentar este pro
blema, aunque con un precio
elevado si las queremos de sie
te plazas; cuando la trasera es
plegabley dejapoco espacio de
carga, o al revés, buen espacio
de carga, pero deja solo a cinco
pasajeros.
La flexibilidad es lo que bus

can las famili as y, al no llegar a
camionetas de tres filas como
las SUV más famosas o las

minivanes por presupuesto.
Las alternativas eran pocas
hasta que nos llegó un tipo
de vehículo monovolumen

que siempre está dispuesto a
llevar a siete pasajeros con la
máxima comodidad posible y
una tercera fila funcional, la
cual llega a ser cómoda y has
ta con aire acondicionado y
portavasos.
Es un segmento que solo

existe en México dentro de

Norteamérica y al que bien
nos hemos adaptado con la
producción de países asiáti
eos. Hablo de los monovolú

menes que nos ofrecen Toyo
ta con la Avanza, Suzuki con
la Ertiga y la XL7, así como la
última en llegar, la Expander

de Mitsubishi
Todas en una escalera de

precio casi perfecta, donde
parecen no canibalizarse,
pues inicia la recién renovada
Avanza; le sigue la Ertiga que
llega a su grado máximo con la
XL7; y, la Expander que deci
dió entrar en el segmento con
el precio más alto en la ofer
ta de monovolumen de siete

plazas. La más accesible, don
de el usuario debe de contem

plar el equipamiento que trae
y también la de más reciente
renovación es la Avanza, que
ahora luce mucho más fami

liar y menos utilitaria o "flo
tillera". Inicia en 314 mil 900

pesos y sube a su versión con
caja continuamente variable a
347 mil 900 pesos; justo don
de entra la Suzuki Ertiga, que
inicia enlos 354mil 990 pesos
en su versión manual y llega
hasta los 399 mil 990 pesos
en su versión más equipada
y automática. Aquí podemos
ver que las opciones en el área
de menos de 400 mil pesos ya
son muchas, con motores de
alrededor de 100 caballos de

potencia con cajas manuales
o automáticas, pero en la ac
cesibilidad que ofrecen siete
plazas, con la tercera fila de
fácil acceso y con buena ca
pacidad de carga. Inclusive
Suzuki dispone de canasti
lla en el techo en su XL7 para
agregar más equipaje si se de
sea, pero esta llega a los 419
mil 990 pesos.
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La sobreregulación frena al sector inmobiliario
0 sólo para la vivien
da sino para loria la
1 n d us t r i a i n m o b i 1 i a r i aN la sobre regulación y
exceso de iramitología

los procesos para los
proyectos y su edificación en México.

Leo los Planes Nacionales de Vivien

da del 2000 a la fecha y nulos reconocen
que deben agilizar y eficientar los Ilem
pos y reducir los coslos, pero sólo osuí
escrito en los decretos publicados en el
Diario Oficial fie. la Federación.

Lo cieno es que hasta que no se haga
un trabajo consciente de pane del gobier
no central y que perniee hacia los Lees ni
veles de gobierno no se acabará con este
mal burocrático y práctica dañina que ve
a la industria inmobiliaria y a la vivienda
como "la gallina de los huevos de oró" y
sólo va iras ambiciosas recaudaciones.
Hoy osio afecta a loda la industria,

pero en particular en la inmobiliaria y
está: Siendo un detonador do la crisis
muliiiaeiorial que vive el gremio y que
está comenzando a afectar a los com

pradores de los inmuebles S incluso
d e te n i e n d o p roy ec tos.

Todos sabemos quf se está, encare

ciendo fie más la tierra y los materiales de
construcción, pero lo que no conocemos
es cómo subieron deprecio las licencias y
permisos para la edificación, esto al final
es un costo que se repercute en el precio
para el comprador final el que adquiere
la casa, el clepa o la tierra para construir.

Lncima de esto se agregan las viejas
prácticas hoy vigentes de pedirles a los
desarrolladores que hagan caminos,
carreteras, puentes y también parques.
escuelas y hasta iglesias o bien "qué se
mochen' con aportaciones en efectivo.
Sí. Esto es vigente. Y sin ponerse del laclo
de nadie, sólo para exponer los hechos,
esto es una práctica en contra de la in
dustria.pero sobre todo en contra de los
intereses de los mexicanos que necesi
tan comprar, tener acceso a un hogar y
que está frenando también proyectos.

POR CIERTO
Además el encarecimiento de la vivien
da supera ya el 10% como consecuencia
del incremento de los commodities co
mo el cemento, acero, varilla ahora pa
ralelo suben no tanto los precios de los
créditos hipotecarios sino los requisitos
para obtenerlos.
Pero muchos mexicanos se están

"rtesperfilando'*es decir, ya no califican
para obtener créditos; .Están siendo re
chazados en particular por uno fie los
bancos que liderS el sector en México.

Esto pone en aprietos a los desarrolla
flores porque aunque estén construyendo
y sí tengan financiamiento para hacerlo,
ellos recuperan mtacho de su inversión pa
ra pagar ese crédito puente o empresarial
a t ravés de la individualización, esto es con
las hipotecas que sus clientes obtienen y
si a éstos no se las otorgan entonces no
tienen con qué pagar y no compran.

Ot.ro Lema: Hay que vigilar también
cuándo ¡por fin! arrancan los proyectos
de los 11 corredores inmobiliarios que
anunció la Jefa de Gobierno desde el
2019, porque noniás no vemos las má
quinas trabajando...

PREGUNTA
¿Rechazaron tu solicitud para obtener
un crédito hipotecario?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raices,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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La inflación
va para largo

11. DYIO. I cierre de mayo fie 2022,
la Lasa fie inflación en Estados
Unidos se colocó en 8.6% a lasa
anual, 1% en lérminos mensua

les. Se consolida como la mayor
inflación en 40 años, hace 4 dé
Pcadas que los estadounidenses

no veían tasás de inflación de tal magnitud,
es la más alia que han observado al menos
dos generaciones.
ERROR 0 NO DE LA FED,
EL DAÑO ESTÁ HECHO
Hace poco, la. semana que pasó, Jason Lur
man, en su momento asesor económico del
entonces presidente de Esiados l nidos. Ba
rack Obama, y actual profesor de La Univer
sidad fie Harvard, iraió de explicar en una
conferencia para inversionistas mexicanos,
a la que el autor tuvo acceso, porqué los
pronósticos sobre el desempeño fie la Fed
habían fallado en 2021 (parece que lambién
podrían fallar esle año).

En pocas y concisas palabras, el economis
fg señaló que no fue una falla de sus colegas,
ni tampoco falló el modelo con el que se cal
cula y evalúa el desempeño de la inflación
en su país.

Lo que sucedió fue que las economías del
mundo, incluyendo desde, luego la de Eslados
lnidos, enfreniaron shocks impredec.ibles,
que llevaron la inflación de una expectativa
fie 2.5 por cíenlo para 2022 a superar el 7
por cien lo.

Por supueslo un economista lan prestigia
do como el docior Lurman debe lener cien a
o mucha razón.

Pero, en iodo caso, los economistas sub
eslimaron cienos factores y pese a su carác
ter impredécible debieron estar ''pegados7*
a las noticias y evaluar en consecuencia, se
equivocaron al considerar que "no pasaba
ñafia", luego entonces sí se equivocaron, es
un hecho iireluiable.

En este seniido, resurge con toda su fuerza
aquellas declaraciones de la lVd señalando
que la inflación era "trajisit.oria"y el posterior
enojo de la misma Eed al señalar que los mer
cados y los medios habían malinterpreiado la
palabra transitoria. Vaya declaraciones.

Más allá (Icese debate, incluso asumiendo
que los mercados y ios medios "maliiiterpre
lamos" a la Led, lo cieno es que la inllación
se ha salido fie control, que la misma Eed ha
aculado lenlo y que esle incremenlo genera
lizado de precios, la inllación, va para largo.
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Ha blando Coloquialmenl e, el daño ya eslá
hecho, porque Estados Unidos no sólo pa
dece su inllación interna, además exporta
dicho fenómeno y créame amable lector que
Con un intercambio comercial entre México

y Estados Uñidos que trimestre a. trimestre
supera los 100 mil millones fie dólares, no
es ñafia complicado que un problema como
el de la inllación brinque el río bravo y se
instale éñ un país mucho más débil en su
estructura económica.

Por ahora, los economistas pretenden de
tectar si acaso el fenómeno llegó a su techo,to
que sera ganancia.

Pero si así fuera, tampoco hay garantía fie
que sea suficiente y la inllación empiece a
bajar pronto, fie hecho se considera que si
acaso logra alcanzar el nivel máximo en estas
semanas, ahí se instale por un periodo más o
menos prolongado.
En México recordemos que contamos con

el PAC1C (PaqueteCeñirá la Inllación y la Ca
restía). Un esluerzo fiel gobierno federal y
la iniciativa privada para controlar algunos
precios de producios básicos,para que no pe
gue tanto sobre todo a los de menos ingresos.
Sin embargo, en la inllación general se

observan ciertos brotes que podrían conta

minar las expectativas, Como dicen los eco
nomistas.

La inllación en México y en el mundo tar
dará en redimir, además de que no sabemos
a ciencia cierta si ya ha alcanzado su tope. No
queda más que prepararse,gas!ar con caute
la e inteligencia, ser precavidoscon el dinero.
Cuando el doctor Lurman se cuestionó a

sí mismo sobre la posibilidad de que hubie
ra uña gran crisis económica en el mundo
sencillamente dijo que ante las evidencias
actuales la descartaba, pero no podía dejar
de lado que en el mundo están pasando co
sas extrañas, tiempos iñéditos con sucesos
jamás vistos,

i^ofíoííf/iío.ííf
inJlaciímM
Unidos u también en_
México, así como en
MMchgs Mrg's partes m
dvlMunfa
¡Mraiiiw^
WtQj yapara largo.
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Cartones

Camacho

Costo: 42,946
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Fecha: 13/06/2022

Página: 10

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 47,508
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Fecha: 13/06/2022

Página: 21

Area cm2: 224

1 / 1

Cartones

Fer

Costo: 23,587
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Fecha: 13/06/2022

Página: 20

Area cm2: 207

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 23,287
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Fecha: 13/06/2022

Página: 11

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 15,786
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GREGORIO

Y AHORA... LA NUBE MARRÓN

Fecha: 13/06/2022

Página: 11

Area cm2: 240

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,066
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OFRECIMIENTOS • HERNÁNDEZ

Fecha: 13/06/2022

Página: 7

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,724
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Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 13/06/2022

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,189
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Tampoco proponen nada

Fecha: 13/06/2022

Página: 38

Area cm2: 54

1 / 1

Cartones

Cartón / Tampoco proponen nada  / MC

Costo: 12,031
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Fecha: 13/06/2022

Página: 28

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 50,130

Página 12 de 29



Rictus

O
@monerorictus

Fecha: 13/06/2022

Página: 34

Area cm2: 307

1 / 1

Cartones

Cartón / Marea guinda  / Alfredo del Mazo / MORENA / Edomex 2023 / Rictus

Costo: 68,399
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Fecha: 13/06/2022

Página: 55

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 162,566
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En arenas movedizas
Nerilicón

45

Fecha: 13/06/2022

Página: 54

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Nerlicón

Costo: 159,331
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Fecha: 13/06/2022

Página: 45

Area cm2: 120

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 97,054
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Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495
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Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,910
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Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,400
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Fecha: 13/06/2022

Página: 13

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,490
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Fecha: 13/06/2022

Página: 15

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 7,871
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Fecha: 13/06/2022

Página: 6

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,360
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Fecha: 13/06/2022

Página: 27

Area cm2: 119

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,022
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El IndependienteFecha: 13/06/2022
Página: 24

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,344
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El IndependienteFecha: 13/06/2022
Página: 2

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,497
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Fecha: 13/06/2022

Página: 1

Area cm2: 1010

1 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,146
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POR:

D A I LY BACON

PICTOLINE

¿Usar lentes MUCHOS/AS CREEN QUE
ENTRE MÁS USAS LOSempeora tu vista? LENTES, MÁS DEPENDEN
TUS OJOS DE ELLOS,
LO QUE HACE QUE TUSI, POR ESO YO

NO USO JSJSJS VISTA EMPEORE...

...SIN EMBARGO, HASTA AHORA, NO HAY EVIDENCIA
CIENTÍFICA SÓLIDA DE QUE SEA VERDAD.

¿EN MISH
TIEMPOSH TODO ERA

MÁSH CLARO?LO QUE SI PASA ES
O QUE TU CEREBROQUE TUS OJOS
SE ACOSTUMBRA ASE DETERIORAN
VER BIEN (POR LOSCON LA EDAD Y
LENTES) Y CUANDONECESITAS MAYOR
NO LOS USAS ES MASGRADUACIÓN.

EVIDENTE EL
CONTRASTE.

Y DE AHI LA
SENSACIÓN DE

QUE "VES PEOR

T Z OPERO EN EL CASO DE NINOS/AS, NO
P T O C

CUANDO LOS NECESITAN...USAR LENTES Z L P E B
E T O 3> C F

V

' I> F G Z L T T

Y EMPEORA...SI LES CAUSA PROBLEMAS i CTDTEOPL

¦ títlíTíí

SU VISTA A LARGO PLAZO.co
co

CD
>N
CD

ASI QUE, SI ESA ERA UNA RAZÓNo
>N ...AHORA SABES QUEPOR LA QUE NO USABAS LENTES...
rd ES UN MITO:)CD

rd

DO

rd
CD

CD
O Q.Verificado por: Gloria TrujilloQ

Q> Sánchez, especia sta en oftalmología+»
C
O»

Fecha: 13/06/2022

Página: 1

Area cm2: 1010

2 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,146
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Fecha: 13/06/2022

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,181
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